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Валентин Суховский 

      Памяти трёх миллионов  
         загубленных казаков 

 

А в девятнадцатом году, - 
Такое может лишь присниться, - 
Над каждой вольною станицей 

Свердлов навис, неся беду. 
Зло истребляли казаков, 
Спасавших вечно Русь Святую. 
Опутав землю дорогую 

Жестокой тяжестью оков, 
Зиновьев, Троцкий, Губельман 

Терзали, грабили Россию. 
Какая страшная стихия, 
Чума, орда из чуждых стран 

Сравнится с этим тяжким игом?! 

В братоубийственной войне, 
Разрухе, голоде, огне 

Столкнули русских, сбили мигом, 
Скосили, будто бы траву, 
В державе сорок миллионов. 
Уздой налогов и законов 

Клонили гордую главу. 
И даже там, где испокон 

Не знали крепостного права, 
И там был гнёт. И вся держава 

Была вольна на смерть и стон. 
В огне кинжальном средь ночей 

Всё русской кровью оросили. 
Докуда улицам России 

Краснеть от кличек палачей?! 
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2023 год изменит мир 
Наступает новый, грозный военный год, который изменит мир и каждого человека. Кто-то, 

подобно страусу, не захочет перемен и вскоре пожалеет, другой откликнется всем сердцем и вста -

нет на защиту Родины, в меру своих сил, здоровья и способностей. Других вариантов не будет.  
В уходящем году наш многонациональный народ в глазах всего западного мира снова становит-

ся Русским - единым, могучим и непобедимым, что в очередной раз нам придется доказать нашим 
заклятым врагам.  

В 2023 году нас ждут суровые испытания, но мы все одолеем, потому что мы - русские, и лег-

ких побед у нас не бывает.  
Товарищи, граждане, братья и сестры, бойцы нашей армии и флота! От всей души поздравляем 

с Новым годом и желаем вам здравия, благополучия в семьях, любви и благодарности родителям, 
теплоты и заботы детям, уважения к товарищам, твердости в защите Веры и Отечества.  

Нашим дорогим воинам специальной военной операции и труженикам оборонно -промышлен-

ного комплекса особо желаем суворовской мудрости и отваги, находчивости, смекалки, уверенных 
побед на всех фронтах, успешных открытий, изобретений и внедрений!  

Благодарим всех, кто сегодня стоит на страже Родины и выполняет свой долг на дальних рубе -

жах, кто своим праведным трудом и бескорыстной службой помогает людям в трудную минуту, 
кто в новогодние праздники заботится о нашей безопасности и обеспечивает жизнедеятельность 
России.  

Пусть сбудутся все Ваши добрые намерения и помыслы, а в Вашем сердце всегда благоденству-

ют вера, надежда и любовь.  
 

С уважением, Московские суворовцы.  
 
 

РИА Новости  

При ударе ВСУ по Макеевке погибли более 60 
российских военнослужащих 

Украинские войска выпустили по зданию с военными шесть ракет из HIMARS  
 

Филипп Иванов Денис Куренев  
 

 
 

В результате удара ВСУ по пункту временной дислокации российских военнослужащих в 
Макеевке (ДНР) погибли 63 человека, сообщила пресс-служба Министерства обороны России. 

https://www.vedomosti.ru/authors/956283-filipp-ivanov
https://www.vedomosti.ru/authors/842827-denis-kurenev
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В ведомстве уточнили, что украинские войска выпустили по зданию шесть ракет из амери -

канской РСЗО HIMARS, две из которых удалось сбить. 
«Киевским режимом нанесен удар шестью реактивными снарядами системы залпового огня 

HIMARS производства США по пункту временной дислокации одного из подразделений россий -

ских Вооруженных сил в районе населенного пункта Макеевка Донецкой народной республики. 
Российскими средствами ПВО два реактивных снаряда HIMARS были сбиты», — говорится в 
сообщении. 

В оборонном ведомстве подчеркнули, что родным и близким погибших военных будет оказа -

на вся необходимая помощь и поддержка. 
Удар по Макеевке украинские военные нанесли в новогоднюю ночь. ТАСС  со ссылкой на 

источник в правоохранительных органах ДНР сообщал, что военнослужащие находились в здании 
местного ПТУ, а причиной удара могло стать активное использование ими сотовых телефонов. 
«Противник с помощью разведывательного комплекса ECHELON выявил активность сотовой 
связи и местоположение абонентов», — пояснил источник. Сама же Макеевка расположена вплот-

ную к Донецку, который регулярно подвергается ударам украинской артиллерии. 
Замминистра информации ДНР Даниил Безсонов в свою очередь сообщил в своем Telegram-

канале, что удар был нанесен 1 января ровно в 00:01 по местному времени. По его данным, в зда -

нии находились российские военнослужащие, призванные на службу по частичной мобилизации. 
Глава комитета Совета Федерации по международным делам Григорий Карасин в свете 

произошедшего призвал найти виновных в гибели российских военнослужащих, включая коман -

дование, исполнителей и тех, кто согласовал нападение в НАТО.  
«Циничное убийство десятков российских военных в новогоднюю ночь в Макеевке не должно 

быть забыто! Киевский режим с помощью спутников НАТО и их же оружием совершает преступ -

ления против наших граждан с возрастающей наглостью. Пора напрячься нашим структурам для 
пофамильного выяснения — кто в Киеве от командования до исполнителей ответит за это. Важно 
также знать, кто в НАТО планировал и согласовал этот чудовищный акт по убийству защитников 
нашей Родины», — написал Карасин в своем Telegram-канале. 

Спецоперация России на Украине началась 24 февраля. Её целями президент РФ Владимир 
Путин назвал защиту жителей Донбасса, а также демилитаризацию и денацификацию Украины. В 
ходе спецоперации российские войска взяли под полный контроль ЛНР, а также большую часть 
ДНР, Херсонской и Запорожской областей. Впоследствии эти территории вошли в состав России. 

С тех пор Минобороны трижды раскрывало количество погибших  с начала СВО. В первый раз 
оборонное ведомство назвало число погибших 2 марта, спустя неделю после начала спецоперации. 
Тогда было известно о 498 погибших российских военнослужащих. Второй раз — 25 марта, к тому 
моменту погиб 1351 российский военнослужащий. Третий раз глава министерства Сергей Шой-

гу заявил, что потери Вооруженных сил России с начала СВО составили 5937 человек. 
02.01.2023 г. 

 

От редакции журнала «Казаки за Камнем» 

По последним уточнённым данным в Макеевке в Новый год погибли 89 человек. Редакция 
выражает сочувствие всем родственникам погибших мобилизованных солдат, не успевших стать 
героями на поле боя.  

Мы скорбим со всеми настоящими патриотами России, но выражаем своё недоумение и удив -

ление по поводу того, что страна до сих пор не осознала, что находится в состоянии боевых дейст-

вий с сопредельным государством, оккупированном нацистами. И это неосознание присуще не 
только гражданским лицам, но и военным, допустившим собрание значительной  массы военно-

служащих в зоне действия дальнобойной вражеской артиллерии. 
Надеемся, что будет проведёно расследование данной трагедии, будут сделаны соответствую -

щие выводы, и виновные в преступном нарушении инструкций по нахождению войск в зоне бое -

вых действий, будут выявлены и строго наказаны. 
Господа, товарищи, братья и сёстры! 

https://tass.ru/proisshestviya/16733399
https://t.me/NeoficialniyBeZsonoV/21027
https://t.me/Grigory_Karasin/709
https://www.vedomosti.ru/politics/news/2022/09/21/941811-shoigu-rasskazal-o-poteryah-rossiiskoi-armii
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Давно пора понять, мы уже почти год живём в стране, сражающейся с врагом жестоким и без-

жалостным. И лозунг у нас должен быть один: Победа или смерть! 
Будьте бдительны! Берегите себя и своих близких. 

 
 

440 лет Сибирскому Казачьему Войску 

 

440 лет назад казаки начали покорение Сибири 
https://glagol38.ru/text/20-09-2021/005 

 

Писать сей очерк сел с особым чувством, ибо тема его самым прямым образом связана с 
моей судьбой. 

Правда, в мои давние школьные годы - военные и первые послевоенные - о прошлом родного 
сибирского края на уроках говорили редко и кратко. О Ледовом побоище и сражении под Полта -

вой – сколько угодно, а о том, что было тут, на ангарском берегу, – в исключительном случае. 
Вероятно, занимало тогда это лишь узких специалистов, а наши школьные учителя и сами не 
особо были осведомлены. Ну, например: где в городе расположено то самое место, «откуда есть 
пошёл» Иркутск? Понятия мы об этом не имели, хотя, как теперь для меня ясно, моя 11 -я школа 
от этого самого места отстояла самое большое в километре.  

Правда, обожал в детстве повесть местного писателя Гавриила Кунгурова про Артамошку 
Лузина, моего дальнего предка из Иркутского острога. И даже сам сочинил «Стихи о родном 
городе», которые начинались вот так пафосно: 

 

Семнадцатый век. На бескрайние шири 

Великой, свободной, могучей Сибири 

Вдоль Лены, Оби, Иртыша, Енисея 

Шли дерзко посланцы царя Алексея. 
 

Наконец узнал, что в 1652-м небольшой отряд казаков под командой сына боярского Якова 
Похабова, продвигаясь вверх по Ангаре к Байкалу и в Забайкалье, проник в долину Иркута и на 
небольшом острове, при впадении Иркута в Ангару, построил укрепленное зимовье для собира -

ния ясака с бурят и эвенков, обитавших в этом районе. Островок назвали Дьячим, а зимовье – 

Иркутским. А после Похабов писал енисейскому воеводе: "В нынешнем 169 (1661-м – Л.С.) году 

https://glagol38.ru/text/20-09-2021/005
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июля в шестой день против Иркута реки на Верхоленской стороне государев новый острог слу -

жилыми людьми ставлю".  
 

 
 

На фото: картина Василия Сурикова «Покорение Сибири Ермаком», 1895-й. 
 

Да, это случилось через восемь десятков лет после того, как в 1581-м, 1 сентября, на освое-

ние Сибири впервые с отрядом казаков двинулся Ермак.  
Откуда он родом? Увы, точных данных о дате и месте рождения Ермака Тимофеевича нет. 

Скорее всего, происходил из Потёмкинского уезда Вологодской губернии. А может – из двин-

ских земель. Известно, что атаман был великолепным военачальником: около двух десятков лет 
на южной границе России возглавлял отряды, посылаемые в Дикое Поле для отражения татарс-

ких набегов; а во время Ливонской войны прославился как казацкий воевода. Радищев о нём 
писал: «Ермак, избранный единожды верховным начальником своею собратею, умел над ними 
удержать свою власть во всех противных и неприязненных ему случаях».  

Когда началась Ливонская война и главные силы русского государства были отвлечены на 
запад, основная тяжесть обороны восточной границы легла на «охочих людей». Самым опасным 

противником был Кучум – правитель Сибирского ханства, которое подчинило себе коренные 
народности Западной Сибири: вогулов и остяков. Именно против Кучума и выступила дружина 
Ермака, чьей тыловой базой послужило в Приуралье владение купцов и промышленников  Стро-

гановых, которые получили от Ивана IV жалованную грамоту на «камские изобильные места».   
Сначала плыли по Каме, потом – вверх по Чусовой, затем – по реке Серебрянке к Тагильским 

перевалам, где было удобнее перебраться через «Камень» (Урал). На перевале казаки построили 
земляное укрепление – Кокуй-городок, где зимовали до весны: здесь Ермак создал тыловую базу 
уже на восточной стороне Уральских гор, вёл разведку, привлекал на свою сторону местное насе-

ление. По реке Тагил спустились в воды Туры, где начиналось Сибирское ханство, – поэтому 
произошли первые столкновения с сибирскими татарами. В ходе сражений казаки заняли Епан -

чин-городок и Чинги-Туру, которая считалась старой столицей Тюменского «царства». Далее под 
угрозой взятия оказалась столица всего Сибирского ханства – город Искер, а также – Атик и 
Карачин.  
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Хан Кучум лихорадочно собирал воинов, и ему удалось создать численный перевес. Первую 
серьезную попытку задержать русское войско предпринял близ устья Туры, но казаки, отстре-

ливаясь из пищалей, миновали засаду и вошли в воды Тобола. Но и дальше, вниз по Тоболу, 
плыть оказалось непросто: то и дело были вынуждены высаживаться на берег, применять пища -

ли, которые причиняли противнику большой ущерб, затем молниеносно действовала пехота, 
навязывая врагу рукопашный бой, а рукопашного татары страшно боялись. И после вот таких 
довольно-таки затяжных битв Ермак неожиданным ударом взял Карачин, затем – Атик. Ну а 
дальше – сражение у Чувашского мыса, в котором татары понесли крупные потери. Насильно 
собранное войско Кучума начало разбегаться, в частности, – вогульские и остяцкие отряды сразу 
повернули назад, а отборная ханская конница, по сути, вся погибла. Кучум спешно покинул свою 
столицу, и 26 октября 1582 года туда вступил Ермак с дружиной. 

Удержаться в крепости, удалённой от России на тысячи километров, можно было только при 
поддержке местного населения – поэтому Ермак сразу установил дружеские связи с вогульскими 
и остяцкими «князьями». К тому же разослал в разные стороны казацкие отряды, которые «очи-

щали» эти земли от остатков орды. Летом 1583-го казацкие войска на судах двинулись по Ирты-

шу, подчиняя и тамошних местных «князьков».  
Зайди, дорогой читатель, в Русский музей, глянь ещё раз на картину Василия Сурикова 

«Покорение Сибири Ермаком» – сколько же в ней мощи! Невольно вспоминаю стихи Всеволода 
Рождественского: 

В прохладных залах Русского музея 

Пронизанная солнцем тишина. 
Здесь слава наших предков, не тускнея, 
В оживших красках смотрит с полотна. 
Ложатся низко тучи над оврагом, 
Казачьи лодки сгрудила река, 
В простой кольчуге под широким стягом, 
Под градом стрел Ермак глядит в века. 

 

Теперь у Ермака казаков было уже не пятьсот сорок, как вначале, а тысяча шестьсот пятьде-

сят. Как же он всё же смог одолеть Кучума, если тот способен был вывести в  поле около десяти 
тысяч воинов (большей частью – конных), не считая вогульских и остяцких отрядов, да и доб-

ровольной помощи ногаев? Во-первых, сказалось умелое командование и чёткая организация 
войска. Сам Ермак и его ближайшие соратники, Иван Кольцо и Иван Гроза, были весьма талан-

тливы, а бойцы – искусными и мужественными. Во-вторых, помогла умело выбранная тактика: 
быстрые маневры «судовой рати», недоступной для татарской конницы, внезапные удары, соче -

тание «огненного» и рукопашного боя, использование лёгких полевых укреплений. 
В-третьих, Ермак для похода выбрал наиболее выгодное время, когда силы Кучума оказа-

лись раздробленными (как раз накануне хан послал старшего сына и наследника Алея с лучшими 
отрядами на Пермский край). И, наконец, тыл Кучума был непрочным: вогульские и остяцкие 
«князья» присоединились к его войску только по принуждению, а местные жители, охотники и 
рыболовы, воевать с русскими не желали вообще. 

Три года дружина Ермака не знала поражения. Однако однажды, в 1584-м, в ночь с 5-го на 6-

е августа, неприятель напал на небольшой отряд спящих казаков, всех перерезал, а сам Ермак, 
пробуждённый звуком мечей и стоном умирающих товарищей, воспрянул, взмахом сабли отра-

зил убийц, кинулся в бурный Иртыш и, не доплыв до своих лодок, утонул, – по словам Николая 
Карамзина, «отягчённый железной бронёй, данной ему царем Иоанном»... Как писал Константин 
Рылеев в стихах, ставших сверхпопулярной песней: 

 

Носились тучи, дождь шумел, 
Во мраке молния блистала, 
И гром вдали ещё гремел, 
Но Ермака уже не стало. 
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Станислав Ростворовский «Посланники от Ермака на Красном крыльце перед Иваном Грозным» / 
Екатеринбургский музей изобразительных искусств 

 

Вскоре после этого в Сибирь были присланы новые царские войска, учреждено «Особое вое-

водство», основан близ древнего Искера город Тобольск, а в 1621-м учреждена и митрополия. 
Через тринадцать лет после гибели Ермака царские воеводы окончательно разгромили 

Кучума.  
Оставшиеся в живых сподвижники Ермака двинулись далее на восток, открывая и приобре-

тая новые земли. К сожалению, имена этих казаков известны не всем: Перфирьев, Бекетов, Буза, 
Корытов, Копылов, Стадухин, Нагиба, Хабаров, Степанов. 

Новый XVII век стал поистине веком великих географических открытий русских на Востоке. 
С основанием Мангазеи в Обской губе возникло «мангазейское мореплавание» по Ледовитому 
океану между Архангельском и Обью. Казаки-землепроходцы освоили пути с Енисея в устье 
Лены и далее – на Индигирку и Колыму. Следуя из Якутска на восток, они вышли к Охотскому 
морю. Отряд Семена Дежнёва в 1648-м открыл пролив, отделявший Азию от Америки. Началось 
освоение русскими побережья Тихого океана. 

Маленькое отступление. В начале 1960-х два помора, Буторин и Скороходов, отправились из 
Архангельска на баркасе «Щелья» северным путём: дабы разыскать таинственную, древнюю 
Мангазею. Потом Скороходов (он был журналистом) опубликовал дневник путешествия, где, в 
частности, сообщалось о посещении поселка под названием Сидоровский, который расположил-

ся, кажется, на берегу Карского моря. Особенно заинтересовало меня то, что все тамошние жите-

ли носят фамилию Сидоровский. Заинтригованный этим фактом, я написал Скороходову, выска -

зав догадку: мол, сие поселение, наверное, в XIX веке основал кто-то из ссыльных поляков? Ско-

роходов ответил: «Вполне возможно»… Несколько раз просил у редактора командировку в те 
края, но, увы, тщетно. 

А двадцатью годами раньше, вскоре после войны, я из какой-то книжки узнал, что, оказы-

вается, у нас в Иркутске Витус Беринг готовил экспедицию на Север и что Григорий  Шелихов – 

тоже знатный земляк. Могилу Шелихова, открывателя Аляски и Алеутских островов, мы с прия-

телем, Сережей Жмуровым, совершенно случайно обнаружили на самой окраине, во дворе Зна -

менской церкви, и там, на тяжёлом памятнике, прочитали державинские стихи: «Колумб здесь 

https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-b47aa26b-d547-49a0-9fbd-5d3f8fdeed98


11 

 

русский погребён…», а с другой стороны – строки Ивана Дмитриева: «Не забывай, потомок, что 
росс твой предок, и на Востоке громок». 

Следом за казаками Ермака на Восток двинулись крестьяне, промышленники-звероловы, 
служилые люди. Одной из первых забот переселенцев было устройство на новом месте пашен. И 
при этом феодально-дворянское землевладение и крепостное право никогда не утвердилось на 
сибирской земле. Потом Россия смогла узнать о несметном количестве сибирских полезных ис -

копаемых – не зря же пророчески сказал Михаил Ломоносов: «Российское могущество прирас-

тать будет Сибирью».  
А Валентин Распутин уже в наши дни добавил: «После свержения татарского ига и до Петра 

Великого не было в судьбе России ничего более огромного и важного, более счастливого и исто-

рического, чем присоединение Сибири, на просторы которой старую Русь можно было уложить 
несколько раз». 

Вот так, дорогой читатель, и мои прадедушки, прабабушки – благодаря славному атаману 
Ермаку Тимофеевичу – оказались на берегу студеной Ангары. 

 

Автор: Лев Сидоровский, Иркутск-Петербург 

 

История казачества 
 

 

Выставка «440 лет доблестному Сибирскому 
казачьему войску: 1582-2022» 

https://cntdaltai.ru/?p=36345 
 

16 декабря 2022 года в Алтайском государственном Доме народного творчества открывается 
выставка «440 лет доблестному Сибирскому казачьему войску: 1582-2022». Посвященная 440-

летию старшинства сибирского казачества выставка содержит материалы из фондов обществен -

ного музея истории и культуры сибирских казаков и частных собраний. На стендах представлены 
копии редких документов – от грамот царя Ивана Грозного, указов Петра I до приказов и рас-

https://cntdaltai.ru/?p=36345
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поряжений по Сибирскому казачьему войску времен Русско-японской, Первой мировой и Граж-

данской войн, копии редких фотографий представителей сибирского казачества, сведения об 
известных казачьих фамилиях. 

 

 
 

Выставка будет интересна как профессиональным историкам, так и любителям казачьей 
старины.  

Сектор традиционной казачьей культуры АГДНТ приглашает учащихся школ и кадетских 
корпусов на музейные уроки. 

Выставка будет работать постоянно.  
 

Первая Мировая 

Агитация Первой мировой  
https://dzen.ru/?clid=2226560&win=416&yredirect=true  

 

В период Первой мировой войны наиболее распространенным в России приемом агитации 
был лубок. Лубочные картинки, как правило, изображали врага в шуточном стиле. Англичане, 
французы и, позднее, американцы пошли иным путем: сосредоточились на описании жестоких 
поступков врага. Немцы в такого рода пропаганде стали «гуннами», грозящими всему цивили -

зованному миру. Можно вспомнить и более поздние примеры советской агитации: там приёмы 
были различными. Некоторые плакаты изображали врага в карикатурном ключе, да (особенно 
политическую верхушку Третьего Рейха). Прочие же работы были максимально суровыми, при -

зывая к борьбе с немцем, к спасению родных и близких. В период Первой мировой такая агита-

ция в России была делом редким. 
«...во-первых, лубочные картинки не способствовали формированию ожесточения и нена -

висти к немцам как к врагам в массовом сознании; во-вторых, столкновение с реальным врагом 
оборачивалось полной неожиданностью и в результате пропаганде просто переставали верить. 
Совсем иной подход к изображению врага демонстрировала английская пропаганда. Она была 
более грубой и не гнушалась никакими средствами... изображая немцев как гуннов и варваров, 
англичане и американцы подготавливали своих солдат к ужасам войны...» (с) Л. О. Горбачева. 
Официальная пропаганда и формирование образа врага в российском общественном сознании в 
годы Первой мировой войны. 

Для сравнения: первые 5 иллюстраций — агитация Первой мировой от России. Ещё 2 иллю-

страции — англичане, причем плакат № 2 (по счету 7-й) вообще послевоенный. Но даёт пред-

ставление о том, как немцев показывали британцы. И наконец, ещё три плаката периода Великой 
Отечественной. Да, исключения бывали (и удачные примеры российской агитации периода 
Первой мировой найти можно), но общая тенденция — плюс-минус такая.  

 

https://dzen.ru/?clid=2226560&win=416&yredirect=true
https://dzen.ru/dark_historian?lang=ru&country_code=ru&parent_rid=151282946.108.1670717374002.84600&from_parent_id=3631213471668405809&from_parent_type=brief&from_page=other_page
https://dzen.ru/dark_historian?lang=ru&country_code=ru&parent_rid=151282946.108.1670717374002.84600&from_parent_id=3631213471668405809&from_parent_type=brief&from_page=other_page
https://cntdaltai.ru/wp-content/uploads/2022/12/100_0378.jpg
https://cntdaltai.ru/wp-content/uploads/2022/12/100_0380.jpg
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Пропасть между белыми 
https://dzen.ru/?clid=2226572&from=dist_vz&win=416&yredirect=true  

 

На фотографии — белогвардейский агитационный вагон периода Гражданской войны в Рос-

сии. Да, у белых тоже была парочка своих «агитационных поездов». 
Помимо идеологической «бедности» и «разнонаправленности», я бы ещё хотел отметить одну 

характерную черту антибольшевистского «агитпропа», не столь известную (но «говорящую» мно -

гое о природе белого движения). 
Дело в том, что сами органы белой пропаганды «повисали в воздухе», ведь слишком велика 

была пропасть между белыми военачальниками (и офицерскими «массами») и остальной анти -

большевистской интеллигенцией. Генералы считали пропаганду чем-то второстепенным, вспо-

могательным. Более того, свои отряды и армии белые пытались вновь держать «в стороне от 
политики». Если в РККА армия была политизирована (может даже и чересчур, но тут уж лучше 
«перебдеть»), то белым при встрече с населением приходилось отделываться «общими фразами». 
Фактически рядовые белые бойцы (и офицеры) и сами не знали, что будет с Россией, если они по -

бедят (хорошо такая ситуация описана, к примеру, в книге белого офицера В. Е. Павлова «Марков -

цы в боях и походах за Россию в освободительной войне 1917-1920 гг.»). 
В результате пропаганда ОСВАГа (и прочих подобных органов) была направлена «в пусто -

ту»: военные значения агитации не понимали (в массе своей, уже в эмиграции начался «разбор 
ошибок»), в армии противников большевиков раньше попадали агитки красных, крестьянские 
массы зачастую вообще не понимали, какая конкретно власть в регионе установилась «в данный 
момент». И больше доверяли «батькам-атаманам» из местных или более «простым» большевикам-

агитаторам. Городская интеллигенция и тем более «парни в чёрной форме и черепами на нашив-

ках» воспринимались как «чужаки» и даже «барины». При этом, штатские работники-агитаторы 
белых обладали куда менее правыми и радикальными взглядами, нежели чем многие военные. То 
есть друг друга они тоже плохо понимали (не зря многие работники «идеологического фронта» с 
белыми потом порвали). 

https://dzen.ru/?clid=2226572&from=dist_vz&win=416&yredirect=true
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Крайне интересный деятель  
https://dzen.ru/?clid=2226572&from=dist_vz&win=416&yredirect=true 

 

Вообще, в свое время я даже удивился, когда увидел, сколько бывших белых агитаторов в ито -

ге оказалось на советской службе или же хотя бы «на одной стороне» с СССР. Причем речь идет 
не только о каких-то рядовых сотрудниках ОСВАГа, но и о ключевых фигурах. 

К примеру, Сергей Степанович Чахотин (1883-1973) — крайне интересный деятель, скажем 
так, разносторонний. И его всю жизнь преследовали какие-то приключения, хотя человек был 
мирный. Окончил биологический факультет Московского университета. Во время медового меся-

ца (в 1907 году) С. С. Чахотина похитили корсиканские мафиози. От них биолог откупился день -

гами, полученными с продажи своих картин (да, Сергей Степанович ещё и художник был).  
Уже в следующем году С. С. Чахотин стал доктором Гейдельбергского университета и... попал 

под Мессинское землетрясение, в котором едва не погиб. Деятель искусства и науки на 12 часов 
был погребен заживо под обломками здания. 

Позднее С. С. Чахотин работал в лаборатории академика И. П. Павлова. Октябрьскую револю -

цию не принял, бежал на Дон. И... стал первым руководителем белогвардейского Осведоми-

тельного Агенства, ОСВАГа. Однако, «научная опора» С. С. Чахотина на идеи «научной орга-

низации труда и менеджмента» американского инженера Ф. У. Тейлора вызывала критику у 
современников. Проще говоря, на практике вышла запутанная система и КПД белой агитации был 
невелик (хотя и после Чахотина он не то чтоб резко вырос). 

Осенью 1919 года разочаровавшийся в белом движении С. С. Чахотин покидает Россию. В 
Германии он довольно быстро переходит на позиции «сменовеховства» и даже работает в совет-

ском торгпредстве в Берлине. В межвоенный период С. С. Чахотин знакомится с А. Эйнштейном и 
становится деятелем антифашистского движения. 

Именно С. С. Чахотин придумал эмблему антифашистской военизированной организации 
социал-демократического направления «Железный фронт» — 

«три стрелы». Этот фронт в начале 1930-х годов выступал 
против монархистов, нацистов и коммунистов. 

Сам Сергей Степанович бежал во Францию, где агити-

ровал за Народный фронт. Позднее нацисты арестовали Чахо-

тина, он провел в лагерях несколько месяцев. Спасли его 
немецкие коллеги-ученые, ну и ещё то, что нацисты не знали 
тогда, что автором символа «три стрелы» был именно Чахотин 
(впрочем, ему в этом помогал ещё немецкий социал-демократ 
Карло Мирендорф). 

https://dzen.ru/?clid=2226572&from=dist_vz&win=416&yredirect=true
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Позднее С. С. Чахотин жил в Италии..., а в 1958 году вернулся в СССР, где стал научным  

сотрудником Института биологии развития АН СССР. Бывший глава белогвардейского ОСВАГа и 
автор «социал-фашистского» (как сказали бы в 1930-е) символа, неоднократно подвергавший свою 
жизнь опасности, в итоге умер в Москве, прожив 90 лет...  

 

Новости, события... 
Политика 

Как разваливали СССР и четыре главных его 
предателя 

https://dzen.ru/a/YitunnBn21oXmESP 
 

8 декабря 1991 года главы 3 республик СССР: Борис Ельцин, Леонид Кравчук и Станислав 
Шушкевич, в Беларуси, нарушая законодательство СССР, подписали соглашение, в котором зая-

вили о прекращении деятельности СССР, и создании Содружества Независимых Государств:  
«Мы, Республика Беларусь, Российская Федерация, Украина, как государства - учредители 

Союза Советских Социалистических Республик, подписавшие Союзный договор 1922 года, далее 
именуемые Высокими Договаривающимися Сторонами, констатируем, что Союз ССР, как 
субъект международного права и геополитическая реальность прекращает своё существо -

вание». 
Сразу же после этого, буквально через несколько минут, Ельцин по телефону сообщил об 

этом Президенту США Джорджу Бушу - старшему. Стенограмма этого разговора была рассекре-

чена Соединёнными Штатами Америки в 2008 году и сейчас находится в открытом доступе.  
 

Начало конца 
 

 
 

Изображение заимствованно из 
https://realty.ria.ru/20190201/1550255157.html#pv=g%3D1550255157%2Fp%3D1528043672 

 

Через 13 дней, 21 декабря на встрече Президентов в Алма-Ате, в Казахстане к СНГ присое-

динилось ещё 8 республик. После чего, 25 декабря Президент СССР Горбачёв, вместо того, что -

бы арестовать сепаратистов и заговорщиков, что можно было сделать ещё 8 декабря в Беларуси, 
объявил о прекращении своей деятельности на посту Президента СССР. Горбачёв Михаил Серге-

евич: «Дорогие соотечественники, сограждане, в силу сложившейся ситуации с образованием 
Содружества Независимых Государств, я прекращаю свою деятельность на посту Президента 
СССР». Также Горбачев, аналогично Ельцину, отчитался Президенту США о своих намерениях, 
даже ещё до своего заявления в прессе 

Уже на следующий день, 26 декабря 1991 года Совет Республик Верховного Совета СССР, 
нарушая законодательство СССР, принял декларацию о прекращении существования Советского 
Союза, в связи с образованием СНГ. Это число принято считать днём распада Советского Союза. 
А на деле - это хорошо спланированное целенаправленное уничтожение государства 

СССР целенаправленно и спланировано уничтожили! И не было никакого развала! СССР сам 
не разваливался. То, что Советский Союз развалился - это глубокое заблуждение и обман. Имен-

но люди, а не Бог, природа или судьба создают государство. И значит, ликвидируют государство 
тоже люди, и только они. Если СССР сам развалился, то по этой логике он  и образовался сам. 

 

https://dzen.ru/a/YitunnBn21oXmESP
https://realty.ria.ru/20190201/1550255157.html#pv=g%3D1550255157%2Fp%3D1528043672
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Случайность или нет 
 

 
 

Изображение заимствованно из https://clck.ru/dZCoL 
 

Очень многие люди верят, что Советский Союз и без вмешательства кого-либо был обречён: 
из-за застоя в экономике, социальной жизни, железного занавеса, утопии коммунистической 
идеи, и из-за значительных привилегий у партийной элиты. В реальности ничто из вышеперечис-

ленного не относится к причинам перестройки и «развала» СССР. А по большей части является 
лишь выдумкой и идеологическим инструментом информационной войны против Советского 
Союза, ставящими целью оправдание и обеление перестройки и уничтожения СССР  

Никакого «застоя» в СССР не было. О том, что в Советском Союзе «застой», граждане стра -

ны узнали от… Как вы думаете от кого? Конечно же, от преступника и предателя Горбачёва 
Михаила Сергеевича. Из доклада 27 Съезду КПСС: «В течение ряда лет, и не только, в силу объ-

ективных фактов, но и причин, прежде всего субъективного порядка, практические  действия пар-

тийных и государственных органов отставали от требований времени, самой жизни. Проблемы в 
развитии страны нарастали быстрее, чем решались… 

В жизни общества начали проступать застойные явления». То, что его слова являются откро -

венной ложью, подтверждают статистические данные развития экономики СССР, в том числе, в 
этом же докладе. В нём заявлялось о «внушительных успехах» Советской экономики: «За чет-

верть века после принятия Третьей программы КПСС Советский Союз добился внушительных 
успехов… Национальный доход вырос почти в 4 раза, промышленное производство - в 5 раз, 
сельскохозяйственное в 1,7 раза… Реальные доходы на душу населения увеличились в 2,6 раза, 
общественные фонды потребления – в 5 с лишним раз. Построено 54 миллиона квартир, что 
позволило улучшить жилищные условия большинству семей» 

 

Советский Союза на момент развала 
 

 
 

Изображение заимствованно из https://topwar.ru/153451-pochemu-v-rossii-do-sih-por-zhalejut-o-razvale-

sovetskogo-sojuza.html 
 

Советский Союз входил в десятку самых развитых стран мира, занимал второе место. Также 
в десятку самых развитых стран мира, по индексу человеческого развития - это показатели уров-

ня жизни, грамотности, образованности и долголетия. Россия, к примеру, сейчас занимает при -

мерно 55 место. СССР входил в число 5 стран мира, способных самостоятельно производить все 
значимые виды промышленной продукции, существовавшие на то время. Советский Союз до 

https://clck.ru/dZCoL
https://topwar.ru/153451-pochemu-v-rossii-do-sih-por-zhalejut-o-razvale-sovetskogo-sojuza.html
https://topwar.ru/153451-pochemu-v-rossii-do-sih-por-zhalejut-o-razvale-sovetskogo-sojuza.html
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перестройки находился на первом месте в мире по производству почти всех видов продукции 
базовых отраслей промышленности 

Из этого следует, что дефицит во второй половине 80-х годов вызван был исключительно ис-

кусственно. И то, данные о потреблении продуктов на душу населения в конце 80 -х говорят о 
том, что граждане СССР не то, что не голодали, а даже употребляли больше приведённых дан-

ных таблицы, но только по производству мяса уступали США. В сравнении с данными других 
десятилетий - также был рост потребления продуктов питания, вплоть до конца 80-х. Также, за 
время так называемого «застоя», более 200 миллионов советских граждан получили или приоб-

рели жилплощадь. О таком «застое» сейчас можно только мечтать 

Какой следует вывод из выше перечисленного? Никакого застоя в Советском Союзе не было! 
Была стабильность и развитие. Но, если не было «застоя», то почему некоторые граждане, жив-

шие в то время, утверждают, что был? Как известно, ещё древнеримский поэт, сатирик Ювенал 
писал, что люди хотят: «Хлеба и зрелищ!». Если хлеба в СССР было предостаточно, то со зрели -

щем была самая настоящая проблема. Очевидно, что если денежные средства страны обеспечены 
золотом и другими активами государственного банка СССР, и, как следствие, цены на продук-

цию и услуги не растут десятилетиями; если страна не знает, что такое безработица; если по 
телевидению не показывают насилие и порнографию, а глава государства не стреляет из танков 
по Парламенту своей страны, то существующая реальность начинает как-то приедаться. Да и, 
действительно складывается ощущение «застоя», хочется перемен. 

 

Смело шагая в «Светлое будущее» 
 

 
 

Изображение заимствованно из https://clck.ru/dZCqi 
 

Этих перемен новый лидер страны пообещал, и к его чести, надо признать, всё выполнил. 
Исключительно ничего из того, что было раньше, теперь уже не стало. Следующий тезис, что 
развал Советского Союза был обречён из-за «утопической идеи коммунизма» опровергает 
существование и процветание Китая. Также Китай опровергает тезис, что Советский Союз пре -

кратил существование из-за так называемого «железного занавеса». Стоит сказать, что инициато-

ром «железного занавеса» стал именно Запад. И именно Запад начал холодную войну с «фултон -

ской речи» Черчилля. СССР был вынужден лишь обороняться. 

Также, наличие значительных привилегий у партийной элиты не могло привести к распаду 
страны, как некоторые считают. Так как привилегии были во все времена, и во всех странах. 
Было это и до перестройки, и во время перестройки, и после неё. Стоит отметить, что в СССР оп -

лата труда высших и низших социальных групп различалась в четыре раза. В современной Рос-

сии этот показатель равен 13. Есть ещё ошибочное мнение, что страна прекратила своё сущест-

вование из-за желания перемен. Общество всегда жаждет перемен. Оно жаждало их в марте 53 -

го, и в октябре 64-го, и в ноябре 82-го, и феврале 84-го. Как оно жаждало всегда, на любом этапе 
своего развития. Как оно жаждет их и прямо сейчас! Однако, каждый раз к перестройке это не 
приводит 

Что же на самом деле случилось с великим государством под названием СССР в конце 80-х, 
начале 90-х годов? А случилось, как было сказано, целенаправленное, хорошо спланированное 
уничтожение государства. Истинные механизмы и мотивы того времени тщательно замал-

чивают и скрывают, так как многие люди, виновные в этом, живы и находятся у власти. Тему 
ликвидации Советского Союза в одном ролике не раскрыть. Поэтому, я думаю сделать серию 

https://clck.ru/dZCqi
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роликов на эту тему, где планирую рассказать о многих интересующих вас темах. Например, 
про Конституцию 77 года, которая действовала до недавних времен.  

 

Комментарии 
Галина Курамшина 
Почему их не посадили за измену Родине, за предательство? И что мешает сейчас это сделать. 

Ведь должны они понести наказание за содеянное перед всей страной. 
111 

Галина Курамшина, Кто их посадит, одному из них отгрохали Ельцин центр и памятник поставили. 
Да и Горбачева ВВ Путин наградил и персональную пенсию дали. 

Елена 
Как у чернышевского "Что делать?". Да ничего не делать, искать Сталина среди живых! 

 
 

Преступники во власти 

2 аферы Виктора Черномырдина против россиян, за 
которые его никто не наказал 

https://pulse.mail.ru/article/2-afery-viktora-chernomyrdina-protiv-rossiyan-za-kotorye-ego-nikto-ne-nakazal-

2246879369850781374-

7849390325994711363/?user_session_id=82d64563a70d86&qid=29fc869cc3fc9339&utm_partner_id=429&utm_referrer=htt

ps%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext 
 

Удивительно и загадочно устроена память человеческая. При произнесении имени знакомо -го 
в голове сначала возникает визуальный образ человека, его внешность и слова, и лишь потом его 
поступки. И ни для кого не секрет, что именно этим и пользуются мошенники всех мастей - от 
мелких жуликов до высокопоставленных чиновников. 

 

 
 

Внимательный взгляд, доброжелательная улыбка, сладкие речи, яркий аксессуар в облике – 

все то, что максимально отвлекает внимание от их истинных намерений и деяний.  
Виртуозно использовал все это и Черномырдин, представая в образе загорелого оптимиста, 

уверенного и себе и точно знающего, что и как нужно делать, чтобы страна шла вперед и разви-

валась. А ярким, притягивающим внимание аксессуаром служили его нелепые высказывания, 
ушедшие в народ. Больше того, со временем большинство людей слушали его с целью посме -

яться над неуклюжей речью и подивиться – как такого в политику-то пропустили. И только позже, 
оценивая все последствия нахождения Черномырдина у власти начинаешь задумываться – а не 
был ли этот мужчина прекрасным актером и психологом, сумевшим сыграть даже собственное 
косноязычие. 

К слову, образ рубахи-парня был разыгран на трибунах не впервые, вспомните Никиту Серге-

евича Хрущева – тоже добродушный малый из народа. Но при Хрущеве развивалась космическая 

https://dzen.ru/user/ph5kv2cja1x5b14zkzuktg9w4r
https://dzen.ru/id/6173ef8874d3b1333187e2d6
https://dzen.ru/id/624f2b3ddf2be2262c55a3b7
https://pulse.mail.ru/article/2-afery-viktora-chernomyrdina-protiv-rossiyan-za-kotorye-ego-nikto-ne-nakazal-2246879369850781374-7849390325994711363/?user_session_id=82d64563a70d86&qid=29fc869cc3fc9339&utm_partner_id=429&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext
https://pulse.mail.ru/article/2-afery-viktora-chernomyrdina-protiv-rossiyan-za-kotorye-ego-nikto-ne-nakazal-2246879369850781374-7849390325994711363/?user_session_id=82d64563a70d86&qid=29fc869cc3fc9339&utm_partner_id=429&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext
https://pulse.mail.ru/article/2-afery-viktora-chernomyrdina-protiv-rossiyan-za-kotorye-ego-nikto-ne-nakazal-2246879369850781374-7849390325994711363/?user_session_id=82d64563a70d86&qid=29fc869cc3fc9339&utm_partner_id=429&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext
https://pulse.mail.ru/article/2-afery-viktora-chernomyrdina-protiv-rossiyan-za-kotorye-ego-nikto-ne-nakazal-2246879369850781374-7849390325994711363/?user_session_id=82d64563a70d86&qid=29fc869cc3fc9339&utm_partner_id=429&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext
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отрасль, возводились АС, строились «хрущевки» - столь ругаемые сейчас, но в то время это были 
хоромы. 

 
 

От слесаря до министра 

Карьера его была головокружительной. Устроившись в 1957 года на нефтеперерабатываю-

щий завод слесарем, в 1962 году, после получения высшего образования, он уже был начальни-

ком установки по переработке нефти. А ещё через пять лет, был «забран» на партийную работу. 
Затем его назначают директором Оренбургского газоперерабатывающего завода, а в 40 лет, в 
1978-м, переводят в Москву. 

 

 
 

В столице Виктор Степанович буквально за три года становится министром газовой промыш-

ленности, а в 1989 он уже председатель правления «Газпрома». После прихода к власти Бориса 
Ельцина Черномырдин быстро вырос сначала до председателя Совета Министров, а затем Прави -

тельства РФ. 
 

Министр-карманник 

Минимум дважды Виктор Степанович (и Ко) умудрился буквально ограбить население. 
Причем сделать это оказалось достаточно легко, учитывая недовольство и агрессивные настрое -

ния в народе, требования сделать уже хоть что-то и навести порядок в стране. 
 

Афера №1 

Под лозунгом укрепления национальной валюты вводится российский рубль и объявляется 
обмен «старых» советских на новые. Само это действие может быть и было правильным, но 
способ и методы больше походили на конфискацию денежной массы у населения. Срок отво -

дился всего две недели, условия не были известны до последнего. Кроме того, ограничение суммы 
100 тысячами советских рублей и замораживание на неопределенный срок всего, что свыше, 
также было «приятным» сюрпризом. Конечно, вряд ли у многих были столь значительные 
накопления, но у кого-то же они имелись. А главное, время было выбрано очень грамотно – конец 
июля–начало августа, пик периода отпусков, вряд ли все отпускники поголовно ехали отдыхать со 

https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-5c101ab4-bb36-47eb-af32-ebb7c5238925
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сберегательными книжками. Так что по возвращении домой, многие оказывались в принципе без 
сбережений. 

 

 
 

В результате «богатые» перестали быть таковыми, «бедные» поухмылялись (им и терять-то 
было нечего, как жили от зарплаты до зарплаты, так и продолжили), а сама реформа не удалась – 

не пожелала укрепляться национальная валюта. И опять память народная проявила себя во всей 
избирательной красе – осталась в ней лишь черномырдинская фраза, произнесенная Вик-тором 
Степановичем именно в те дни: «Хотели, как лучше, а получилось как всегда». 

 

Афера №2 

Выпуск ГКО (государственных краткосрочных облигаций) стал второй стадией изымания 
имеющихся денежных средств у людей. Надо же было как-то возмещать дефицит государ-

ственного бюджета. Проработало это все около 4 лет, правда, рядовые граждане смогли поу -

частвовать лишь в начале, затем облигации стали очень активно раскупаться спекулянтами раз-

ного калибра. После появления в 1997 году первых сведений о пирамидальности ГКО, ушлые 
дельцы очень быстро распродали по ещё хорошей цене свои активы, и к кризису 1998 года это уже 
просто были ненужные бумажки, о выплатах речи конечно уже не шло. 

 

 
 

В марте 1998 года Черномырдина отправили в отставку, но политик всё же высказался на -

последок, заявив, что резко упавшие цены на нефть были ударом в спину. Это, вероятно, должно 
было дать всем понять, что обвал ГКО не обошелся без вмешательства инопланетян. 

 

За кадром 

Конечно, эти две акции были не единственными «подвигами» Черномырдина, можно 
вспомнить и Газпром, и 500 кг. урана. Но это уже совсем другая история…  

А каким вам запомнился Черномырдин? 
 

От редактора. Сделка ГОР-Черномырдин = 500 тоннам урана. Казак Черномырдин продал США 
уран за сущие копейки, обезоружив страну перед врагами России. И сразу пошли разговоры в компетент-

ных кругах, что он стал долларовым миллиардером. За разглашение деталей сделки один из моих знакомых 
учёный из Новосибирска пережил в те годы два покушения. До сих пор не знаю, пережил ли он третье. 

Несколько лет Черномырдин пробыл на Украине послом РФ, что стало равно провалу дипломати-

ческим отношениям между двумя братскими народами. Как результат – сегодняшнее СВО. 
 

https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-7ac90b79-a0c2-40e8-85cc-2bcfae1c82b3
https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-6939df6c-bbe9-427e-a8a0-e1519e2c13b6
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 «Афера тысячелетия» завершилась: последняя 
партия нашего урана ушла за океан 

https://topwar.ru/36255-afera-tysyacheletiya-zavershilas-poslednyaya-partiya-nashego-urana-ushla-za-

okean.html?ysclid=lcarx06zqs909158730 
21 ноября 2013  

 
 

Россия полностью выплатила США контрибуцию за проигрыш в холодной войне 

Почти ни одно российское СМИ не обратило внимание на событие, которое произошло в кон -

це прошлой недели. Из порта Санкт-Петербурга в путешествие через Атлантику отправилось тор-

говое судно Atlantic Navigator. На борту судна – контейнеры с российским ураном. 
 

       «Сделка Гора – Черномырдина»: истинные цели наших американских «партнеров»  

Это была последняя партия урана, которая направлялась в США на основании заключённого 
20 лет назад российско-американского соглашения, предусматривающего поставку в Америку 500 
метрических тонн урана, который Россия обязалась извлекать из своего ядерного оружия и кото-

рый Америка намеревалась использовать в качестве топлива для работы атомных электростанций. 
Об этой урановой сделке достаточно активно говорили в 1990-е годы, но сегодня эта тема ока-

залась «за кадром» обсуждений ключевых проблем нашей жизни. А молодое поколение просто 
ничего о ней не слышало. Поэтому нам необходимо напомнить её историю. Сразу отмечу, что это 
не обычная торгово-экономическая сделка, выгодная для обеих сторон. Это акт крупнейшего 
ограбления России не только в новейшей её истории, но также  во всей истории страны. Россия 
проиграла холодную войну Западу, прежде всего, Соединенным Штатам. Проиграла в немалой 
степени из-за предательской политики наших верхов. Эти же верхи продолжали сдавать страну и в 
1990-е годы. «Урановая сделка» – согласие нашей предательской верхушки заплатить дань побе-

дителю в виде оружейного урана. Принципиальное согласие об этом было достигнуто между 
тогдашним премьер-министром РФ В. С. Черномырдиным и вице-президентом США А. Гором, 
поэтому эту сделку часто называют сделкой Гора–Черномырдина. Её также называют «аферой 
тысячелетия» в силу беспрецедентной масштабности. Фактически это была операция Запада, 
которая решала сразу несколько стратегических целей: 

а) одностороннее ядерное разоружение России путем лишения её запасов оружейного урана, а 
также подготовка условий для выхода США из Договора по ПРО; 

б) нанесение огромного экономического ущерба России (накопленный запас оружейного плу -

тония составлял существенную часть национального богатства России на тот момент); 
в) лишение России колоссальных источников энергии в будущем после намечаемого внед -

рения новой технологии ториевой ядерной энергетики. 
 

Масштабы ограбления России 

 «Аферой тысячелетия» сделку окрестили потому, что, во-первых, она имела громадные мас-

штабы, во-вторых, была заключена обманным путем. Многие российские и американские СМИ 
стремились представить её как заурядное коммерческое соглашение. Общая сумма сделки за пос -

тавку 500 тонн урана была определена в 11,9 миллиарда долларов. Между тем стоимость указан-

ного объема высокообогащенного урана несопоставимо выше. Чтобы произвести такой объём ору-

жейного урана, в горнодобывающей и оборонной промышленности страны трудились в течение 
примерно 40 лет несколько сот тысяч человек. Производство опасное, десятки тысяч людей поте-

ряли здоровье и трудоспособность, укоротили свои жизни. Это были громадные жертвы ради того, 

https://topwar.ru/36255-afera-tysyacheletiya-zavershilas-poslednyaya-partiya-nashego-urana-ushla-za-okean.html?ysclid=lcarx06zqs909158730
https://topwar.ru/36255-afera-tysyacheletiya-zavershilas-poslednyaya-partiya-nashego-urana-ushla-za-okean.html?ysclid=lcarx06zqs909158730
https://topwar.ru/36255-afera-tysyacheletiya-zavershilas-poslednyaya-partiya-nashego-urana-ushla-za-okean.html?ysclid=lcarx06zqs909158730
https://topwar.ru/armament/weapons/
https://topwar.ru/history/
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чтобы ковать ядерный щит страны и обеспечить спокойную мирную жизнь СССР и стран социа -

листического лагеря. Этим ураном обеспечивался военно-стратегический паритет в мире, что рез-

ко снижало риск возникновения мировой войны. С другой стороны, в американских СМИ имеют-

ся такие оценки: за счет российского урана уже в начале нынешнего века на АЭС США произво -

дилось 50% электроэнергии. Каждый десятый киловатт-час электроэнергии во всей американской 
экономике обеспечивался за счёт урана из России. Согласно оценкам, которые были сделаны спе-

цалистами ещё в конце прошлого века, реальная стоимость 500 тонн оружейного плутония состав-

ляла в то время не менее 8 триллионов долларов. Для сравнения отметим, что среднегодовое зна-

чение годового ВВП России, по данным Росстата, в последнее десятилетие прошлого века нахо -

дилось в районе 400 миллиардов долларов. Получается, что фактическая цена урановой сделки 
составила лишь 0,15% по отношению к минимальной реальной стоимости товара. Реальная 
стоимость урана оказалась эквивалентной 20 (двадцати!) годовым ВВП страны! 

Было много войн в истории человечества. После них побежденные нередко платили репара-

ции и контрибуции победителям. Вспомним, например, франко-прусскую войну 1871 года. 
«Железный канцлер» Бисмарк назначил побежденной Франции контрибуцию примерно в 13% 
ВВП (5 миллиардов франков). Наверное, самую большую контрибуцию в новейшей истории  зап-

латила побежденная в Первой мировой войне Германия. СМИ сообщают, что Германия лишь три 
года назад закончила выплачивать репарации по условиям Парижского мирного договора 1919 
года. На Германию были наложены репарации в размере 269 миллиардов золотых марок. Сумма, 
конечно, громадная: она эквивалентна примерно 100 000 тонн золота. По нынешней цене жёлтого 
металла получается около 4 триллионов долларов. Специалисты в области экономической истории 
утверждают, что назначенные Германии в Париже репарации примерно вдвое превышали ВВП 
тогдашней Германии. Между прочим, выплаты репараций Германией растянулись на 90 лет (с 
перерывами, в чистом виде выплаты осуществлялись на протяжении примерно 70 лет); выплата же 
«урановых репараций» Россией уложилась в 20 лет, причём большая часть урана была поставлена 
в США ещё в 1990-е годы. 

 

На истории рано ставить точку 

«Урановая сделка» совершалась в полной тайне от народа. Не были в курсе даже многие 
«народные избранники» – по той причине, что она, в нарушение российского законодательства, не 
проходила процедуру ратификации в нашем парламенте. Во второй половине 1990 -х годов ряд 
депутатов начали расследование по выяснению условий сделки, обстоятельств её заключения, 
оценке соответствия Конституции Российской Федерации и другим нормативным актам России. В 
результате сильного давления определенных влиятельных сил из окружения тогдашнего прези -

дента страны Б. Н. Ельцина расследование удалось остановить. Пытались разобраться в сделке и 
многие другие наши политики, и даже добивались денонсации соглашения о поставках урана в 
США. Среди них, например, легендарный генерал Л. Рохлин, Генеральный прокурор Ю. Скура -

тов, депутат Государственной Думы В. Илюхин. Гибель Рохлина и отставку Скуратова многие 
связывают именно с тем, что они проявили чрезмерную активность в расследовании «урановой 
сделки». 

Даже если поставки урана в рамках сделки Гора–Черномырдина завершились, это не значит, 
что на истории следует поставить точку. Необходимо вернуться к серьезнейшему анализу и рас -

следованию сделки в рамках специальной межведомственной комиссии с участием специалистов 
атомной промышленности, народных избранников (депутатов Государственной Думы), сотруд -

ников правоохранительных органов, МИДа, министерства обороны, других ведомств и организа -

ций, независимых экспертов по техническим, военным, правовым и экономическим вопросам. 
Во-первых, есть подозрения, что целый ряд лиц, причастных к той сделке, до сих пор остают-

ся в «обойме» действующих политиков и государственных чиновников. Нет гарантии, что они  не 
продолжают вести работу в интересах США и Запада. 

Во-вторых, нам нужно правильное и честное понимание нашей новейшей истории. Без прав -

дивого раскрытия деталей «урановой сделки» и её политической, военной, нравственной оценки 
нет гарантии, что мы опять не наступим на подобные грабли. Анализ истинных целей американ-
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ской стороны сделки ярко высвечивает истинные цели и интересы тех, кого мы, к сожалению, по 
инерции продолжаем называть «партнерами». 

В-третьих, нам нужны обоснованные и детальные оценки того экономического ущерба, кото-

рый был нанесен сделкой России и её народу. При любой попытке России встать на путь эконо -

мического возрождения Запад будет вставлять палки в колеса наших настоящих реформ, социаль-

но-экономических преобразований. Надо быть готовым к тому, что Запад всё чаще будет выстав-

лять нам разного рода «счета» – например, если мы попытаемся проводить деофшоризацию нашей 
экономики. Через суды США, Великобритании, других европейских стран неизбежно начнутся 
разборки со стороны владельцев офшорных компаний и/или их представителей с надуманными 
требованиями возмещения «ущербов». Примерно такую же реакцию можно ожидать в том случае, 
если Россия примет решение о выходе из ВТО, ограничении иностранных инвестиций или даже 
ограничении репатриации прибылей иностранных инвесторов из России. Мы должны быть готовы 
к тому, что может возникнуть необходимость выставления встречных «счетов» нашим западным 
«партнерам». Самый крупный из всех возможных встречных «счетов» – наши требования к США 
по возмещению гигантского ущерба, нанесенного России «урановой сделкой».  

Автор: Валентин Катасонов 
Первоисточник: 

http://www.km.ru/, Военное обозрениев Яндекс Новостях , Военное обозрениев Яндекс Дзен 
 

206 комментариев  
Володя Сибиряк 21 ноября 2013   
Для подобных преступлений не должно быть срока давности. 
smel 21 ноября 2013   
Да и Родина просто должна знать своих "героев" пофамильно. Но уверен, что опять никто никогда 

ни за что не ответит., - это наша традиция, - с галер выдачи нет. 
klimpopov 21 ноября 2013   
Уран им надо доставлять было ракетами. Да и, кстати, о каком уране речь? А то в статье как то 

мутно. 
slavik_gross 21 ноября 2013   
походу оружейный плутоний 

klimpopov 21 ноября 2013   
 Да там намешано и уран 232 и плутоний. В общем, не понятно, что когда и сколько. Во-первых, есть 

подозрения, что целый ряд лиц, причастных к той сделке, до сих пор остаются в «обойме» действующих 
политиков и государственных чиновников. Нет гарантии, что они не продолжают вести работу в инте-

ресах США и Запада. 
Generalissimus 21 ноября 2013   
Коллеги, я очень удивлён и статьёй, и вашей общей реакцией на неё. Статья откровенно некомпе-

тентная. Кстати, на этом сайте были уже попытки анализа этой сделки. С достаточно грамотными 
выводами. Была и очень серьёзная статья на эту тему, к сожалению, не припомню сейчас источник. В 
целом же - не стоит так горевать. На самом деле, Россия от этой сделки действительно во многом 
выиграла, причем стратегически. Ну, а чтобы немного понять суть, перечитайте статью: 

http://topwar.ru/29719-zachem-russkie-otdali-ssha-svoy-uran-i-otdali-li.html 

 

Политика 

ШКОЛА ПРЕДАТЕЛЬСТВА: ГОСДЕП ГОТОВИТ 
ОККУПАЦИОННЫЕ АДМИНИСТРАЦИИ В 

МОСКВЕ 
https://mirtesen.ru/padnew/43529179651?from=mail&l=bnq_bn&bpid=43529179651&t=1670383273&utm_campaign=new

sletter_main&utm_source=blogpost&utm_medium=email     
 

Первоочередная задача любого колонизатора – воспитать лояльную элиту в среде абориге-

нов. У англосаксов этот вид деятельности отработан столетиями. Тридцать лет в данном направ -

лении активно работают Соединённые Штаты, не особо скрываясь от глаз посторонних. В районе 

https://topwar.ru/user/fantast
http://www.km.ru/
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https://vk.cc/7UBJnh
mailto:Vlad.pustovaloff@yandex.ru
https://topwar.ru/user/smel/
https://topwar.ru/user/klimpopov/
https://topwar.ru/user/slavik_gross/
https://topwar.ru/user/klimpopov/
https://topwar.ru/user/Generalissimus/
http://topwar.ru/29719-zachem-russkie-otdali-ssha-svoy-uran-i-otdali-li.html
https://mirtesen.ru/topic/politics?utm_medium=from_headline_topic_button
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Покровское-Стрешнево спокойно работает Англо-американская школа, тесно связанная с Госде-

пом США. И бок о бок с детьми западных дипработников и иностранных предпринимателей 
учатся отпрыски наших так называемых элит. Зачем? Ответ очевиден. 

Всего 40 лет назад обострением противостояния СССР и США завершилась брежневская 
эпоха. Невзирая на ввод советских войск в Афганистан, бойкот Западом московской Олимпиады, 
очевидное для всех свёртывание хельсинкского процесса, и та и другая стороны сохраняли в 
целом высокий уровень отношений. На похоронах Леонида Ильича можно было заметить 
федерального президента Германии (к слову, бывшего члена НСДАП*), министра иностранных 
дел Великобритании, вице-президента и госсекретаря США, премьер-министров Франции, Тур-

ции и Японии, генерального секретаря ООН. 
И это в те времена, которые историки и политологи нарекли "холодной войной". Сейчас же о 

"новой холодной войне" много говорят, но пора признать очевидное: она уже давно перешла в 
горячую фазу и полыхает на нашей территории. Евроатлантисты ведут с Россией борьбу не на 
жизнь, а на смерть, стремясь во что бы то ни стало удержать мировую гегемонию. А для этого им 
необходимо проникнуть в наше общество и подорвать его изнутри. И начинают они с детей 
нашей элиты. 

 

Школа Госдепа для русской "элитки" 

Американцы готовят смену русской элите "под себя" в самом сердце нашей страны – в Моск-

ве. По адресу улица Береговая, 1 в районе Покровское-Стрешнево, рядом с живописным природ-

но-историческим парком на площади 6,5 гектара расположилась Англо-американская школа 
(AAS). Это учебное заведение было открыто в далёком 1949 году для нужд персонала американс -

кого, британского и канадского посольств. Дело, конечно, нужное. 
Вот только теперь там обучаются не только иностранцы – дети дипломатических работников 

и предпринимателей из 60 стран мира, но и русские. На  сегодняшний день персонал заведения 
составляет 184 человека, в том числе 54 учителя (11 американцев, 29 русских, остальные – пред-

ставители иных государств). Учеников – примерно 1200 человек, из них 20% (то есть по меньшей 
мере 240 ребят) приходится на русскоязычных. 

Стоимость обучения в Англо-американской школе – заоблачная. Потянут, мягко говоря, не 
все. За учебный год родителю придётся отдать от 2,3 до 2,5 миллиона рублей. И это не считая 
вступительного взноса в размере 37,5 тыс. рублей и капитального строительного взноса в 750 
тыс. рублей. Если ребёнку потребуется курс English as an Additional Language (английский как 
дополнительный язык), это обойдётся ещё в 150 тысяч ежегодно. При этом в кругленькую сумму 
не включены питание в столовой и дорога от дома до школы. В общем, учить своих детей тут 
смогут только граждане высокого полёта. 

Несмотря на статус автономной некоммерческой организации, Англо-американскую школу 
курирует Госдеп США. Точнее, его специализированное подразделение – Office of Overseas 

Schools (Управление зарубежных школ). Курирует и хвалит, рекламируя на своих официальных 
дипломатических порталах. 

 

Содомия для русских детей. Сделано в США  

Продвижение леволиберальной повесточки – задача, которая настойчиво ставится перед 
Государственным департаментом США с самого верха. Во внешнеполитическом ведомстве Шта -

тов есть даже особая должность специального посланника по продвижению прав "ЛГБТИК+ пер-

сон" (нет, это не алфавит, а аббревиатура, обозначающая сексуальных извращенцев всех мастей). 
С 2021 года её занимает Джессика Стерн. На сайте Госдепа прямо отмечено для желающих напи -

сать обращение в адрес чиновницы: "Специальный посланник Стерн принимает любые место-

имения". Можете обращаться к ней "он", "она", "оно". Демократия-с. 
Упорно продвигают содомию и прочие пути к вырождению американские дипломаты и в 

Англо-американской школе Москвы. Как будто забывая, что это грубое нарушение русского 
законодательства, а именно: статьи 6.21 Кодекса об административных правонарушениях "Про -

паганда нетрадиционных сексуальных отношений среди несовершеннолетних". В декабре 2020 
года издание Frankfurt International School Herald (вестник Франкфуртской международной 
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школы) выпустило статью с красноречивым заголовком: "Взросление гея в России: интервью с 
Клубом равенства Англо-американской школы в Москве". 

 

"ВЗРОСЛЕНИЕ ГЕЯ В РОССИИ: ИНТЕРВЬЮ С КЛУБОМ РАВЕНСТВА АНГЛО-

АМЕРИКАНСКОЙ ШКОЛЫ В МОСКВЕ" – ТАК НАЗЫВАЕТСЯ СТАТЬЯ. НАПИСАЛ ЕЁ 
ЭББИ УОЛ, СТУДЕНТ-ЖУРНАЛИСТ. ИЛЛЮСТРАЦИЯ АВТОРСТВА НЕКОЕЙ ЭЛИЗЫ К. ИЗ 
12-ГО КЛАССА КАК БЫ ПОДЫТОЖИВАЕТ, КАК СТРАДАЮТ В РОССИИ ГОМОСЕК-

СУАЛИСТЫ. СКРИНШОТ СТРАНИЦЫ САЙТА FISHERALD.COM 
 

Статью иллюстрирует картинка с двумя полуголыми содомитами, один из которых явно не -

здоров из-за призраков "кровавой гэбни" и "страшного русского мира" за окном. В самом матери-

але нудно и слезливо описывается, как плохо чувствуют себя мужеложцы в нашей стране, как их 
обижают и государство, и Русская Православная Церковь. Автор, Эбби Уол, сетует на проклятый 
сталинизм с его "политикой, направленной на защиту семьи", и с ностальгией вспоминает 
триумф вырожденцев в ельцинскую эпоху, когда из Уголовного кодекса России убрали соответ-

ствующую карательную статью против гомосексуалистов. 
Политика Владимира Путина, направленная на защиту традиционных ценностей, разумеется, 

немецкого журналиста возмущает: "права" содомитов в современной России, как утверждает 
Эбби Уол, регулярно нарушаются. Но среди всего этого "гомофобного" океана есть надёжный 
радужный островок – московская Англо-американская школа. 

Ежедневно членам [содомитского – прим. ЦГ] сообщества приходится скрывать свои истин-

ные чувства с самого раннего возраста, чтобы быть социально приемлемыми. Англо-американ-

ская школа Москвы – это международная школа, которая также ведёт программу международ-

ного бакалавриата, как и FIS [Frankfurt International School]. Что отличает их от многих других 
школ, так это то, насколько открыто и комфортно ученики относятся к своему полу и сексу -

альности в школьном сообществе, несмотря на широко распространённое неодобрение в стране. 
С тех пор в школе был создан клуб равенства, клуб о правах человека и о том,  как их можно 
защищать и уважать. Участники состоят из людей, которые являются частью сообщества 
ЛГБТК+ и союзниками сообщества,– хвалят школу в материале. 

Напомним, речь идёт не о баре, не о ночном клубе, а о детском учебном учреждении, кото-

рое находится на территории России и, как утверждают юристы-международники, неподконт-

рольно американским или британским регуляторам, работая как автономная некоммерческая ор -

ганизация в соответствии с нашим законодательством. 
Интересно получается. Ведь в нашем Кодексе об административных правонарушениях чётко 

прописано, что пропаганда гомосексуализма выражается "в распространении информации, нап -

равленной на формирование у несовершеннолетних нетрадиционных сексуальных установок, 
привлекательности нетрадиционных сексуальных отношений, искажённого представления о 
социальной равноценности традиционных и нетрадиционных сексуальных отношений либо навя-

зывание информации о нетрадиционных сексуальных отношениях, вызывающей интерес к таким 
отношениям, если эти действия не содержат уголовно наказуемого деяния". В школе же на Бере-

говой можно вообще говорить о части третьей статьи 6.21 КоАП России – действия, совершён-

ные иностранным гражданином или лицом без гражданства. Санкции по ним предусматривают 
штраф или арест с административным выдворением за пределы нашей страны. 

Вот только соответствующих проверок в школе, по нашим данным, не проводилось. И стра-

хом международного скандала это не объяснить: русско-американские отношения всё равно 
стремительно пробивают дно, хуже уже не будет. А вот защитить наших детей (а там, как мы уже 
писали, учатся и русские ребята) от пропаганды мерзости – прямая задача правоохранительных 
органов. Особенно с учётом того, что эта пропаганда в Англо-американской школе админист-

рацией и не скрывалась. 
Например, в экстремистской, запрещённой в России сети Instagram* преспокойно сущест-

вует AAS Equality Club, увешанный символикой извращенцев. Там в специализированном акка-

унте ведётся пропаганда "равенства полов" (естественно, в леволиберальном ключе) , нормаль-

ности девиантного сексуального поведения. По давней традиции глобалистов смешиваются квад -
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ратное и тёплое: справедливая борьба против дискриминации по расовой принадлежности (никто 
в России не будет в здравом уме призывать к обратному) и борьба против "дискриминации" из-

вращенцев. 
Представители американцев ведут себя поразительно нагло. Они ничтоже сумняшеся прита-

щили содомитскую символику в школу и начали проводить в стенах детского учреждения свои 
"радужные" мероприятия. Аккаунт AAS Equality Club пестрит фотографиями из здания на Бере-

говой, на которых видно, как дети принимают участие в этих сборищах. Безо всякого стеснения 
подобные фотографии размещаются и на страничке самой школы.  

 

"КЛУБНАЯ" ЯРМАРКА В ШКОЛЕ В АНТУРАЖЕ РАДУЖНОЙ СИМВОЛИКИ. "ЛЮБОВЬ 
ЕСТЬ ЛЮБОВЬ" – НАПИСАНО НА ПЛАКАТЕ. СКРИНШОТ СТРАНИЦЫ AAS В INSTAGRAM**, 

 

ПЕРЕВОД ТЕКСТА В ПОСТЕ: "КЛУБ РАВЕНСТВА ЗАХВАТЫВАЕТ ИНСТАГРАМ* 
АНГЛО-АМЕРИКАНСКОЙ ШКОЛЫ СЕГОДНЯ! ЦЕЛЬ КЛУБА – ПРОСВЕТИТЬ СЕБЯ И 
ДРУГИХ ПРО НЕРАВЕНСТВО, РАСИЗМ И ДИСКРИМИНАЦИЮ, С КОТОРОЙ СТАЛКИ-

ВАЮТСЯ ЛЮДИ НА ПОЧВЕ СВОИХ УБЕЖДЕНИЙ, РЕЛИГИИ, ЖИЗНЕННОГО СТИЛЯ, 

ГЕНДЕРА, РАСЫ, ОРИЕНТАЦИИ И ПР." СКРИНШОТ СТРАНИЦЫ AAS В INSTAGRAM** 
 

AAS официально позиционирует себя как учреждение "гей-френдли" в презентациях, ниче-

го не скрывая от родителей учеников. Прямо в учебных классах висят флаги Содома – прямо-

таки не московский, а амстердамский "вайб", как сейчас говорят. 
О том, кого воспитывает из русских детей Англо-американская школа, дают представление 

краткие сведения об учениках в специализированном школьном издании. Ребята рассказывают о 
себе, делятся приятными воспоминаниями о периоде обучения в AAS и любимыми фотография-

ми. Характерный пример: русский мальчик, фамилию которого мы не упоминаем из этических 
соображений, цитирует девиц из Pussy Riot ("Будь квир [т.е. сексуальным извращенцем], совер -

шай преступление"), жалуется на "цензуру в отношении ЛГБТ в России" и пишет, что ему в шко-

ле больше всего запомнился тот самый "клуб равенства".  
Распространение информации о проблемах ЛГБТК+ было одной из самых важных вещей, 

которые я делал в AAS в течение последних лет через Клуб равенства,– приводит слова ребёнка 
школьное издание (перевод скриншота, который мы публикуем ниже) 

 

ИСТОЧНИК: THE ANGLO-AMERICAN SCHOOL OF MOSCOW. 2020–2021. VOL. 41. P. 116. 
 

Почему же правоохранители молчат по поводу открытой пропаганды сексуальных извраще-

ний детям, в том числе русским? Эксперты полагают, что это очень нехороший признак. 
Когда в середине XIX века Китай был фактически превращён западными странами в полу-

колонию, европейские империи добились от властей Поднебесной признания за своими под-

данными права экстерриториальности. То есть британец, француз или американец был неподсу-

ден местным судам по уголовным и гражданским делам. Причём это право распространялось 
отнюдь не только на дипломатов. Колониальные державы "показали место" Пекину. Складывает-

ся ощущение, что наши западные партнёры по возможности тоже пытаются нам указать на место 
у тамбура. 

Иначе объяснить такое вопиющее нарушение со стороны московской Англо-американской 
школы я не могу. В Кодексе об административных правонарушениях чётко сказано, что фор-

мирование представления о равноценности гетеросексуальной и нетрадиционной ориентаций 
среди несовершеннолетних запрещено. Почему в учреждении, которое находится в нашем пра-

вовом поле и имеет статус автономной некоммерческой организации, создаются какие-то "клубы 
равенства" – решительно непонятно. Слово за правоохранителями,– прокомментировал проис-

ходящее Первому русскому телеканалу Царьград политолог, кандидат юридических наук Кирилл 
Аверьянов. 

 

Американский слон в посудной лавке 
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Помимо открытой пропаганды гомосексуализма, учебное учреждение регулярно мелькает в 
СМИ в связи со скандалами. Так, 15 августа 2021 года бывший сотрудник посольства США в 
России и действующий преподаватель AAS Марк Фогель был задержан в столичном аэропорту 
Шереметьево с крупной партией наркотиков. По версии следствия, до мая 2021 года Фогель и его 
супруга обладали дипломатическим статусом. И американец использовал своё положение для 
организации канала поставок наркотических средств в Россию. 

В его багаже обнаружили марихуану и гашишное масло. Причём наркотики были тщательно 
спрятаны: марихуана в расфасованном виде – в упаковках от контактных линз, а масло каннабиса 
– в картриджах для электронных сигарет,– рассказали Царьграду в Управлении на транспорте 
МВД России по УФО. 

16 июня 2022 года Химкинский городской суд Московской области признал Марка Фогеля 
виновным в совершении преступлений по части 3 статьи 229.1 (контрабанда наркотических 
средств) и части 2 статьи 228 (незаконные приобретение, хранение, перевозка, изготовление, 
переработка наркотических средств) Уголовного кодекса России. Подсудимый упирал на то, что 
у него изъяли медицинскую марихуану, которую он якобы использовал в медицинских целях 
после операции на нижней части спины по рецепту врача из Пенсильвании. 

Но в итоге под давлением доказательной базы дипломат-наркоторговец признал свою вину в 
полном объёме (тем более что в штате Пенсильвания оборот наркотиков также запрещён). В 
августе текущего года суд оставил приговор без изменений. Распространял ли господин Фогель 
наркотические средства среди учащихся Англо-американской школы, где проходят обучение не-

сколько сотен наших ребятишек? Это ещё один вопрос, которым неплохо бы задаться русским 
правоохранителям. 

В прошлом году Англо-американская школа вляпалась в другую некрасивую историю с неза-

конным увольнением сотрудников – трёх русских IT-специалистов. Вероятнее всего, увольнение 
связано с общим сокращением кадров дипломатического представительства на фоне санкцион-

ной войны. Иск бывших работников посольства Соединённых Штатов, обслуживавших AAS, 
был частично удовлетворён решением Московского городского суда от 15 февраля 2022 года. 

 

Не выполняет школа и элементарные требования антитеррористической безопасности, вве-

дённые давным-давно во избежание повторения трагических инцидентов, имевших место в 2000-

е годы. 28 февраля сего года в результате проверки учебному заведению, по данным источников 
телеканала Царьград, было вынесено представление от Федеральной службы войск националь-

ной гвардии России по городу Москве. Охраной учебного заведения занимается частная охран-

ная организация "Белган". В результате проверочных мероприятий правоохранителей генераль-

ный директор ЧОПа был оштрафован. Такой вот характерный штрих для описания школьного 
учреждения, которое вроде бы позиционирует себя как элитное.  

 

Питомник элиты для западных хозяев 

Создание подобных школ – обычная англосаксонская практика в странах третьего мира, счи-

тает глава координационного совета движения "Русский Союз" Алексей Кочетков. Такие школы 
создаются, чтобы, с одной стороны, в них обучались дети сотрудников дипломатического корпу-

са и бизнесменов, а с другой – в них принимают (и готовят под себя) детей местных элит.  
Ребята получают образование по англосаксонским стандартам, привыкают общаться с людь-

ми из западного мира, западной среды, чтобы устанавливались неформальные контакты и пред -

ставителям местного населения с детства прививались западные ценности. Например, если это 
британская школа, обучение начинается с исполнения британского гимна, если канадская – 

канадского, американская – американского. Такие, казалось бы, мелочи пронизывают всё образо-

вание, предоставляемое в подобных школах. Эти заведения готовят патриотов западного, англо -

саксонского мира, которые могли бы адаптироваться к нормам и правилам западной цивилиза-

ции, не покидая при этом своей собственной страны. 
Такие школы, как отмечает эксперт, создаются не только в Африке или Латинской Америке. 

Восточная Европа не стала исключением. В Варшаве, например, есть и британская, и канадская, 
и американская школы, куда поляки с уровнем достатка выше среднего стремятся отдать своих 
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чад, дабы те адаптировались к жизни в западной среде и в будущем устроились в структуры и 
институции, создаваемые евроатлантистами. 

В идеале в таких школах воспитывается контингент для будущих оккупационных админи -

страций, для продвижения западной повестки и выполнения тех задач, которые ставятся запад -

ными кураторами перед восточноевропейскими чиновниками. Кроме того, очень важны нефор-

мальные связи. В будущем их наличие будет играть огромную роль. И, к слову, гей-пропаганда 
тоже имеет свой практический смысл: на перспективу это может стать рычагом воздействия. Не -

формальные отношения, скажем так, могут помочь местную молодёжь, мягко говоря, впоследст-

вии контролировать,– сказал Кочетков в комментарии телеканалу Царьград. 
Такие школы, по мнению главы "Русского Союза",– кузницы кадров для формирования аген-

туры влияния. О государственном патриотизме в них можно сразу забыть, здесь насаждают иск-

лючительно патриотизм колонизаторов. Местные же культура, традиции, история практически 
не изучаются. И в России государство несколько десятилетий смотрело на такие рассадники 
пятой колонны совершенно равнодушно. Но сейчас стоит вопрос о нашем выживании, а дети – 

это наше будущее. И у отпрысков русских "верхов" в нём может быть особая роль. 
Кто же из представителей нашей элиты отдаёт своих детей обучаться в школу под кураторст-

вом Госдепа США, прекрасно понимая идеологическую направленность учебного заведения? 
Первый русский телеканал Царьград внимательно изучил списки учащихся AAS и их родителей. 
Фамилии интересные. И сплошь – полные тёзки известных представителей крупного бизнеса и 
чиновничества. Например, бывшего министра обороны Анатолия Сердюкова и его жены – экс-

руководительницы аппарата Минобороны и экс-члена совета директоров ОАО "Оборонсервис" 
Евгении Васильевой. Есть над чем задуматься, учитывая вскрывшиеся в ходе специальной воен-

ной операции проблемы оборонного ведомства. 
Кроме того, нашлись в списке полные тёзки программиста и специалиста в сфере информа-

ционной безопасности Евгения Касперского; телевизионного продюсера, бывшего главного 
режиссёра Первого канала Андрея Болтенко; актрисы театра и кино Марины Александровой; ис-

полнительного директора девелоперской компании Capital Group Михаила Хвесько; кино -

продюсера Ренаты Пиотровски; крупного предпринимателя Альберта Худояна (осуждён в этом 
году за мошенничество); совладельца фармацевтической компании "Валента Фарм" Кирилла 
Сырова; инвестиционного банкира и финансиста Яна Яновского; основателя и председателя 
совета директоров группы компаний IDEAS4RETAIL Евгения Бутмана; научного руководителя 
Института экономики РАН Руслана Гринберга; старшего вице-президента госкорпорации 
ВЭБ.РФ Антона Григорова; членов совета директоров "М.Видео" Вилена Елисеева, Билана Ужа -

хова и Павла Бреева; директора по корпоративным финансам и связям с инвесторами НЛМК 
Дмитрия Коломыцына; члена правления Российского Союза промышленников и предпринима-

телей Сергея Слипченко. 
И если это не совпадения, а те самые люди – выходит, что своих детей отдают фактически на 

воспитание Госдепу США граждане, занимавшие или занимающие должности в стратегически 
важных отраслях: в кибербезопасности, оборонке, инфраструктурных проектах, финансах, про-

мышленности и торговле, ключевых мозговых центрах, снабжающих высшее руководство нашей 
страны аналитическими записками и докладами. Чем это грозит в условиях борьбы, которую 
ведут Соединённые Штаты против России, – объяснять излишне. 

 

Что с того? 

Безусловно, дети дипломатических работников США, Великобритании и Канады, а также 
иностранных предпринимателей должны иметь возможность получать образование на англий-

ском языке в специализированном учреждении. Посылать их в русскую школу бесполезно и 
жестоко – они не знают языка. Да и англосаксонские страны позволяют иметь у себя русские 
школы: есть такие при наших посольствах в Вашингтоне и Лондоне, при генеральном консуль-

стве в Нью-Йорке. Но на каком основании в школы, прямо аффилированные с иностранными 
государствами, принимаются граждане России? 
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Обучение в таких школах детей представителей русской элиты – это воспитание настоящих 
предателей, которые затем нанесут удар по суверенитету России, по нашей армии, станут участ-

вовать в подготовке беспорядков и государственных переворотов,– убеждён Алексей Кочетков. 
Зачем в своей же столице терпеть идеологически деструктивный образовательный центр, 

прямо нарушающий к тому же законодательство нашей страны? Эту практику следует пре-

кратить, а со всеми нарушениями законодательства – оперативно разобраться. В случае же, если 
до наших западных партнёров будет туго доходить, можно указать на пример почившей в бозе 
Англо-американской школы в Санкт-Петербурге. В 2018 году после очередного скандала в меж-

государственных отношениях её закрыли вместе с генеральным консульством Соединённых 
Штатов Америки в Северной столице. Хороший урок для непонятливых. 

И мы прекрасно понимаем, что в русских школах в США, уж так сложилось, не учатся дети 
представителей американской политической, экономической и культурной элиты. Дети амери -

канских олигархов не мечтают, бросив всё, переехать в Москву или Сочи, купить себе недвижи-

мость в Краснодарском крае. Увы, это факт. Наши учебные заведения при посольствах выпол -

няют исключительно технические задачи – обеспечения непрерывности образовательного про-

цесса для детей дипработников. Ровно то же самое должно быть и в случае с AAS, и это будет 
справедливо. 

 

* Nationalsozialistische Deutsche Arbeiterpartei; политическая партия Германии национал-социалистической идеологии 

СКРИНШОТЫ СТРАНИЦЫ AAS EQUALITY CLUB В INSTAGRAM можете посмотреть сами, зайдя по ссылке в начале 
этой статьи** 

 
 

Политика 

Кто ведет за собой Украину? Ни одного украинца! 
https://dzen.ru/a/Y4Bi5ZAgXyyRU14K 

 

Больше всего Украина в своей нынешней ярости сражается за своё украинство. За древних 
укров, выкопанное Чёрное море, украинца Ярослава Мудрого и Бандеру. 

 

 
 

Но парадокс заключается в том, кто ведёт их в этой борьбе. Из одиннадцати самых главных 
предводителей, начиная с 2014-го года, украинца - ни одного! 

 

Два президента 

Петр Порошенко - молдавский еврей, отец которого - Вальцман. Будущий президент взял 
фамилию матери, а во время приватизации взял ещё и шоколадные фабрики Украины. 

Владимир Зеленский - еврей. Сам этого не скрывает. 

https://ru.wiktionary.org/w/index.php?title=Nationalsozialistische_Deutsche_Arbeiterpartei&action=edit&redlink=1
https://ru.wiktionary.org/wiki/%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D1%82%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9
https://ru.wiktionary.org/wiki/%D0%BF%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B8%D1%8F
https://ru.wiktionary.org/wiki/%D0%93%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%8F
https://ru.wiktionary.org/wiki/%D0%BD%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%BE%D0%BD%D0%B0%D0%BB-%D1%81%D0%BE%D1%86%D0%B8%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9
https://ru.wiktionary.org/wiki/%D0%B8%D0%B4%D0%B5%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D0%B3%D0%B8%D1%8F
https://mirtesen.ru/topic/politics?utm_medium=from_headline_topic_button
https://dzen.ru/a/Y4Bi5ZAgXyyRU14K
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Три премьер-министра 
 

 
 

Арсений Яценюк - всегда скрывал свою национальность. Скрывал, потому что - еврей. По 
крайней мере, его жена по фамилии Гур - еврейка из именитой династии хасидских цадиков. А 
это, согласитесь, говорит о многом. Браки из таких династий случайно не заключаются.  

 

 
 

Владимир Гройсман - его два деда - Исаак и Израил. Но при этом сам себя считает, конечно 
же, "чистокровным" украинцем. 

 

 
 

Денис Шмыгаль - по неподтвержденным данным - на 70% еврей, но почему-то это 
скрывает. Вы не знаете, почему они все именно этот факт своей биографии скрывают?  

 

Два главных олигарха 

На их деньги и собирались все эти националистические отряды. Эти два олигарха, по сути, 
родоначальники украинского радикализма. 
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Ринат Ахметов - этнический волжский татарин и практикующий мусульманин-суннит. Как 
он-то умудрился попасть в эту компанию? 

 

 
 

Игорь Коломойский - еврей, потому и живет сейчас в Израиле. 
 

Два самых влиятельных и известных политика в кабинете Министров 
 

 
 

Арсен Аваков - армянин, а родился в Баку - в семье прапорщика, начальника продоволь-

ственного склада. Отец - Борис Суренович Авакян. Мать - Тани Габараева, осетинка. 
 

 
 

Михаил Саакашвили - грузин. Сидит в грузинской тюрьме. 
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Две главные говорящие головы 
 

 
 

Алексей Арестович - его корни - белорусско-польские, а родился он вообще в Грузии. 
 

 
 

Ирина Фарион - самая прожжённая русофобка и едва ли не главная украинская национа-

листка. Вот только своё происхождение, как и предыдущие товарищи, скрывает. Между тем, 
слово - "Фарион" - есть только в одном языке - в идише, одном из двух еврейских языков. В 
переводе означает - «жулик» (человек, обманывающий ради получения выгоды). 

 

Ничего себе компания? А за всеми ними стоит один большой дядя англосакс. 
Вот эта компания и рассказывает, как жить украинцам. Я ничего не имею против евреев, но 

каждый должен заниматься своим делом. В Израиле евреи должны строить свою страну, а в дру-

гих государствах - исключительно зарабатывать деньги для своей семьи и, если получится, для 
этой страны. 

Хотя, стоп, вот именно этим они и занимаются... Зарабатывают деньги... А что действи-

тельно нужно добропорядочному украинцу их, похоже, мало волнует... 
Понятно, что всё это оценочные суждения, но всё может быть именно и так. 
 

 

Новости, события, факты…  

политика 

Украинская идея 
https://mt-smi.mirtesen.ru/blog/43375350535/Ukrayinskaya-ideya?utm_referrer=mirtesen.ru 

 

https://mt-smi.mirtesen.ru/
https://mt-smi.mirtesen.ru/blog/43375350535/Ukrayinskaya-ideya?utm_referrer=mirtesen.ru
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Медведев процитировал в своей телеге киевлянина Булгакова. А я немедленно вспомнила 
другого русского писателя и великого педагога - харьковчанина Антона Семеновича Макаренко. 
И хочу процитировать отрывок из его знаменитой "Педагогической поэмы":  

«… Педагоги не хотели идти на работу в колонию: жалованье ничтожное, а работа трудная. 
Наробраз прислал, наконец, первое, что попалось под руку: Родимчика, а вслед за ним Дерю -

ченко. Они прибыли с женами и детьми и заняли лучшие помещения в колонии. Я не протес-

товал - хорошо, хоть такие нашлись. 
Дерюченко был ясен, как телеграфный столб: это был петлюровец. Он "не знал" русского 

языка, украсил всё помещение колонии дешевыми портретами Шевченко и немедленно присту -

пил к единственному делу, на которое был способен, - к пению "украинскьких писэнь". 
Дерюченко был ещё молод. Его лицо было закручено на манер небывалого запорожского 

валета: усы закручены, шевелюра закручена, и закручен галстук-стричка вокруг воротника укра-

инской вышитой сорочки. Этому человеку всё же приходилось проделывать дела, кощунственно 
безразличные к украинской державности: дежурить по колонии, заходить в свинарню, отмечать 
прибытие на работу сводных отрядов, а в дни рабочих дежурств работать с колонистами. Это 
была для него бессмысленная и ненужная работа, а вся колония - совершенно бесполезное 
явление, не имеющее никакого отношения к мировой идее…. 

.................... 

…Дерюченко вдруг заговорил по-русски. Это противоестественное событие было связано с 
целым рядом неприятных происшествий в дерюченковском гнезде. Началось с того, что жена 
Дерюченко, - к слову сказать, существо, абсолютно безразличное к украинской идее, - собралась 
родить. Как ни сильно взволновали Дерюченко перспективы развития славного казацкого рода, 
они ещё не способны были выбить его из седла. На чистом украинском языке он потребовал у 
Братченко лошадей для поездки к акушерке. 

Братченко не отказал себе в удовольствии высказать несколько сентенций, осуждающих как 
рождение молодого Дерюченко, не предусмотренное транспортным планом колонии, так и при -

глашение акушерки из города, ибо, по мнению Антона, "один черт - что с акушеркой, что без 
акушерки". Всё-таки лошадей он Дерюченко дал. На другой же день обнаружилось, что роже-

ницу нужно везти в город. Антон так расстроился, что потерял представление о действитель-

ности и даже сказал: 
 - Не дам! 
Но и я, и Шере, и вся общественность колонии столь сурово и энергично осудили поведение 

Братченко, что лошадей пришлось дать. Дерюченко выслушал разглагольствования Антона тер -

пеливо и уговаривал его, сохраняя прежнюю сочность и великодушие выражений: 
- Позаяк ця справа вымагаэ дужэ швыдкого выришення, нэ можна гаяти часу, шановный 

товарыщу Братченко. 
Антон орудовал математическими данными и был уверен в их особой убедительности:  
- За акушеркой пару лошадей гоняли? Гоняли. Акушерку отвозили в город, тоже пару лоша-

дей? По-вашему, лошадям очень интересно, кто там родит? 

Но до настоящего белого каления Антон дошёл тогда, когда Дерюченко потребовал лошадей 
ехать за роженицей. Он, впрочем, не был счастливым отцом: его первенец, названный поспешно 
Тарасом, прожил в родильном доме только одну неделю и скончался, ничего существенного не 
прибавив к истории казацкого рода. Дерюченко носил на физиономии вполне уместный траур и 
говорил несколько расслаблено, но его горе всё же не пахло ничем особенно трагическим, и 
Дерюченко упорно продолжал выражаться на украинском языке. Зато Братченко от возмущения 
и бессильного гнева не находил слов ни на каком языке, и из его уст вылетали только мало -

понятные отрывки: 
 - Даром все равно гоняли! Извозчика... спешить некуда... можно гаяты час. Все родить 

будут... И все без толку... 
 Дерюченко возвратил в своё гнездо незадачливую родильницу, и страдания Братченко на -

долго прекратились. В этой печальной истории Братченко  больше принимал участия, но история 
на этом не окончилась. Тараса Дерюченко ещё не было на свете, когда в историю случайно заце-
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пилась посторонняя тема, которая, однако, в дальнейшем оказалась отнюдь не посторонней. 
Тема эта для Дерюченко была тоже страдательной. Заключалась она в следующем. 

Воспитатели и весь персонал колонии получали пищевое довольствие из общего котла коло-

нистов в горячем виде. Но с некоторого времени, идя навстречу особенностям семейного быта и 
желая немного разгрузить кухню, я разрешил Калине Ивановичу выдавать кое-кому продукты в 
сухом виде. Так получал пищевое довольствие и Дерюченко. Как-то я достал в городе самое 
минимальное количество коровьего масла. Его было так мало, что хватило только на несколько 
дней для котла. 

Конечно, никому и в голову не приходило, что это масло можно включить в сухой паек. Но 
Дерюченко очень забеспокоился, узнав, что в котле колонистов уже в течение трёх дней плавает 
драгоценный продукт. Он поспешил перестроиться и подал заявление, что будет пользоваться 
общим котлом, а сухого пайка получать не желает. К несчастью, к моменту такой перестройки 
весь запас коровьего масла в кладовой Калины Ивановича был исчерпан, и это дало основание 
Дерюченко прибежать ко мне с горячим протестом: 

- Не можно знущатися над людьми! Да ж те масло? 

- Масло? Масла уже нет, съели. 
Дерюченко написал заявление, что он и его семья будут получать продукты в сухом виде. 

Пожалуйста! Но через два дня снова привез Калина Иванович масло, и снова в таком же малом 
количестве. Дерюченко с зубовным скрежетом перенёс и это горе и даже на котел не перешёл. 
Но что-то случилось в нашем наробразе, намечался какой-то затяжной процесс периодического 
вкрапления масла в организмы деятелей народного образования и воспитанников. Калина Ива -

нович то и дело, приезжая из города, доставал из-под сиденья небольшой "глечик", прикрытый 
сверху чистеньким куском марли. Дошло до того, что Калина Иванович без этого "глечика" уже 
в город и не ездил. Чаще всего, разумеется, бывало, что "глечик" обратно приезжал ничем не 
прикрытый, и Калина Иванович небрежно перебрасывал его в соломе на дне шарабана и говорил: 

 - Такой бессознательный народ! Ну и дай же человеку, чтобы было на что глянуть. Что ж вы 
даете, паразиты: чи его нюхать, чи его исты?  

Но все же Дерюченко не выдержал: снова перешёл на котел. Однако этот человек не спо-

собен был наблюдать жизнь в её динамике, он не обратил внимания на то, что кривая жиров в 
колонии неуклонно повышается, обладая же слабым политическим развитием, не знал, что коли -

чество на известной степени должно перейти в качество. Этот переход неожиданно обрушился 
на голову его фамилии. Масло мы вдруг стали получать в таком обилии, что я нашёл возможным 
за истекшие полмесяца выдать его в составе сухого пайка. Жены, бабушки, старшие дочки, тещи 
и другие персонажи второстепенного значения потащили из кладовой Калины Ивановича в свои 
квартиры золотистые кубики, вознаграждая себя за долговременное терпение, а Дерюченко не 
потащил: он неосмотрительно съел причитающиеся ему жиры в неуловимом и непритязательном 
оформлении колонистского котла. Дерюченко даже побледнел от тоски и упорной неудачи. В 
полной растерянности он написал заявление о желании получать пищевое довольствие в сухом 
виде. Его горе было глубоко, и он вызывал всеобщее сочувствие, но и в этом горе он держался 
как казак и как мужчина и не бросил родного украинского языка. 

В этот момент тема жиров хронологически совпала с неудавшейся попыткой продолжить род 
Дерюченко. 

Дерюченко с женой терпеливо дожевывали горестные воспоминания о Тарасе, когда судьба 
решила восстановить равновесие и принесла Дерюченко давно заслуженную радость: в приказе 
по колонии было отдано распоряжение выдать сухой паек "за истекшие полмесяца", и в составе 
сухого пайка было показано снова коровье масло. Счастливый Дерюченко пришёл к Калине 
Ивановичу с кошелкой. Светило солнце, и все живое радовалось. Но это продолжалось недолго. 

Уже через полчаса Дерюченко прибежал ко мне, расстроенный и оскорбленный до глубины 
души. Удары судьбы по его крепкой голове сделались уже нестерпимыми, человек сошёл с рель-

сов и колотил колесами по шпалам на чистом русском языке: 
- Почему не выданы жиры на моего сына? 

- На какого сына? - спросил я удивленно. 
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- На Тараса. Как "на какого"? Это самоуправство, товарищ заведующий! Полагается выда-

вать паек на всех членов семьи, и выдавайте. 
- Но у вас же нет никакого сына Тараса. 
- Это не ваше дело, есть или нет. Я вам представил удостоверение, что мой сын Тарас родил -

ся второго июня, а умер десятого июня, значит, и выдавайте ему жиры за восемь дней...  
Калина Иванович, специально пришедший наблюдать за тяжбой, взял осторожно Дерюченко 

за локоть: 
- Товарищ Дерюченко, какой же адиот такого маленького ребенка кормит маслом? Вы сооб-

разите, разве ребенок может выдержать такую пищу? 

Я дико посмотрел на обоих. 
 - Калина Иванович, что это вы сегодня!.. Этот маленький ребенок умер три недели назад... 
 - Ах, да, так он же помер? Так чего ж вам нужно? Ему теперь масло, всё равно как покой -

нику кадило, поможет. Да он же и есть покойник, если можно так выразиться.  
 Дерюченко злой вертелся по комнате и рубил ладонью воздух: 
 - В моем семействе в течение восьми дней был равноправный член, а вы должны выдать.  
 Калина Иванович, с трудом подавляя улыбку, доказывал: 
 - Какой же он равноправный? Это ж только по теории равноправный, а прахтически в нём 

же ничего нет: чи он был на свете, чи его не было, одна видимость. 
Но Дерюченко сошёл с рельсов, и дальнейшее его движение было беспорядочным и безо-

бразным. Он потерял всякие выражения стиля, и даже все специальные признаки его существа 
как-то раскрутились и повисли: и усы, и шевелюра, и галстук. В таком виде он докатился до зав-

губнаробразом и произвел на него нежелательное впечатление. Завгубнаробразом вызвал меня и 
сказал: 

 - Приходил ко мне ваш воспитатель с жалобой. Знаете что? Надо таких гнать. Как вы може -

те держать в колонии такого невыносимого шкурника? Он мне такую чушь молол: какой-то 
Тарас, масло, черт знает что! 

- А ведь назначили его вы. 
- Не может быть... Гоните немедленно! 
К таким приятным результатам привело взаимно усиленное действие двух тем: Тараса и 

масла. Дерюченко с женой выехали по той же дороге, что и Родимчик. Я радовался, колонисты 
радовались, и радовался небольшой клочок украинской природы, расположенный в непосредст-

венной близости к описываемым событиям...». 
 

СВО, политика 

Алаудинов: С начала СВО Украина потеряли 200 
тысяч солдат 
https://mt-smi.mirtesen.ru/  

 

 
 

Потери украинской армии после начала специальной военной операции РФ составили 200 
тысяч человек. Об этом заявил командир спецназа «Ахмат», заместитель командующего второго 

https://mirtesen.ru/topic/politics?utm_medium=from_headline_topic_button
https://mt-smi.mirtesen.ru/


36 

 

армейского корпуса Народной милиции ЛНР Апты Алаудинов. По его словам, украинские вой-

ска израсходовали также не только поставленное Западом оружие, но и значительное количество 
вооружений советского образца. Апты Алаудинов подчеркнул, что российские войска продолжат 
продвижение вперед, но будут делать это аккуратно, чтобы избежать своих потерь и жертв среди 
мирного населения. Единственная причина, замедляющая продвижение на Артемовском участке, 
– желание избежать жертв среди гражданских. Кроме того, некоторое время занимает уничто -

жение сил и средств блока НАТО – отметил командир спецназа «Ахмат». Апты Алаудинов рас-

сказал, что сейчас киевский режим активно готовит собственное население и страны Запада к 
сдаче Артёмовска. Для этого населенный пункт стараются представить не имеющим значение 
городом. Но при этом ВСУ активно оборудуют окопы в центре города и продолжают отправлять 
в Артемовск подкрепления. На днях, к примеру, стало известно о переброске в Артемовск воен -

ных, прошедших обучение за границей. Но переломить ситуацию они не смогли. Во время контр -

атаки часть из них была уничтожена, а остальные отступили.  
Напомним, в конце ноября глава Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен сообщила, что потери 

украинской стороны превышают 100 тысяч человек. 
27 декабря 2022 г. 

 
СВО, тыл 

 

О таком сейчас не принято говорить: "Тихие 
ликвидаторы" совершили диверсию 

https://dzen.ru/a/Y7CEG4oLDjrNH46V  

 

 
 

ФОТО: MOD RUSSIA/TWITTER.COM/GLOBALLOOKPRESS 

 

Прочный тыл является одним из ключевых факторов успеха армии. Именно отлаженная 
система ОПК - поставка вооружения и военной техники - способствует скорейшим победам. 
Утрата прочного тыла очевидным образом ведёт к уязвимостям в обороноспособности государ -

ства. Немалую роль в этой негативной истории играют так называемые тихие ликвидаторы. 
Расследование "Первого русского" о состоянии оборонных предприятий подтвердило опа -

сения военных экспертов. Массовые банкротства оборонных заводов привели к перекосу в рас -

пределении нагрузки производства. Теперь из-за повышенных требований к ОПК в условиях 
спецоперации ряд предприятий вынуждены переходить на круглосуточный режим работы - в 
стране не хватает мощностей оборонно-промышленного комплекса, констатируют чиновники. 

В частности, на это намекал заместитель председателя Военно-промышленной комиссии 
России Андрей Ельчанинов, объясняя необходимость интенсивного наращивания производст-

https://dzen.ru/tsargrad.tv
https://dzen.ru/tsargrad.tv
https://dzen.ru/a/Y7CEG4oLDjrNH46V
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венных мощностей. Сейчас в отрасли загружены резервы и задействованы накопившиеся 
технические и людские ресурсы. 

И на фоне интенсификации производства в ОПК продолжают орудовать "тихие ликвида-

торы". В частности, речь идёт о массовых банкротствах оборонных заводов. 
Прямо сейчас умирают, банкротятся, разоряются, распродают имущество или ликвидируются 

50-й автомобильный ремонтный завод (Ростов-на-Дону), 258-й ремонтный завод средств заправки 
и транспортирования горючего (Батайск), 751-й ремонтный завод (Ростов, Ярославская область) и 
другие предприятия из Екатеринбурга, Брянска, Новгорода, Читы, Воронежа. 

В условиях, когда коллективный Запад ощетинился против России, крупный бизнес, банки 
банкротят то, что остаётся у страны в качестве мощного кулака для защиты.  

"Трудно не согласиться с мнением, что банкротства оборонных предприятий сейчас сильно 
похожи на диверсию против России. Они исчезают, когда они нужны больше всего, когда фронт 
нуждается в военной технике и боеприпасах", - отмечают журналисты отдела расследований 
"Первого русского". 

Примечательно, что эту острую тему военные чиновники стараются обходить стороной. Хотя 
по этой проблеме давно следовало бить в набат. Все детали в статье на Царьграде "Страшнее, 
чем диверсия: По всей России тихо "взрывают" оборонные заводы".  

 

Комментарии124 

Ирина 

И здесь Набиуллина проявилась. Банкротства происходят по вине банков при отсутствии поддержки 
региональных и федерального правительства. Все всё понимают, а сделать ничего не могут. Белоусов 
говорил, что экономическая мобилизация не нужна, результат налицо. 

X - luch 

За каждым исчезнувшим заводом опк должен исчезнуть физически принимавший это решение, так 
как он самый настоящий тихий враг! 

Леонид Анисимов 

Без принятия жестких мер и без принятия смертной казни за вредительство, измену Родине, 
коррупцию, ситуацию в стране не исправить. Скажите, повторяется 1937 год, тогда скажите, как 
навести порядок в промышленности и экономике, когда банкротятся не только предприятия ВПК, но и 
мелкий и средний бизнес в стране, миллиарды денежной массы уходят за границу, чиновники устроившие 
беспредел в стране живут и здравствуют, находясь у власти? 

юрий н. 
Хуже нет врагов, чем свои. 
123456 Козенко 

Хотелось бы анализа от Царьграда о роли так горячо поддерживаемого президентом банковского 
сектора. И реальный вклад их (желательно в цифрах) в банкротствах предприятий. Сам сталкивался с 
"банкирами," которые ни дня не работали в реальном секторе и не понимают роли промышленности в 
жизни общества (ни социальном, ни экономическом - налоги и др. ни тем более оборонном). Вот кто мне 
ответит на вопрос - на хрена президент освободил от мобилизации этих манагеров-клерков? Там что их 
отпрыски работают?! А самое главное - надо как в израиле - все должны отслужить 2 года - мы сейчас в 
подобной ситуации - кругом враги -  будет только хуже с нашим соплежуйством. 

Дарья Петрова 

А губернаторы вообще не в курсе этих событий в своих регионах? Или они заодно? Это 
вредительство высшей категории! За это без суда и следствия в тюрьму сразу. 

Владимир Жданов 

Ну и где же ФСБ, другие структуры, которые должны на корню такой саботаж срочно находить и 
устранять? А ведь это в масштабах страны происходит во всех отраслях. Значит опять сверху идет 
покрывательство? 

Ольга Метлова 

Это стоит приравнять к госизмене 

сергей фролов 

Где СМЕРШ, пора заняться предателями и навести порядок в оборонной промышленности. Во время 
Великой отечественной войны люди голодные, практически на голом месте восстанавливали оборону, а 
сейчас что творится? Где КГБ, почему не ведут борьбу с чиновниками мешающими восстанавливать и 

https://dzen.ru/a/Y1-fX4ILbCX2-fx3?integration=site_desktop&place=layout
https://dzen.ru/a/Y1-fX4ILbCX2-fx3?integration=site_desktop&place=layout
https://dzen.ru/user/6w0t9rvumgx635z81u4u69t84c
https://dzen.ru/id/6321565e4a5cea67ecadc6da
https://dzen.ru/id/624c6cb83d13137cf88dfde0
https://dzen.ru/user/15b0dv2y8c6trd8d310f35vz50
https://dzen.ru/user/utxwefj1yvb8cc6ym8b62390pg
https://dzen.ru/id/61c8434a58b20e52d29d6e09
https://dzen.ru/id/625ecd9e4209fc389c7d08a4
https://dzen.ru/id/5ccbf855d31aa100b344fd78
https://dzen.ru/id/62fd32c1feae1d3fa9a53ff6
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разрушающими работу оборонных предприятий, почему банкротят предприятия и не ведут борьбу с 
предателями РОДИНЫ! Пишет бабушка. 

Александр Плахов 

Мне непонятно, как можно допустить банкротство предприятий, работающих на оборону. Тем 
более в условиях войны. Где же наше правительство? Где эффективные меры по недопущению подобного? 
Возьмём для примера ВОВ. В условиях фашистской агрессии предприятия перевозились вглубь России и в 
рекордные сроки начинали выпускать продукцию. А тут нам не надо ничего никуда перевозить, а 
прекратить воровство и организовать нормальную работу, обеспечив работникам зарплату. 

Владимир Курносов 

Что в стране уже и хозяина нет??? Надо спросить с тех, кто банкротил и банкротит!! Такие пред-

приятия на учете в Госимуществе, опять чинуши не подсудны за свою "работу". 
Валерий Антипов 

РЕБЯТА!!! Уже каждому ЕЖИКУ (в нашем лесу) ясно, что нужен ГОСПЛАН, современный и 
приспособленный для рыночной экономики. Но ОЛИГАРХАМ и ВОРАМ он не нужен. Поскольку в 
ГОСПЛАНЕ будут математические модели экономики, которые всё "видят и всё знают". Привычно 
жить (т.е. воровать) станет просто невозможно. Ждём -ссс. 

Антонина Кудинова 

Ах, как Сталина не хватает 

Natalya 

Странно! Какая-то мутная история. В документах, связанных с ИНН предприятий, написано: 
ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ УНИТАРНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ "258 РЕМОНТНЫЙ ЗАВОД 
СРЕДСТВ ЗАПРАВКИ И ТРАНСПОРТИРОВАНИЯ ГОРЮЧЕГО" МО РФ в г.Батайске ликвидировано 
01.06.2009. На сей момент в нём значится 1 человек и куча долгов. По остальным предприятиям 
информацию увидеть не удалось. Может, сейчас в связи с СВО есть острая необходимость провести 
жёсткий аудит и оптимизацию. 

Александр Гермогенов 

Блин, сколько же работы для СМЕРША! 
DoctorAlex 

Доколе?! Одни банкротят заводы, другие сеют панику. До каких пор чернуха и "всё пропало" будут 
царить в информационной повестке канала? Дайте людям опору, а не вгоняйте в безысходную тоску и 
пессимизм. 

Владимир Зайцев 

Банкротство не означает ликвидацию предприятия, чаще это просто смена собственника. 
ZloyDed2014 

Кругом одни враги, а патронов всё меньше. 
Валерий Васильев 

А где все эти 30 лет были наши руководители страны, министерства обороны, они, что, об этом не 
знали? Все прекрасно знали, а это печальный итог приватизации и неправильной кадровой политики в 
государстве! 

Валентина Руднева 

Мягкотелости в принятии решений по устранению предательства просто не должно быть! ФСБ, 
куда вы смотрите? Внутренний враг коварнее. 

Евгений Савинков 

Президент России только что сказал, что санкционная война начата Западом с 2014 года. 
Набиуллина всё это время перекачивала ЗВР в Америку. Успела вывести из России 300 млрд. долларов. Кто 
скажет, что происходит? И когда ЦБ будет национализирован, чтобы он работал на Россию, а не на 
запад? Вот этих средств и не доставало оборонным и другим значимым заводам, чтобы не свалиться в 
банкротство. 

Дмитрий Зайцев 

Завод "Электроприбор" Москва - единственный в стране выпускавший (не буду говорить какие) 
определенного рода изделия для ВМФ. Банкротят прямо сейчас! 

Никита Кальсин 

С наступившим и всех благ! Сталин, Берия, ГУЛАГ!! 
марина кузнецова 

Вряд ли просто так, значит так нужно. Наверно руководству страны видней. 
Светлана Ерпылева 

О каком фронте идёт речь при СВО? 

https://dzen.ru/user/xmx61vramznb2pnz4qnt89metr
https://dzen.ru/id/5d69e67b2f4ad700aeedfe7b
https://dzen.ru/id/5d085bc5bebb5000ae3e7798
https://dzen.ru/id/623e0172403fe0157efa9a0c
https://dzen.ru/id/6242298a5817a04422055ef5
https://dzen.ru/id/608a51f36ce1a71dc85e0364
https://dzen.ru/id/5cad7bfc84805b00aef6d99f
https://dzen.ru/id/62264da380b96323d608d451
https://dzen.ru/id/622741c7e8a5341ca9be9fa7
https://dzen.ru/user/kc7xb8n2579cjd82ywmpc3z87c
https://dzen.ru/user/mhj2z6f67pwq0t9dh8d814uvng
https://dzen.ru/id/627a2578bff3041e97a6da83
https://dzen.ru/user/1y54wk84vmhy7u480c5p808q2m
https://dzen.ru/id/5cd97b4ac02b3a00af85a987
https://dzen.ru/user/38c5xg6b3v59rbnzf7zakdpgf0
https://dzen.ru/id/618e6738d2366b1f7e752c9e
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Николай Маханев 

Единственно с чем согласен, без тов. Берии будет трудно победить... 
Алов 

А почему не написали, что на новых территориях запускаются ремонтные предприятия, чтобы не 
таскать технику на ремонт за тысячи км? Половина правды это уже ложь!! А турбопатриоты часто 
очень сильно похожи на ципсошников. 

 

Политика и деньги 

До стран Запада стало доходить: Украина им не 
заплатит 

https://dzen.ru/a/Y6B8ECuOrk9ryDjW 
 

В США спохватились: а что если киевский режим, в который они и их сателлиты под видом 
помощи вкладывают миллиарды, надеясь потом на протяжении десятилетий получать с укра -

инцев долг и огромные проценты за поставки оружия, попросту ничего не вернут? 

Ведь очевидно, что «Незалежная» — банкрот, продавать Киеву больше нечего. Страна 
разграблена и разворована коррупционерами, а остатки инфраструктуры разрушаются в ходе 
подавления российскими войсками сопротивления нацистов. 

О кровавых доходах США от войны на Украине много кто писал задолго до начала операции 
по денацификации бывшей УССР. Очевидно, что по окончании СВО, в которое Вашингтону 
так не хочется верить, долговые расписки предъявлять будет некому: Зеленский исчезнет, 
его подельники «разведут руками». Именно поэтому страны НАТО продолжают искусст-

венно поддерживать лишенную ими суверенитета и государственности Украину.  
 

 
 

Речь идёт уже не про удобную площадку для пуска ракет по Москве, на кону — большие 
деньги, за которые англосаксы пролили столько славянской крови. Получить прибыль для 
них стало маловероятно. 

Издание The Washington Post предполагает худшие варианты развития ситуации. За каждой 
строкой текста, наполненного пропагандистскими штампами про «агрессию России» — 

элементарный страх за свои деньги. Ангажированные журналисты пишут, что Россия раз-

рушает экономику Украины, увеличивая расходы США и их союзников.  
В Национальном банке Украины высокопоставленные чиновники признались, что «разру -

шенная войной экономика их страны может ещё больше упасть». Оказывается, именно удары 
ВС РФ по объектам военной инфраструктуры «пробили брешь в экономических прогнозах 
страны». 

https://dzen.ru/id/5f2cebed140573681b6de391
https://dzen.ru/id/5cd29a8eba577c00b3dabff9
https://dzen.ru/a/Y6B8ECuOrk9ryDjW
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До этого Киев рассчитывал, что в следующем году ему потребуется «всего» 55 милли-

ардов долларов, которые он выпросит у своих заокеанских покровителей. Но теперь стало 
ясно, что напоследок чиновники тонущего государства потребуют ещё больше. 

Виноват, по версии кабинета Зеленского, в этом, конечно же, российский президент. «Нам 
потребуется больше финансовой помощи, и Путин делает это, чтобы разрушить единство 
между союзниками», — заявил советник президента бывшей УССР Олег Устенко, 

 

 
 

При этом украинцы бегут из собственной страны — они боятся произвола властей, беспреде-

ла нацистов и войны. Уезжая, беженцы забирают с собой всё ценное, что могут увезти, и лишают 
Украину не только денег, но и рабочих рук. 

 

Киев ждет обвала национальной валюты, поскольку гривну все стремятся поменять на евро 
или доллары. Украинское правительство остается без международных резервов для оплаты им -

порта, оно фактически неспособно выполнять свои обязательства по внешнему долгу. «Судный 
день» в виде кризиса платежного баланса не за горами. 

 

 
 

Украинские власти и повязанные с ними представители западного военпрома продолжают 
всех убеждать, что выживание Украины зависит от внешней экономической помощи и от поста-

вок западного оружия. На ЕС опять давят. Жители Европы в полной мере ощутили, чего стоит 
«прогиб» собственных властей под подобные требования, но англоязычные газеты винят в бедах 
европейцев не внутреннюю антинациональную политику, а Москву. А тем временем Киев, как 
и Вашингтон, печатает деньги и растит инфляцию. 
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«Помощь, даже если она и будет оказана, предназначена только для того, чтобы изо дня 
в день держать страну на плаву», — причитают в США и изумляются, что русские даже не 
собираются вести разговоры о «контрибуции». На ущерб, якобы, причиненный ВС РФ Укра-

ине, пытаются списать даже вырубленные за период «самостийности» почти на треть украинские 
леса, которые были проданы по бросовым ценам за границу. 

Добыча угля на Украине больше не ведется, поскольку Донбасс «отвалился» от госу-

дарства, взявшего курс на нацизм ещё в 2014 году, сразу после государственного переворота, и 
волею своих жителей, выраженной на референдуме в 2021, году вернулся в состав России. Про -

мышленное производство Украины погублено. Безработица, уже близкая к 30 процентам, веро -

ятно, продолжит расти. 
«В случае полного отключения электроэнергии на более длительные периоды нам опреде-

ленно потребуется получить больше ресурсов, чтобы избежать гуманитарной катастрофы», — 

жалуется журналистам Сергей Николайчук, заместитель управляющего Центробанком Украи -

ны. А пока что министр финансов Украины Сергей Марченко вымогает у США миллиарды дол -

ларов, называя грубый шантаж «более тесными экономическими связями с Западом», и амери-

канские дельцы оплакивают умирающие надежды на получение прибыли с разоренной ими стра -

ны, вместо того, чтобы задуматься, что платить придется им самим.  
Сотрудники The Washington Post, за восемь лет непрерывного истязания вооруженными фор -

мированиями киевского режима Донбасса ни разу не написавшие, что власти Украины уничто -

жают мирное население, сокрушаются по поводу сирен, которые звучат в Киеве. Ситуация зашла 
слишком далеко, и за дискриминацию «русского мира» представителям киевского режима, как и 
их западным хозяевам, придется ответить рано или поздно в обязательном порядке. 

 

Комментарии 

Анатолий ульянитский 
Какой бы Запад не был плохим, после войны с ним придётся и нужно будет общаться и торговать, 

но хочется, чтобы это ни в коем случае не относилось к зачинщикам Америке и Англии. 

Дмитрий Курилкин 
Анатолий ульянитский, это будет зависеть от того, что у них можно будет купить, какие будут 

альтернативы. Есть вероятность, что смысла в большой торговле не будет. 
Андрей 

Запад это и так знает. Зерно-то в порты европы везут не просто так. Как и все ещё работает 
труба дружба, где посредник украина. Раньше получала бабки за это, сейчас нет и свято это трубу 
охраняют. По этому и взорвали сп1 и сп2, что бы у РФ альтернативы не было качать газ только через 

дружбу. И бабки за посредничество нам платить. А потом когда основные боевые действия закончатся, 
ну вот и распад Украины, вероятно запад попытается долги эти перекинуть на Россию. Типа , раз взяли 

под крыло, вот и с долгами их взяли. Вот и платите. Попытаются так сделать. На…ать западу на 
украину и на Россию. Им главное вернуть себе как можно дешёвые наши ресурсы. А ещё лучше вернуть 
нас в 90-е и взять контроль над нашими ресурсами. Вот их цель. 

Игорь Смола 
Запад, вернее его уголовные элементы в политике и армии, кидок уже осуществили, получив откаты 

и набив карманы деньгами своих налогоплательщиков. Теперь начинают водить хоровод для оправдания, 
мол все скушал Зеленский. Судьба Зеленского проста. Траванут, обвинят Москву, а Зеленского сделают 
голубем Мира и концы в воду. 

 

 

Первая Мировая 

Рождественское перемирие на Западном фронте  
https://dzen.ru/?yredirect=true 

 

Знаменитое Рождественское перемирие на Западном фронте Первой мировой войны состо -

ялось в конце декабря 1914 года. Считается, что в спонтанных «мероприятиях» (рождественские 
песнопения, погребение павших, обмен продуктами и «сувенирами», игры в футбол на ней -

https://dzen.ru/user/8ha508dx8uft0b1aepenz8e3z4
https://dzen.ru/id/5f5c64114c40302438ce0a13
https://dzen.ru/user/k4grjrcz5wu62xtqv0c9hhvct4
https://dzen.ru/id/619e74b18d510f0315664c2c
https://dzen.ru/dark_historian?lang=ru&country_code=ru&parent_rid=4078702532.96.1673006251152.55093&from_parent_id=5754482079290698319&from_parent_type=brief&from_page=other_page
https://dzen.ru/dark_historian?lang=ru&country_code=ru&parent_rid=4078702532.96.1673006251152.55093&from_parent_id=5754482079290698319&from_parent_type=brief&from_page=other_page
https://dzen.ru/?yredirect=true
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тральной полосе и т.д.) приняло участие не менее 100 000 человек, причем в основном это были 
немцы и британцы, французы — в меньшей степени. 

На Восточном фронте подобные перемирия именно в 1914 году происходили гораздо реже, но 
всё-таки тоже бывали. К примеру, на Северо-Западном фронте братались с противником солдаты 
249-го пехотного Дунайского и 235-го пехотного Белебеевского полков. Однако, на «Русском 
фронте» позднее куда более заметным «традиционным поводом» для братаний станет не Рож-

дество, а Пасха. Кстати, это интересно: на Западном фронте пик «низовых перемирий» пришелся 
на 1914 год. Позднее подобные события происходили всё реже и реже, да и не в таком масштабе.  

Напротив, на Восточном фронте братания ширились и становились все более масштабными 
(разумеется, пиком подобного поведения стал 1917 год, но и в 1916 году о братаниях, к примеру, 
знал Николай II, относившийся к ним с негодованием, генерал Р. Д. Радко-Дмитриев приказывал 
открывать огонь по братающимся и так далее). На западе же командование Антанты приказало 
проводить в рождественский период массированные обстрелы, в том числе — нейтральной 
полосы. 

Тем не менее, даже в 1915-1916 годы происходили не только спонтанные перемирия, но и 
более распространенные действия, которые можно охарактеризовать словами «живи и дай жить 
другим». 

«Братания на фронтах Первой мировой войны вызывались ощущением у бойцов враждующих 
сторон единения перед лицом бесчеловечной индустриальной войны. Кроме того, необходимо 
было убирать территорию (фактически являвшуюся общей) от раненых и трупов, заготавливать 
хворост и продукты, косить траву на фураж, собирать фрукты на «ничейной земле». Для этого 
достигались договоренности об ограничении огня, не бросать гранаты в окопы и тому подобное...» 
(с) А. Б. Асташов. Братания на Русском фронте Первой мировой войны. 

Разумеется, подобные «рождественские истории» возможны только в такой исторический пе -

риод, когда у враждующих армий нет жесткой идеологии, которая «накручивает» бойцов, нет мас-

совой взаимной ненависти. 
 

 
 

 

 

Национальный вопрос 

Реплика: 
Юрий Пронько  

Спецоперация выявила, мягко говоря, существенные проблемные вопросы россий-

ского государства. Однако сильно удивляет, что до сих пор в России не принят закон о 
репатриации (возвращении) русских. Поездами ввозят мигрантов, которые чуть 
говорят по-русски, но не собираются интернироваться в российское общество. Какие 
такие тормоза препятствуют принять закон о репатриации русских? Кто против? 
Вроде бы никто, но закона, как не было, так и нет. 

 

https://dzen.ru/pronko?lang=ru&country_code=ru&parent_rid=151282946.108.1670717374002.84600&from_parent_id=6674259847339427019&from_parent_type=brief&from_page=other_page
https://dzen.ru/pronko?lang=ru&country_code=ru&parent_rid=151282946.108.1670717374002.84600&from_parent_id=6674259847339427019&from_parent_type=brief&from_page=other_page
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Адвокат Исаев призвал вдвойне 
ужесточить уголовное наказание для 

преступников-мигрантов 
https://sputnik.mirtesen.ru/blog/43043899893/Advokat-Isayev-prizval-vdvoyne-

uzhestochit-ugolovnoe-nakazanie-d?utm_referrer=mirtesen.ru 
 

Мигранты, приезжая в Россию, должны соблюдать закон стра-

ны, приютившей их, и не лишать коренное население рабочих мест. 
Вот основные два постулата, выделенные членом Адвокатской 

палаты Москвы Леонидом Исаевым. 
Участники общественного движения «Гражданский комитет России» сформулировали пред -

ложения органам госвласти по вопросам миграции. Адвокат Леонид Исаев поделился своими 
идеями, озвученными на совещании, с «ПолитЭкспертом». 

«Я сделал акцент на такой острой проблеме, как преступность в среде мигрантов. Будучи не 
понаслышке знакомым с криминальными сводками, я знаю, что большая часть насильственных 
преступлений приходится именно на их долю», — отметил Исаев. 

Адвокат настаивает на устранении «несовершенств уголовного законодательства». Жизнен-

но необходимо, по словам Исаева, вернуть нижний предел наказаний в виде лишения свободы за 
насильственные преступления. Далее для эффективной борьбы с преступностью среди мигрантов 
следует на законодательном уровне установить двойной размер наказаний, продолжил адвокат: 

«Например, если нижний предел наказания в виде лишения свободы за насильственные пре -

ступления будет возвращен в УК РФ, то за грабеж, совершенный группой лиц, будет предусмот-

рено наказание от двух до семи лет лишения свободы. А для иностранного гражданина, совер-

шившего данное преступление, срок наказания должен будет составлять от четырех до 14 лет. С 
одной стороны, данная мера будет способствовать резкому снижению преступности в среде миг -

рантов, а с другой – резко отделит тех из них, кто приехал в Россию честно зарабатывать деньги 
и кормить свою семью, от тех, кто приехал вести преступный образ жизни». 

 

 
 

Претворенные в жизнь инициативы Исаева могут стать мощным фактором для повышения 
авторитета правоохранительной системы, укрепления социальной стабильности и, как следст-

вие, роста доверия к государству в целом. 
 

Рабочий вопрос 

Другой аспект, на который обратил внимание Исаев, связан с созданием рабочих мест для 
приезжих. Адвокат убежден — мигрантам не должны отдавать должности, на которые претен-

https://sputnik.mirtesen.ru/blog/43043899893/Advokat-Isayev-prizval-vdvoyne-uzhestochit-ugolovnoe-nakazanie-d?utm_referrer=mirtesen.ru
https://sputnik.mirtesen.ru/blog/43043899893/Advokat-Isayev-prizval-vdvoyne-uzhestochit-ugolovnoe-nakazanie-d?utm_referrer=mirtesen.ru
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дуют россияне, однако и полностью отказываться от труда иностранных граждан эксперт счита -

ет нецелесообразным. 
«Когда среднестатистический уровень жизни россиян станет хотя бы наполовину таким, как 

у граждан ближневосточных нефтегазовых монархий, например, Бахрейна, Катара и ОАЭ (а я 
уверен, что рано или поздно это произойдёт), то вполне очевидно, что россияне откажутся от не -

квалифицированного и низкоквалифицированного труда, который полностью возьмут на себя 
мигранты. Но при этом правила поведения на территории России они должны впитывать в себя с 
молоком матери и штампом пограничника!» — заключил Исаев. 

 

Комментарии 
Caltar, Предложение интересное, но вряд ли кто его будет обсуждать серьёзно.., не те у нас при 

власти сейчас! 
 Дячел Когда в пандемию мигранты уехали, то даже газоны косить некому было.... Причина не в 

мигрантах, а в тех, кто на них наживается и в целом в отношении россиян к своим согражданам. 
Работающие нищие - привычная для всех позиция, и, прежде всего, в госструктурах! А оттуда 

такой менталитет расползается во все области. 
German Myasnikov 
Не было б мигрантов - нашлось бы кому косить. За мкадом так точно. 
Юрий Латов 
Странные у нас адвокаты. Базовой юридической нормой является равенство ВСЕХ (включая мигран-

тов) перед законом, а он предлагает принять закон, противоречащий фундаментальному принципу юрис-

пруденции 

Caltar Ещё надо наших приглашальщиков наказать. 
Печальная новость о Юрии Антонове для поклонников 

Политика 

Момент истины для Путина: британцы и ЕС 
заговорили про "трибунал для Путина" в очередную 

годовщину убийства Хуссейна 
https://medvejiyugol.ru/blog/43312712874/Moment-istinyi-dlya-Putina-britantsyi-i-ES-zagovorili-pro-

tribun?utm_referrer=mirtesen.ru 
 

В канун очередной годовщины казни преданного своим окружением Саддама Хусейна, Запад 
решил повторить и уже на уровне G7 объявил о подготовке трибунала над высшим руководст-

вом России, британцы выделили под это финансирование и привлекли тех же самых судей, кото-

рые устроили судилище над лидерами сербов. Шольц уже напрямую требует от элиты РФ 
"сдать" страну в обмен на новые 90-е. Впрочем, для России это скорей плюс – как только Запад 
начнёт свои игры с трибуналами, то "договоры" станут просто невозможны, как станет невоз-

можна и "нейтральная позиция" этой самой элиты – если ты не с Россией, то ты против, а значит 
и отношение к тебе будет соответствующее. Теперь ведь победа над Киевом и свой трибунал 
нужен не только народу – он жизненно важен для кремлевской верхушки. 

Любят всё-таки на Западе символизм. 30 декабря 2006 года, весь мир облетели кадры пове-

шения бывшего президента Ирака Саддама Хусейна. В той истории всё было постановочным, 
фейковым. Причём с самого начала, со знаменитой пробирки Колина Пауэлла, которой амери -

канцы оправдали вторжение в суверенную страну. Таким же был и так называемый "суд над 
президентом". 

Правда, почти сразу тщательно выстраиваемая американцами легенда начала рушиться. Для 
начала в Ираке не нашли никакого химического оружия, под предлогом поиска которого они 
туда вторглись. Потом тогдашний президент Джордж Буш взял на себя ответственность за втор -

жение, признав при этом ошибки американской разведки, которая собрала неверные данные. 
Было это в 2005-м, но это не помешало им повесить Хусейна через год. 

Конечно, Саддам не был ангелом, ему можно было задать множество вопросов, его было и за 
что судить, но с одним утверждением вряд ли кто поспорит — он крепко держал страну от ска-

https://mirtesen.ru/people/359846333
https://mirtesen.ru/people/359846333
https://news.mirtesen.ru/newdata/news?ad=12771198&bl=95080&ct=adpreview&st=46&nvuuid=f2df7317-ce7e-68e7-6300-00459dc20178&bvuuid=4fa556f1-1ee5-4792-8d19-beba4e6e25be&rnd=1165498343&ag=16&ev=H4sIAAAAAAAA_-Ni-bevmw0APnK0fQYAAAA
https://news.mirtesen.ru/newdata/news?ad=12771198&bl=95080&ct=adpreview&st=46&nvuuid=f2df7317-ce7e-68e7-6300-00459dc20178&bvuuid=4fa556f1-1ee5-4792-8d19-beba4e6e25be&rnd=1165498343&ag=16&ev=H4sIAAAAAAAA_-Ni-bevmw0APnK0fQYAAAA
https://news.mirtesen.ru/newdata/news?ad=12771198&bl=95080&ct=adpreview&st=46&nvuuid=f2df7317-ce7e-68e7-6300-00459dc20178&bvuuid=4fa556f1-1ee5-4792-8d19-beba4e6e25be&rnd=1165498343&ag=16&ev=H4sIAAAAAAAA_-Ni-bevmw0APnK0fQYAAAA
https://mirtesen.ru/topic/politics?utm_medium=from_headline_topic_button
https://medvejiyugol.ru/blog/43312712874/Moment-istinyi-dlya-Putina-britantsyi-i-ES-zagovorili-pro-tribun?utm_referrer=mirtesen.ru
https://medvejiyugol.ru/blog/43312712874/Moment-istinyi-dlya-Putina-britantsyi-i-ES-zagovorili-pro-tribun?utm_referrer=mirtesen.ru
https://life.ru/p/1460969
https://life.ru/p/1460969
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тывания в войну всех против всех. Его вина была только в одном – он не хотел отдавать свою 
страну на откуп Западу, отдавать ее богатства и становиться "Украиной" для нападения на Иран. 
В результате гражданская война в Ираке после 2011-го только перешла в новую фазу и сегодня 
продолжает искрить, угрожая в любой момент снова взорвать регион. 

При этом Ирак мог выстоять в войне, но Саддама предали те, кому он верил.  Спустя всего 
год после его смерти арабская газета "Алефийя" назвала трёх высокопоставленных иракских 
военных, которые, по её мнению, были подкуплены США и обеспечили падение Багдада и крах 
режима Саддама Хусейна. Так, один из родственников Саддама Хусейна Абдуррахман Ат-

Тикрити ещё до войны начал информировать американцев о передвижениях руководителей баг-

дадского режима, включая президента и его старшего сына Удея Хусейна, командовавшего 
"фидаинами Саддама". 

Другой офицер личной охраны Хусейна передал США сведения о совещании руководства в 
президентском комплексе в ночь с 19 на 20 марта, а также в доме в районе Аль-Мансур в ночь на 
7 апреля. Американцы нанесли массированные удары по обоим объектам, но Хусейн спасся. 
Газета утверждает, что информатор был вычислен и казнен утром 7 апреля. Третьим предателем 

"Алефийя" считает племянника экс-президента, генерал-лейтенанта Махера Суфьяна Ат-

Тикрити. В качеств помощника Кусая Хусейна он фактически командовал 100-тысячной рес-

публиканской гвардией, оборонявшей Багдад. 
По некоторым сведениям, США ещё год назад заключили с ним сделку о том, что респуб-

ликанская гвардия не будет участвовать в боях, отмечает газета. Как заявлял генерал Махди Ад -

Дулейми, Ат-Тикрити отдал приказ не принимать бой за аэропорт и отойти, а затем велел ирак-

ским военным оставить позиции. 
Таким образом, вся "американская доблесть" заключалась в банальной покупке части элиты. 

Спустя 15 лет выяснится, что и "суд" этот был постановкой от начала до конца — это был спек-

такль с заранее написанным сценарием, в котором все играли свои роли. Ложью было всё, от 
начала до конца. Но никто не понес ответственности ни за уничтоженные города, ни за убийство 
мирных жителей, ни за хаос на всем Ближнем Востоке. Точней, всё с точностью до наоборот – 

многие из участников убийства Хусейна получили доли в нефтяном бизнесе, стали богаче и спо -

койно доживают свой век. 
Символично, что в преддверии очередной годовщины этого преступления, жертвами которо-

го стали миллионы людей, Запад планирует начать новое судилище, но теперь над Владимиром 
Путиным - которому, конечно, тоже можно предъявить много претензий (особенно в части фор -

мирования нынешней «элитки», наперегонки сдающей страну, и нездорового доверия цифросек-

тантам и прочим свидетелям Шваба), но который при этом остается символической «скрепой», 
удерживающей страну от анархии и растаскивания на части между олигархическими кланами. 

О том, что трибунал над "преступлениями России" будет, стало известно ещё летом,  но 
Запад с ним не спешил, опасаясь рвать отношения, ибо вдруг Украина потерпит поражение, и 
нужно будет заключать новый "Минск". Но после того, как Россия ушла из Харьковской облас -

ти, а потом и из Херсона, Запад поверил, что мы проиграем войну и перешёл от "договоров" к 
подготовке переворота и судилищу. 

Так, уже 1 декабря стало известно, что Франция совместно с ЕС и киевскими чиновниками 
начала работу "по созданию трибунала против России". Такое заявление сделал представитель 
французского МИД во время брифинга. 

"Что касается предложения о создании специального трибунала по преступлениям России 
на Украине, мы начали работу с нашими европейскими и украинскими партнерами", — передает 
РИА Новости слова представителя французского внешнеполитического ведомства. Помимо это-

го, расследования украинских органов и Международного уголовного суда в Гааге получили одо -

брение Франции. Далее был "звоночек" от Меркель, которая вскрыла карты, касательно "Минс-

ких переговоров", как средства для победы над Россией. Сколько бы не плевались наши экспер -

ты, но сделала она это не только для поднятия собственного престижа в качестве "одного из 
победителей", но и для "протокола" в будущем судилище. Но даже это вызвало у нас наверху 
лишь "разочарование". 

https://www.pravda.ru/world/809425-saddama_predali_tri_generala_etogo_okazalos_dostatochno/
https://ura.news/news/1052607215
https://ura.news/news/1052607215
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Вчера же стало понятно, что игра в "договоры" с Россией и обманы закончена. Лидеры стран 
«большой семерки» (G7) и Евросоюз, продолжая давление на Россию, заявили, что намерены 
привлечь президента Владимира Путина и всех, кто имеет отношение к украинской спецопера-

ции, к ответственности «в соответствии с международным правом». 
Видеоконференция руководителей государств G7 с участием высших чиновников ЕС и 

Зеленского ещё раз осудила действия РФ в ходе спецоперации. "Мы убеждены, что России в 
конечном итоге придется заплатить за восстановление критически важной инфраструктуры, 
поврежденной или разрушенной. Мы привлечем президента Путина и иных лиц к ответственно-

сти в соответствии с международным правом. Мы повторяем, что безответственная ядерная 
риторика России неприемлема и любое использование химического, биологического или ядерного 
оружия будет иметь серьезные последствия", – говорится в заявлении США и их шестёрок. 

Отметим сразу, что до сих пор обвинений в применении России в СВО  химического, био-

логического или ядерного оружия не было. Судя по всему, теперь будет, даже несмотря на тон -

ны документов по преступления в биолабораториях США. Лучший способ защиты – это пере-

нести обвинение на другого. 
На этом история не закончилась. Вчера стало известно, что британские судьи проводят тре-

нинги для киевских в рамках подготовки "нового Нюрнберга" - процессов по "военным пре-

ступлениям РФ". Об этом сообщил телеканал Sky News. 
Подготовкой украинских судей руководит британский судья Ховард Моррисон, выносив -

ший приговор боснийскому лидеру Радовану Караджичу. В комментарии телеканалу он заявил, 
что осуждение военных преступников, отдававших приказы - "долгий и медленный процесс". 

"Когда я был в трибунале по бывшей Югославии, мне сказали, что мы никогда не будем судить 
Милошевича, Караджича или Младича, но мы судили всех троих", - добавил Моррисон. Для 
участия в программе отобрано 90 украинских судей, обучение уже началось на Украине "в 
секретном месте" с участием англичан. На программу оказывается, уже было выделено 2,5 мил -

лиона фунтов стерлингов. 
Здесь можно долго возмущаться их "лицемерием", но на самом деле они действуют в логике 

своей идеологии. Это не было ни для кого секретом. "Как объяснил на конференции профессор 
Пол Робинсон, ведущий курс государственной политики и международных отношений в Универ -

ситете Оттавы, эти две страны совершенно по-разному понимают правила и то, для чего они 
предназначены. По мнению России, правила симметричны. Они действуют одинаково для всех 
сторон конфликта. А для Соединенных Штатов правила являются асимметричными, и их дей -

ствие зависит от того, действует ли та или иная сторона "справедливо" или "несправедливо".  
Соединенные Штаты, по словам Робинсона, сейчас фактически отвергают такую симмет-

рию. Согласно этой точке зрения, правила применяются в основном к тем, кто действует спра -

ведливо. Поскольку преступники, преследуемые полицией, должны сдаться и смириться с 
арестом, солдаты, ведущие несправедливую войну, должны сдаться тем, кто придерживается 
позиции "правды, высоких моральных принципов", - писала "Катюша" в 2018 году. 

Притом, установили эти правила США, где существуют только их мнение и неправильное, 
задолго до 2018 года, даже задолго до 2014-го. Именно на этом основании они считали "справед-

ливыми" и "оправданными" войны и любые жертвы среди мирного населения в Югославии, Ира-

ке, Ливии, Афганистане, Сирии. Вообще везде. Считали на полном серьезе, как уверены и сегод-

ня. Для них это очередная "борьба с мировым злом" и если для этой борьбы нужно уничтожить 
100 миллионов русских, то русским не повезло. Не американцев же? 

Разумеется, уже известно, кого назначили быть "мировым злом". Это наш президент, глава 
Минобороны Шойгу, глава Чечни Кадыров, командующий объединенной группировкой войск в 
зоне СВО Суровикин и организатор ЧВК "Вагнер" Пригожин. Список, разумеется, далеко не 
финальный, но уже сейчас можно сказать, что 99% элиты, включая министров, сотрудников АП 
и олигархов туда не вошли. То есть, в случае повторения истории с Хусейном имеют все шансы, 
если и не сохранить власть и деньги, так остаться живыми. Канцлер Германии Шольц так  уже 
прямо сказал – после капитуляции и сдачи Путина они подумают, чтобы вернуть нам 90-е. 

https://argumenti.ru/world/2022/12/804087
https://katyusha.org/vojna/847391-chetvertyij-rejx.html
https://www.dw.com/ru/kancler-frg-dopustil-vozobnovlenie-sotrudnicestva-s-rf-posle-okoncania-vojny/a-64074540
https://www.dw.com/ru/kancler-frg-dopustil-vozobnovlenie-sotrudnicestva-s-rf-posle-okoncania-vojny/a-64074540
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Впрочем, здесь бабка надвое сказала — на самом деле, те, кто сдал Саддама "странным образом" 
покинули этот мир. 

Предатели, понятное дело, найдутся. Вопрос сегодня совсем в ином – даст ли Кремль им воз-

можности для проигрыша войны. Самое ведь важное в этой истории не планы Запада, а оконча-

тельный крест на любых договоренностях с Западом. Как только там запустят процедуру, ника-

ких вариантов вернуть "любовь" оттуда уже не будет ни у кого. От слова совсем. Там не зря 
вспомнили сербов и старшее поколение может и вспомнит заголовки западных СМИ: "обвиняе -

мый в военных преступлениях и массовых убийствах женщин и детей Милошевич обратился". 
То есть, любой, кто захочет договориться, тут же попадет под пресс своих как СМИ, так и поли -

тиков, ибо он вступит в контакт с "обвиняемым в военных преступлениях и массовых убийствах 
женщин и детей". Презумпция невиновности? Да, действует – твоя вина не доказана, пока не 
доказано, что ты серб. Шутка с тех же времен. Теперь ещё и русский. Или чеченец. Или бурят.  

Разумеется – это жуткий ужас для нашей элиты. Но в том и вся прелесть данной истории, что 
она окончательно подводит черту под всеми "хитрыми планами" и попытками "красиво сдать-

ся". Теперь Победа всем выше перечисленным гражданам нужна не меньше, чем нам. Только 
полный разгром киевских и трибунал уже над Лондоном, Вашингтоном и Брюсселем, где их шес -

тёрки будут давать показания может унять США. Только так они сохранят свои жизни и удержат 
страну, став в ряд к уже "осужденным врагам цивилизованных", но вполне себе живых и здравст-

вующих Мадуро, Асадом, Хомейни. 
А для победы нужны чёткие цели, понятные каждому смыслы и решительные действия для 

их достижения. То есть, слова "мы сражаемся ради договора" и "мы не хотим свергать Киевский 
режим" должны быть забыты вместе с персонажами которые их произносят. Если мы не хотим 
свергать и судить Зеленского и Залужного за военные преступления на Донбассе, то  не видим их 
вины. 

Но, в первую очередь, необходимо добиться консолидации элиты, с выбрасыванием вообще 
всех элементов, которые не способны оказать существенную помощь фронту, вне зависимости от 
дружбы, любви, связей и кланов. Нет уже никакого "нейтралитета". Запад его закончил. Если 
данные граждане, будь то олигархи, политики, артисты, общественники, не работают на фронт, 
то они работают на врага. 

Хотелось бы верить, что это понимают наверху и ещё способны менять "генеральную 
линию" и рубать "по живому". Запад снова нам дает шанс на очищение, подняв ставку до уровня 
жизни верховного. Если не сейчас это сделать, то уже никогда. 

 

Комментарии  
Арсен Трунев 

Будем бомбить самыми мощными термоядерными: Первыми получат Лондон, вторыми - 

Вашингтон, третьими - Варшава, ну остальная ху.та по заложенным целям. Помирать, так 
всем сразу. 

Наиль Бакиров 

Бить, может и не надо (пока), а вот указать на это в нашей военной доктрине следует. И 
поверьте, сразу "как бабка отшепчет", хвосты поприжимают. 

Врага надо БИТЬ любым оружием без всяких доктрин... Людям Донбасса... тем, кто сидит 
в  окопах... думаю,  уже по хрен, если прилетит и по Америке, а потом и по нам... Готовы? 

Леонид 

Хоть одного пиндоса або подпиндоска... лучше много надо захватить за собой.   Не в Рай, а  
по пути... их отсекут, бо скоты и сволочи, не место им в Нетях.  

 

 

Царьград 

Схватка года в России: Элите "заказали" Путина. 
Большая чистка началась 

https://dzen.ru/tsargrad.tv
https://dzen.ru/tsargrad.tv
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СВО показала не только внешних врагов России, но и врагов "внутренних". Запад всеми сила-

ми пытается превратить Россию в очередную колонию. Элите дано спецзадание, однако, как пока -

зало время, провальное. 
Самые жёсткие санкции со времён воссоединения Крыма с Россией обрушились на нашу стра-

ну с начала военной спецоперации по демилитаризации и денацификации Украины. Продавить 
Москву Запад пытается не только рестрикциями, но и введением потолка цен, многочисленными 
отменами русской культуры, русского спорта, требуя от России играть по их правилам, капиту-

лировать и согласиться на унизительный "мир" с Украиной. В ход пошла и "тяжёлая артиллерия"  - 

удар нанесён по олигархам. Элиты занервничали. Из страны начался не только рекордный отток 
капитала, но и повальная эмиграция. Почти весь год в стране ведётся большая битва за судьбу Рос-

сии. И главный враг, как оказалось, не внешний - в России затаилось немало "внутренних" врагов 
среди либеральной элиты. 

О схватке года и о том, как можно и нужно противостоять нашим либералам, работающим на 
западных "процентщиков", не раз в эфире программы "Царьград. Главное" вместе с обозревателем 
Юрием Пронько говорил известный экономист Михаил Хазин. 

Я говорил об этом много раз. У нас есть либеральные элитные группы и патриотические элит-

ные группы. Сейчас между ними идёт отчаянная схватка, - обратил внимание экономист. – Либе-

ральные элитные группы находятся под контролем "процентщиков", банкиров. Сегодня США 
хотят изменить свою модель, при которой они выкинут банкиров. Возьмут ли они "на  борт" пред-

седателя ЦБ Эльвиру Набиуллину, министра финансов Антона Силуанова и всех прочих – боль-

шой вопрос. То, что они не возьмут олигархов из 90-х, - это уже очевидно. Они им не нужны, тол-

ку от них нет. Им дали задание свалить Путина - они с этим не справились. Поэтому что им оста-

ётся? Им остаётся строить свою модель. А вот получится у них или нет - это вопрос. Но они 
приложат к этому все усилия. 

 

Новая элита 

В условиях, когда против России развёрнута гибридная война и противники нашей страны 
внутри неё ищут агентов для реализации преступных задач, нам необходимо подумать о создании 
новой элиты. Той, что не окажется в заложниках у того же Лондона. Отметим, британцы не 
скрывают, что формируют в нашей стране большую агентурную сеть: как выяснилось не так дав-

но, людей вербуют и для переезда, и для работы в России.  
Раз Запад пытается превратить Россию в колонию, то и бороться с ним нужно как с колони -

затором. А для этого необходимы люди, которые воевали с оружием в руках против колониза -

торов, подчеркнул Хазин. То есть те, кто, в том числе участвовал в специальной военной опера-

ции, но был, например, комиссован по ранению. 
Их надо назначать на важные должности, объясняя им: "Ребята, вокруг вас такие же враги, как 

были там, на фронте, только куда опаснее". Потому что там они были за линией фронта, а здесь 
они рядом с вами. И мы должны их определять, выявлять и с ними бороться, - предложил Хазин. - 
Вот и всё. И таких людей, по крайней мере десятки тысяч, мы уже имеем. 

Эксперт уверен, что в конечном итоге именно эти люди и станут новой элитой России. 
 

"Ответка "России 

Хазин также настаивает на создании альтернативной модели экономики России. Он не 
исключил, что на Западе будут пытаться перекупить часть нашей элиты, которая имеет отноше -

ние к управлению. 
С этой точки зрения Набиуллина воспринимает себя офицером МВФ. То есть у нас главой 

Центробанка работает человек, воспринимающий себя офицером чужой армии, которую отпра -

вили в Россию на работу. А так-то она там, на Западе, - высказался без обиняков экономист. - И по 
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этой причине нам категорически необходимо создавать альтернативную модель. Мы уже увидели, 
что такую альтернативную модель начали создавать Соединённые Штаты. Сначала они взялись за 
Китай, а теперь и за нас. А дальше возьмутся уже и за всех остальных. И к слову, уже пытаются 
взяться. 

Хазин поясняет, что нужно понимать: сегодня мы подошли к ситуации, при которой един -

ственный выход - это создание собственной системы. Поэтому мы должны создать свою рублёвую 
биржу и сказать, что наша нефть продаётся только по ценам этой рублёвой биржи. И по этой 
причине сама по себе оценка этой нефти в долларах или в другой валюте является преступлением. 

У нас недоинвестированная экономика. Если мы откажемся от либеральной экономической 
политики, если мы начнём собственное рублёвое ценообразование, если мы начнём внутренние 
инвестиции, у нас будет экономический бум. И вот тут-то люди к нам и побегут. 

Вы посмотрите, кто сейчас побежал из России в эти две волны. Подавляющее большинство - 

это были люди социально ущербные. То есть люди, которые к самостоятельной жизни не способ-

ны, их очень легко обдурить, обмануть, - пояснил свою точку зрения эксперт. - Да, некоторые из 
них хорошо устроились и в Израиле, и в Соединённых Штатах Америки. Но это пока. Я понимаю, 
что если кризис начнётся, то их выгонят всех просто железной рукой. Они там не нужны.  

Источник Телеграм: @tsargradtv 

 
Наши гости 
Новости зарубежья 

 
 

Российская Академия Наук, 14-15 декабря 2022 г, провела 
международную научно-практическую конференцию, 

посвященную 80-летию Сталинградской битвы. 
«Россия в ХХI веке: Великая Отечественная война и историческая   память. 

Сталинградская битва и её стратегические последствия для исхода Второй мировой 
войны» 

https://kazaki.cz/rossijskaya-akademiya-nauk-14-15-dekabrya-2022-g-provela-mezhdunarodnuyu-nauchno-prakticheskuyu-

konferentsiyu-posvyashhennuyu-80-letiyu-stalingradskoj-bitvy/ 
 

В рамках научно-исследовательского и информационного проекта «Россия в ХХI веке: ис-

следование глобальных тенденций по искажению истории и пересмотру итогов Второй мировой 
войны и послевоенного мироустройства», осуществляемого под эгидой Комиссии РАН, Между-

народным независимым эколого-политологическим университетом совместно с факультетом  

глобальных процессов МГУ имени М. В. Ломоносова и ведущими вузами Москвы и регионов 
страны в Москве 14-15 декабря 2022г проведена международные научно-практические конфе-

ренция «Россия в ХХI веке: Великая Отечественная война и историческая   память. Сталинград-

ская битва и её стратегическое значение для исхода Второй мировой войны»  

Конференция проходила под председательством  заместителя председателя Комиссии РАН, 
председателя организационного комитета конференции, академика РАН   Ю. Г. Евтушенко. 

Дискуссии на конференции показали актуальность научной проблемы противодействия 
политике фальсификации истории Второй мировой войны  и Великой отечественной войны 

https://tsargrad.tv/news/shvatka-goda-v-rossii-jelite-zakazali-putina-bolshaja-chistka-nachalas_696653
https://t.me/+D6dopsaDGzxiMjJi
https://kazaki.cz/rossijskaya-akademiya-nauk-14-15-dekabrya-2022-g-provela-mezhdunarodnuyu-nauchno-prakticheskuyu-konferentsiyu-posvyashhennuyu-80-letiyu-stalingradskoj-bitvy/
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1941-1945гг., которая стала составной частью современной идеологии по изменению культурно-

исторической роли стран бывшего СССР и навязывания им вины за поражение нацисткой Герма -

нии во Второй мировой войне путем искажения ее истории и изменения послевоенного мироус-

тройства. 
В средствах массовой информации, различных учебниках истории и в социальных сетях в 

интернете, активизируются публикации и антиисторические  утверждения о климатических при-

чинах и случайных стечениях обстоятельств, приведших к временным неудачам вермахта на 
Восточном фронте и в частности под Сталинградом зимой  1942/43 года или малозначительность 
Сталинградского сражения во Второй мировой войне, занимающее   якобы 3 место после битвы 
при Эль-Аламейне в Африке осенью 1942г. 

В содержании учебников отечественной  истории наблюдается недооценка этого важного в 
Великой Отечественной войне события. 

Битва под Сталинградом – одно из самых масштабных во Второй мировой войне сражений, о 
чём свидетельствуют высказывания видных политических деятелей того времени: 

— «Сам Сталинград стал символом мужества, стойкости русского народа и вместе с тем 
символом величайшего человеческого страдания. Этот символ сохранится в веках» - премьер-

министр Великобритании  У.Черчилль; 
— «От имени народа Соединенных Штатов Америки я вручаю эту грамоту городу Сталин -

граду, чтобы отметить наше восхищение его доблестными защитниками, храбрость, сила духа и 
самоотверженность которых во время осады с 13 сентября 1942 года по 31 января 1943 года 
будут вечно вдохновлять сердца всех свободных людей. Их славная победа остановила волну 
нашествия и стала поворотным пунктом войны Союзных Наций против сил агрессии» - прези-

дент США Франклин Рузвельт; 
—  «Сталинград является не только символом побед, он является прекрасным уроком того, 

что могут сделать союзники, объединившиеся вместе против ненавистной Германии» — фран-

цузский лидер Сопротивления, впоследствии президент Франции Шарль де Голль; 
— «Политическая жизнь Наполеона окончилась под Ватерлоо, но это было предопределено 

его поражением в Москве. Теперь Гитлер идёт по пути Наполеона, и Сталинградская битва 
предопределяет его гибель» - Мао Цзедун. 

Оргкомитет конференции предусмотрел  в ходе данной конференции обсудить актуальные 

историографические проблемы, а также выработать научно-практические рекомендации для 
дальнейших научных исследований и использования их в историческом образовании молодежи.  
Участие в  конференции приняли: ученые и сотрудники научных учреждений и научно-образо-

вательных организаций; докторанты, аспиранты и магистранты; педагоги образовательных учре -

ждений; студенты вузов, колледжей и лицеев, учащиеся старших классов общеобразовательных 
школ (в т.ч., 100 базовых школ РАН), а также зарубежных стран. 

Пленарные и секционные заседания проходили с параллельным проведением видео-конфе-

ренции в режиме онлайн. 
На пленарном заседании в режиме онлайн с приветственным словом к участникам меро -

приятия обратился Атаман Всеказачьего Союза Чешских земель и Словакии Михаил Анатолье-

вич Дзюба. Позже он выступил с тематическим докладом на одной из секций конференции. 
Предусмотрено издание сборника докладов и материалов конференции. 
Участники   конференции и научных мероприятий в рамках конференции получили сертифи-

каты участника. 
 

Дополнительная информация: 
https://mgutm.ru/2022/12/12/v-mgutu-vspomnyat-vklad-kazakov-v-oboronu-stalingrada/ 

https://buran-sas.ru/conference-14-12-2022/ 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D1%82%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B3%D1%80%D0%B0%D

0%B4%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B1%D0%B8%D1%82%D0%B2%D0%B0 
 

1-й зам.Атамана ВСЧзС Мачулин В.А. 
Прага — Москва, 15.12.2022г 

https://mgutm.ru/2022/12/12/v-mgutu-vspomnyat-vklad-kazakov-v-oboronu-stalingrada/
https://buran-sas.ru/conference-14-12-2022/
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D1%82%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B3%D1%80%D0%B0%D0%B4%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B1%D0%B8%D1%82%D0%B2%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D1%82%D0%B0%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D0%B3%D1%80%D0%B0%D0%B4%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%B1%D0%B8%D1%82%D0%B2%D0%B0
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Новости, события 

Петербургские казаки побывали в воинской части 
http://mitropolia.spb.ru/news/parishs/?id=216437  

 

Петербургские казаки побывали с духовной и гуманитарной миссией в одной из воинских 
частей, где формируются подразделения и проходят подготовку перед отправкой в зону СВО 
мобилизованные из СЗФО. В поездке участвовали члены Союза казаков-воинов России и Зару-

бежья.  
Настоятель храма Тихвинской иконы Божией Матери Сестрорецка, духовник "Невской 

сечи" архимандрит Гавриил (Коневиченко) передал штандарт с образом Спасителя, святых импе-

ратора Николая II и цесаревича Алексия, календари на 2023 год и экземпляры "Атласа первой 
помощи в условиях проведения антитеррористических операций". Брошюры карманного размера 
изданы духовно-просветительском центром Сестрорецка для воинов, участвующих в спецопера-

ции. 
В воинскую часть привезли продовольственные наборы, другую гуманитарную помощь. 
"Наш святой штандарт - казачье воинское знамя - участники спецоперации размещают на 

боевой технике для укрепления воинского духа. Мы изготовили и освятили знамёна -преемники 
исторических хоругвей, которые государь дарил своим конвойцам. Это напоминание о могучей 
Российской империи, в которую под омофором царя входила триединая Русь - Великая, Малая и 
Белая", - рассказал отец Гавриил.  

 

 
 

После общего построения молодым казакам с напутственными словами вручили армейские 
жетоны с образом Божией Матери, иконки и штандарт с ликом Спасителя. 

Представители казачества также навестили воинов, находящихся на лечении в госпитале 
Военно-медицинской академии, принесли им подарки от отца Гавриила - иконки и календари, а 
также теплые тельняшки. 

ИА "Вода живая", 14.12.22 
 

 

Наши гости  
«СОВЕТСКАЯ ГАЗЕТА», 

НЕЗАВИСИМОЕ НАРОДНОЕ ИЗДАНИЕ В УСТЬ-ИЛИМЕ 
№ 57(987) 18 декабря 2022 года 

 

БЕЗ РВЕНИЯ К УЧЕБЕ 
Отрывок из дискуссии автора с оппонентом 

 

http://mitropolia.spb.ru/news/parishs/?id=216437
http://globus.aquaviva.ru/khram-chasovnya-tikhvinskoy-ikony-bozhiey-materi-v-g-sestroretske
https://www.sestroretsk.com/nevskaja-sech/ob-obedinenii/
https://www.sestroretsk.com/nevskaja-sech/ob-obedinenii/
http://globus.aquaviva.ru/people/gavriil-konevichenko
https://www.sestroretsk.com/main/155225/
https://www.sestroretsk.com/events/20220507/1/%D0%91%D1%80%D0%BE%D1%88%D1%8E%D1%80%D0%B0_%D0%90%D1%82%D0%BB%D0%B0%D1%81_%D0%9F%D0%B5%D1%80%D0%B2%D0%BE%D0%B9_%D0%BF%D0%BE%D0%BC%D0%BE%D1%89%D0%B8_compressed.pdf
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…Я не согласен с Вами в отношении неуместности названия "ПРОХОДИМЦЫ" списка тех 
лиц, которые в советское время примазались к КПСС, внеся в неё своим членством только тлен и 
дурные потребительские и воровские нравы, что в немалой степени способствовало делу  раз-

рушения СССР. Сейчас они творят свои чёрные дела в Госдуме, в Совете Федерации, и далее 
везде — от Москвы до самых  до окраин.    

 Увы, в 70-90-е годы советская средняя школа постепенно, в явочном порядке перешла на 
трёхбалльную систему оценки знаний учащихся. Не ведомо, кто был инициатором, но ревност-

ным проводником идеи в школе стал директорский корпус. Он обуржуазился сразу же после 
ФНПР и с готовностью стал называть себя господами (я это слово не произношу и стараюсь не 
писать).   

Поэтому выпускники средней школы, знания которых были оценены "тройками" (вместо 
"неудов") не имели оснований для получения аттестатов о среднем образовании. Однако они их 
получали и имели право, наравне с обладателями полноценных аттестатов, поступать в ВУЗы. А 
опыт проникновения, куда заблагорассудится, они за 10 лет безделия в школе приобрели бога-

тейший — времени было предостаточно, и обстановка к этому располагала.  
На практике мы видим, какие выпускники ВУЗов РФ пополняют  предприятия и учрежде -

ния, не имея среднего образования. Думается, они и в ВУЗах не проявляли рвения к учёбе. А 
если ещё учесть, что значительная часть из них, минуя ВУЗы, приобрела дипломы в подземных 
переходах Москвы и  региональных столиц, то в России "липовых" специалистов высшего звена 
— хоть бульдозером выгребай.       

Никакого продвижения капитализма в СССР они не предпринимали. Не их интеллектуаль-

ного уровня эта работа. Я считаю их интеллектуальной серостью.  
Они валом повалили в управление государством после контрреволюции 90 -х. Установление 

ничем не обоснованного Дня народного единства за 3 дня до празднования Великого Октября — 

это их ума дело.  Никакой государственный строй им не нужен. Что подтверждает лишний раз и 
Конституция РФ. Им нужны условия для хищений. 

Пожалуй, Г. Явлинский и ещё какое-то число порядочных людей тщатся доказать, добро-

совестно заблуждаясь, что капитализм может быть приемлем. Но кто в своей жизни, ни разу не 
ошибался?  

Г. М. СУКАЛЕНКО.  
 

И «МЫ ПАХАЛИ»… 
https://dzen.ru/a/Y5s7NJ1ZACcRdbjL 

 

Алекса́ндр Серге́евич Ходако́вский. 
Александр Ходаковский военно-политический деятель ДНР, бывший командир бригады 

милиции ДНР "Восток" в телеграм написал "странный" пост: в чём разница между настоящими 
бойцами, и "холеными военными", окопавшимися в тылу. Интересно не столько содержание пос-

та, сколь чувство тревоги и несправедливости, которые он вызывает… - почему он коснулся этой 
темы?! 

Десантник Тульской дивизии Военно-десантных войск, командир, участник жестоких боёв и 
вдруг пишет пост о различии "тыловиков" и "окопников". В сущности, он пишет об умении од -

них, разумеется, в нравственном смысле, приспособиться - как бы быть "на войне" и в ней не 
участвовать. "Мы пахали, сказала муха, сидя на роге у вола". И о тех, кто "стесняется" прятаться 
в тылу, кто,  собственно, и делает победу, спасает Отечество своими руками.  

Видно, у Александра был непростой день, а если конкретно, то столкнулся с "тыловиками". 
Столкнулся с нахрапистыми, "умеющими жить", ищущими материальную выгоду даже на вой-

не, - это мещане в военной форме. Очевидно, полоснула по сердцу несправедливость жизни, ну и 
высказался. В тот день, видимо, особенно раздражали проблесковые маячки "хозяев жизни" и 
циничная несправедливость в отношении "окопников", о которой те пока не думают.   

Доживут ли… 

https://dzen.ru/a/Y5s7NJ1ZACcRdbjL
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"Окопник в городе чужой, робкий, неуместный. Он смелый, только когда накатит и в пья-

ном виде пойдёт вываливать всю правду-матку обо всём и обо всех.  Он ездит на том, что другие 
уже давно списали, потому что по ямам и ухабам, да под регулярными обстрелами старых корыт 
не жалко. У этих корыт часто дым из-под капота сочится, багажник-кошелка на крыше с двумя 
лысыми запасками, потому что на осколках старая резина рвётся, как бумага... Но самый писк - 

это когда на таком корыте под лобовым стеклом вы видите проблесковые маячки. Сейчас на них 
мода: каждый хрен, который мнит о себе, что он величина, цепляет маячки и слепит ими просто 
так, чтобы показать, что он хрен со статусом. Но если эти кроме желания вставить им эти маячки 
в одно место ничего не вызывают, то, когда навстречу сунется кривая "пятёрка" со следами 
родной краски, в которой за рулём сидит прокопченный окопник, а салон набит такими же - это 
вызывает умиление. 

Не ругайтесь на них - Родину спасают не холёные, её спасают они. Потом их всех переме-

шают, и те, кто красовался в тылу поползут вереницами в школы рассказывать детям о том, как 
они воевали, а те, кто загибался в окопах, выстроятся в очереди за льготами на коммуналку - все 
потом будут ветераны.  

Но сейчас у вас есть уникальная возможность, увидев такого, подойти и пожать ему руку - 

"Вы пожмёте руку настоящим", - пишет Ходаковский. 
Действительно, так всё и бывает, и так, видимо, будет… -  грустно осознавать это. Грустно 

будет и "окопникам", когда в очередях, перед чиновниками, придётся унижаться, неумело "до-

казывать"… предъявлять справки о ранениях,  что они действительно "пахали" и, что им, вроде 
бы, от Родины что-то положено. И самое оскорбительно будет в том, что в этих очередях не 
будет "тыловиков", потому что они давно уже всё "положенное" получили, - умеют люди жить… 

Но вы знаете, "окопники" ни о чём не жалеют. Они делали, что должно в согласии с совес -

тью; их жизнь была насыщена великим смыслом, они осознают, что мир вокруг - это их заслуга. 
Дни на передовой - они, как ни парадоксально, считают лучшим их временем, когда жизнь и её 
смысл были едины, - всё остальное суета. 

Знаете, "окопник" и "тыловик" - это вечная нравственная тема. Помню, дружок, служивший 
инженером самолета в гвардейском разведывательно-бомбардировочном полку. В глухомани, 
рассказывал, как узнавал "своих" в городе.  

Узнавал по обветренным, загорелым лицам, по выгоревшей, видавшей виды потёртой 
фуражке, по мятым погонам и по взгляду собаки, бегущей в толпе. 

И самое неприятное, что в СМИ уже появляются сообщения о проблемах с выплатами де-

нежного довольствия бойцам. Кое-где уже слышим от чиновников: "я вас туда не посылал…". 
Такое отношение - недопустимо, и, кажется, государство это понимает, но не может довести до 
всех чинуш. Это не удивительно, ведь партийно-идеологического механизма не существует. Нет 
нужной идеологической партии, а поэтому нет широкой сети партийных ячеек вплоть до пред -

приятий и организаций. Нужна партия близкая к народу. ЕР - явно не тянет на эту роль, - 

невозможно представить буржуазную партию в цеху завода или организации, её "заклюют"… Но 
проблему идеологической работы во всех сферах общества надо решать.  

Нельзя эту важнейшую сферу оставлять либералам. Нельзя унижать на бытовом уровне тех, 
кто идёт в бой ради того, чтобы мы тут спокойно "болтали"! 

 

Автор подписался скромно: Простой ЧЕЛОВЕК. 
Прислал М.  Ф. Субботкин. 

 

Уважаю Александра Ходаковского. Он давно пишет такие посты. Они пронизаны обидой. У 
него каждое слово выверено и осмысленно. Он настоящий! И статья правильная. Донецкие ожи-

дали, видимо, другое. Большего уважения, признания их подвига.  
Конечно, ребята почти девять лет воюющие за свой край, достойны, чтобы не забывали зна-

чимость их подвигов.  
И это происходило, когда пришли "кадыровцы" и начали молотить нацистов  жестоко и бес-

пощадно. Рамзан каждый день описывал подвиги своих бойцов. Такие цветы к надгробьям фило -
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софов-фашистов Ильина и Шмелёва не понесут. Они память Маннергейма в Питере не тщатся 
увековечить и мавзолей В. И. Ленина они не чехлят.  

В СВО, похоже, не было единоначалия. С приходом Суровикина начали регулировать фронт. 
Все получили свои направления и задания. Уж очень много этих тыловиков, которые и войны то 
не видели, а льготы и награды получат первые. Это  неправильно. 

Г. М. СУКАЛЕНКО. 
 

 

ЧЕМ ВЫМОЩЕНА ДОРОГА В «ЗОЛОТОЙ 
МИЛЛИАРД»? 

 

Политолог и востоковед Евгений Сатановский ("Армагеддоныч") предупреждает, что 
Казахстан стал новой целью противников России, делающих из этой страны очаг напряжённос -

ти у границ РФ. Например, заявив о нейтралитете и отказавшись поддержать действия Москвы 
на Украине, Астана заслужила одобрение Вашингтона и Лондона, а заодно помогла бандеров -

ской пропаганде. 
Наиболее тревожными признаками возможной дестабилизации страны для РФ Сатановский 

считает заигрывания Астаны с "тюркским миром" и подъём национализма по тем же лекалам, 
что и на Украине — например, изыски местных учёных об изобретении колеса в Казахстане. 
Облегчает усилия казахов стать врагами русских тот факт, что в отличие от украинцев, им не 
приходится доказывать, что они не русские. Очевидно, что Астана пытается усидеть на двух 
стульях. Ждёт — кто победит на Украине.  

Визит президента Казахстана в Нью-Йорк, выступление на ассамблее ООН, встречи с аме-

риканскими представителями "золотого миллиарда" ясно дали понять, что государство оконча-

тельно выбрало вектор развития в никуда по украинскому сценарию. Сползание Казахстана в 
колонию сулит новые проблемы не только у самых границ России, но и Китая. Это результат 
безыдейной национальной политики РФ, мол, куда они, бывшие советские республики, денутся. 
Украина — "делась"... Не смогли мы убедить своими "успехами", донести до казахского руко -

водства, что Россия непобедима и только в союзе с Россией у Казахстана есть перспектива на 
"самостийность". Для Запада Казахстан — колония, для Турции — часть её империи, для Китая 
— "китайская политика" экономического поглощения. Он припомнит Казахстану, как предавать 
идеи коммунизма.  

А для России всё было "по барабану" —  лишь бы не оборвались условия для расхищения 
страны и валить бабло за бугры. Нет у Казахстана национальной идеи и амбиций? Так мы и сами 
жили по прозападным лекалам. Но мы "выздоравливаем"!.. 

О том, что Токаев, которого Москва и Минск спасли в январе от расправы местных нацио -

налистов, словно флюгер, смотрит то в сторону России, то США. В Кремле давно об этом осве-

домлены. Однако свой выбор президент Казахстана, похоже, сделал. Окончательный и, к сожа -

лению, не в пользу дружбы с Россией. 
"Мы не имеем права позволить себе нерешительность или узость интересов, которые могут 

подорвать наше общее наследие и наше общее благо. Слишком многое стоит на кону. В этой 
связи Казахстан готов сотрудничать со всеми соответствующими субъектами в духе инклюзив -

ности*, многосторонности и доброй воли", — заявил Токаев в Нью-Йорке. 
То есть фактически, стоя перед западными колонизаторами, он объявил об "украинизации" 

Казахстана в угоду США, которые рассматривают страну отнюдь не как пересечение торговых и 
экономических меридианов западного и азиатского миров, а как конкретный плацдарм для 
возможных атак на Россию и Китай. 

Вывод очевидный. Быстро добить нацизм и фашизм на Украине, чтобы у "братских наро -

дов" не было вредных иллюзий. 
Г. ДУХИН. 

*Инклюзивность — это включение кого-либо или чего-либо в общественный процесс.   
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История России 

Зачинщик смуты на Руси 
https://dzen.ru/a/Y4i5dvSDAzB2Hdg1  

Николай Семеров 

В этом очерке речь пойдет не о Смуте XVII века с Мининым и Пожарским, Годуновым и 
Шуйским, Лжедмитрием и Сигизмундом II. Речь пойдет о начале раздробленности Киевской 
Руси и об "организаторе", вернее, одном из зачинщиков этих усобиц - князе Святославе... 

Святослав Ярославич родился в 1027 году и был четвертым сыном князя Ярослава Мудрого. 
Ничто не предвещало для Святослава Ярославича получение в удел крупное княжество. Но стар-

ший брат Илья умер в детстве, второй брат Владимир, князь Новгородский, умер от неизвестной 
болезни осенью 1052 года. Через полтора года умер Ярослав Мудрый. Согласно его завещанию, 
старший из оставшихся в живых его сыновей, Изяслав (князь Туровский) стал великим князем; 
Святослав получил второй по значимости город - Чернигов. Всеволод - Переяславль (тот, что на 
Украине в Киевской области). Игорь получил Волынское княжество, а Вячеслав - Смоленск. 
Через пару лет Вячеслав и Игорь отправилась в мир иной, и на Руси установился триумвират 
Ярославичей (Изяслав Киевский, Святослав Черниговский, Всеволод Переяславский). 

 

 
 

Владимир Ярославич, князь Новгородский 
  
Вообще, я должен здесь внести ремарку: зачинщик смуты, первый, кто начал усобицы, 

нарушил завещание Ярослава Мудрого - князь Ростислав Владимирович. 
 

 
 

Ростислав Владимирович 
 

https://dzen.ru/a/Y4i5dvSDAzB2Hdg1
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Молодой Ростислав был князем без владения. Формально, он княжил в Ростове, имел вли-

яние на Новгород (где когда-то правил его отец). На деле же, ему принадлежала небольшая 
дружина из новгородцев. Ростов находился под влиянием Всеволода Переяславского.  

Естественно, такой расклад перестал устраивать Ростислава, который, по словам Карамзина 
был "славолюбивый юноша". Ростислав Владимирович совершил набег на Тмутаракань и бук-

вально выдворил оттуда своего кузена Глеба, сына Святослава Черниговского. Город переходил 
из рук в руки, пока Ростислав не был отравлен греками.  

Перейдем теперь к Святославу Ярославичу. Тот тихо-мирно княжил в своём Чернигове, 
никого не трогал, время от времени обороняя границы своего княжества от кочевников -торков и 
отправляясь с братьями в походы. Вскоре случилось то, что коренным образом изменило жизнь 
Святослава.  

Ярославичи затеяли войну с Полоцким князем Всеславом. Изяслав Ярославич хитростью 
заманил Всеслава в ловушку и заключил его в тюрьму. Чтобы поймать на приманку Всеслава, 
полоцкому князю было обещано на кресте, что он будет свободен, и его вызывают в Киев только 
ради переговоров. Изяслав не сдержал слова...  

 

 
 

"Шел седьмой по счету век Троянов, князь могучий Полоцкий Всеслав..." 
 

В том же 1068 году на Русь пришли кочевники - половцы. В принципе, русичи знали этих 
степняков, но очень поверхностно: Русь не представляла ещё, на что способны половцы, на них 
смотрели, как на обычных бродяг-скотоводов. Половцы начали разорять Киевское и Переяслав-

ское княжества. Ярославичи выступили в поход против завоевателей и на реке Альта потерпели 
поражение. Изяслав и Всеволод сбежали в Киев, а наш герой, Святослав Ярославич, приехал в 
Чернигов, собрал войско (3000 человек) и разбил двенадцатитысячную орду половцев. С тем и 
вернулся в свое княжество, пользуясь почетом и уважением. 

 

 
 

Изяслав Ярославич 
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Тем временем Изяслав вернулся в Киев. Недовольные киевляне стали просить у князя позво-

ления собрать ополчение и двинуться на половцев. Князь, испугавшись, что оружие обратят про -

тив него самого, отказал. Киевляне освободили заточенного Всеслава и объявили его своим госу -

дарем, а Изяслав сбежал за границу.  
Вскоре Изяслав вернулся, с собой он вёл польское войско для подкрепления. Киевляне гото-

вы были выступить за Всеслава Брячиславича, но тот тайком покинул Киев и уехал к себе в 
Полоцк.  

Спустя несколько лет Святослав разгорелся желанием стать великим князем. Он уговорил 
Всеволода, что Изяслав им не друг и ищет союза с полоцким князем. Простодушный Всеволод 
Ярославич поверил. В марте 1073 года Изяслава Ярославича прогнали из Киева - во второй раз. 
Святослав стал великим князем. 

Надо сказать, что князем он был хорошим. Ещё будучи владельцем Чернигова, он велел из-

дать два "Изборника" с церковной литературой (Святослав, как и отец его, был библиофилом). 
Святослав Ярославич укреплял позиции церкви на Руси, как бы мы сейчас сказали, делал по-

жертвования на Киево-Печерскую лавру; принимал активное участие в процессе канонизации 
князей Бориса и Глеба; добился назначения епископа Черниговского митрополитом.  

 

 
 

Святослав Ярославич и его семья 
 

Святослав Ярославич был активным государственным деятелем; не менее активно он вмеши-

вался в дела других государств: его сын Олег и племянник Владимир Мономах ходили в поход в 
Богемию. 

Святослав был очень богат, что стремился всегда подчеркнуть: послам от германского импе -

ратора Генриха VI он продемонстрировал свои капиталы, после чего немцы сказали, дескать, не 
материальное богатство главное, а духовное. А богатство материальное может просто исчезнуть 
в один миг. 

 

 
 

Олег Святославич, он же Гориславич, князь Волынский, Тмутараканский, Черниговский, 
Новгород-Северский 
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Действительно, так и случилось. 27 декабря 1076 года Святослав Ярославич умер буквально 
на операционном столе: старая рана, полученная, видимо, в прошлых боях, стала гноиться. Лека -

ри попались непрофессиональные. Итог ясен: неумело проведенная операция привела к смерти 
киевского князя: его, можно сказать, зарезали на операционном столе. Богатства Святослава ис -

чезли, их растащили либо сыновья, устроив делёж наследства, либо вороватые бояре.  
Сыновья Святослава за грехи отца их были исключены из престолонаследников. Началась 

новая междоусобица. 
Но это уже другая история. 
 

 
 

Святослав Ярославич, князь Черниговский (1054-1073) и великий князь Киевский (1073-1076) 
 

А что вы думаете о князе Святославе? 
 

Святослав Ярославич. Летописи и зарубежные хроники донесли до нас сведения о внешно -

сти Святослава: бороду он брил, носил "казацкие" усы  
 

Комментарии 

Равкат И. 
Очередная СКАЗКА про РУСЬ. Про Сказочных КНЯЗЕЙ. А всё просто братья без конца ссорились и 

делили отцовское наследство. Бандиты от 11 века. 
Вперёд в прошлое! 
Это старовер. Из тех, кто крестится двумя перстами, подтирается лопухом, и верит, что есть 

некая карамзинская история, которая от лукавого, а есть правильная, где всё написано так, как ему нра-

вится. Конкретных претензий у него нет, кроме, пожалуй, что Вы пишите про царей, а не исключитель-

но про комиссаров в пыльных шлемах, одним движением руки превращавших воду в вино, а камни в хлеб.  
Равкат И. 
Вперёд в прошлое!, Вы зря иронизируете. Количество населения в 1917 году было примерно 185 

миллионов в России. По статистке ПОМЕЩИКОВ было 10 млн. Оно, конечно, было грамотным. 
Плюс минус 10 миллионов интеллигенции и мещанства. Всего вместе грамотных 20 миллионов. 
Это и есть навскидку 10% населения. Вот и отсюда и выходит цифры, что 90 % населения было 

безграмотным. Безграмотное КРЕСТЬЯНСТВО. Не в счёт представители МУСУЛЬМАНСТВА, они 
умели только писать-читать по-арабски, из коренных народов России. 

А если взять только ВЕЛИКОРОССОВ то и выходит та цифра, которую я назвал. 

Вперёд в прошлое! 
Равкат И., иронизирую? Да Боже упаси! Я, сударь, откровенно стебусь над Вами. С каких это пор в 

русском языке указательный палец, из которого Вы высосали этот дикий бред, стал называться ста-

тистикой? 

Ну, во-первых, численность населения на 1917 год неизвестно даже примерно. Согласно переписи 
1897 года в России проживало 129 миллионов. Есть некоторые выкладки, но до 185 миллионов они всё 
равно не дотягивают. 

https://dzen.ru/user/6qmb19xtb3ab9avf781amxh34c
https://dzen.ru/id/610982266b49dd27907799d9
https://dzen.ru/user/6qmb19xtb3ab9avf781amxh34c
https://dzen.ru/id/610982266b49dd27907799d9
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Во-вторых, численность помещиков в России никогда не измерялась в миллионах. В середине XIX века 
их было чуть больше 100 тысяч, а к началу XX века итого меньше. 

В-третьих, мне понравилась фраза "интеллигенции и мещанства". Это что-то вроде "численность 
мужчин и музыкантов". Мещане - это сословие, интеллигенция - это образ жизни. При этом у Вас куда-

то улетучились такие сословия как духовенство (поголовно грамотное), купечество, казачество, 
разночинцы и почётные граждане. Так же Вы не упомянули дворян, которые могли быть помещиками, а 
могли ими и не быть. 

Далее, Вы явно от большого ума сравниваете мусульман и великороссов, хотя мусульмане - это веро-

исповедание, а великороссы - национальность. То есть испарились ещё и украинцы, белорусы, поляки, 
финны, чуваши и другие народы. 

Для чего всё это? А я Вам скажу. Этим бредом сивой кобылы Вы пытаетесь хоть как-то 
обосновать высосанные из пальца 90%. Зачем? А потому что согласно Большой советской энциклопедии 
уже на 1897 год неграмотными были лишь чуть более 70% населения. Вот это, как раз, данные ста-

тистики - переписи населения, а не Вашего указательного пальца. А к 1917 году в образовании был сделан 
большой прорыв. Так, к примеру, с 1897 года количество неграмотных новобранцев в армии сократилось 
с 60 до 27 процентов. Основной процент неграмотных к 1917 году составляли женщины - женское обра-

зование в Российской империи действительно сильно отставало от мужского. 
Вся эта статистика совершенно доступна в интернете. Но Вам больше нравится высасывать из 

пальца сказки.  
 

Другая история 

Предательское отношение к истории Руси династией 
Романовых 

https://dzen.ru/a/Y4UjmBTMFW-ncksP 
 

1613 год. К власти в Москве приходят Романовы. С этого времени история Руси подвер -

гается тотальной зачистке. Сотни, тысячи старинных книг, летописей, сводов собираются со всей 
подконтрольной территории новым властям и свозятся в столицу для полномасштабного 
редактирования и переписывания. 

Земской Собор, который ознаменовал приход к власти династии Романовых. Изображение 
взято из свободных источников, ЯндексКартинки. 

 

 
 

Как пример. До прихода дома Романовых к власти о татаро-монгольском иге на Руси и речи 
не было. В памяти народа это завоевание никак не отразилось. Пришли Романовы, появились 
татаро-монголы. 

https://dzen.ru/drugaya_istoriya
https://dzen.ru/drugaya_istoriya
https://dzen.ru/a/Y4UjmBTMFW-ncksP
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Причины для переписывания и перевирания истории у новой власти были, и надо отметить - 
весьма веские: 

1. Русский престол мог быть занят согласно наследственного права. Романовы его не имели. 
Для обоснования этого права была использована ложь. 

2. Борясь за власть Романовы не гнушались ничем, вплоть до совершения множества пре-

ступлений против Руси. Ими совершено ряд цареубийств, что является тягчайшим грехом по 
меркам того времени. Реальная история являлась для них весьма опасной – совершённые злоде-

яния стали бы известны. 
3. Кем являлись Романовы? Взбунтовавшимися боярами, которые предали Русь, ради захва-

та власти. Их не признавали на всём юге и востоке, считая приход к власти незаконным. Нача -

лось противоборство древнего царского рода и романовского боярского дома, которое перешло в 
военное противостояние. Разгорелась настоящая информационная война. Романовы предоста-

вили ложную информацию о своём прошлом, как боярского рода, но оболгали и историю Руси. 
По этой информации Романовы были представлены как спасители государства от распада, 
защитники народа, пришедших к власти вполне законным путём. Старый царский род был 
представлен разорителями страны, злыми татарами, которые триста лет угнетали собственный 
народ. 

 
 

Портрет: Михаил Федорович Романов - избран на царство Земским Собором. Изображение 
взято из свободного источника ЯндексКартинки. 

 

4. Действия Романовых не отличаются оригинальностью. Давно известно, что всякий при -

шедший к власти очерняет свергнутых, выставляя себя спасителем. Тут интересы романовских 
захватчиков совпали с интересами западных стран, которые уже давно в своих историях унизи-

тельно отзывались о Руси, выставляя себя белыми и пушистыми. Отсюда и написание истории 
Руси велось с полного согласия западных союзников, причём западными историками, которые 
были для этих целей специально наняты. В итоге Великая Русь получилась очень отсталой, 
глубоко униженной, покорённой дикими кочевыми племенами. 

Настоящая история Святой Руси была Романовым не приемлема, так как представляла 
большую угрозу. Поэтому XVII и XVIII века были использованы для полного и основательного 
переписывания истории. Результатом этой деятельности стало опубликование труда известного 
придворного историка в начале XIX века Н. М. Карамзина под названием «История государства 
Российского». 

С тех пор эта ложная история Руси преподаётся в школах и ВУЗах нашей страны. Прошло 
много времени. Канул в прошлое дом Романовых, исчез Советский Союз, а история всё та же.  
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Комментарии 
Анна Киселёва 

Романовы преступники, 300 лет рабства русского народа, а сейчас из них делают святых. Заслужи-

ли такой конец, нисколько их не жаль 

эндрю фи 

Такое же отношение истории тюркских народов! Сталин, напоследок, говорил, что тюрков, осо-

бенно татар типа надо притормаживать, не афишировать. Вот Чингиза приписали к монголам, нашли 
Сарматов, или Скифов или ещё. Многие произведения отнесли к индоевропейцам и пр. и пр. Даже Алек-

сандра Матросова не могут вернуть историческое имя – Шакирьяна Мухаметшина... Ещё склоняют, 
что булгар Чингиз-хан перебил, или перебил Иван в 1552 году.... 

Оксана Л. 
oleg b., минимум сыноубийство Иваном Грозным. В отличии от Петра он своего сына не пытал и не 

убивал. А также кровавость Ивана Грозного очень преувеличена. Также является факт предательства в 
части открытия ворот Москвы полякам. Романовы входили в число семибоярщины. Количество сожжё-

ных людей за старую веру огромно. Сильно преувеличены способности Петра. При Иване Грозном шведы 
даже подумать не могли о нападении на Русь. Экономически Пётр оставил пустые земли, потерял под-

чинение севера и юга; пустую казну и малочисленное население. И в том числе отсутствие наследников 
прямых. По сути, вся история Кобылиных-Романовых череда сплошных переворотов и закрепощения 
крестьян, наличия долговых ям, хищнического разграбления ресурсов ради продажи на Запад, запрещения 
русской культуры - гусли/одежда/кораблестроения, приучение к водке и табаку, пьянкам и гулянкам. 
Также остается вопрос - а Пётр ли вернулся из Голландии, мать резко умерла, сын был убит, жена 
заточена. Князь Пожарский также был отравлен. А за него был народ. А тут вдруг Романов. Князья 
раньше убивали друг друга, но в бою. А здесь все отравлены из претендентов, кроме маленького Дмит-

рия. Хотя, в силу возраста, не мог быть претендентом на трон. Очень странно погибли и внуки от пер-

вого старшего сына Ивана Грозного - достойной смены, сражавшегося и храбро и рядом с отцом во всех 
походах. Почитавшего и уважавшего своего отца. После установления прямого наследования до Романо-

вых переворотов не было. А иностранные купцы могли ночевать только за воротами города и недолго. А 
при Петре исконные личные земли царской династии дарятся Лефорту. Иностранцы получают привиле-

гированное положение на фоне бояр и крестьян, разрешается постройка чужих культовых сооружений 
на землях Руси. Зачем это всё было нужно новой династии. Лувр не сносили, Париж не переставал быть 
столицей при любых династиях. Это есть только в нашей истории. И на протяжении веков были сож-

жены летописи /книги только в трёх случаях - Романовы, революционеры и фашисты. Все они пытались 
переформатировать Русь и искоренить вековые традиции с фактическим порабощением. Все опустоши-

ли земли, убили много людей и вывозили ресурсы с продажей на запад. С точки зрения урона человечес-

кого и финансового неизвестно кто лучше. 
Константин Ерунов 
Оксана Л., а чем Рюриковичи лучше? они столицу тоже начали переносить. сначала из Киева во 

Владимир, а затем в Москву. причём половина этих Рюриковичей перенос столицы во Владимир не при-

знала. началась междоусобица. Убийство сына Грозным и не доказано и не опровергнуто, это навсегда 
будет загадкой. При Грозном шведы победили русскую армию, захватили земли, так что заявление - "При 
Иване Грозном шведы даже подумать не могли о нападении на Русь." полностью неверно. Нет никаких 
исторически подтверждённых данных о гибели большого числа населения при Петре 1. Массовых захоро-

нений на местах строительства городов нет. 
Русь в английскую факторию превращал именно Грозный, а не Пётр 1. Романовы же выперли англи-

чан и с Волги и из Мангазеи. Князья резали друг друга как только могли - посмотрите хотя бы Бориса и 
Глеба, не говоря про доносы в Орду, по которым князей убивали монголы. 

Сожжение летописей по приказу Романовых не доказано. 
Оксана Л. 
Константин Ерунов, если вы пишите, что столица переносилась из Киева во Владимир - это уже 

подтверждение вашего незнания собственной истории. Поскольку такого исторического факта вообще 
не было. И потом не Рюриковичи, а Гостомыслова. Мы пишем с вами на русском языке и странно приме-

нять прозвище западно-европейцев в силу княжеского стяга. Рюрик - это сокол. Который был изобра-

жён на любом княжеском стяге. Почитайте Ломоносова, а не татарчонка Карамзина, придворного 
летописца Романовых. У Ломоносова даны все ссылки на источники. Что касается убийства сына 
Иваном Грозным – какие у вас доказательства, кроме картины, написанной через столетия, это раз. И 
про неё узнаем - опять неправда. Ещё в советские времена были вскрыты останки и сына и отца и прове-
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дено исследование. У каждого найден мышьяк и никаких травм головы и т.д. Официальное советское 
исследование в 70-ых сделало заключение по причине смерти - отравление. Причём Ивана Грозного 
травили долго. А за стольников как раз отвечали Романовы. Всё остальное ровно так же - всё у вас 
шиворот-навыворот. И, если мы рассуждаем про период Ивана Грозного - внука Ивана Великого. 
Кстати, почитайте, почему так прозвал народ, а не сам царь. И Иван Грозный был не Грозным, а тоже 
Великим. В отличие от Екатерины той же, которой давали прозвища в связи с её любвеобильностью и 
полным несоответствием канонам православной веры. Так при чём в этом обсуждении междоусобица 
князей? Которая - да, была, но при лествиничном праве наследования. А это задолго до Ивана Грозного? 
Кстати, знаете, что первая Конституция написана Ярославом Мудрым - за это так люди и называли? А 
фактически там и Налоговый кодекс и Уголовным кодекс. И единые нормы жизни распространялись на 
огромную территорию с одним народом. Поэтому близко не стояли шведы. Даже сейчас, такие страны 
как Швеция - это просто один регион для нас. Вы вообще в курсе, что из всех стран Европы уже тыся-

челетия только Россия живёт на той же территории, что и раньше, что Россия была и есть - самая 
крупная европейская держава, да ещё живет на Русской равнине? Которая простирается до Пруссии. И 
по исследованиям уже немцев ДНК пруссов - это 45% наших генов, 45% баварских. Что абсолютно под-

тверждает наши переселения и проживания там ещё до большинства европейских народов. И, кстати, 
самые последние, англосаксы - каким макаром у вас Англия всплыла в части влияния на период Ивана 
Грозного? Это физически невозможно было. Мы торговали с Ираном, Османской империи. Кстати, к 
Османской империи была ближе тема Англии. 

Светлана Бычек 
Сейчас у Романовых другая миссия. Все на благо Великой России. Династия будет процветать в 

новом качестве и количестве. Всё течет - все изменяется.   
 
 

История России 

Кто предал Стеньку Разина: история гибели 
легендарного атамана 

https://dzen.ru/a/Y4nK7WK0IksOpTD4 
 

 
 

«Они несут Разина!». Этюд к картине «Степан Разин» художника Сергея Кириллова. Источник: 
http://www.kirillovgallery.ru 

 

24 апреля 1671 года донские казаки взяли в плен руководителя одного из самых крово -

пролитных крестьянских восстаний в России 

Семнадцатое столетие навсегда вошло в русскую историю как время тяжелых испытаний и 
кровопролитных войн, в том числе крестьянских. Одной из самых знаменитых и тяжелых среди 
них была крестьянская война Степана Разина. Начавшаяся как обыкновенный разбойничий 
поход, она вскоре переросла в открытое противостояние с боярами и воеводами: их Разин объ -

являл предателями и узурпаторами, а своих сторонников — свободными людьми без всяких 
ограничений в правах. Оттого и было столь велико разинское войско, оттого и поддерживали его 
практически везде, где появлялись разинцы. Но ровно до тех пор, пока они демонстрировали 
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военные успехи. Когда же удача отвернулась от них, сохранившие верность царскому престолу 
донские казаки 24 апреля 1671 года в Кагальницком городке захватили Разина и выдали его 
московским воеводам. 

 

Человек ниоткуда 

Жизнь и смерть Степана Разина давно стали легендой, а во многом жизнь была ею с самого 
начала. Ни дата рождения, ни место рождения знаменитого донского атамана достоверно 
неизвестны. Год рождения Стеньки Разина — 1630-й — получен в результате вычислений, 
опирающихся на свидетельство нидерландского путешественника Яна Стрейса, по подсчетам 
которого в 1670 году атаману было 40 лет. А о том, где именно родился Разин, споры идут до сих 
пор. Однозначно можно утверждать только, что Степан Тимофеевич Разин появился на свет где -

то на Дону, но конкретное место остается предметом разногласий историков. Одни поддер -

живают версию о том, что родился он в станице Зимовейской, другие – что в городке Черкасске, 
а народная молва называет и Кагальницкий городок, и Есаульский… 

 

 
 

Портрет Степана Разина. Рисунок современника. Источник: https://cultural.bzi.ro 
 

Такой же туман окутывает и историю Стеньки Разина до середины XVII века. Установить, 
где и когда он начал приобретать военный опыт, почему так быстро и так рано сумел завоевать 
серьезный авторитет у донских казаков, до сих пор не смог никто из исследователей биографии 
мятежного атамана. С уверенностью можно утверждать лишь одно: Степану Разину хватало 
мужества, сметливости и удачливости, чтобы добиться уважения у такой трудной аудитории, 
которой всегда были донские казаки. И маловероятно, чтобы все это смог обеспечить ему  его 
старший брат Иван Разин: одного только правильного происхождения и братской поддержки 
Степану вряд ли хватило бы, чтобы заслужить серьезный авторитет, без которого ему никогда не 
удалось бы стать предводителем одного из самых больших и страшных крестьянских восстаний 
в русской истории. 

 

Командир «голутвенных» казаков 

Истокам и причинам восстания Степана Разина посвящено множество исследований, но 
большинство из них сходятся в том, что непосредственным поводом для недовольства москов -

ской властью стала смерть старшего брата Ивана. Он был казнен по приказу воеводы Юрия 
Долгорукова в 1665 году за то, что вместо продолжения царской службы казаки решили вер -

нуться на Дон. Во многом стремление казаков уйти из Москвы было связано с тем, что как раз в 
это время Московское царство начало укреплять не только внешнюю, но и внутреннюю поли-

тику, что быстро привело к конфликтам с привыкшими к вольностям обитателями Дона.  
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«Степан Разин». Картина художника Василия Сурикова, 1906 г.  
Источник: https://muzei-mira.com 

 

Никто и никогда не фиксировал никаких клятв, которые народное творчество приписывало 
потом Степану Разину: дескать, обещал атаман жестоко отомстить московским боярам и воево -

дам за смерть брата Ивана. Но то, что это событие наложило отпечаток и на личность Степана 
Тимофеевича, и на его отношение к представителям царской власти, несомненно. Не случайно 
тот же Ян Стрейс, оказавшийся волей судеб в караване, который стал одной из первых жертв 
разинского «похода за зипунами» в 1667 году, позднее писал, что Стенька во всеуслышание 
заявлял, мол, он «пришёл бить только бояр да богатых господ, а с бедными и простыми готов, 
как брат, поделиться». 

Было ли это заявление чистосердечным или то был точный расчет – сегодня уже не устано-

вить. Но лозунги известного атамана, должно быть, быстро привлекли на его сторону множество 
«голутвенных» казаков. Так называли тех обитателей Дона, кто недавно появился в этой «казац -

кой республике» и не успел, да и не слишком стремился осесть и обзавестись серьезным хозяй-

ством, как «старые» казаки, и не хотел так же, как они, поставить свои воинские умения на служ -

бу московскому царю. Напротив, многие из «голутвенных» видели если не в самом царе, то в его 
приближенных главную причину всех своих неурядиц: многие были беглыми крестьянами из 
Центральной России. И потому совершенно не горели желанием вновь прирастать к земле или 
идти на московскую службу, а видели своё будущее в вольной казацкой жизни, под которой 
чаще всего понимали обыкновенный разбой, что, впрочем, было вполне легальным видом казац-

ких занятий того времени. 
 

Верные и не очень 

Особенно большое число таких «голутвенных», а то и вовсе вчерашних холопов, появилось 
на Дону в 1666 году после того, как закончился неудачей поход на Москву донского атамана 
Василия Уса. Заявлявшие о намерении идти на службу московскому царю казаки по пути заня -

лись разбоем, а когда против них двинулось регулярное стрелецкое войско, ушли обратно на 
Дон, уведя с собой многих крестьян и холопов. Именно они и составили существенную часть 
ватаги Стеньки Разина, когда тот в 1667 году отправился в свой знаменитый «поход за зипуна -

ми». Это мероприятие начиналось точно так же, как и большинство подобных казацких походов 
той эпохи, — как грабеж купцов, путешествовавших по Волге и Каспию. Но поскольку очень 
быстро разинцы фактически перерезали волжский путь, а потом доставили массу неприятностей 
Персии, это вызвало большой переполох в Москве. А после взятия Яицкого городка и морских 
сражений на Каспии превратился в пролог к восстанию. 

Кстати, сам Василий Ус, понимая, что соперничать с авторитетом Разина ему не с руки, 
пошёл на то, чтобы стать одним из ближних сподвижников: это открывало перед ним перспек -

тивы ещё более заманчивые, чем во время неудавшегося похода на Москву. И Разин оценил эту 
преданность и эту предусмотрительность, несмотря на то, что ещё совсем недавно, уступая 
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уговорам «старых» казаков, Ус и его «голутвенные» даже входили в войско белгородского вое -

воды, отправленного воевать с разинцами. Но в 1670 году атаман Ус со своими казаками при-

соединился к Разину и быстро стал одним из ближайших его помощников, командуя конными 
казаками. В благодарность вскоре, когда разинцы начали уже самую настоящую войну с Моск -

вой и в качестве одного из первых шагов захватили Астрахань, именно Ус стал управителем 
города. 

 

 
 

«Привоз в Москву Степана и Фрола Разиных». Рисунок англичанина Томаса Хебдона, представителя 
британской Русской компании. Источник: https://cont.ws 

 

Похожими были судьбы и многих других разинских сподвижников – Федора Шелудяка, 
Тимофея Мещерякова, Михаила Харитонова или бывшей казачки и монашки Алены Арзамас -

ской. Метавшиеся между казачеством и центральной властью, понимавшие, что настоящего  ус-

пеха разинское восстание «против бояр и воевод, предавших царя» вряд ли достигнет, они не ста -

ли настоящей опорой для Разина. Во многом именно этим объясняется неудача, которая постигла 
затею Стеньки Разина «идти на Москву»: распылив свои силы в надежде на то, что сподвижники 
сумеют распространить восстание как можно шире, он вынужден был принять сражение с гораз -

до более организованной и подготовленной царской армией под Симбирском — и проиграл его. 
 

Дон важнее Разина 

Получившего тяжёлое ранение во время этой битвы Степана Разина в сопровождении вер-

ного казачьего конвоя отправили на Дон, в Кагальницкий городок, считавшийся одним из опло -

тов восставших. Но слепая вера в то, что на Дону все казаки заодно и «с Дона выдачи нет», про -

играла точному политическому расчету. «Домовитые», то есть старые казаки хорошо понимали, 
что поджоги и грабежи, казни и пытки, которыми отмечали свой путь по России разинцы, без -

наказанными не останутся и что, в конечном счете, войну  ресурсов области Войска Донского у 
Москвы не выиграть. В этих условиях спасти себя и Дон от поголовной расправы они могли 
только одним способом — выдачей мятежного атамана. И решились пойти на это, понимая, чем 
и ради чего рискуют. 

Правда, для этого казакам пришлось взять штурмом Кагальницкий городок. Командовал 
этой операцией давний и последовательный противник Разина — войсковой атаман Корней 
Яковлев, сохранивший безусловную верность Москве и царскому престолу. Примечательно, 
кстати, что именно Яковлев считается крёстным отцом Разина. Это, однако, не помешало ему 
ради сохранения донского казачества как такового 24 апреля (по н. ст.) 1671 года после плене -

ния выдать своего крестника царским воеводам. 
Степана Разина вместе с братом Фролом под казачьим конвоем доставили в Москву только 

12 июня. Следствие по делу о его преступлениях было недолгим: во-первых, всё было очевидно, 
а во-вторых, как свидетельствовали современники, несмотря на жестокие пытки, Разин хранил 
молчание. Так ни в чём и не сознавшегося Степана Тимофеевича вместе с братом казнили на 
Красной площади 16 (по н. ст.) июня 1671 года. 

https://cont.ws/


66 

 

 
 

Немецкая гравюра XVII века «Настоящий портрет главного мятежника Стеньки Разина в 
Московии». Источник: http://varvar.ru 

 

После казни Разина разожжённое им восстание понемногу пошло на убыль, хотя некоторые 
историки считают, что последние очаги сопротивления удалось ликвидировать только в 1680 -х 
годах. Счет казнённым участникам разинского восстания шёл на тысячи, а усеявшие Поволжье и 
Дон виселицы, плахи и колы вводили в ужас всех, кому довелось видеть это зрелище. До сле-

дующей крестьянской войны – под руководством Емельяна Пугачева, которая превзошла разин-

ское восстание по своей жестокости и кровопролитности, оставался ещё почти век…  

 

История культуры 

Что значит казачья песня "ойся ты ойся, ты меня не 
бойся"? 

https://terskiykazak.livejournal.com/918159.html   
 

 
 

http://varvar.ru/
https://terskiykazak.livejournal.com/918159.html
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Возможно, многие слышали эту знаменитую казачью песню, где звучат непонятные сейчас 
слова "Ойся ты, ойся, ты меня не бойся". Они из припева, а не из основного текста, но именно 
этим припевом песня в широких (неказачьих) кругах главным образом и известна...  

Песня это народная. Появилась во второй половине XIX века в терском казачьем войске, 
дислоцированном на Кавказе, и поэтому часто называется "терской казачьей лезгинкой". Иногда 
попросту - терской плясовой. Исполняется на мотив той самой известной лезгинки. 

 

Смысл песни 

Целиком ради экономии места я её приводить не буду. Смысл можно понять уже по первым 
строкам:  

На горе стоял казак - он Богу молился.  
За свободу, за народ низко поклонился. 
А ещё просил казак правды для народа.  
Будет правда на земле - будет и свобода. 
Далее и звучит этот припев: 
Ойся ты ойся, ты меня не бойся. 
Я тебя не трону, ты не беспокойся... 
Припев часто повторяется несколько раз. В общем, это классическая народная песня, где 

главный герой просит у Бога правды (как всегда, абстрактной, вряд ли он сам  может точно ска-

зать, как выглядит "правда для народа"). Далее идут конкретные пожелания, обычные для воин -

ских селений - "чтобы жены дождались, да отцы, и дети", "чтобы крови не лилось у отчего поро-

га", и т.п. Это всё хорошо... Но что всё-таки за "ойся" такая, которую призывают не бояться? 

А "ойся" - это шуточное прозвище некоторых кавказских народов, бытовавшее тогда в каза-

чьей среде. Пошло от традиционного крика "хорса!" (современное искаженное - "асса!"), кото-

рый полагалось издавать, танцуя классическую кавказскую лезгинку. 
Именно горцев - чеченцев, ингушей, черкесов (адыгов) и призывает сейчас его не бояться 

казак. Пока он с Богом разговаривает, у него настроение хорошее. До смерти, глядишь, и не 
убьет...)) 

 

 
 

«Сдача Шамиля князю А.И.Барятинскому», художник А. Д. Кившенко 
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Второй вариант песни 

У "казачьей лезгинки" есть и другой вариант - не малодраматично-проникновенный, а 
шуточный. Его историчность под сомнением, т.к. сложно сказать, бытовал ли он уже в XIX веке, 
или появился гораздо позже. Но в нём, например, упоминается знаменитый имам Шамиль, лидер 
горского восстания во время Кавказской войны. Не современной, а той, где Лермонтов воевал. 

Правда, упоминается в слегка нетривиальном контексте...)  

На горе стоял Шамиль,  
он молился Богу 

Подошел к нему ишак, укусил за ногу! 

И далее - в том же духе и том же стиле. Надо учесть, что народные песни, и казачьи в том 
числе, далеко не всегда такие прилично-возвышенные, как мы привыкли сейчас думать. Народ-

ное творчество, прежде чем допустить на сцену и в книгу, очень сильно выхолостили и окуль-

турили. А то ведь иногда там и мат в каждом третьем предложении...))  

А ведь в то время юмор у народа был простой, развлечения непритязательные, а жизнь 
тяжёлая и игрушки в детстве деревянные. Смеялись над тем, что было ближе и понятнее всего, и 
в первую очередь - над противником. 

Дайте в руки мне кинжал,  
дайте ножик-финку 

Я поеду на Кавказ танцевать лезгинку! 

Это явно позднейшая вставка, поскольку упоминается нож-финка, для Кавказа девятнадца-

того века совершенно нехарактерный...) 
На коне вдоль речки скачет молодой лихой джигит. 
Как увидит он казаков, спортит воздух и бежит! 

Это я ещё самые приличные куплеты выбираю. Большую часть из "шутейного" варианта 
сейчас даже и публиковать нельзя, пришьют разжигание межнациональной розни...)) 

Многие строки шутовского варианта, с точки зрения современной морали, вообще непри -

емлемы. Поэтому их здесь нет - не всем будет приятно это читать. Поэтому страждущим, как 
говорится, Гугл в помощь...) 

Чечен молодой в озере купался. 
Руки ноги оторвало, без башки остался. 
Видимо, какой-то казак там рыбу гранатами глушил....) 

И евреям, кстати, тоже досталось. Ведь не мог русский казак мимо еврея спокойно пройти, 
противно это казачьей натуре...)) 

На жидовской стороне жиды молются стене, 
А жидовская стена им не скажет нихрена. 
Уточню: слово "жид" в те времена и в той среде оскорбительным не было. Просто обозна-

чение лица, так сказать, богоизбранной национальности. 
Кого-то эти слова может покоробить или задеть. Но это тоже история, тоже часть воинской 

культуры, которая существовала и существует. И её надо принимать во внимание. Воинская 
культура, знаете ли, она вообще жестокая и не политкорректная. Да и время такое же было.  

Из песни слов не выкинешь, даже самых неприличных, хотя замолчать их, конечно, мож-но... 
P.S. А сами чеченцы про казаков и не такое ещё пели...)  

Оригинал статьи - на канале https://zen.yandex.ru/dnevnik_rolevika 

 

 

История НКВД 

Комиссары государственной безопасности 1-го ранга: 
их было всего восемь. Как сложилась их судьба 

ttps://dzen.ru/a/Y4DIUR43FWDb2Ypp    
 

https://zen.yandex.ru/dnevnik_rolevika
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7 октября 1935 года. Совет народных комиссаров принимает постановление о введении спе-

циальных званий высшего начальствующего состава Главного управления государственной безо-

пасности НКВД СССР: 
– генеральный комиссар государственной безопасности; 
– комиссар государственной безопасности 1-го ранга; 
– комиссар государственной безопасности 2-го ранга; 
– комиссар государственной безопасности 3-го ранга; 
– старший майор государственной безопасности. 
Тогда, в далеком 1935 году, звание комиссара государственной безопасности 1-го ранга было 

присвоено шести сотрудникам НКВД. Еще один комиссар присоединился к ним в 1936 году, а 
последний — в военный 1943-й. 

Уместить жизненный путь каждого в одной статье просто невозможно. Да мы и не пре-

следуем такую цель в этой публикации. Давайте просто вместе с вами посмотрим – кто носил это 
звание и как сложилась их судьба. 

 

Агранов Яков Саулович 

Родился в 1893 году в Могилевской губернии в еврейской семье лавочника. Еврей.   
Закончил четыре класса городского училища. 
Член РСДРП с 1915 года. 
В органах ВЧК−ОГПУ−НКВД с мая 1919 года. Самую высокую должность в этих 

структурах Агранов занимал с декабря 1936 года. Его назначили 
начальником Главного управления государственной безопасности 
НКВД СССР. 

15 апреля 1937 года Агранова понижают в должности до замести-

теля наркома внутренних дел — начальника 4-го отдела ГУГБ НКВД 
СССР. 17 мая 1937 года он был смещён и с этих постов и назначен на 
должность начальника Управления НКВД Саратовской области. 

Арестован 20 июля 1937 года. Обвинён в участии в 
контрреволюционной заговорщицкой организации в органах НКВД. 

Расстрелян 1 августа 1938 года. 
 

Балицкий Всеволод Аполлонович 

Родился в 1892 году в Луганске в семье бухгалтера патронного 
завода. Украинец. 

Окончил 8 классов гимназии в Луганске. Затем обучался на юридическом факультете 
Московского университета, но с третьего курса был мобилизован на фронт Первой мировой 
войны (в военных действиях не участвовал). 

Член РСДРП с 1913 года. 
В органах ВЧК−ОГПУ−НКВД с декабря 1918 года. 
Самую высокую должность в этих структурах Балицкий зани-

мал с февраля 1933 года. Его назначили полпредом ОГПУ по УССР 
и председателем ГПУ Украины (с 1934-го нарком внутренних дел 
Укр ССР). 

В мае 1937 года был переведён с должности наркома внутрен-

них дел УССР на должность начальника УНКВД Дальневосточного 
края. 

Арестован 7 июля 1937 года. Обвинен в участии в военно-

фашистском заговоре. 
27 ноября 1937 года осужден в «особом порядке» (это порядок, 

когда суд рассматривает уголовное дело без изучения доказа-

тельств. Исследуются только смягчающие и отягчающие обстоя-

тельства и обстоятельства о личности обвиняемого). 
Расстрелян в тот же день. 
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Дерибас Терентий Дмитриевич 

Родился в 1883 году в Екатеринославской губернии в семье укра-

инского зажиточного крестьянина-казака. Закончил Кременчугское 
реальное училище. Украинец. 
          Член РСДРП с 1904 года. 

В органах ВЧК−ОГПУ−НКВД с декабря 1920 года. 
Самую высокую должность в этих структурах Дерибас занимал с 

июля 1934 года. Тогда его назначили начальником Управления НКВД 
по Дальневосточному краю. 

В мае 1937 года Дерибас был смещён с поста начальника Управ-

ления и отозван в распоряжение НКВД СССР. 
Арестован 12 августа 1937 года. Обвинён в шпионаже, сочувствии 

троцкизму и организации заговоров в органах НКВД и РККА. 
29 июля 1938 года, когда расстрельные списки были утверждены Военной коллегией 

Верховного суда, Терентий Дмитриевич был казнен. 
 

Заковский Леонид Михайлович 

Родился в 1894 году в Курляндской губернии в семье бедного 
латышского лесника. Латыш. 

Член РСДРП с 1913 года. 
В органах ВЧК−ОГПУ−НКВД с декабря 1918 года. 
Самую высокую должность в своей карьере занял в январе 1938 

года — назначен заместителем наркома внутренних дел и началь-

ником Московского управления НКВД. 
Но пробыл на этой должности совсем ничего. Уже в марте 1938 

года был снят с поста начальника Московского управления НКВД и 
назначен начальником треста Камлесосплав НКВД. В апреле 1938 года 
снят и с этого поста. 

9 апреля 1938 года Заковский был арестован. Его обвинили в 
создании латышской контрреволюционной организации в НКВД, а также шпионаже в пользу 
Германии, Польши, Англии. 

Расстрелян по приговору Военной коллегией Верховного суда СССР 29 августа 1938 года.  
 

Прокофьев Георгий Евгеньевич 

Родился в 1895 году в Киеве в дворянской семье мелкого чиновника. Русский. 
Окончил юридический факультет Киевского университета. 
Член РКП(б) с декабря 1919 года. 

В органах ВЧК−ОГПУ−НКВД работал с сентября 1920 года. 
Самую высокую должность в этих структурах он занимал с 10 июля 
1934 года. Был назначен заместителем наркома внутренних дел 
СССР. 

29 сентября 1936 года освобождён от работы в НКВД и 
назначен заместителем, а с 2 октября 1936 года — 1-м заместителем 
наркома связи СССР (вместе с Г. Ягодой, который занял пост 
наркома). 

5 апреля 1937 года был смещен с поста 1-го заместителя 
наркома связи СССР, а уже 11 апреля Прокофьева арестовали. 

Его обвинили в участии в контрреволюционной заговорщицкой 
организации внутри Наркомата связи СССР и подготовке 
покушения на наркома внутренних дел СССР Н. Ежова. 

14 августа 1937 года приговорен к смертной казни. Приговор 
приведён в исполнение в тот же день. 
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Реденс Станислав Францевич 

Родился в 1892 году в Ломжинской губернии в семье сапожника. 
Поляк. 

Окончил начальное училище. 
Член РСДРП с 1914 года. 
В органах ВЧК−ОГПУ−НКВД работал с января 1918 года. Самую 

высокую должность в этих структурах он занимал с июля 1934 года. 
Был назначен начальником Управления НКВД по Московской области. 

20 января 1938 года снят с поста начальника Управления НКВД по 
Московской области и назначен наркомом внутренних дел Казахской 
ССР. В ноябре 1938 года был снят с этой должности и через несколько 
дней был арестован. 

Его обвинили в шпионаже в пользу польской разведки. На 
предварительном следствии и в судебном заседании Реденс признал факты применения им 
необоснованных репрессий в отношении многих советских граждан. Расстрелян 12 февраля 1940 
года. 

 

Благонравов Георгий Иванович 

Родился в 1896 года в Подмосковье в Егорьевске в семье 
служащего. Русский. 

Окончил гимназию. В 1914 году поступил в Московский уни-

верситет, но в мае 1915 года был призван в Русскую император-

скую армию. Окончив Александровское военное училище в чине 
прапорщика, служил в 80-м запасном пехотном полку в Егорьевс-

ке. 
Член РСДРП с 1917 года. 
В органах ВЧК−ОГПУ−НКВД работал с ноября 1918 года. 

Самую высокую должность в этих структурах он занимал с марта 
1936 года. Благонравов возглавил Главное управление строитель-

ства шоссейных дорог НКВД СССР. 
25 мая 1937 года был арестован. Благонравова обвинили в участии в антисоветской контрре-

волюционной организации в органах НКВД. 
Расстрелян 16 июня 1938 года вместе с группой руководящих сотрудников республиканских 

и региональных управлений НКВД. 
 

Меркулов Всеволод Николаевич 

Родился в 1895 году в Грузинской губернии в семье потомственного дворянина, капитана 
царской армии. Его мать была родом из грузинского княжеского рода. Отец — русский. 

Окончил с отличием 3-ю Тифлисскую гимназию. Затем поступил на физико-математический 
факультет Петербургского университета, но в октябре 1916 года, после окончания 3 -го курса, 

был призван в армию (в боевых действиях не участвовал). 
Член ВКП(б) с 1925 года. 
В органах ВЧК−ОГПУ−НКВД работал с сентября 1921 года. 

Самую высокую должность в этих структурах он занимал с марта 1946 
года. Меркулов был назначен министром государственной безопаснос-

ти СССР. 
Но уже в мае этого года Всеволод Николаевич был снят с этого 

поста. «Из-за мягкости». 
Последняя его должность — министр государственного контроля 

СССР. В 1952 году у него случился первый инфаркт, а через четыре 
месяца — второй. В мае 1953-го ему предоставили четырехмесячный 
отпуск, а в сентябре этого года Меркулов был арестован в связи с 
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делом Берии. 
23 декабря 1953 года Специальным судебным присутствием Верховного Суда СССР вместе с 

Берией был приговорён к смертной казни (расстрелу) с конфискацией лично ему принадлежа -

щего имущества, лишением воинских званий и наград. 
В тот же день он был расстрелян. 
 

Расстрел в СССР: что можно было заказать 
на свой последний ужин 

https://pulse.mail.ru/article/rasstrel-v-sssr-chto-mozhno-bylo-zakazat-na-svoj-poslednij-uzhin-6905918138464220542-

2912780182538759079/?user_session_id=6f2cb4563a70a92&qid=8d650f1bb7fa6142&utm_partner_id=429&utm_referrer=htt

ps%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext 
 

Из художественной литературы и кино известен тот факт, что ещё в средние века пригово -

рённые к «высшей мере наказания» имели право на последнюю трапезу. Причём заключенный мог 
просить на свой последний обед самые изысканные блюда и пока его последняя воля не была 
осуществлена, приговор в исполнение не проводился. 

Преимущественно данная традиция сохранилась в странах Западной Европы и нового Света. 
Так например во Франции заключённый, который был приговорён к высшей мере наказа-

ния имел право последнего ужина, причём трапезу отведывал не только заключенный, но и палач, 
который приводил в исполнение судебное решение. 

В Соединённых штатах право последней трапезы также присутствует, только в отличии от 
старой Европы, в Америке выбор блюд осуждённого довольно ограничен, хоть и имеет в своём 
меню довольно изысканные блюда: лобстер, мраморную говядину, икру и т.д.  

А как с желаниями приговоренного к высшей мере наказания поступали в Царской 
России и СССР?  

 
 

Аналогичной традиции в Царской и Советской России не существовало. Обычно последнее 
желание заключенного выражалось в возможности высказаться и исповедаться перед священ-

ником.  
Также стоит сказать о том, что приведение наказание в исполнение, в разное время Советской 

эпохи отличалось.  
Во времена политических репрессий 1937 года подобные приговоры не предусматривали 

никакого последнего права для осуждённых. Чаще всего такие приговоры исполнялись без лишних 
раздумий и сентиментальностей. В Хрущевскую эпоху все несколько изменилось. Во-первых, 

спал накал политических репрессий. Во-вторых, приговорённые к высшей мере наказания имели 
право просить о помиловании.  

https://pulse.mail.ru/article/rasstrel-v-sssr-chto-mozhno-bylo-zakazat-na-svoj-poslednij-uzhin-6905918138464220542-2912780182538759079/?user_session_id=6f2cb4563a70a92&qid=8d650f1bb7fa6142&utm_partner_id=429&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext
https://pulse.mail.ru/article/rasstrel-v-sssr-chto-mozhno-bylo-zakazat-na-svoj-poslednij-uzhin-6905918138464220542-2912780182538759079/?user_session_id=6f2cb4563a70a92&qid=8d650f1bb7fa6142&utm_partner_id=429&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext
https://pulse.mail.ru/article/rasstrel-v-sssr-chto-mozhno-bylo-zakazat-na-svoj-poslednij-uzhin-6905918138464220542-2912780182538759079/?user_session_id=6f2cb4563a70a92&qid=8d650f1bb7fa6142&utm_partner_id=429&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext
https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-c14c9bef-6f23-4195-b20a-311bb02e7fdb
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Рассмотрение просьбы о помиловании могло занимать от нескольких недель, до нескольких 
месяцев.  

О дате приведение судебного решения к исполнению осужденному не сообщалось. И до 
момента поступления ответа на письмо о помиловании, осужденный жил в постоянном страхе в 
СИЗО, дожидаясь исполнения приговора. В один из дней осужденного вызывал прокурор, 
который чаще всего сообщал о том, что просьба о помиловании была отклонена и что приговор 
должен быть приведён в исполнение незамедлительно. Заключенного отводили в соседнюю 
комнату и вершили правосудие. 

Никакой речи о последней трапезе и быть не могло, хотя бы потому, что никто до конца не 
знал, когда приговор должен быть приведён в исполнение. Тем не мене в соответствии с 
нормативными актами питаться заключенные СИЗО должны были относительно неплохо: мясо, 
крупы, фрукты, овощи и молоко. В действительности все было не так радужно и не со-

ответствовало нормативной базе. Поэтому ничего, кроме права на помилование осуждённого к 
высшей мере наказания не полагалось. 

 

Агентство исторических расследований  
 писателя Евгения Гуслярова 

Триста оттенков подлости. О Леопольде Авербахе 
https://dzen.ru/a/Y7aXPhyLeixHoB8p 

 

 
 

Фото из открытых источников. 
 

(Из документальной повести об убийцах Михаила Булгакова) 
…И вот я узнал, что этот жуткий персонаж появился на белый свет в городе Саратове. Тут же 

целый ряд неприятнейших ассоциаций потянули одна другую. Страшное и таинственное дело 
произошло однажды в этом Саратове. Я даже начал было писать повесть на эту тему,  но понял, 
что она очень становится похожа на некоторые сюжеты Булгакова. И остановился. А суть вот в 
чём. Кто не поверит, что это было на самом деле, пусть погуглит на тему, «человек произошёл от 
крысы», и все сомнения отпадут. Так вот, в городе Саратове, в загадочной лаборатории тайные 
велись когда-то давно, при ленинской жизни ещё, работы. Советской власти надобны стали 
бесстрашные, с незамутнённым сознанием бойцы. И будто был в то время гениальный генетик, 
догадавшийся, что если крысе к семенной жидкости прибавить вытяжку из человеческих мозго-

вых пирамидальных каких-то клеток, то такие бесстрашные незамутнённые сознанием бойцы все-

непременно выйдут. И будут те крысы венцом новой цивилизации, цветом невиданного доселе 
эволюционного прорыва. Крысы станут людьми. И будут они лучше людей. Потому, что у них не 
будет человеческих слабостей. Не будет сомнений, не будет совести, не будет моральных угры-

зений, не будет чести, не будет любви, а будет только ненависть и цель. Эксперимент советского 
генетика не завершился вот в какой части. Крысы, чреватые великой научной целью не стали 
дожидаться окончания опытов. За пятнадцать лет прогрызли в лабораторном бетоне дыру и все до 
единой сбежали. Но эксперимент уже был не остановим. Сбежавшие крысы, охваченные новым 
неслыханным генным пожаром, стремительно двинулись в своём развитии. В кромешных под -

земных лабиринтах завелась новая неслыханная подпольная цивилизация, которая перепуталась, 
натурализовалась и ассимилировалась с той, которая освещаема была божьим светом. Станови-

https://web.archive.org/web/20130603153628/http:/www.situation.ru/app/rs/lib/politburo/part4.htm
https://dzen.ru/id/62cd45dd4c106f75a911da67
https://dzen.ru/id/62cd45dd4c106f75a911da67
https://dzen.ru/a/Y7aXPhyLeixHoB8p
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лись ли они людьми, никто и теперь сказать не может. Или люди, наоборот, от катастрофы такой 
перемешались с тварями, стали крысами, не потеряв людского облика, и того никто не ведает. 
Знают только, что всё должно было идти своим чередом, причём, с чёрт его знает какой скоро-

стью. И вот, когда я узнавал подробности жизни этого Леопольда Авербаха, мне всё больше каза -

лось, что это и есть обернувшаяся человеком крыса, настолько она омерзительна и не объяснима 
человеческими мерками. Вся жизнь его есть самый доказательный аргумент в пользу новой эво-

люционной теории. 
Вот каково, например, его крысиное вполне самолюбование. Абсолютно безграмотный, не 

умеющий не только запятую поставить, но и нужную букву на место определить, он пишет в 
анкетах: «самообразование — высшее». И упивался, вероятно, гадким этим своим остроумием. 

Куприн как-то, ещё в 1909-ом году, написал тайное письмо другу, оно, конечно, тотчас из-

вестно стало. Он написал там так: «…каждый еврей родится на свет божий с предначертанной  

миссией быть русским писателем». И, между прочим, добавлю я от себя, некоторым евреям это 
вполне удавалось. Русский язык, которым писал, например, Исаак Бабель, я считаю чудом. К 
сожалению, это не всегда совпадает с нравственным тактом его в отношении русского народа. Или 
вот Юрий Олеша — только исключительно бесчувственный к языку человек не позавидует его 
русской речи. 

Но те, кто выпестовали тогда, в двадцатых послереволюционных годах диктатуру пролета -

риата, помимо названной миссии имели ещё и больную волю руководить, учить, направлять. На 
пролетариат им было плевать, они тихой сапой установили свою диктатуру, неограниченную 
власть бездарности. И вождь всех угнетённых собственной бездарностью отыскался тогда. Им 
стал этот самый Леопольд Авербах. 

Нет, безграничное его влияние образовалось не само собой. Начинать надо, наверное, с того, 
что отец его Лейба Авербах владел пароходной компанией на Волге. А правой рукой (директором -

распорядителем) у него был (с 6-го марта 1916 по 8(21)-е ноября 1917) Марк Тимофеевич Ели-

заров, никто иной как будущий зять Владимира Ульянова (Ленина). Дядей Авербаху приходился 
первый президент советской России Яков Свердлов. По нынешним меркам Ленин был тогда лишь 
премьер-министром, послереволюционным Медведевым. Женат Авербах был тоже удачно, на 
дочери управделами Совета Народных Комиссаров и видного соратника Ленина Владимира Бонч -

Бруевича. А сестра Авербаха Ида замужем была аж за самим Генрихом Ягодой. Некоторое время 
этот брак тоже служил на пользу Липе, как ласково называли Леопольда в этой запутанной семье. 
Любовница у Авербаха, и та была завидная — Ольга Берггольц, прославившаяся потом своими 
стихами. Она была сестрой малоизвестного теперь литератора, а тогда грозного сподвижника 
Авербаха в его иезуитских делах Юрия Либединского. Этот Либединский известен ещё и тем, что 
первым назвал Авербаха «неистовым ревнителем пролетарской чистоты». Это отпрыска -то бога-

тейшей в прежней России фамилии? 

И ещё одно удивительное дело — покровителем Авербаха был сам Максим Горький, за неве-

сткой которого красавицей «Тимошей», очень даже успешно приударял шурин Авербаха Ягода. 
Упомянутая Надежда Алексеевна Пешкова, жена, а потом вдова сына А. М. Горького (урожденная 
Введенская, «Тимоша» было её прозвище), знаменитая красавица, в которую Ягода был  влюблен, 
которую сделал своей любовницей и из-за которой по его приказу был доведён до тяжёлого 
алкоголизма и безвременной кончины её муж, сын великого по пролетарским меркам писателя. 
Для неё специально за счёт средств ГПУ было построено две дачи — в деревне Жуковка (Горки-

10) и в Гильтищеве, по Ленинградскому шоссе — это для того, чтобы Ягоде удобнее было 
встречаться с ней. Ещё в расстрельном деле Генриха Ягоды сказано, что для «Тимоши» специ-

ально «обслуживалось три точки» в системе чекистской торговли всяким дефицитом и туда «всё 
давалось без ограничений». 

Такой вот клубок-колобок. Так и ждёшь, что вот-вот кто-то страшный и прожорливый ска-

жет: «колобок-колобок, я тебя съем». Так оно и будет. Но не сей момент. Чуть позже. 
А пока советской России стала вдруг до зарезу нужна новая литература — пролетарская. 
Что это такое? Крысы, объявившие свою диктатуру, это представляли вполне ясно. Владис-

лав Ходасевич до своего отъезда из страны имел беседу с одной донельзя важной партийной 
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дамой — Ольгой Каменевой, женой Льва Каменева, ближайшего соратника Ленина и сестрой 
самого Льва Троцкого (непонятно только, почему это Ходасевич величает её Дмитриевной). Речь 
шла как раз об основах диктатуры бездарности. Суть дела из этой беседы вытекала такая. Цити -

рую мемуары Ходасевича под названием «Белый коридор»: 
«Мы с Ольгой Дмитриевной коротаем вечер. Она в чёрной юбке и в белой батистовой коф-

точке. Должно быть, за день она тоже немного устала, прическа её рассыпалась. Она меланхо -

лически мешает угли в камине и развивает свою мысль: поэты, художники, музыканты не родятся, 
а делаются; идея о прирождённом даре выдумана феодалами для того, чтобы сохранить в своих 
руках художественную гегемонию; каждого рабочего можно сделать поэтом и живописцем, 
каждую работницу — певицей или танцовщицей; дело всё только в доброй воле, в хороших 
учителях, в усидчивости. Этой чепухи я уже много слышал на своем веку — и от большевиков, и 
не только от них. Возражаю лениво…». 

Логика у этой Каменевой, она как раз заведовала тогда управлением театров в Наркомпросе и 
активно проводила линию их большевизации, как видим, вполне крысиная. Бездарность тут абсо -

лютизировалась и возводилась в ранг непременных черт новой эпохи. 
Итак, можно научить. На выполнение этой идеи бросились многие предприимчивые  молодые 

люди, среди которых было немало бойких молодцев местечкового происхождения  

Саратовский писатель Лев Гумилевский впоследствии писал: «Поспешно лысеющие молодые 
люди в штатских френчах, утверждавшихся в виде форменной одежды вождей, быстро размно-

жались. Довольно скоро они захватили редакции и издательства. 
Сами они ничего не писали или писали плохо, прикрываясь цитатами, смысла которых час -то 

и не понимали, но считали своим призванием воспитывать и перевоспитывать взрослых людей».  
Выдающимся крысёнышем, точкой в наступившем конце культуры и стал Липа Авербах. 

Секретарь Политбюро ВКП(б) в 1920-х годах Б. Г. Бажанов, убежавший потом за границу, в своих 
воспоминаниях напишет о нём: «Очень бойкий и нахальный этот юноша, открыл в себе призвание 
руководить русской литературой и одно время через группу “напостовцев” осуществлял твёрдый 
чекистский контроль в литературных кругах». 

А ведь и точно, залогом неимоверных удач Авербаха, счастьем своим, которое кажется пока 
бесконечным, было феерическое его нахальство. Двадцатилетний член редколлегии журнала «На 
посту» он поучает знаменитого уже писателя Леонида Леонова: «Если Леонов хочет, чтобы рево -

люция его приняла, он не должен под прикрытием разной любви к крестьянину и рабочему напа -

дать на напостовцев». 
Александр Фадеев был дружен с Авербахом, одобрительно отзывался о его «политически ост-

ром уме». Однажды в доме у Горького Сталин велел Фадееву и Авербаху пожать друг другу руки. 
Они в какой-то размолвке были тогда. Фадеев немедленно ринулся к Авербаху с протянутой 
рукой. А тот демонстративно спрятал руки за спину, вызывающе задрав подбородок. Сталин, 
усмехнувшись, резюмировал: «слабый у вас характер, товарищ Фадеев, то ли дело товарищ Авер -

бах, вот у него характер сильный, он за себя постоять умеет». 
Наглость эту и неоглядное, до времени, бесстрашие питало, конечно, и тесное родство с Ген -

рихом Ягодой. Оно было вторым (после нахальства) залогом благополучия Авербаха. Многие 
годы главный напостовец кормился из чекистского распределителя, отдыхал с Ягодой в Крыму и  

проводил с ним бесовские, в духе булгаковского бала у Сатаны, вечеринки на загородной даче. 
Ягода, в натуре которого бравада мелкого уголовника так и не выветрилась, хвастался там награб -

ленными «брюликами», коллекцией пистолетов и... каучуковым членом, который ему привезли из 
Германии. По слухам, в программу развлечений чекистов и идеологов пролетарской литературы 
входили игра в жмурки с голыми девицами и стрельба по иконам, которые специально для оче -

редного непотребного случая хранились в бане. 
Да, ещё и эта непроходимая воинствующая его бездарность. 
Удивительное дело, мгновенную славу свою, общий в писательской среде тихий ужас, почти-

тельный трепет в окололитературной среде он основал именно на агрессивной бездарности своей. 
Он сделал бездарность смертельно опасным оружием, гиперболоидом, небывало разрушительным 
для культуры. Тот погром, который учинён им в русской самобытной цивилизации, сказывается 
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до сей поры. Вот как яростно может оказать себя сильно действующая ядовитая зависть бездарно -

го существа к тем, кто способен творить 

Это он, Авербах, ещё до изобретения соцреализма придумал «диалектико-материалистический 
творческий метод», как единственно правильный метод советского искусства. Считал, что именно 
это поможет пролетарской литературе стать первой в мире по своим достоинствам, легко обойти 
величайшие образцы мировой классики в течение двух-трёх лет, ещё до построения всемирного 
социалистического рая на земле. 

Он, вероятно, видел себя уже впереди всех в этой безумной революции изменённого созна-

ния. Так что, когда однажды кто-то из обиженных им «недостаточно сознательных» писателей 
спросил напрямик: «А ты рабочий хлеб-то нюхал?», Авербах немедленно нашёлся (демагог он был 
первого класса): «Я — интеллигент, который на все сто процентов перешёл на сторону пролетари-

ата». 
Его, Авербаха, идейные установки вооружили массу других бездарностей и проходимцев 

политическим ражем, многочисленные швондеры окрепли в наглой самоуверенности, литератур -

ные шариковы немедленно заслонили дорогу истинным творцам. 
Наиболее известными инициативами Авербаха у руля журнала «На литературном посту» 

стали призывы к «одемьяниванию поэзии» и набор «ударников — в литературу». 
Устанавливались нормы ударничества, и объявлялось соцсоревнование в городе и деревне: 

кто быстрее напишет стихи, пьесы, рассказы и прочую литпродукцию. Неистовый Леопольд пре-

возносил смоленских членов РАПП за то, что они в несколько дней создали сборник художест-

венных произведений, и ратовал за «повсеместное распространение опыта смоленцев». 
Именно Демьяна Бедного объявил он небывалым в истории творческим гением. А его кощун-

ственные и издевательские стишки — «Под ломами рабочих превращается в сор /Безобразнейший 
храм, нестерпимый позор» о сносе храма Христа Спасителя — величайшим достижением литера-

туры всех времён и народов. Вот с таким-то багажом победившие крысы вышли строить на месте 
России удобную им жизнь. 

Так что «авербаховщина» — это непознанная ещё грань крупнейшей трагедии нашей нацио-

нальной культуры. 
Между тем, этот безумец, как бы ни старался, не смог бы поучаствовать в становлении новой 

литературы ни строчкой. Как знаем мы уже, был он катастрофически безграмотен. Так что власть 
свою на новом поприще он поначалу вынужден был утверждать с помощью целой бригады лите -

ратурных рабов, пытавшихся привести в относительный порядок бредовые его установки. Те 
вместо Липы стали называть его Ляпой. Про себя, конечно. Так что не удивительно, что и сам 
Авербах и прочие напостовцы писали только критические статьи, с дичайшими притом ошибками, 
путая Стендаля с Далем и называя Киплинга американцем. Это о них Бабель говорил: «В нашей 
литературе на одну поющую птицу — три клюющих». 

Перед ним заискивали, ему посылали доносы на товарищей по перу. Венгр Бела Иллеш, на -

пример, просигналил как-то «дорогому товарищу Авербаху», что советский литератор Сандомир-

ский опрометчиво посоветовал какому-то зарубежному гостю написать правду о положении в 
СССР. Сандомирский был исключен из партии и, как водится, расстрелян. 

Вот какова стала сила этого Липы-Ляпы Авербаха. 

Всех литераторов для собственного удобства Авербах и его присные поделили на чистых и 
нечистых: на собственно «пролетарских писателей» и «попутчиков». Это последнее гнусное слов -

цо придумал нарком тогдашнего просвещения Луначарский, отметившийся так же бездарнейши-

ми, даже для своего времени, драматургическими поделками. Печальна тогдашняя судьба этих 
бедных «попутчиков», а вот они-то все только и остались в нашей литературе от тех времён — 

Пильняк, Ахматова, Мандельштам, Платонов, Замятин. Их смешивали с  грязью, не давали печа-

таться, отнимали кусок хлеба. Нередко это противостояние в писательской тогдашней среде закан -

чивалось летальными исходами. 
Сначала, понятное дело, жертвы были только в толпе «попутчиков». 
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Идеи, продвигаемые Авербахом, были страшны в своей простоте: исключительный кондовый 
реализм как единственно возможная идеология советской литературы. Романтик Александр Грин 
после «проработки» в 1931 году угадал с грустью: «Амба нам. Печатать больше не будут».  

Отдельным объектом нападок избрал Авербах «булгаковщину», которую призывал добить во 
имя свободного становления пролетарской литературы. 

Да ведь все эти авербахи и не могли пройти мимо Михаила Булгакова, больнее других уни -

жавших их творческую несостоятельность своим небывалым, ясным даже бездарю, талантом. 
О Булгакове в 1925 году он, Авербах, отозвался так: «Появляется писатель, не рядящийся 

даже в попутнические цвета. Не только наша критика и библиография, но наши издательства 
должны быть настороже, а Главлит — тем паче!». 

И это сработало, конечно, самым убийственным образом. Кроме тех четырёх пьес, которые 
чудом устроились на сцену до мрачного всесилия Авербаха, Булгаков современникам остался 
неизвестным. 

Впрочем, даже смертельно раненые, «попутчики», в безумном бесстрашии отстреливались всё 
же. Язвительный Олеша заклеймил Авербаха кличкой «литературного фельдфебеля», а Александр 
Архангельский — лучший пародист в истории русской литературы — выразился ещё былиннее: 
«Одним Авербахом семерых побивахом». 

А мы теперь, перечитывая Булгакова, узнаём Авербаха под собирательными именами Лавро-

вича и Латунского. 
Чтобы удобнее было орудовать на поприще пролетарской литературы, насаждаемой ударными 

темпами, Авербах организовал и возглавил организацию РАПП — Российскую ассоциацию проле-

тарских писателей. В подручных у него были такие же ловкачи-писатели Д. А. Фурманов, Ю. Н. 
Либединский, В. М. Киршон, А. А. Фадеев (один талантливый всё же попал сюда), В. П. Ставский, 
критик В. В. Ермилов. Вопреки названию, большинство руководителей РАПП имело далеко не 
пролетарское происхождение. И тут уж такое началось! Так что к 1930-ому году все остальные 
литературные группировки и объединения были разгромлены, и РАПП стало обращаться к писа -

телям только слогом директивы. Для того больших талантов оказалось и не надо.  Например, резо-

люция от 4 мая 1931 обязывала под страхом революционной кары всех пролетарских писателей 
«заняться художественным показом героев пятилетки» и доложить об исполнении этого призыва -

распоряжения «в течение двух недель». 
Кто-то неизвестный метко посетовал тогда: все писатели оказались у Авербаха «в литератур-

ном РАППстве». 
Вот только сам Авербах писать хорошо и интересно так никогда и не научился, хотя утвер -

ждал громогласно, что научиться писать пролетариату дело вполне наживное. 
Впрочем, РАПП оказалась похожей на банку с пауками, немыслимая грызня началась в ней. 

Все старались получше усесться и поболее других сказать. Дискуссии разразились, как в нынеш-

них телевизорах. Риторика накалялась, всё более становясь воинственно-русофобской. И тому 
страшному, которого забыли бояться, всё это надоело до чёртиков. 

Весной 1932 по инициативе Сталина РАПП ликвидируется. Вождь разъяснил это так: «Надо 
понимать две разные позиции: когда мы были в оппозиции и когда находимся у власти. Вот тут 
этот был — как его? — Авербах, да. Сначала он был необходим, а потом стал проклятьем литера-

туры». 
Но Авербах-то не только был, он ведь вот он, жив-здоров пока. С каким чувством, любопытно 

мне знать, читал он эту стенографическую запись, опубликованную в «Правде»? Современники же 
угадали некую мистическую, как в романе Булгакова, подкладку, писали: «Разгон РАППа встре -

чается в литературно-театральной среде с чувством небывалого восторга. Дело было под Пасху, 
многие (в том числе и во МХАТе) целовались и поздравляли друг друга: “Христос воскресе”». 

А вот что вспоминала Надежда Мандельштам: 
«Это произошло в день падения РАППа, 23 апреля 1932 года — мы узнали об этом событии 

утром, развернув газеты. Оно было неожиданно для всех. Я застала Тихонова и Павленко за сто -

лом, перед бутылкой вина. Они чокались и праздновали победу. “Долой РАППство”, — кричал 
находчивый Тихонов, а Павленко человек гораздо более умный и страшный, только помалкивал. 
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“Но ведь вы дружили с Авербахом”, — удивилась я. Мне ответил не Тихонов, а Павленко: “Лите-

ратурная война вступила в новую фазу”». 
Лидия Гинзбург в своих записках «Человек за письменным столом» так вспоминает о тогдащ-

них настроениях писателей: «При ближайшем рассмотрении слово оказалось каламбурным: не 
помогло рапполепство, за упокой РАППа божия…» 

Из записок придворного сталинского художника Дмитрия Налбандяна: «Почти уже закончил 
картину “Сталин, Ворошилов, Киров и Ягода на Беломорканале” и тут вдруг утром читаю в газете: 
“Враг народа Ягода”. Что делать?! Срочно звоню Ворошилову, прошу приехать. Он приехал, 
посмотрел: “Замечательная картина!” — а потом говорит: “Я уже знаю, что надо сделать. То 
место, где Ягода, вы замажьте. Тут на переднем плане перила, вы на них накиньте плащ. Будто это 
мой плащ». 

Так что и Ягода полетел. Ещё один мощнейший под дых Авербаху удар. 
И вот, в недавно построенном Доме советских писателей в Лаврушинском переулке, 17 (тот 

самый, в одной из квартир которого устроит разгром ведьмой ставшая Маргарита) состоялось со -

брание, осуждающее писателей-троцкистов, на котором директор ОГИЗ Павел Юдин подводит, 
нисколько уже не пугаясь, приговор: «В авербаховщину должен быть забит осиновый кол». 

Леопольда Авербаха Михаил Булгаков вывел сразу в двух образах — могущественного пред-

седателя МАССОЛИТа Берлиоза и гнусного критика-доносчика Латунского. И сила его страстной 
жажды возмездия была, видимо, такова, что Авербаха настигла-таки напророченная им кара: и сам 
погиб, и дом его был во всех смыслах разгромлен. 

Приговор книжному Берлиозу произносит Воланд на балу у сатаны такой: «…ваша теория со-

лидна и остроумна. Впрочем, ведь все теории стоят одна другой. Есть среди них и такая, согласно 
которой каждому будет дано по его вере. Да сбудется же это! Вы уходите в небытие, а мне радост-

но будет из чаши, в которую вы превращаетесь, выпить за бытие». Так что Булгаков расправляется 
со своим списанным с Авербаха героем, так же как Сталин с самим Авербахом. 

В предсмертных же прозрениях самого главы пролетариев ударного умственного труда при -

сутствуют некие многозначительные строки: «Вероятно, все в тюрьме, оглядываясь на прожитое, 
мысленно создают себе другую жизнь. Я понял, что самовлюблённость, вождизм, неприязнь к 
самокритике, неврастеничная неустойчивость, легкомыслие, пустое острословие — эти мои каче-

ства — есть черты определённого и отнюдь не пролетарского социального типа. За 18 лет пребы-

вания в партии из меня мог выработаться настоящий большевик, а я, не прошедший вначале про -

летарской школы, всё время работая наверху, долгое время сам себя переоценивал, привык и в 
области политической работы, и дисциплины тоже жить в атмосфере вседозволенности». 

Это уже не мысли самовлюблённого. Если это, конечно, написано искренне, то это приговор 
себе, реквием жизни своей, растраченной напрасно. Страшное дело. 

Но ещё страшнее дальнейшее. Ему предстоит умереть. Есть некая, чудом, конечно, сохранив-

шаяся запись об этой смерти. Запись эта рассказывает о таких ужасах, которые только и способны 
дать нам полное представление о тяжести им содеянного. Если, конечно верить булгаковскому: 
«коеждому по делам его». Эти записки сделал некий Пётр Леокумович, не знавший даже кто этот 
Леопольд Авербах. Он только выполнил его последнюю просьбу, скорее на мольбу похожую: 
«Мой милый друг заканчивай сам, когда-нибудь останешься жить напиши обо мне как я погиб ни 
за что». 

Если эта версия верна, то в ней есть какая-то особая, булгаковская опять же, мера справедли-

вости — так похожа смерть Авербаха на смерть Мандельштама, судьбу которого тот ломал так 
бездумно и беззастенчиво. 

По Лиокумовичу, в феврале 1938-го он встретил Авербаха в Магадане, на прииске Мальдяк 
(там же в те дни обретался на краю жизни Сергей Королёв). Авербах к этому времени стал лагер -

ным доходягой, не похожим уже на человека. Мороз там был в это время более шестидесяти гра -

дусов. Ну и быт, соответственно, лагерный — брезентовая палатка более чем на 100 зэков, плохо 
сбитые голые доски в качестве лежаков. На лежаках этих в истлевших обносках подобия бывших 
людей. Костёр посреди палатки, выжаривают тени людские жирных вшей. Вот полумёртвый 
Авербах, он еле двигается, и конвойные всё время бьют его, чтобы заставить жить. На работах он 
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не может везти тачку и всё время падает. Тогда надзиратель оттаскивает его в сторонку и завали -

вает снегом. Так и лежит он час или два. Потом Лиокумовичу велят, наконец, откопать «вражину» 
и тащить в палатку. Вечером Авербах плачет и вслух мечтает о смерти. Назавтра этот ужас повто -

ряется: Авербах падает, его засыпают снегом, он опять долго замерзает, его откапывают, волокут в 
палатку. (Лиокумович несёт его, высохшего до кожи и костей, легкого, как перышко, на спине). И 
так до 25 февраля 1938 года. В тот день всё это идёт опять страшным своим чередом. Добавляется 
только пурга. И вот, извлечённый из-под снега бывший «неистовый ревнитель пролетарской чис-

тоты» умирает всё-таки на голых обледеневших досках. А потом его на санках отвозят за санчасть 
и бросают на штабель из трупов, ожидающих последнего здесь языческого вполне ритуала — сож-

жения на костре. О его смерти сообщают солагерники начальству не сразу, чтобы получать ещё 
паёк на мёртвую его душу. 

Ну да, конечно, он теперь реабилитирован и считается невинной жертвой Сталина. Троцкизм 
крепчает. 

 

Комментарии 
Александр Микшун 
Вот ведь, никогда не знаешь, повезло им с такими родственниками, или наоборот... А если принять 

теорию, что всё развивается по спирали, а сейчас как раз 20-е, то чем обернётся наше время для неко-

торых небожителей, этого пока не знает никто. И нет пока на них Булгакова, который это всё описал 
бы в новой версии своего великого романа... 

ОРХИДЕЯ ДОМАШНЯЯ 

«Леопольд Авербах, племянник Якова Свердлова (сын его сестры Софьи), видный пролетарский лите-

ратурный критик, был женат на дочери биографа Ленина, Владимира Бонч-Бруевича, генеральный секре-

тарь РАППа.  
Это был молодой советский карьерист, необычайно приспособленный к бюрократической стезе. 

Менее 30 лет, бритая голова высокопоставленного чиновника, краснобайство съездовского оратора, 
притворно сердечный властный взгляд вожака президиумов.  

Авербах узнал из советских газет, что РАПП распущена по решению ЦК, и он больше никто! Он 
произнес несколько речей с осуждением своей вчерашней «политики в области культуры». Люди с улыбкой 
спрашивали друг друга: «Вы читали памфлет Авербаха против Авербаха?»  

ЦК доверил ему руководство парторганизацией Магнитогорска. Там Авербах развязал процесс по делу 
о саботаже, выступил с обвинительной речью против технических специалистов, что привело, как водит-

ся, к вынесению смертных приговоров...»                                                                                  Виктор Серж 
 

Из показаний Авербаха на следствии: «...Я действительно причастен к делу Ягоды в том отношении, 
что несколько лет я, не работая в НКВД, жил на дачах НКВД, получал продукты от соответствующих 
органов НКВД, ездил на машинах НКВД. Моя квартира ремонтировалась какой-то организацией НКВД, 
и органами НКВД старая была обменена на новую. Мебель из моей квартиры ремонтировалась на мебель-

ной фабрике НКВД...»  
Сталин и Молотов подписали его приговор в соответствии с процедурой, применявшейся для сотруд-

ников НКВД и не предусматривавшей судебного разбирательства. 
«Во главе РАППа стоял Леопольд Авербах. Его ближайшими сотрудниками были Фадеев и Либедин-

ский. Представители РАППа приехали в Ленинград и пригласили “попутчиков”, как мы тогда назывались, 
в “Европейскую” гостиницу, где остановился Авербах.  

Я видел его в Москве месяца за три до этой встречи и удивился перемене, замеченной не только мною. 
Он был маленького роста, в очках, крепенький, лысый, уверенный, ежеминутно действующий, — трудно 
было представить его в размышлениях, в покое. Он говорил, приподнимаясь на цыпочки, поблескивая очка-

ми, и я вспомнил Селихова из бунинской “Чаши жизни”: “Самолюбивый, как все маленькие ростом”. “Нам 
нужны Шекспиры, — твердо сказал он, — и они будут у нас”. Литературные течения не нужны, вредны, 
говорил Авербах, их следует заменить “единой творческой школой”, и тогда появятся — не могут не поя-

виться — Шекспиры.  
Другая черта, в особенности поразившая меня, касалась поведения самого Авербаха, добивавшегося 

власти в литературе. Он вёл себя так, как будто у него, посредственного литератора, автора торопли-

вых статей, написанных плоским языком, была над нами какая-то власть. Ощущение вмешательства, 
скрытой угрозы и, главное, невысказанного права на эту угрозу окрасило вечер.  

https://dzen.ru/id/62659026ddaa807df871de12
https://dzen.ru/id/6256a46aa0de3f0754525d38
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Вышли вместе, я пошел провожать Зощенко. Он хорошо выглядел, что с ним случалось редко, был в 
новом модном пальто и в пушистой кепке с большим козырьком. Вечернее гулянье по Невскому ещё не 
кончилось. Зощенко узнавали, провожали взглядами — он был тогда в расцвете славы и очень любим. У 
Авербаха он не проронил ни слова и теперь, когда я заговорил о встрече, неохотно поддержал разговор.  

— Это антинародно, — сказал он. — Конечно, все можно навязать, но все-таки, я думаю, не удастся. 
Это все-таки сложно с такой литературой, как наша. А может быть, и удастся, потому что энергия 
адская. К ней бы ещё и талант! Но таланта нет, и отсюда все качества.  

Я сказал, что был поражен обидной снисходительностью, с какой Авербах говорил о Маяковском.  
— Ну-с, а с Владимиром Владимировичем плохо, — сказал Зощенко. Он сложил в виде револьвера и 

приставил к виску свою смуглую руку...»                                                                                          В. Каверин 
 

«...Маркс и Ленин не раз сравнивали строительство социализма с родами, т.е. с болезненным и муче-

ническим процессом. Мы «рожаем» новое общество. Нам нужно величайшее напряжение всех сил, суровая 
целеустремленность, - а к нам приходят с пропагандой гуманизма! Как будто есть на свете что-либо 
более истинно человеческое, чем классовая ненависть пролетариата!»                                          Л.Авербах 

 

Из статьи Авербаха в газете «Известия»: «...Булгакову нельзя отказать в бойком пере. Пишет он 
легко, свободно, подчас занимательно. Так что на вопрос: как? — можно ответить: ничего. Но что он 
пишет? Булгаковы появляться будут неизбежно, ибо нэпманству на потребу злая сатира на советскую 
страну, откровенное издевательство над ней, прямая враждебность. Но неужели булгаковы будут и даль-

ше находить приветливые издательства и встречать благосклонность Главлита?» 
 

«...Этот полновластный секретарь, автор бездарных, полуграмотных критических статей, травил 
направо и налево кого хотел, раздавал литературные чины и ордена, требовал безусловного уничтожения 
всех "попутчиков", как врагов большевизма. Загадочное самоубийство Маяковского в значительной мере 
объясняется этой травлей.  

Закат его начался в 1932 г., когда декретом, под шумок подготовленным Максимом Горьким (пере-

ехавшим из Сорренто в Москву и мечтавшим самому стать во главе русской литературы), уничтожена 
была ВАПП, а сам её генеральный секретарь сослан на уральские заводы - руководителем одной из про-

винциальных литературных ячеек: не из грязи да в князи, а наоборот... Это было настоящее литератур-

ное землетрясение: все былые друзья и лакеи всесильного литературного временщика поспешили от него 
"отмежеваться", раскаяться, принести повинную...  

Через 3-4 года, после расстрела Ягоды, такая же участь постигла и Авербаха. Жена его, дочь извест-

ного В. Д. Бонч-Бруевича, в силу больших партийных связей отца получила "только" бессрочное заключение 
в одном из женских лагерей...» 

Р. В. Иванов-Разумник 

DedPerdet 

Этническое оружие, по-видимому, до сих пор не изобретено (в чём я не совсем уверен, скорее о нём не 
объявлено) именно потому, что лица определённой национальности боятся, что первыми достанется, по 
многовековой традиции, именно им. Считаю: и поделом! 

макс куделя 

Да все стали невинные агнцы, а если посмотреть что творили "безвинно репрессированные" волосы 
дыбом встают. 

Ник Орлов 
ОРХИДЕЯ ДОМАШНЯЯ,  
// Как будто есть на свете что-либо более истинно человеческое, чем … ненависть …! //  
Эти слова просто не укладываются в голову…люди просто больны ненавистью… 
 

 
 

На этом фото Авербах похож на Фантомаса… 

https://dzen.ru/id/624560808b6103182bebd9b7
https://dzen.ru/user/kudelya.macsim
https://dzen.ru/id/61538a494d819d24e5bdf8e0
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Ольга Г. 
Только Юрий Либединский был не братом Ольги Берггольц, а мужем её младшей сестры Марии, с 

которой они развелись ещё до войны, и не последнюю роль в их разрыве сыграл арест Ольги. 
Геннадий Дремин 
Троцкизм крепчает. Это верно. 
 
 

Секретные Материалы  

Микробы в колеснице милитаризма 
https://dzen.ru/a/Y6fq7TdKyGFQHir_ 

 

Апофеоз страхов, связанных с угрозой биологической войны, пришёлся на последние 
мирные годы перед началом Великой Отечественной. Жуткие, если не сказать жутчайшие 
ожидания все же не сбылись. Ни Германия Гитлера, ни Италия Муссолини запрячь мик-

робов или вирусов в колесницу войны не рискнули. Зато Страна восходящего солнца рас-

крутила бактериологическую рулетку так, что остальным оставалось лишь позавидовать. 
 

 
 

Подсудимые на Хабаровском процессе 
 

ТАЙНЫ ОТРЯДА 731 

Атмосферу тех лет нетрудно представить хотя бы по одному абзацу из романа Юрия Домб-

ровского «Хранитель древности»: «О бактериальной войне в то время уже поговаривали. Гово -

рили, что в Германии, в Японии и даже в Италии идёт работа по выращиванию смертоносных 
бактерий. Что-то с чем-то скрещивают, высевают какие-то культуры на питательные среды, под-

кармливают их питательными бульонами, высевают на агар-агар, снова пересевают, снова скре-

щивают, и в результате появляется уже что-то такое чудовищное, что не берет ни огонь, ни 
мороз. Человек погибает через несколько часов. Говорили, что где-то в Японии уже выращен 
чудовищный гибрид смертельных тропических лихорадок, скрещенных с бактериями столбняка, 
сапа и проказы». 

Преступления секретного подразделения Квантунской армии «Отряд 731», действовавшего 
близ Харбина до 1945 года, многократно описаны и у нас, и за рубежом, включая ту же Японию. 
На территории псевдогосударства Манчжоу-Го под этим названием скрывался целый научно-

исследовательский комплекс. «Чудовищного гибрида» бактерий и вирусов, к счастью, создать не 
удалось. Но с более традиционными и с древности известными возбудителями японцы наигра-

лись всласть. Теория разгуливала у них под руку с практикой. Судя по материалам судебного 
процесса, состоявшегося в Хабаровске в 1949 году, опыты проводились отнюдь не в лаборатор -

ных масштабах и не только на животных: бактерии чумы распыляли над окупироваными терри-

ториями Китая с воздуха с помощью зараженных блох. 

https://dzen.ru/user/7k6z73txgj49a4b4pvudemv0zm
https://dzen.ru/user/8bn3g3yz6g1jbbt7ytmvfz9fa8
https://dzen.ru/id/5d5add3a46f4ff00ad8a4a08
https://dzen.ru/id/5d5add3a46f4ff00ad8a4a08
https://dzen.ru/a/Y6fq7TdKyGFQHir_
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Захваченные советскими войсками преступники получили по приговору суда немалые сро -

ки заключения, но решения суда любого уровня порой теряет силу по велениям «большой поли -

тики». После подписания в октябре 1956 года советско-японской декларации все осужденные в 
Хабаровске по «бактериологическому делу» были депортированы на родину. Зато для их сото -

варищей, попавших после капитуляции Японии к американцам, мало что после войны измени -

лось. Испытывать свои достижения на безвинных китайцах им, правда, больше не дозволялось, 
но в прессе, а потом и в интернете не раз мелькали сведения, что, подобно немецким ракетчикам 
и немецким же физикам-ядерщикам, они продолжали заниматься «смертельно-любимым» делом 
в секретных лабораториях США. 

 

 
 

Лаборатория «Отряда 731» 
 

Материалы Хабаровского процесса составили многостраничный том, среди оппонентов со -

держания которого оказался… Александр Солженицын, изложивший свои безапелляционные 
сомнения на страницах романа «В круге первом». Никакого отношения к основному потоку 
событий, описанных в книге, этот фрагмент не имеет и понадобился автору, скорее всего, толь -

ко для того, чтобы лишний раз пнуть ненавидимую им советскую правоохранительную систему 
и СССР в целом. 

 
 

Александр Солженицын 
  
Ядовито описывая застолье в квартире прокурора под странной фамилией Макарыгин, Сол -

женицын среди прочих гостей упоминает ещё одного прокурорского работника, только что вер -

нувшегося с Хабаровского процесса. В роли скептика автор использует некоего югославского 
коммуниста, прижившегося в СССР и ставшего с годами антисталинистом. Этот самый Душан 
Радович рассказам об ужасах, вскрывшихся в Хабаровске, не верит и называет их «гнусной поли -

цейской провокацией». 
Подвергать все сомнению призывал ещё Рене Декарт, и спорить с этим не приходится. Толь-

ко вот причем тут полиция, отмененная и разогнанная сразу после Великого Октября? Допустим, 
для коммуниста-политэмигранта нет разницы между реликтовым термином, обозначавшим силы 
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правопорядка старой России, и спецслужбами СССР, так что автор подразумевал просто мили-

цию. Но делами государственной важности и такого масштаба ей опять-таки заниматься не 
положено. 

Логика размышлений въедливо-подозрительного югослава такова: «А почему именно сейчас, 
в сорок девятом году, мы обнаружили японскую подготовку сорок третьего года? Ведь они у нас 
четыре года уже в плену». 

Обсуждать сроки подготовки процесса столь серьезного уровня 
я не берусь. Но отмечу, что один только перевод огромного массива 
трофейных документов должен был затянуться на много месяцев. 
Об этом мне доводилось слышать от человека, напрямую связан-

ного и с этой непростой работой, и с переводческой миссией на 
самом процессе. Востоковед, литератор, переводчик Георгий Геор-

гиевич Пермяков, с которым мне довелось встречаться в конце 

1970-х годов, родился в Никольске-Уссурийском, в годы Граждан-

ской войны оказался в Китае, долго жил в Харбине. Не забывая 
родного языка, он в совершенстве освоил японский и китайский. 
После 1945 года был даже личным переводчиком последнего китай-

ского императора Пу И, угодившего в советский плен, участвовал в 
работе Токийского международного трибунала над военными 
преступниками Страны восходящего солнца… 

К несчастью, в период нашего краткого знакомства – я навещал       
Георгий Пермяков           Пермякова в Хабаровске, где он жил после войны, – над Георгием 

Георгиевичем довлело множество подписок «о неразглашении». Говорили мы с ним в основном 
о публикациях в «Камчатской правде», где я тогда работал и которую мой уникальный собесед -

ник постоянно снабжал своими заметками. Переводческую миссию на Хабаровском процессе в 
разговоре со мной он только упомянул с упором на гигантский объем работы. Что же касается 
сроков процесса, то свой взгляд на них он изложил хабаровскому журналисту Юрию Шмакову 
только много позднее и незадолго до своей кончины. 

 

 
      

     Жертвы «Отряда 731» 
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С Юрием я дружил много лет, и он, зная о моём интересе к этой теме, познакомил меня с текстом 
интервью ещё до его появления в печати. Суть версии Пермякова в том, что слушание дела 
квантунских бактериологов намеренно оттянули до прихода Мао Цзэдуна к власти. Кровавых 
следов японского присутствия на оккупированных землях Китая было и без того предостаточно, 
но обнародованные на процессе факты и документы были столь поразительны, что должны были 
ещё более углубить и без того существовавшую пропасть между двумя великими народами 
Востока  

 

ГРОМ ГРЯНУЛ! ЧТО ДАЛЬШЕ?! 

«Но миром кончаются войны», – пела героиня Татьяны Дорониной с экрана в старом добром 

фильме «Старшая сестра». Мало кому прежде знакомые слова из фрагмента «Веселых нищих» 
Роберта Бернса в переводе Багрицкого после этой киноленты, так сказать, пошли в народ и стали 
нередко восприниматься в отрыве от остального текста, хотя никаких откровений в них не содер-

жалось. Но… чем короче и лаконичней афоризм, тем он глубже! 

Применительно к единственной войне, которая никогда не кончается (а как иначе охаракте -

ризовать вечную и не знающую перерывов баталию между человечеством и не подлежащим 
доскональному подсчету миром невидимых зловредных существ после отступления очередной 
эпидемии или пандемии?) возникает вопрос: а что делать с потерпевшей поражение армией? Ос -

тавить её в покое и заняться совершенствованием вакцин да сывороток или… попытаться нап-

рочь извести микроскопическое, но убийственное воинство, дабы избавить самих себя и потом -

ков от смертельных или просто досадных рецидивов на будущее? 
 

 
 

Лев Гумилев 
 

Путем истребления – правда, не самих возбудителей, а их переносчиков – во многих стра-

нах, и в том числе в СССР, пытались избавиться от малярии. Лаконичное, но иронично -эффект-

ное описание этой затянувшейся на десятилетия кампании оставил не нуждающийся в представ-

лениях Лев Николаевич Гумилев в книге «Открытие Хазарии». В один из периодов своей без 
преувеличения трагической жизни сын Николая Гумилева и Анны Ахматовой вынужденно ока -

зался в Средней Азии, где одно время трудился в качестве «малярийного разведчика». Миссия 
его заключалась в том, чтобы находить всевозможные пруды, озерца и прочие водоемы, где мог-

ли плодиться малярийные комары-анофелесы, после чего эти потенциальные рассадники кусачих 
переносчиков обрабатывались чем-то отравляющим. По ядовитому замечанию учёного, комаров 
действительно становилось меньше, но оставшихся вполне хватало, чтобы перезаразить всех ок-

ружающих. Что-то подобное происходило и по всей стране. В пору строительства Братской ГЭС 
в Ангару, например, бочками лили соединения ДДТ, не задумываясь об экологических последст-

виях… 
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В конце концов, малярию у нас объявили уничтоженной, из-за чего врачи нередко вынужде-

ны были идти против очевидности, избегая ставить малярийные диагнозы.  
В художественной, а точнее, фантастической литературе путем уничтожения неугодных био -

логических помех предлагали пойти братья Стругацкие на своих страницах, посвященных нача-

лу освоения Марса. Первопоселенцам Красной планеты, по версии Аркадия и Бориса Натанови -

чей, досаждали агрессивные и поначалу непонятные существа, названные в конце точек «летучи -

ми пиявками». Эти исчадия марсианской природы так докучали пионерам изучения Красной 
планеты, что были обречены на истребление и, несмотря на скептицизм одного из персонажей, 
уничтожены объединенными усилиями специально сформированной охотничьей экспедиции. 
Оставалось, правда, совершенно непонятным, чем кормились эти твари до появления человека, 
ибо никакой питательной дичи на Марсе не водилось. 

Позднее Стругацкие помягчели нравом и поголовное уничтожение чего-то бы то ни было в 
своих произведениях не практиковали, ограничившись прогнозом изобретения некой «биобло-

кады», чудодейственной вакцины, способной ограждать от любых микроорганизмов и на Земле, 
и на других планетах. 

 

 
 

Аркадий и Борис Стругацкие 
 

Рецепт неугомонных фантастов реальная земная медицина ко времени появлениях их пред-

видений весьма успешно использовала благодаря Дженнеру, Пастеру, Флемингу и многим дру -

гим, не столь известным и прославленным. Другое дело, что о всеобщей универсальной вакцине 
даже в теории никто задумываться не рискнул. Сражаться с конкретными болезнями специально 
против них разработанными методами пока что гораздо надежней и перспективней. 

С чёрной оспой – бичом тысячелетий род людской изначально обошелся гуманней. Оспу 
попросту лишили простора для убийственных набегов, провакцинировав практически всё чело-

вечество. Сам же вызывающий её вирус на поголовное истребление не обрекали, возможность 
такого решения проблемы не обсуждали, может быть, ещё и потому, что совершенно непонятно, 
как это осуществлять технически. Да и зачем? Если люди привиты, то куда он денется, сам вым-

рет! Однако же имевшиеся лабораторные образцы полностью уничтожать не стали, а сохранили 
под надлежащим количеством замков в двух надежных «темницах» в СССР и в США, откуда 
«вэриоле вере», дай бог, не выбраться. 

«Секретные материалы 20 века», Олег Дзюба, журналист (Москва) 
 

Как Сонечка встречалась с Лениным 
https://dzen.ru/a/Y5mfhZuuWHQHg9zl 

 

https://xfile.ru/x-files/war/mikroby_v_kolesnitse_militarizma/
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В юности Сонечка работала уборщицей в Кремле и однажды встретилась с Лениным. 
Было это так: Сонечка шла по коридору, а навстречу шёл Ленин. Сонечка поздоровалась, 
Ленин тоже поздоровался, они прошли мимо друг друга и  никогда больше не виделись. 

Сонечка простодушно упомянула об этом среди коллег по хозяйственной части: мол, 
надо бы починить полы в таком-то коридоре, а то там Ленин ходит, а отовсюду доски торчат. 

— Как, ты видела Ленина?! — накинулись коллеги. — Как это было? Какой он? Расскажи! 
Сонечка растерялась: что же тут рассказывать? Случайно встретились в коридоре, поздо-

ровались и разошлись — неужто это великое историческое событие? Но коллеги не унимались: 
— А Ленин сказал «Здравствуйте» или «Добрый день»? 

— А какого фасона у него ботинки? 

— А какого цвета у него глаза? 

Сонечка честно отвечала: «Не помню» и «Не обратила внимания», надеясь, что интерес 
к этому эпизоду скоро угаснет. Но он не угасал: наоборот, даже вдали от работы Сонечку стали 
представлять как «та самая Сонечка, которая встречалась с Лениным». 

После смерти вождя её вызвали на Лубянку. 
— Вот вы рассказываете, как встречались с Лениным… — сказали ей. 
— Я больше не буду,— пообещала Сонечка. 
— Ну зачем же так сразу? — сказали ей. — Рассказывайте на здоровье. Но есть определён-

ная недоработка в том, что вы не полностью удовлетворяете интерес товарищей в части подроб-

ностей вашей встречи с Владимиром Ильичом. 
— Но я же правда не обратила внимания, какие у него ботинки… 

— Не волнуйтесь, ничего контрреволюционного в этом нет, — ответили на Лубянке. — Мы 
подготовили для вас памятку, как отвечать на самые животрепещущие вопросы. А  если будут 
спрашивать о чём-то ещё — обращайтесь, мы подскажем. 

Сонечка так и поступила. Она стала нянечкой в детском садике, вышла замуж, родила дочь 
и звалась уже не Сонечкой, а «Сóфой, которая встречалась с Лениным». Её рассказ печатали 
в многотиражках и даже как-то передали по радио. 

 

 
 

Сонечка в 1922 году 
 

Софа продолжала ходить на Лубянку, где обновляли её памятку, а однажды предложили: 
— А что если товарищ Ленин был не один? 

— Как это? — удивилась Софа. 
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— Ну вот представьте: вы тогда шли по коридору, а навстречу — Ленин… вместе с товари-

щем Бухариным. И вы с ними обоими поздоровались. И знаете что: даже не просто поздорова-

лись, а обмолвились парой слов — вот таких-то. 
Софа не смела перечить органам, поэтому теперь рассказывала о том, как встречалась с 

Лениным и Бухариным. Этим дуэтом дело не ограничилось: на следующем инструктаже в сюжет 
ввели Сталина, потом продолжали добавлять других вождей революции. История Софы приоб -

рела гротескный оттенок: получалось, что в коридоре на задворках Кремля вдруг оказалась вся 
верхушка советской партии и правительства, которая в едином порыве остановилась, чтобы по-

беседовать с простой уборщицей. 
Правда, наступила вторая половина 1930-х, и вожди революции стали один за другим исче-

зать из повествования. Однажды ночью Софу саму увезли на чёрной машине… но лишь для того, 
чтобы отдать распоряжение: немедленно изъять из рассказа Бухарина и  навсегда забыть эту фа-

милию. 
В конце концов, в сюжете остались только Ленин и Сталин. Софа заведовала детским сади-

ком, родила вторую дочь и всё чаще представлялась Софьей Соломоновной. В годы войны, когда 
она с садиком была в эвакуации в Самарканде, её пригласили на худсовет, который утверждал 
новый бюст Ленина для автобазы. 

— Чем я могу быть полезна? — недоумевала Софья Соломоновна. — Я не искусствовед и  
и даже на автобазе ни разу не была… 

— Вы же с ним встречались! — сказал худсовет. — Ваша задача — оценить: похож или 
не похож. 

После войны «Софью Соломоновну, которая встречалась с Лениным и Сталиным» на одном 
этом основании приглашали заседать в президиумах и участвовать в торжествах, а однажды по-

казали в кинохронике как «труженицу первой пятилетки». Рассказывать историю доводилось всё 
реже, хотя компетентные органы по старой памяти продолжали поправлять детали, так что в  

какой-то момент из рассказа исчез… Ленин. Впрочем, после смерти Сталина Ильич вернулся 
обратно и уже навсегда остался в сюжете один на один с Софьей Соломоновной. 

 

 
 

Софья Соломоновна с воспитанниками детского сада в Самарканде (1941) 
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Шли годы. Внуки называли её «баба Соня» и просили вместо колыбельной на ночь расска-

зать сказку о том, как она виделась с Лениным. Баба Соня дополняла сюжет увлекательными 
подробностями, которые нравились малышам, но Лубянку привели бы в ужас: вождь мирового 
пролетариата побеждал Змея Горыныча, летал в космос и учил будущую бабу Соню правильно 
чистить зубы. 

На семейных застольях баба Соня тоже вспоминала про Ленина, хотя и  без сказочных пре-

увеличений. Она всего лишь обогащала каждый рассказ занятными деталями: например, Ильич 
шёл… с зонтиком. Или с кошечкой, или с пишущей машинкой. 

В 90-е годы, когда баба Соня уже нянчила правнуков, ей позвонили из жёлтой прессы: 
— Расскажите, как Ленин за вами ухаживал! 
И тут бывшая Сонечка впервые в жизни воспротивилась. 
— Ни за что! — воскликнула она. — Я унесу эту тайну с собой в могилу! 
 

 
 

Софья Соломоновна Либерман (1903–2001) с автором этой статьи (1978) 
 

…Баба Соня прожила почти сто лет. В 1999 году она уже не выходила из дома и проводила 
много времени у телевизора, в котором почти непрерывно отмечали 200-летие Пушкина. 

— Жаль, жаль…— бормотала она в полузабытьи. 
— Чего жаль, бабуля? — ласково спрашивала сиделка Наргиза. Она ухаживала за бабой 

Соней бесплатно — под впечатлением от воспоминаний своего отца, которого Софья Соломо-

новна выходила когда-то в Самарканде. 
— Жаль,— повторила баба Соня,— что я встречалась с Лениным, а не с Пушкиным. 
Она умерла ещё через полтора года. 

Ростислав Чебыкин 
 

 

Мир искусства. Живопись. 

Забавные сюжеты из жизни российской глубинки на 
картинах Владимира Чумакова-Орлеанского 

https://pulse.mail.ru/article/smeyatsya-razreshaetsya-zabavnye-syuzhety-na-kartinah-vladimira-chumakova-orleanskogo-

33368306903611530-

7770643151253250485/?user_session_id=6a810263650326&qid=1f8833c7779e429f&utm_partner_id=427&utm_referrer=h

ttps%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext 
 

Смеяться разрешается! 
 

 

https://pulse.mail.ru/article/smeyatsya-razreshaetsya-zabavnye-syuzhety-na-kartinah-vladimira-chumakova-orleanskogo-33368306903611530-7770643151253250485/?user_session_id=6a810263650326&qid=1f8833c7779e429f&utm_partner_id=427&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext
https://pulse.mail.ru/article/smeyatsya-razreshaetsya-zabavnye-syuzhety-na-kartinah-vladimira-chumakova-orleanskogo-33368306903611530-7770643151253250485/?user_session_id=6a810263650326&qid=1f8833c7779e429f&utm_partner_id=427&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext
https://pulse.mail.ru/article/smeyatsya-razreshaetsya-zabavnye-syuzhety-na-kartinah-vladimira-chumakova-orleanskogo-33368306903611530-7770643151253250485/?user_session_id=6a810263650326&qid=1f8833c7779e429f&utm_partner_id=427&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext
https://pulse.mail.ru/article/smeyatsya-razreshaetsya-zabavnye-syuzhety-na-kartinah-vladimira-chumakova-orleanskogo-33368306903611530-7770643151253250485/?user_session_id=6a810263650326&qid=1f8833c7779e429f&utm_partner_id=427&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru&utm_content=lenta_pulse_mail_ru_fulltext
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"СИРЕНЬ" Художник Владимир Чумаков-Орлеанский 
 

Приветствую на страницах "Позитива красок", уважаемые читатели! По традиции я стара -

юсь готовить для вас подборки не только с интересной душевной живописью, но и рассказывать 
о художниках, которые делятся своим чувством юмора через творчество. О Владимире Чума -

кове-Орлеанском знаю давно, неоднократно его картины появлялись у меня в подборках, а сегод-

ня решила рассказать вам о нём подробнее и посвятить его творчеству статью целиком. 
Сегодняшние картины, которые мы с вами рассмотрим, будут передавать нам будто привет 

из очень далекого прошлого. У художника потрясающая живопись в духе реализма старых мас -

теров. На холстах он словно отправляет зрителя в дореволюционную эпоху, так живо и правдо-

подобно все в них подобрано - начиная от самой техники исполнения и заканчивая сюжетными 
линиями. Последние, кстати, не лишены юмора, что очень подкупает зрителя. Простые бытовые 
сценки из жизни людей находят отклик в сердцах многих почитателей таланта Владимира 
Чумакова-Орлеанского. 

 

 

https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-8856a8e1-f2b2-4ee1-8ad1-eb4e9253b73a
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"ПЕДАГОГИКА" Художник Владимир Чумаков-Орлеанский (vladymyr.ru) 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-8b47182d-b50b-41cb-8062-b5eba62dbcd2
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"МУЗА" Художник Владимир Чумаков-Орлеанский (vladymyr.ru) 
 

 

 

 

https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-cad5ef75-7494-4118-a263-66804bf90bea
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"КОМПОЗИЦИЯ №..." Художник Владимир Чумаков-Орлеанский (vladymyr.ru) 
 

Во многих своих полотнах художник высмеивает пьянство "чертями гонимое", как на при -

ведённой выше картине "Композиция №...". 

https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-6f0b6e37-ae7d-4935-94c7-7b1e334f4364
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Были случаи, когда выставленные работы художника "удалялись" с экспозиции по идеоло-

гическим соображениям. О некоторых своих работах художник говорит так: "пока не запре -

щённые". 
 

 

 
 

 
 

"ОХОТНИКИ" Художник Владимир Чумаков-Орлеанский (vladymyr.ru) 
 
 
 

https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-9be6543c-c13e-49ad-8f99-747bccb960a4
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"ПОСЛЕДНЯЯ КАПЛЯ" Художник Владимир Чумаков-Орлеанский (vladymyr.ru) 
 

 

 

 

Картины Владимира Чумакова-Орлеанского я воспринимаю в несколько этапов. Вначале - 

это сюжет. Ты целиком "берешь" картину, понимая её остроту и сатиру. Далее начинаешь 
невольно восхищаться мастерством художника, который превосходно владеет светом, формой, 
умеет "играть" деталями. Он не игнорирует, не упрощает пейзаж в жанровых картинах, где 
главные герои люди, а гармонично все объединяет. Ну просто чудо! 

 

 

 

 

https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-0597ffda-2a6c-410a-a3e3-6528a6ce0e42
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"РЫБАКИ" Художник Владимир Чумаков-Орлеанский (vladymyr.ru) 
 

 

 
 

https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-48b737f5-acc5-4166-9df5-4960286e2640


96 

 

Многие сюжеты мне напомнили гоголевских персонажей из "Вечеров на хуторе близ Диканьки", 
а еще и фильм "Свадьба в Малиновке". Ну, будто художник и впрямь туда съездил, а может и жил 
там в свое время, наблюдая все происходящее воочию:) Какие характеры переданы, загляденье! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

"НА МЕЛЬНИЦЕ" Художник Владимир Чумаков-Орлеанский (vladymyr.ru) 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-6e4992d5-4f25-4d58-ad6d-76de11fef826
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"КОЗА" Художник Владимир Чумаков-Орлеанский (vladymyr.ru) 
 

Владимир Чумаков-Орлеанский родился в Москве (1962 г). Имеет образование дизайнера 
интерьеров и художника-оформителя. Интересны его работы в области станковой живописи. 
Вообще хочется отметить, что творчество художника невероятно многогранно. Сегодняшняя 
подборка - это всего лишь малая часть из того, что создал живописец. 

На его счету работы в разных техниках, с применением большого количества художест-

венных материалов - это и рельефные структурные пасты, поталь, акриловые металлики и т.п. 
Художник не боится экспериментов как в форме, так и в сюжете. В его портфолио есть работы на 
мифологическую тему, аллюзии на различных исторических персонажей. Он не стоит на месте и 
продолжает удивлять своего зрителя. 

https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-3c28517e-5d31-4c5d-a201-0fe7f40f1f7f


98 

 

 
 

 
 

"СЕДИНА В БОРОДУ" Художник Владимир Чумаков-Орлеанский (vladymyr.ru) 
 

 

 

Благодарю вас за внимание, дорогие читатели! Буду рада вашим откликам - пишите, что 
думаете по поводу творчества художника и делитесь именами своих любимых современников. 
До новых творческих встреч! Обнимаю вас! 

Автор: Д. Орлова, проект "Позитив красок" 

 

https://webpulse.imgsmail.ru/imgpreview?mb=webpulse&key=pulse_cabinet-image-2e6644b4-a7ae-47da-bfcb-dbb19f1ffac6
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СВО 

В Самарской области почтили память погибших в 
военной спецоперации 

 

Минобороны: количество погибших при обстреле Макеевки увеличилось до 89  

Основной причиной случившегося назвали массовое использование мобильных телефонов  

 

Ведомости  
 

 
 

В Самаре почтили память военных минутой молчания и возложили цветы к Вечному огню / ТАСС  
 

Минобороны сообщило, что при ударе вооруженных сил Украины по пункту временной дис -

локации российских военнослужащих в Макеевке погибло 89 человек. С соответствующим заявле-

нием выступил первый замначальника главного военно-политического управления Вооруженных 
сил России генерал-лейтенант Сергей Севрюков. 

Ранее ТАСС со ссылкой на источник в правоохранительных органах ДНР сообщал, что воен-

нослужащие находились в здании местного ПТУ, а причиной удара могло стать активное исполь-

зование ими сотовых телефонов. «Противник с помощью разведывательного комплекса 
ECHELON выявил активность сотовой связи и местоположение абонентов», — пояснял источник. 

Реакция со стороны российского военного ведомства последовала 2 января. «Киевским 
режимом нанесён удар шестью реактивными снарядами системы залпового огня HIMARS про-

изводства США по пункту временной дислокации одного из подразделений российских Воору-

женных сил в районе населённого пункта Макеевка Донецкой народной республики. Российскими 
средствами ПВО два реактивных снаряда HIMARS были сбиты», — сообщала пресс-служба 
Минобороны. 

Речь на тот момент шла о 63 погибших. 
Севрюков подтвердил большую часть уже опубликованной СМИ информации. Он также 

заявил, что 1 января в 0.01 по московскому времени артиллерией ВСУ был нанесен удар шестью 
реактивными снарядами HIMARS, но два снаряда были перехвачены ПВО. Остальные же попали в  

здание, в котором располагались российские военнослужащие, сообщил генерал-лейтенант. 
После трагедии командованием и офицерами данной воинской части, младшими командирами 

и военнослужащими других подразделений были приняты все доступные меры по спасению пост-

https://www.vedomosti.ru/authors/vedomosti


100 

 

радавших. Тем не менее, «в ходе разбора завалов железобетонных конструкций количество погиб -

ших наших товарищей увеличилось до 89». 
Ответным огнем пусковая установка HIMARS была уничтожена, заявил Севрюков. 
Согласно сообщению Минобороны, сейчас работает комиссия по расследованию обстоя-

тельств происшествия. Но уже сейчас очевидно, что основной причиной произошедшего стало 
включение и массовое использование, вопреки запрету, мобильных телефонов: «Данный фактор 
позволил противнику запеленговать и определить координаты расположения военнослужащих для 
нанесения ракетного удара». 

Анна Нараева  
 

 

 
 

Александр Мельников / РИА Новости  
 

Президент России Владимир Путин поручил Минобороны до 1 февраля 2023 г. подготовить 
доклад об обеспечении воинских частей, участвующих в спецоперации на Украине, вооружением, 
техникой, обмундированием и другим. Это следует из перечня поручений по итогам встречи с 
матерями военнослужащих-участников СВО.  

 

 

СВО 

Не киношный герой: Погибший в Донбассе боец ЧВК 
"Вагнер"умел не только воевать 

https://dzen.ru/a/Y7ZoQH_FfF1d2IKZ 
 

 
 

ФОТО: ЦАРЬГРАД 

https://www.vedomosti.ru/authors/884227-anna-naraeva
https://dzen.ru/a/Y7ZoQH_FfF1d2IKZ
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Алексей Нагин поистине был универсальным солдатом: снайпер, разведчик, сапёр, минёр, 
миномётчик. Из миномёта он мог попасть в окно с расстояния в пять километров. К своему 41 -му 
году он не успел создать семью, так как постоянно был в командировках: Абхазия, Крым, Сирия, 
Ливия, Донбасс. О легендарном воине и о том, как он стал соавтором фильма "Лучшие в аду", 
читайте в материале Царьграда. 

Это фото Алексея Нагина с его странички после гибели героя облетело интернет. На нём за -

печатлён улыбающийся спортсмен с рельефной мускулатурой, в стильной одежде и с модной 
бородкой. Похож на успешного фитнес-инструктора. И не подумаешь, что это воин, за спиной 
которого пять военных конфликтов, который был неоднократно ранен и получил за свои подвиги 
множество наград. 

 

 
 

ФОТО: ИЗ АРХИВА СЕМЬИ АЛЕКСЕЯ НАГИНА/ПРЕДОСТАВЛЕНО ЦАРЬГРАДУ 

 

"Со мной по спортзалам ходил" 

Алексей родился в марте 1981 года на хуторе Вертячий Волгоградской области. Когда ему 
было четыре года, семья переехала в сибирский город Нягань. Тогда же маленького Лёшу отдали в 
секцию карате. В 13 лет он выиграл первые областные соревнования. 

Ещё сын увлекался боксом, лыжами, штангой. Я сам спортом занимался, и он со мной по 
спортзалам ходил. Все пацаны его уважали,– вспоминает детские годы сына Юрий Нагин. 

В 1995 году семья вернулась на родину. Лёша окончил школу, поступил в техникум. В те годы 
у парня появилось ещё одно увлечение – мотоспорт. В конце 1990-х был призван в армию, тогда 
шла вторая чеченская война. 

 

 
 

ФОТО: ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ "ВОЕНКОР ЯРЕМ"/YAREMSHOOTER/ПРЕДОСТАВЛЕНО ЦАРЬГРАДУ  
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Путь воина 

После срочной службы подписал контракт со спецназом ФСБ в Волгограде и стал разведчи -

ком-снайпером. Участвовал в военном конфликте в Грузии. После событий на майдане его от-

правили в Крым инструктором разведки. Воевал за свободу Донбасса. В 2016 году вступил в ЧВК 
"Вагнер". Три года провёл в Сирии и Ливии, борясь с международным терроризмом. 

За это время Терек (позывной Нагина) не только усовершенствовал свои навыки разведчика, 
но и освоил миномёт. Боец с позывным Баста рассказал сайту v1.ru: 

Андрей был фартовым, удача рядом с ним шла. С ним такие чудеса творились. Как он мины 
закладывал в миномёт – пособия можно было снимать. У него блокнот был с математическими 
расчётами. Полевые командиры бы всё отдали за этот блокнот.  

Нагин мог попасть с расстояния пять километров в окно дома. Его приглашали в дружествен-

ные нам страны как инструктора по миномётному делу. 
Одну из историй про Алексея Нагина рассказал на своём канале Военкор Ярем: 
Во время очередной вылазки к нему на позиции он говорит: "Пацаны, есть трофейная рапира 

(100-мм противотанковая пушка МТ-12), хотите поснимать?" На что ответ очевиден – да! 
Оказывается, в одном из жилых домов нашли телефон, на котором было видео, где боец ВСУ 

показывает рапиру. Посмотрев видео, Алексей решил её найти. И через несколько часов в одном 
из дворов на соседней улице нашёл! Пушка была спрятана под маскировочной сетью и ветками. 
Рапиру успешно починили, и в этот же день она работала на благо ЧВК "Вагнер".  

 

 
 

ФОТО : ИЗ АРХИВА СЕМЬИ АЛЕКСЕЯ НАГИНА 

 

Чтобы было как в жизни 

Алексей вписал своё имя и в отечественное кинопроизводство, он был соавтором двух филь-

мов: "Солнцепёк" о начале военного конфликта на юго-востоке Украины и "Лучшие в аду" об 
одной операции бойцов ЧВК, в которой лично участвовал Нагин. Он прописал диалоги, движения 
и тактику, чтобы всё было как в жизни. По сути, этот фильм про него и его бойцов.  

Создатель ЧВК "Вагнер" Евгений Пригожин назвал Нагина выдающимся командиром, так-

тиком и стратегом, который с автоматом в руках ходил в бой вместе со штурмовыми группами: 
Если бы каждый командир, каждый руководитель периодически залезал в окоп или просто 

чаще бы общался с народом, то Россия была бы по-настоящему великой. 
 

Дед Мороз для брата 

Несмотря на свою силу и характер бойца, Алексей был человеком с большим и добрым серд-

цем. Педагоги техникума, в котором учился Нагин, вспоминают его как отзывчивого парня, гото -

вого всегда прийти на помощь. Конечно же, он заботился о своей семье. У младшего братишки на 
ёлке в школе выступал в роли Деда Мороза. Сейчас его брат Артём уже взрослый, сражается с 
нацистами на Украине. "Меня там ждут" 
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Во время специальной военной операции Нагин командовал штурмовым отрядом, прошёл 
множество тяжёлых боёв, в том числе за Попасную – его отряд отбивал город у ВСУ. 

12 мая Алексея тяжело ранили. За жизнь воина боролись лучшие врачи из Военно-медицин-

ской академии Санкт-Петербурга. Его буквально собирали по кусочкам. Однако знали о крити-

ческом состоянии бойца только сослуживцы, родителям он ничего не говорил – они оставались в 
неведении почти два месяца. 

После восстановления, в августе, Терек вернулся на передовую. На предложение близких 
сменить профессию отвечал коротко: "Меня там ждут",– говорят друзья. 

Его личная война после возвращения продлилась совсем недолго. 20 сентября Алексей погиб 
во время боевого задания. Ему был 41 год. Где именно сложил голову герой, неизвестно, ведь все 
операции "Вагнера" держатся в секрете. В тот день обстрелам подверглись сразу девять населён -

ных пунктов ДНР – в одном из них находился боец. 
Добрым словом его вспоминают не только сослуживцы, но и те, кому удалось хотя бы недолго 

общаться с героем при жизни. Так, военкор Александр Симонов в своём телеграм-канале назвал 
Нагина смелым командиром, который никогда не бросал своих солдат, оставался с ними до конца. 

Такой он и был – всегда готовящийся и готовый к бою. Как и его личный состав, который 
безмерно его уважал. 

Кстати, своей семьи у Алексея не было. Его семьёй была армия и Родина, которым он посвя-

тил всего себя. А в отпуске он всё свободное время проводил в спортивном зале, тренировался без 
устали, не мог сидеть без дела. 

 

Трижды герой 

Похороны Алексея прошли в Волгограде. Церемонию провели в триумфальном зале музея-

панорамы "Сталинградская битва". Проститься с героем пришли десятки людей: сослуживцы, дру-

зья, родственники. На похоронах выделялись венки с надписями "От особого отдела", "Команди -

ру". Пришёл Евгений Пригожин. В своей речи, обращаясь к родителям, он сказал:  
Алексей был слишком отважным человеком! 
Нагин был трижды Героем: ордена он получил в ДНР и ЛНР, а в конце сентября ему посмерт-

но присвоено звание Героя России "за мужество, проявленное при выполнении боевой задачи". 
Награду из рук губернатора Волгоградской области получили родители Алексея. 

Также Нагин кавалер трёх орденов Мужества и обладатель редкой награды – платиновой звез-

ды ЧВК "Вагнер". 
В Волгоградской области весной 2023 года пройдут соревнования по спортивной борьбе в 

память о герое Алексее Нагине. 300 участников померяются силами в двух дисциплинах: традици-

онный и классический панкратион. 
К ЧИТАТЕЛЯМ 

Россия должна знать своих героев! 
 

Литература 

     Владимир Владимирович Шкаликов 
     24 декабря прошлого года исполнилось бы 80 лет члену Союза журналистов и 

Союза писателей России Владимиру Владимировичу Шкаликову, члену редкол-

легии журнала «Казаки за Камнем», потомственному кубанскому казаку.  
     Вот, что он писал о себе в автобиографии. 
  
     «Владимир Владимирович Шкаликов (Скидан),  – томский писатель, член 
Союза журналистов и Союза писателей России.  
      Родился зимой 24 декабря 1942 на Кубани, в зоне боевых действий, 
поэтому, став писателем (а раньше — журналистом) немало написал 
антивоенного. Вырос сиротой, потому что родители погибли на войне. Из-

за этого пожил по всему Советскому Союзу — от Кубани и Крыма до 
Сахалина и Камчатки. Но по детям и внукам — коренной томич. Получил 
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три высших образования: техническое, социологическое и педагогическое (по специальности 
"Русский язык и литература").  
     Служил на Черноморском флоте, пловец-подводник. Летал на планере в собственноручно 
построенном Томском аэроклубе. Имел разряды по нескольким видам спорта. Работал столяром, 
слесарем, радиомонтажником, строителем, вальщиком леса, мастером профтехучилища, инструк -

тором ГАИ, журналистом, охранником, переплётчиком-реставратором?  

Всю жизнь любил читать и писать, вёл рабочие дневники по принципу: "Мысль — как гость: 
не предложишь сесть — постоит и уйдёт". Среди записанных мыслей попадались и сюжеты, из 
которых получались реалистические, фантастические, сказочные и даже критические и литерату-

роведческие сочинения — как для детей, так и для прочих. С 1999 года — член Союза писателей 
России. Успел издать к 2008 году две детские книги — сказочные повести "Пегасик" (Томск, 1987) 
и "Ангел-хранитель" (Томск, 2003), художественно-документальную книгу "Цена Победы" (Ново-

сибирск, 1984), первый том социально - фантастического остросюжетного романа "Беспорядок" 
("Колымский тоннель", Новосибирск, 1998), роман в жанре "суровая мужская лирика" — "Все 
свои" (Новосибирск, 2004), сборник рассказов "Мандариновый сад" (Новосибирск, 2006), аудио-

книгу "Сказочно правдивые истории" (Томск, 2007).  
Рассказы, сказки и повести издавались также в коллективных сборниках по России, в различ -

ных журналах, альманахах, газетах и буклетах. Назвать кого-то из писателей своим учителем не 
берусь, поскольку список любимых авторов длинен, а принцип ученичества в литературе требует 
писать не так, как любимые авторы. Сравнение "лучше-хуже" в литературе применимо только для 
эпигонства. Достоинством литератора считаю несходство — разумеется, при выполнении 
классических литературных требований». 
            В.Шкаликов, 2008г. 

 

Рассказ печатается впервые 

В. Шкаликов 

М И М О 
"Раскройте уши, монахи: 

бессмертие выиграно". 
           Будда в Бенаресе. 

 

Охранник спал чутко. В шесть утра, как обычно, прилетел комар, и он услышал его писк.  
Было уже совсем светло, он расправился с насекомым, не включая настольной лампы, затем 
опустил марлевый полог, подоткнул его под одеяло, на котором лежал, и подремал ещё  полтора 
часа, пока не запищал будильник. Он быстро снял будильник с гвоздя, на котором для удобства 
была скушена шляпка, и быстро сдвинул переключатель, экономя энергию батарейки. Будильник 
был плоский, дорожный, специально купленный за 15 рублей. Хрупкую крышечку из плексигласа 
почти сразу пришлось выбросить и заменить кожаным футляром, который охранник сшил из 
голенища от женского сапога, найденного рядом с общежитием в Нефтеграде. В чёрной коже он 
прорезал изящное квадратное окошко для циферблата и ещё два маленьких - для перевода красной 

стрелки звонка и его выключателя. Вынув прибор из футляра, охранник завёл его на восемь 
оборотов, осторожно вдвинул обратно, оберегая кожух батарейки, и вернул на гвоздь.  

Вставать не было желания. Но и лежалось неуютно. Мешала какая-то вчерашняя мысль. Недо-

думанная и, главное, неприятная. Со сна не вспоминалась, и он посетовал на устройство челове -

ческого мозга: мысли нет, а мысль об этой мысли - угнетает. Подняться, однако, следовало, пото-

му что с восьми до двадцати четырех часов приказом директора было определено время работы 
склада. 

Охранник выбрался из фланелевого мешка, заменяющего простыни, и, завернув край полога 
наверх, приколол его булавкой. Теперь можно было без помех расправить мешок и попутно 
полюбоваться ещё не стиранным белым его полем с мелкими редкими цветочками.  

Перед залётом на эту вахту он сам выбрал четыре метра веселой фланельки и, найдя в обще-

житии у семейных машинку, сам прострочил с боков, чтобы получился мешок. В дальнейшем он 
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намеревался сам его и стирать, а с казенными простынями, с их сырым запахом, обтрепанными 
краями и несвежей, нездоровой белизной больше не связываться.  

Не делая резких движений, он нагишом перешёл в соседнюю комнату, где, как и в спальне, 

окна были забраны грубыми решётками из ребристых арматурных прутьев, и поглядел на по-

годную веточку. Он ещё прошлой весной отрезал её вместе с кусочком ствола от новогодней ёлки 
и приколотил со двора к оконной раме. Теперь к дождю веточка поднималась вверх. Он ждал 
этого явления уже три дня, чтобы набрать в вёдра дождевой воды для питья. Но и сегодня веточка 
уныло указывала на сухой песок, обещая к вечеру вовсе согнуться в колесо. 

-Ладно, - сказал он, - попьём из болота. 
Он взял с электроплиты большой чайник и наклонил одну из двух больших молочных фляг, 

стоявших на лавке. В чайник полилась коричневая вода, распространился торфяной запах.  
-Ничего, - сказал охранник, - зато заварки надо меньше. 
Поставил чайник на плиту, включил её и занялся другими делами. 
Умылся коричневой водой из рукомойника. 
Достал с полки баночку поливитаминов и бросил в рот один жёлтый шарик. 
Потрогал подбородок, поразмышлял и - побрился. Руки вытер вафельным полотенцем, что 

висело у рукомойника, а вытирать лицо и протирать его после бритья одеколоном ходил в спаль -

ню. Оттуда вернулся с куском белого пластика, превращенным в шахматную доску, для чего на 
пластмассу были налеплены квадратики черной плёнки, которой обертывают перед засыпкой 
трубы нефтепроводов. Два рулона такой пленки, брошенные "трубачами" у шоссе прошлой зимой, 
были подобраны и прикачены под стол его сменщиком, Трофимычем, хозяйственным пенсионе-

ром. Они хотели было покрыть этой пленкой пол, но запах у неё оказался не лучше, чем у зелёной, 
американской, и рулоны остались лежать без дела. 

Охранник принёс на шахматной доске картонный футляр с тетрадями, авторучку с золотым 
пером, очки и книгу "Древнеиндийская философия", заложенную в самом начале квадратиком 
бумаги, на котором уже значились номера интересных страниц. Положив доску на стол, он выгля-

нул в западное окно и усмехнулся: "А куда вы денетесь..." 

За окном, обнесенные высокой оградой из колючей проволоки, тяжело вросли полозьями в 
песок два стальных хранилища, каждое размером почти с его спальню. Они были выкрашены 
алюминиевой краской, на каждом красными буквами значилось: "ОПАСНО", возле каждого 
имелся пожарный щит и ящик с песком. Последнее забавляло охранника, так как весь его склад 
стоял на песке, исключающем наземный пожар, а зимой песок в ящике смерзался, его приходи -

лось долбить ломом, но он всё равно не мог бы пригодиться, ибо содержимое хранилищ горючим 
не было. Оно было взрывчатым и называлось гексоген. Потому и подвергали его охране. Другой 
вопрос - от кого. Диверсант в это глухое место едва ли стал бы пробираться, поскольку после 
диверсии он ни за что не выбрался бы отсюда незамеченным, а для браконьеров кумулятивные 
заряды в стеклянных яичках не могли представлять интереса, равно как и детонирующий шнур, 
вместе с которым заряды опускались геофизиками на километровые глубины и пробивали в сталь-

ной обсадке скважин отверстия для притока нефти, которую сам охранник, ухмыляясь, называл 
по-газетному - "ценное углеводородное сырье". За три года службы на этом складе он привык 
нисколько не беспокоиться о судьбе его содержимого, поскольку, как уже сказано, оно никому, 
кроме самих геофизиков, не нужно, да и взять его можно только очень мощным вертолетом или 
усилиями среднего танка. В обоих случаях кавалерийский карабин выпуска 1944 года был неэф-

фективен, и брать его в руки приходилось только для встречи инспектирующих лиц. 
Пробормотав: "А куда вы денетесь", охранник обратил взор в северное окно, в которое уже 

заглядывал, интересуясь погодой. Чуть дальше еловой веточки, на боковой стене входного там -

бура, висел термометр, который уже в такую рань показывал плюс двадцать, что с обеда до самой 
программы "Время" сулило плюс тридцать в тени. Ещё дальше, на крыше кладовки, с бодрым 
видом застыл в неподвижном воздухе флюгер-вертушка, зловредно уставившись на восток, откуда 
никак нельзя было ожидать дождя. За кладовкой, в романтическом окружении цветущего кипрея, 
виднелся туалет. Он тоже вызвал усмешку охранника, потому что имел две двери - белую и 
зелёную - многовато для одного человека. Обе двери Трофимыч добыл на соседней свалке, кото -
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рая громоздилась в конце короткой - 470 шагов - просеки и была для охраны склада основным 
объектом наблюдения. Конечно, свалка служила только ориентиром и источником различных 
материалов, а собственно объектом было добротное бетонное шоссе, за которым свалка распола -

галась. С него на дорогу, ведущую к складу по просеке, сворачивали машины. Заметив, что 
красно-белый крытый автомобиль сбавил ход, надо было за ту минуту, пока он достигнет шлаг-

баума, одеться, убрать всё лишнее со стола, включить рацию, сунуть в карман ключи и выйти 
навстречу гудкам, имея вид строгий и неторопливый. 

Моторов со стороны шоссе слышно не было. Только две знакомые женские фигурки спешили 
в сторону поселка. 

- Вот молодость! - заметил охранник. - И ведь ещё будут работать. Двенадцать часов. 
Вчера после ужина он видел, как эти две фигурки в обществе двух загорелых мужских  

фигурок прошли в противоположном направлении и предположил, что их цель - вагончик на той 
стороне шоссе, где вышкомонтажная контора начала собирать новую буровую. 

Он последил за фигурками, пока позволял просвет просеки, заметил: "В одних платьях, кома-

ров не боятся!" и продолжил свои занятия. 
Посмотрев на листок с телевизионными передачами, которые на слух записал накануне, он 

вяло махнул рукой и вышел в тамбур. Там он сменил комнатные тапочки на тяжелые боты, сде-

ланные из резиновых сапог, взглянул в боковое окошко и, полюбовавшись, как один из его про -

жекторов пытается пересветить солнце, опустил все пять выключателей.  
Подумал, что зимой с прожекторами проще, их совсем не надо выключать: лампы создают 

себе микроклимат и дольше не перегорают. Потом он вышел во двор. 
Два крупных полугодовалых щенка заюлили у ног, униженно вихляясь, нагло норовя насту-

пить лапой на его боты и заглядывая в глаза. Поднялась и потянулась их красотка-мама, рыжая 
лаечка Белка, совершенно распущенная Трофимычем и его женой Ивановной: не сторож, не 
охотница, а так... У поленницы поднял голову хитрый облезлый кобель, забеглый папаша двух 
дармоедов, что вертятся под ногами. 

-Ты ещё вчера свои обязанности сполнил, - сказал ему охранник. - Можешь ещё год не 
появляться. 

Но кобель понял его иначе. Он встал и, виляя хвостом, начал приближаться.  
-Идёшь ты, идёшь, - сказал охранник. - Я не знаю, чем этих четверых кормить... Кстати, соба-

ка, живущая в лесу, должна кормиться сама... Брысь, тунеядцы! Скорей бы Трофимыч вас на шап-

ки извел... 
Он убил на голом плече комара, хлопнул себя по обнаженному бедру, по спине, по шее, по 

щеке... Вынес из кладовки ведро, состоявшее когда-то на пожарной службе. Дужка ведра была 
примотана проволокой, между остатками красной краски множествовали вмятины.  

В другой руке охранник держал деревянную лопатку, которой подцепил из ведра немного 
объедков и разбросал в два деревянных корытца. Щенки и Белка набросились на еду. Дети 
спешили помочь маме и друг другу, а потом уж приняться за свою порцию. Не обращая внимания 
на грызню, охранник бросил ещё немного объедков на кусок фанеры и побежал с ним к дому. Там 
уже ждала маленькая черная редколохматая собачонка-выродок с бородой и очень умными 
круглыми глазками. 

-Давай, Профа, - он впустил собачонку в тамбур, - а то ведь не затопчут, так загрызут, судьба 
интеллигента. 

Он запер собачонку наедине с едой и вернулся к кладовке. Там облезлый папаша осторожно, 
но уверенно раздвигал деток лобастой головой, за что получил лопаткой по хребту и, заскулив, 
отбежал немного и остановился. 

-Нет, родственничек, - сказал беззлобно охранник, - ты тут тихой сапой слишком много 
хочешь. 

Он швырнул в приживала ссохшимся песком. Этот песок привезли сюда, на бревенчатый 
настил, с гидронамыва, он был пополам с илом, им можно было после дождя играть в снежки. 
Сухой комок рассыпался в воздухе, но пес понял и убежал за поленницу. 
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-Опять мало, - сказал охранник и не успокоился, пока не прогнал нахала в лес. Белка погля-

дела на него с упреком, но он сказал строго: - Ты своё получила, пусть убирается. 
Белка насупилась и отогнула в сторону хвост. 
-Нехорошо, - сказал ей охранник. - В разврате тоже надо знать меру. 
Белка совсем обиделась и легла на спину. Он убрал ведро в кладовку, бормоча  популярный 

лозунг об экономии и бережливости, выпустил из тамбура Профу, убрал на место её фанерку и 
сходил в дом. Выйдя оттуда, он развесил на гвоздях у двери пятизарядный карабин с грубо 
отремонтированным ложем, старые брюки, в единственном кармане которых звякнули ключи, 
белую полотняную рубаху с закатанными рукавами и красные плавки, которые так со сна и не 
удосужился надеть. Теперь на нём были только обрезки резиновых сапог и белая полотняная 
кепочка, заношенная до желтизны. Из тяжелой обуви своей он тут же вышел, отнес её к углу дома 
и поставил у деревянной бочки из-под сельдей, когда-то найденной на свалке, отмытой, 
промороженной и уже почти не протекающей. Там же было повешено на антенну рации полотенце 
для ног, застиранное до цвета грозовых небес. 

Покончив с этими пустяками, охранник долго и вдумчиво делал на ходу зарядку, которая 
носила следы боксерской разминки, китайского комплекса у-шу, ритмической гимнастики и ещё 
каких-то физкультурных увлечений своего создателя, явно не доведенных по отдельности до 
реального результата. Собаки быстро покончили со скудной подачкой, залакали её остатками 
воды из ржавого банного таза явно свалочного происхождения, пристроенного под стоком крыши, 
разлеглись у крыльца и не проявляли к выпадам и выкрикам голого человека никакого внимания . 

Одна черно-белая кошечка все забегала вперёд и садилась на пути грозно топочущих голых ног. 
- Марфутьера, - говорил ей человек, тяжело дыша. - Марфутьериточка! Ты должна потерпеть 

и будешь вознаграждена супом "Новинка" за 36 копеек. 
Кошечка тихо мявкала и продолжала мешать. 
Зато крупные стрекозы, уже три дня заполнявшие всё видимое пространство, приводили чело -

века в умиление. Он любовался их резким полетом и хвалил за прожорливость, а одну, которая не 
уступала дорогу, ловко поймал в горсть. Мощные челюсти пребольно впились в ладонь, но он 
засмеялся, взял хищницу за крылья и стал разглядывать.  

Между пластинами рта у неё виднелась недожёванная мошка. Стрекозе было сказано, что она 
"прелесть синеокая", и она получила свободу. 

Завершив разминку прыжком через шлагбаум, охранник пробормотал: "Вот пусть Алешка так 
попробует!" и  побежал к своим ботам. Стоя на жестяном плакате по технике безопасности, подсу-

нутом под бочку, он помылся весь, после чего сдернул с антенны грозовое полотенце и вытер 
только ноги, затем сунул их в боты и, ощутив нагретые солнцем стельки, которые были вырезаны 
из старых валенок, нашёл себя готовым к трудам. Он хотел ещё походить по двору, чтобы 
обсохнуть, но залаяла Профа, и вся собачья кавалькада помчалась к шлагбауму. 

Когда со стороны шоссе к полосатой трубе шлагбаума подошла машина, одетый и воору-

женный охранник уже приближался к ней из-за поленницы. 
-Молодцы, звери мои, - поощрил он собак. - Разорвите их в клочья. 
И собаки, понимая шутку, не подходили к машине, а только лаяли с лицемерным, показным 

остервенением. 
Из кабины выпрыгнул черный от загара молодой блондин и протянул охраннику сначала 

листок бумаги, потом руку для пожатия. 
-Что там на базе? - Охранник сунул пропуск в карман. 
-Гришулин приехал. Сегодня, сказал, будет тебя аттестовать. 
-Это... этот.., - охранник сморщил лоб. - Илья Ильич, кажется? 

-Ну да. Новый инженер по технике безопасности. 
-Уже полгода, а всё новый, - сказал охранник, отпирая замок на шлагбауме. 
-Так себя держит, - сказал блондин. 
-Лучше бы хлеба привёз, - сказал охранник. 
-Если на обед успею, я привезу, - сказал блондин. Охранник толкнул шлагбаум и на ходу 

поздоровался с шофером. Машина проехала через двор к воротам из колючей проволоки, на 
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которых, как и на шлагбауме, висела табличка: "ОПАСНАЯ ЗОНА". Охранник открыл замок на 
этих воротах, оттолкнул одну створку и закрепил проволочным крючком другую. Машина прое-

хала к контейнерам и остановилась между ними. Блондин-раздатчик тем временем забежал в 
зарядное помещение, имевшее дверь с другой стороны дома, и с сумкой от дорожной аптечки 
поспешил за машиной. 

-Как план, Коля? - спросил его охранник. 
-Сделаем! Стрелять много! 
Охранник ушёл к себе и вписал в общую тетрадь цифры и фамилии из пропуска, долженст-

вующие отражать его служебную неукоснительность. Расписавшись в графе "ПРИНЯЛ" и повесив 
карабин на гвоздик за тулупом, он сходил с тетрадью к контейнерам, подождал, пока раздатчик 
отмеряет детонирующий шнур, и положил тетрадь на красный дощатый ящик с белой надписью: 
"ПЕСОК". 

-От красного в глазах рябит, - сказал Коля, расписываясь в графе "СДАЛ". 
-Это в ту вахту старались для инспектора РГТИ, - сообщил охранник. 
-Встретили нормально? 

-Нормально. Он дело знает, лишнего не требует. 
Залаяла Профа, за ней Белка. Зашумел автомобильный мотор. 
-А вот это прокольчик, - пробормотал охранник и поспешил на лай. - Ружьецо-то у нас в 

избе... 
У шлагбаума стоял "уазик", от него шагал начальник смены, кудрявый здоровяк с мужествен-

ным лицом, не боящийся на людях спорить с директором, но всегда уступающий ему с глазу на 
глаз. 

-Привет, командир, - сказал охранник. 
Начальник смены с полным уважением пожал ему руку, но было видно, что недоволен.  
Вероятно, из-за бумаги, которую держал на отлете, как ощипанную курицу. 
-Я знаю, - сказал он, - вас никого не заставишь включать рацию, но вы хоть включали бы, 

когда приезжают за взрывчаткой. 
-Я в это время как раз всегда выключаю, - приветливо парировал охранник. - Я ведь в это 

время обязан быть во дворе. А когда гостей отправлю, ворота запру, тогда и включаю. 
-Да видишь ли, - начал начальник смены... 
-Я только что начал с тобой связываться, - опередил охранник, -  и как раз они приехали. 
 Подошёл Коля. 
-Ты как стрелять думаешь? - напустился на него начальник смены. - Документы все оставил, а 

я тебя догоняй... 
Всё ясно, понял охранник, вот он чем недоволен, мимо меня. 
-Директор на базе? - спросил он начальника смены. 
-Вчера улетел. 
-Что ж он ко мне не заехал? 

-Он собирался, - начальник смены пошел к машине. - Он знает, что ты один. Но ведь нет 
людей. 

-Я не о том, - охранник шёл следом. - Он тут заметку передал. Я ее публиковать не могу. 
-И не надо. Это он просто отвечает на мои предложения. 
-А парторг требует, чтобы давать. Но если я дам её рядом с твоей, никто больше ничего не 

предложит. Он ведь даёт тебе понять, чтобы не занимался не своим делом. 
-Ну и не давай. 
-И не дам. Что это за стенгазета из двух заметок? 

 Начальник смены полез в машину. 
-Инженер по ТБ к тебе приедет. 
-Слышал. Когда? 

-После обеда. 
-Ладно. Пусть мне хлеба привезут. 
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Все уехали. Охранник швырнул палкой в кобеля, который под шумок начал подкрадываться к 
своей семье, и запер на замок шлагбаум. Потом, раздеваясь на ходу, дошёл до дома, повесил всю 

одежду на один гвоздь и пошёл дальше, к воротам склада. Он запер склад, но тут же снял замок и 
ушёл в дом. Вернувшись с инструментами, соорудил из больших гвоздей крючок и две скобы и 
приладил все это на ворота. Потом оторвал разболтавшиеся петли, на которых висел замок, и 
прибил их заново. Набросив крючок и заперев ворота на замок, он подёргал их и удовлетворенно 
сказал кошке: 

-Вот теперь нам ветры не страшны. И Трофимычу фитиль. 
 От работы он вспотел. Пришлось опять мыться у бочки и ходить от солнца к воротам и об-

ратно, пока вода на коже не испарилась. 
-Ну, хватит, - сказал он кошке. - Пошли, Марфа. 
 По пути в дом он последний раз отогнал настырного кобеля, поймал особо назойливого 

овода, оборвал ему одно крыло и отдал Профе. Велел двум увальням: "Профессора не обижать!" и 
ушёл в дом, пропуская перед собой кошку и захватив с гвоздя свою одежду. 

Крышка на чайнике обиженно прыгала, на плите между конфорками пузырилась лужица 
коричневой воды. Он снял с верёвки тряпку, вытер воду, снял с гвоздя котелок, налил туда кипят-

ку до метки, обозначающей 1,3 литра, и поставил котелок на горячую конфорку, а чайник - на 
холодную. Затем он снял с гвоздя над столом ножницы, вскрыл ими пакет с супом, который 
принес из холодильника, высыпал содержимое в котелок, выскреб ложкой пакет, вымыл его и 
повесил сушиться на специально приколоченную рейку. 

-Ну, вот, Марфутьера, - сказал он, мешая суп ложкой из нержавеющей стали, - через полчаса 
поедим, а пока можно заняться делом. 

И, совершенно забыв о кошке, он сел у северного окна. Конечно же, неприятная мысль, с 
которой поднялся утром, никуда не делась. Она просто ждала, когда он освободится, а он всячески 
отодвигал эту минуту. 

-Ну-с, писатель Волобьев, - Неприятная Мысль усмехнулась, - ты вспомнил? 

-Я и не забывал, - ответил он, потому что давно всё вспомнил. 
-Тогда пожалте на анализ. Достань-ка бумагу ненаглядную. 
-Ладно, - проворчал он и принёс портфель. 
-И пока не закончим, - предупредила Мысль, - за это своё..., за работу, - она снова усмехну-

лась, - браться не стоит. 
-Сам знаю. 
-Ну так читай. 
Он достал из портфеля старую картонную папку "Для доклада", обтянутую зелёной амери -

канской пленкой. Из папки, чуть порывшись, извлек официальный бланк. 
-Читай-читай, - подталкивала Неприятная Мысль. - Надо ведь что-то решать. И чем скорее... 
Он читал про себя, это её вполне устраивало. Кое-что он ещё раньше подчеркнул, потому что 

бланк был получен ещё до вахты. Подчёркнутые места Мысль просила прочитать вслух, и он не 
отказывался. 

-Мы помним ваши первые рассказы, - читал он негромко. - Вселяли некоторую надежду... 
Однако с течением лет... Полную профессиональную и художественную несостоятельность... 
Вероятно, Вам нет далее смысла... 

-"Дружеский совет" прочти весь, - велела Мысль. 
-Ты от этого приятнее не станешь. 
-Не отвлекайся. Читай - и будем принимать решение. 
-Тогда ты оставишь меня в покое? - спросил он иронически. 
-Не знаю, не знаю. Сейчас совсем не в этом дело.  
Суп в котелке кипел ключом, вода капала с крышки и шипела. Волобьев с раздражением 

встал, снял с гвоздя рукавицы, надел их и убрал крышку на стол, перевернув  её так, чтобы вода 
стекала внутрь. 

-Ты отвлекаешься нарочно, - заявила Неприятная Мысль. - Этим делу не помочь. 
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-Зато я кое-что придумал, - ответил Волобьев. - Мы начнём издалека и пойдем по пути 
сравнения. 

Он отчетливо заметил, как покоробило такое решение Неприятную Мысль. 
-Что ж, - заявила она после паузы, - тем хуже для тебя. Но и тем вернее. 
-Итак, - начал он, - как ты поняла, речь пойдет об Алёшке. 
 -И начнем с возраста, - подсказала Неприятная Мысль. - Сколько тебе и сколько ему. 
-Лучше бы со сходства, - не согласился он. - Мы с ним идём одним путем. 
-Это внешнее, - отрезала Неприятная Мысль. - Не облегчай себе задачу. 
-Хорошо, - сдался Волобьев. - Поехали. Итак, если без поддавков, то мои шансы равны нулю. 

Мне сорок, ему - двадцать шесть. Он на десять лет меньше меня проработал в газете, он ушёл из 
"Нефтеградской правды" на два года позже меня, но он всего за полгода вахтовой работы в охране 
здесь, при мне, у меня на глазах, прямо на машинке, ночами настучал фантастическую повесть, 
повёз её на семинар в Москву, её там одобрили, взяли в издательство... 

-А его первая повесть была написана ещё до ухода из редакции, - напомнила Неприятная 
Мысль. - Она уже вышла в "Дебюте". 

-Можешь не подсказывать! - рявкнул Волобьев. Он вскочил, выключил конфорку под котел-

ком, накрыл его крышкой и продолжал, ожесточаясь. - Да! У него высшее образование против 
моего техникума. У него квартира, жена с литературным образованием, прелестный сынишка - 

против моей бездомности и бессемейности. Я пошёл в люди, как Пешков, я себе всё запретил ради 
этой работы — и не справляюсь. А он делает её играючи, у него дома целый рабочий кабинет с 
библиотекой, а у меня ничего нет, кроме пишущей машинки и нескольких случайных книг... 

-Поезжай к родителям, - процедила Неприятная Мысль. - Они тебе всякому рады.  
Воспользуйся "дружеским советом", и все редакции, в которые ты слал свою мазню, пере-

крестятся. Такой матёрый Графоманище оставит их в покое! Это ведь очевидно!.. 
-Заткнись! - попросил он сдержанно. - Второе, что очевидно, я тоже знаю: "Тебя ценят как 

хорошего охранника, охранников не хватает, получаешь ты здесь больше, чем многие инженеры 
там". Так? 

-Ну а почему бы и нет? - прошептала Неприятная Мысль. - Останься здесь. Называй себя 
гвардии самым старшим охранником, смотри в своё удовольствие телевизор, сворачивай туески из 
бересты, как Алёшка, женись, как Алёшка, попробуй воспитать... 

-Заткнись! - Волобьев больше не сдерживался. - Ушёл поезд! Мне сорок, у меня кругом пусто, 
я всё поставил и всё проиграл, всю свою жизнь, можешь ты понять?  

-Ещё не хватало МНЕ тебя утешать! Не забывай же, кто я... 
-Вот-вот! - закричал он. - Даже Мысль Приятная ко мне не идёт, а ты о женщинах... 
-Ну, тогда, - Неприятная Мысль усмехнулась, - тогда финита. Вот заряженный карабин... 
Охранник затряс головой и вскочил. Неприятная Мысль пожала плечами и молча ото -

двинулась. Она его презирала, возможно, немного жалела, но уж, конечно, и слушать не стала бы 
ни о каком таланте. 

Он шагнул в спальню и включил телевизор. Там плясала самодеятельность. Он выдернул 
шнур из розетки, потому что выключатель ещё зимой сломал Трофимыч. И вернулся к столу. 
Неприятная была ещё там. 

-Не надо метаться, - сказала она. - Всё равно ты отсюда никуда не убежишь. До конца вахты 
восемь дней - вот тебе срок на размышления. 

И она ушла, хлопнув дверью тамбура. 
Охранник вздрогнул и вышел на стук. Второй прокол за сегодня: он забыл запереть на 

задвижку уличную дверь, и она сама распахнулась. Дверь ударилась о решётку для чистки сапог, 
сделанную из автомобильного маслорадиатора, и дёргалась на ветру, в тамбуре топотали перед 
холодильником два юных балбеса, их родители наблюдали снаружи, а Профа дрожала за ящиком 
для обуви с сохранившейся этикеткой "ВЗРЫВАЕТСЯ" - чёрная бомба на оранжевом поле. Воло-

бьев молча выгнал собак и внимательно посмотрел на флюгер, у которого начал вращаться жестя-

ной пропеллер, вырезанный из банки от сгущенного молока, выдаваемой ежемесячно каждой паре 
охранников. Трофимыч с Ивановной увозили эти три килограмма лакомства внукам, Алешка - 
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сыну и жене, а волобьевская порция съедалась на месте: Алешка хорошо готовил на этой сгущенке 
торт. Он вообще хорошо готовил...  

Волобьев посмотрел на флюгер и остался недоволен: ветер дул всё  так же с востока, дождя не 
жди. Он перевёл взгляд на гудящее шоссе. Новенькие "татры" с красными и желтыми кабинами, 
новенькие "кразы" аж с двумя прицепами мчали илистый песок в сторону дальних месторож-

дений, где строились дороги и отсыпались на болотах всё новые площадки для буровых. 
-Гуща жизни, - пробормотал Волобьев. - Мимошествие. А нас оно притомило. Мы теперь 

даже не на обочине. Совсем в стороне. - Он чуть подумал и добавил, запирая дверь: - Вот кто так 
рассуждает, тот никем никогда не становится. 

Он достал из холодильника луковицу и вернулся в комнату. Положив луковицу на кусок  
хорошей клеёнки, применяемой для укрывания буровых, он взял под лавкой тарелку и налил в  
неё супу из котелка. Суп был горячий, и он поставил тарелку на железную печь, которая зимой 
топилась дровами, а летом служила чем-то вроде дополнительного стола. Из большого чайника он 
налил в стакан кипяток, из маленького, тоже металлического, добавил заварки, бросил две 
ложечки сахара и, подумав над третьей, вернул её обратно в туесок, весьма ловко выполненный 
Алёшкой перед самым отпуском. У Алешки под кроватью хранился целый ящик разных ин-

струментов, благодаря которым замки туесков получались ровные, донышки и крышки - круглые, 
а резьба на них могла конкурировать на магазинном прилавке с карпатским буковым шир-

потребом. Все дощатые детали Алёшка мастерил из кедра и никак не мог научить напарника отли-

чать его древесину от сосновой или пихтовой. 
Волобьев достал с полки коробку сухарей и поставил её на клеёнку рядом с котелком и 

рацией. Вот теперь аппаратуру можно было включить. Он щёлкнул двумя рычажками, и комната 
наполнилась таким писком, будто влетел комар величиной с Профу. Из трубки полудуплексной 
связи стали громко доноситься энергичные голоса, требующие Юрия Ивановича, цемент на 41-й 
куст, диктующие сводку по проходке, приказывающие навести порядок на вертолетной 
площадке... 

-Мимошествие, - повторил охранник и стал крошить прямо в котелок длинненькие сухарики, 
которые получаются, если ломти хлеба порезать только вдоль, а затем своевременно вынуть из 
духовки. Ожидая, пока сухарики размокнут, он поднял трубку правой рукой, а левой нажал две 
кнопки на пульте. В трубке загудело. Он отпустил кнопки и прижал тангенту на трубке.  

-"Тулуп-17","Тулуп-17", - позвал он в трубку и отпустил тангенту. Мужественный голос 
начальника смены ответил: "Минуту! С Нефтеградом говорю". 

-Мимошествие, - пробормотал охранник в третий раз, и это его разозлило. -Ф-ф-фу-у-у, -

выдохнул он тяжко и постарел лицом. Теперь ему можно было дать и больше сорока. 
-Слушает "Тулуп-17", - раздалось в трубке. 
-Командир! - Волобьев нажал тангенту. - Что нового? 

-Скучаешь? - Начальник смены узнал его по обращению. - Жди гостя в 15 часов. 
-Ясно, - сказал охранник и отключил рацию. 
Он поставил кошке её остывший суп и сам тоже стал есть. Вместе с супом была съедена 

средних размеров луковица, крепко макаемая в соль - ради восстановления баланса, который 
нарушался употреблением дождевой, обессоленной воды. Конечно, можно было настоять, чтобы 
возили воду из скважины, её пил весь посёлок, но не хотелось заводить в почках ржавые камушки. 
Потом он выпил чаю, прибрал на столе и посмотрел на свою шахматную доску, сдвинутую на 
время обеда к стенке. Он взял с неё картонный футляр, подаренный знакомым начальником пар-

тии, и достал из него тетрадь с цифрой "6" на обложке. Тетрадь была заложена на середине про-

мокашкой. Он раскрыл тетрадь и перечитал последние полстраницы написанного. С раздражением 
захлопнув тетрадь, швырнул её на стол, ровным голосом спросил: "Ну и что?" и пошёл к теле-

визору. 
Небольшой телевизор марки "Сапфир 401-1" стоял на столе в спальне. Смотреть его можно 

было через дверь, не отрываясь от несения службы. Директор привёз его зимой и сказал: "Чтобы 
скрасить вашу удалённость". Алешка любил сидеть перед экраном, как он сам выражался, "тупо 
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уставясь". Он говорил, что в таком отдалении от цивилизации телевизор кажется ему ещё 
большим чудом, нежели он есть на самом деле.  

"Цивилизация - это не телевизор, - возражал Волобьев. - Цивилизация - это наш гексоген. А 
телевизор - это культура. Цивилизация - вредна, культура - полезна".  

Алёшка охотно и весело соглашался, потом всё же добавлял: "Пожалуй, взрывчатка - это и не 
цивилизация. Гексоген - это издержка цивилизации, правда?" Отстоять своё без навязчивости - 

ещё одно из Алёшкиных достоинств. 
Обычно Волобьев смотрел по телевизору только две программы - "Сегодня в мире" и "Время". 

Всё прочее было помехой работе. Но сегодня работа не шла настолько, что даже  
заставить себя "просто сидеть", как это делал Флобер, у него не хватало сил. И он решил, что 
послушает рассказы, объявленные в программе. 

Он немного опоздал: первый рассказ уже начали. Худощавый мужчина в строгом костюме 
хорошим голосом говорил без бумажки о молоденьком лейтенанте, которого перед самым концом 
войны генерал нарочно отправил с документами в Москву, чтобы сохранить его для живописи. 
Было похоже, что автор сам служил в воздушном десанте, такие подробности он  давал. Но и не 
было в этих подробностях чего-то невероятного, недоступного пониманию.  

Как-то незаметно "бессмертный" командир героического десанта оказался в обыденных очках 
и заговорил о вещах совсем не военных. Сначала - о том, что война и бой - не одно и то же.  

Потом - об Искусстве, труднее которого нет ничего на свете. Потом связал воедино Искусство, 
Бой и Десант, и оказалось, что иначе и быть не может, иначе и жить незачем. И надо уметь всё, что 
умеют другие, и ещё кое-что, а это кое-что надо делать только по первому сорту. И вот уже, будто 
иллюстрируя свои рассуждения, генерал гонит по грунтовой дороге свой джип, а на подножке, 
держась белыми ручонками за оконную раму, висит его восьмилетний сынишка, уступивший 
место в машине "пожилой" 32-летней даме. И это страшно, но почему-то справедливо. И вдруг - 
салют Победы над Москвой, похожий на палитру художника... 

Волобьев сжимал веки, чтобы согнать слезы, и смотрел во все глаза на экран, хотя смотреть-то 
не на что, можно просто слушать. А слезы всё выступали и наконец потекли  
ручьем, когда мужчина на экране стал рассказывать: "Не качали только одного военного. Это был 
пожилой полковник со звездой Героя на вылинявшей гимнастерке. Он купил у мороженицы весь 
её лоток и шёл вниз по улице Горького, надев лямку на красную шею, и раздавал блестящие 
брикеты всем встречным детям. А слезы стекали по его морщинистому лицу на испачканный 
эшелонной копотью подворотничок"... Волобьеву показалось, что он запомнил этот текст 
дословно и навсегда. Именно так он сам бы описал этого полковника. И бессмертного десантного 
генерала, и его бессмертного десантного повара, который ночами плакал над удавшимися 
рецептами и заносил их в трофейную книгу с золотым обрезом...  

Волобьев с трудом и восторгом дослушал рассказ и выключил телевизор. Это стоило попе -

реживать. Он клял себя, что не узнал автора, и клялся, что узнает. Он ходил, перешагивая через 
сытую Марфу, и твердил на разные лады слова о полковнике... Потом он сел перед северным 
окном. 

-Надо не просто увидеть, чтобы так написать. Надо разглядеть. - Он посидел в мрачной 
задумчивости и добавил: - А что я могу ОТСЮДА разглядеть? – Ещё через время он добавил: -
Чего себя обманывать? Я нигде! никогда! ничего!  - не разглядел. Проехали. Теперь, я всего достиг 
и ни в чем больше не нуждаюсь. 

Он вышел нагишом из дома и развесил свои вещи на гвоздях. Увидев его ещё на крыльце, 
приблудный пес поднялся из-за поленницы и ушёл в лес. Волобьев, ничего не заметив, долго 
ходил то к солнцу, то от него, стараясь наступать рубчатыми подошвами бот на следы своих 
босых ног. Взад-вперед перед домом, от солнца - к солнцу, грудь - спина. Он топал по песку и 
думал тяжело и горько, и голову его под белой кепочкой не пекло, а пекло ноги под толстой 
резиной. Но он дотерпел свою норму загорания, пока не запекло менее привычные  к солнцу места. 
Тогда он обмылся из бочки, в сотый раз поражаясь особой страсти паутов и прочей кровососущей 
нечисти именно к мокрому телу, особенно в тени. 
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Выскочив на солнце, он обсох быстро, но успел за это время скормить Профе дюжину 
зеленоглазых тварей с оторванными крылышками. Затем он вернулся в дом и лёг на свой чистый 
цветастый фланелевый мешок под покровом откинутого полога. Комаров здесь можно было не 
бояться, потому что, едва приняв от стариков вахту, он достал из рюкзака баллон с дихлофосом и 
убил в обеих комнатах всё, что летает и кусается. Особое внимание уделил окнам, дверям и ведру 
под раковиной. Уже неделю только шестичасовой комар будил его по утрам, напоминая о 
неизбывности зла в мире. И хотя сегодняшний комар был убит, Волобьеву время от времени 
казалось, что он сел или даже впился то в ногу, то в живот, то в плечо. Он понимал, что это тело 
вспоминает прежние укусы, но всё равно хлопал себя по разным местам и чесался. Это проис-

ходило машинально и не мешало ему думать. 
Думал он о чайках над тайгой. Сегодня они кружились над его складом, свободно паря и 

покрикивая столь морскими голосами, что он вспомнил, как поначалу представлял под эти крики, 
что вон там, за лесом - море, и стоит слегка напрячь органы чувств, как услышишь прибой и 
учуешь запах йода. Теперь чайки только оскорбляли его. Прожорливые бродяги, которые от 
северных морей поднялись до среднего течения самой длинной из сибирских рек, а от неё 
разлетелись по озёрам всё дальше, дальше в лес и уже пасутся на столовских свалках наравне с 
чёрными таёжными воронами, которых зовут здесь "орсовскими косачами". Он думал, что не надо 
раздражаться из-за неромантического поведения чаек: санитары леса небесполезно сотрудничают 
с санитарами моря на благо планеты и её главного грязнули, покорителя и преобразователя 
природы, двуногого, особенно успешно искореняющего свою жизненную среду именно здесь, на 
хрупких окраинах Ойкумены. 

-Ярко выражаюсь, - заметил Волобьев. Он протянул руку и в заранее приготовленную тетрадь 
внёс свое высказывание золотым пером. 

Он снова лёг на спину и расслабился. Он знал: в момент перехода от реальности ко сну часто 
приходят необыкновенные мысли. 

Иногда удавалось вынырнуть из сна и записать что-нибудь такое, удивительное и яркое, хотя 
бодрствующий разум чаще всего оценивал пришедшее уже не так высоко. 

На этот раз мелькнуло несколько химер, которых он не запомнил, и вдруг ясно, почти 
материально, явилась женщина. Он никогда не думал, что женщину можно вообразить столь  
полно. Он не прикасался к ней, но его тело упивалось близостью, они не разговаривали, но он 
слышал все её мысли и знал, что она так же слышит его. И он не понимал, что за пространство 
такое кругом, летят они в нём или растворены и перемешаны друг с другом. Он всё же спросил у 
неё что-то вслух, и она ответила, и он узнал её голос и сразу же проснулся.  

Этим голосом сегодня разговаривала с ним Неприятная Мысль! 

Он лежал на спине и чувствовал себя расплющенным. Даже во сне, даже в открытом им 
творческом состоянии его лишают справедливости! Та, которую он всю жизнь мечтал встретить, 
оказалась прикрытием для беспощадной, жестокой, циничной Неприятной Мысли. 

Тут новый звук начал просачиваться извне, и он себя похвалил: сторожевой центр на 
приближение автомобиля работал исправно. Правда, летом, сквозь сетку на распахнутой форточке 
звук проходил гораздо легче. 

Охранник вскочил, сунул ноги в шлепанцы и, сделав два шага, был уже в спортивном кос-

тюме. Ещё три шага в соседнюю комнату: карабин, ключи, кепочка, рация. Взгляд на наручные 
часы, подвешенные над столом - 15.00. Да, убрать шахматную доску и захлопнуть дверь в 
спальню: незачем предъявлять ему наш быт. 

Он вышел на крыльцо как раз в тот момент, когда дежурная машина дала первый сигнал у 
шлагбаума. Из машины выскочил Коля, обнаженный до пояса, и своим ключом открыл замок на 
шлагбауме. "Это он зря, - подумал охранник, - такое доверие можно и не демонстрировать". Сле-

дом за раздатчиком на землю тяжело спрыгнул пожилой, но хорошо сохранившийся верзила в 
официальном костюме, с кожаной папкой в руке и с застывшей на носатом лице обидой. Охранник 
знал о нём всё, что надо знать о начальстве такого рода: дослужился до начальника цеха, но 
утруждать себя не любил, ближе к пенсии стал неповоротлив, вот и вытолкнули в инженеры по 
технике безопасности. У них у всех обиженные глаза, строгие голоса и особая скованность, как у 
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замученных в детском саду лесных зверушек, которых уже несут в корзине, чтобы выпустить на 
волю. 

-Здравствуйте, Илья Ильич! - воскликнул издали охранник с приветливой строгостью матё-

рого профессионала. - Могу ли я убедиться, что вы ещё служите в нашей конторе? 

Приятно ошарашенный столь изящной словесностью, Гришулин полез в пиджак и со всеми 
необходимыми бормотаниями предъявил в развернутом виде не только пропуск, но и своё слу -

жебное удостоверение. Охранник с обоими внимательно ознакомился, вложил одно в другое и 
вежливо вернул. Но атаку не прекратил. 

-Если есть с собой спички, курево, прошу вот в этот ящичек.  
К стене крохотной сторожки у шлагбаума, которую исконно использовали как вторую кла -

довку, был приколочен небольшой ящик из-под детонаторов. Это велел сделать бывший главный 
инженер, согласно распределению обязанностей отвечавший за работу склада. Не оставив после 
себя ничего инженерно-конструктивного, этот человек был переведен в трест на бумажную рабо-

ту, и напоминал о нём теперь только ненужный ящичек. Никто им не пользовался, кроме нового 
главного инженера, некурящего парня с отлично развитым чувством юмора. Он всегда привозил с 
собой спички и нарочно забывал их в ящичке. 

Гришулин с озабоченным видом направился к сторожке. 
-Только не забудьте потом забрать, - предупредил Волобьев. - У нас часто бывает. 
-Не забуду, - успокоил Гришулин. - Я положил туда зажигалку.  
"Если это юмор, - подумал Волобьев, - то этот дядька - наш человек". Но баловать начальство 

вниманием не стал. Он запер шлагбаум, хотя обычно этого не делал, извинился и ушёл со 
взрывниками за колючую проволоку, хотя это и вовсе было лишнее. Проходя мимо Гришулина с 
тетрадкой, он ещё раз извинился и сообщил, что скоро освободится, а тот сказал: "Ничего, ещё 
наговоримся". И не спеша пошел следом.  

Взрывники заканчивали отмерять детонирующий шнур. Коля быстренько поставил в тетрадь 
свой автограф и принялся отсчитывать заряды. Дело было ответственное, тем более что взрывник 
Коля только замещал настоящего хозяина взрывчатки на время отпуска.  

Волобьев заметил, что у шофера, помогавшего Коле, торчит из тесного кармана джинсов спи-

чечный коробок. Делать замечание было не время, и он повернулся к гостю. 
-Всё, я свободен. Прошу в избу. 
Но тот уже положил глаз на спички. 
-А вот товарищ нарушает. 
Прежний инженер дождался бы, пока выйдут из опасной зоны, тогда бы отчитал.  
"Ошибся я в тебе, - подумал охранник, - нет у тебя чувства юмора!" 

-Уже замётано, - ответил он уклончиво и попробовал оттеснить начальство к воротам. – Сов-

сем с ними замучился. Иногда нарочно не сдают, чтобы подразнить. Однако сейчас мы ещё вздох-

нули от нарушений". 
И он стал рассказывать известную историю. 
-Прошлой зимой приезжает один наш деятель. Взрывник шестого разряда. Сложил в ящик с 

зарядами и шнур, и детонаторы, а ящик от этого не закрывается. Что же вы думаете?  
Он вскочил на ящик и давай прыгать! 
-Закрыл? - спросил Коля. 
-Закрыл, - вздохнул охранник. - Я, правда, отошёл подальше. 
-Бог геофизиков любит! - констатировал Коля и грохнул молотком по ящику с зарядами, 

заколачивая гвоздь в крышку. С ещё большей обидой на лице Гришулин попятился. 
-У тебя молоток-то обмеднённый? - лихо спросил Волобьев. 
-А как же, - ответил Коля и грохнул ещё раз. Теперь инженер шёл к воротам охотно. 
-Обратите внимание, - жаловался охранник, - столбы вкопаны в болото зимой, поэтому уже 

все "пьяные". А под воротами легко может пролезть человек. Собаки не сгибаясь пробегают. 
Вот собачья тема была гостю близка! 
-Хорошие сторожевые собаки вам бы очень здесь пригодились, - сказал он веско. - Вы ведь 

работаете один? 
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-Один, - Волобьев вздохнул. - Уже неделю. Видно, всю вахту так придётся. 
-Ведь не положено, - строго сказал инженер. 
-Мы и так работаем по двое, хотя полагается втроем. Директор не может найти людей. 
-Раздатчик вон какой загорелый! - инженер завёлся с пол-оборота. - А людей не хватает! А 

совмещение профессий? Раздатчик мог бы вас подменять, когда вы... Кстати, когда вы спите?  

-У нас ведь дежурство круглосуточное, - Волобьев начал издалека.         
-Знаю, знаю! 
-Я скажу вам, Илья Ильич, всю правду. 
-Да-да, конечно! 
-Я сплю аж три раза в сутки! 

При этих словах поначалу все выражают изумление, но после объяснения начинают 
сочувствовать. 

-Я сплю во время завтрака, обеда и ужина. В это время все в столовой, уж точно никто не 
приедет. А встаю по будильнику. 

Вот теперь он должен прикинуть, что получается всего три часа в сутки, и прийти в ужас... 
Нет, в ужас он не пришел. Он взглянул коротко, с подозрением и ещё энергичнее забубнил, что 
будет настаивать на подмене, потому что так нельзя, а раздатчик загружен недостаточно. 

Кому другому, из своих, охранник заметил бы, что у каждого своя работа, и если начальник 
смены за те же деньги попытается организовать Коле "совмещение профессий", то этой своей 
работы у раздатчика мгновенно станет вдвое больше, окажется, что он и так ночей не спит, и это 
будет недалеко от истины, ибо буровики стараются подгадать свои заявки на ночное время, чтобы 
самим поспать, пока геофизики вкалывают, а народу в партиях хронический недобор... Однако 
свои это и так знают, а с этим специалистом уже было ясно, что любые откровенности отменяются 
и надо делать хорошую мину аж до 16 часов, когда за Гришулиным, может быть, пришлют 
обещанный автомобиль. 

Инженер тем временем вернулся к своим собакам. 
-Да-а, сторожевые псы вам бы очень не помешали. 
-Только кто бы их ещё кормил. В столовую за объедками не набегаешься. Тут самим бы 

прокормиться. 
- Да-а, тоже верно. Я поговорю. 
Молчал бы лучше, подумал охранник с раздражением, которое росло. А любитель собак 

продолжал. 
-Почему, кстати, эту собачку назвали Профессором? Она ведь дама. 
-Умные дамы тоже бывают профессорами, - охранник постарался светски улыбнуться. - Эта у 

нас как раз такая. И лает всегда раньше всех. 
-А на меня вот сразу лаять перестала, - было непонятно, осуждает гость собаку или что-то 

намекает насчет себя. Последнее подходило к случаю больше. 
-Она чует, на кого нельзя лаять, - сказал охранник. - На то и профессор. У нас есть один 

взрывник - он на вахте не пьет, но вообще выпить любитель и ходит в очень затрапезном виде. 
Вот его Профа рвет в клочья. 

Они подошли к двери и охранник, продолжая удерживать инициативу, начал жаловаться, что 
до сих пор не заменили огнетушители, хотя, конечно, электро и прочая безопасность на складе 
соблюдается свято, приборы без надзора не оставляются, но всё же лучше бы вместо рации 
поставить телефон, а то чувствуешь себя сапером времен войны, у которого непрерывно пищит в 
ушах и замолкает только, когда мину найдешь. 

-Кстати, о войне, - прервал гость. - Она показала, что радио - более надёжная связь, более 
прогрессивная, так что вы тут зря... 

Он рассуждал долго, объяснял принцип действия радио и телефона, спорить было бесполезно, 
и охранник застрадал. "Ну как такому объяснишь, - думал он, - что по радио неудобно просить, 
чтобы привезли мне буханку хлеба, а собакам - объедков. И о внезапном налете какой-нибудь 
инспекции меня по радио предупреждать неловко. И более того: если отключится электроэнергия 
или от замыкания случится пожар, я ни с кем не смогу связаться,  
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потому что ВСЯ рация работает только от сети, а от дохлого аккумулятора кое-как тянет один 
приёмник". И он тоскливо слушал и обреченно поддакивал, жалея о потерянном времени и лишь 
наблюдая за монологом, чтобы вовремя уловить паузу и сменить тему.  

Вбежал Коля, попросил бумажку для контрольного замка, охранник выдал ему два заранее 
нарезанных квадратика, и наступила ожидаемая пауза. Но гость остановился сам. 

-Так мы до ночи проговорим, - сказал он строго, будто это охранник убеждал его только что в 

преимуществах радио перёд телефоном. - Давайте-ка позанимаемся делом. - И расстегнул свою 
папку. 

-Тут у нас не вся документация в порядке, - постарался опередить охранник. - Образцы под-

писей пора сменить. 
-Уже сменили, - торжествующе сказал Гришулин и достал из папки два листка. Ужасно он 

был доволен этим обстоятельством. 
На первом листке был отпечатан новый список руководящих фамилий с образцом разре-

шающей подписи против каждой. На втором охранник увидел опись имущества, согласно которой 
он сам себе уже неделю передавал под роспись в постовой ведомости стол, два стула, тулуп, 
ненужный телефонный аппарат, ведро... Усмехнувшись про себя, он отметил, что в новой описи 
не значатся лыжи и фонарик. Что ж, пусть не значатся, это даже хорошо.  

Лишь бы лыжи стояли в кладовке, а фонарь пылился на полке. Зажимая бумажки в 
специальную папку, он сказал: 

-Кстати, Илья Ильич, о фонарике. Нужны четыре батарейки, а то смотрите, как он светит.  
Гришлин, не читавший, конечно, постовой ведомости, порылся в карманах, достал стило и 

блокнот, сделал запись. Охранник напомнил о замке с треснувшей дужкой и об огнетушителях, 
которые не заправлены. 

-Вообще-то - сказал инженер, - у меня ведь тут никаких возможностей. Батарейки - у 
аппаратчиков. Не знаю, дадут ли. Огнетушителями занимается Живкин, замдиректора по быту. Он 
безделник, его пора увольнять. Директор так ему и сказал... 

Охранник снова усмехнулся про себя. С этим Живкиным, Алёшкиным ровесником, он позна-

комился, когда переезжали сюда со старого места. Два года уже прошло, но до сих пор те, кто 
знает, если хотят уколоть зама за нерадение, спрашивают, не нужен ли ему конвоир...  

Все дела Живкин всегда заваливал, завалил и переезд. Пригнал на старый склад "Кировец" и 
грузовик, постоял, подгоняя погрузку, и сразу после отправки исчез. А в этом прекрасном доме, с 
которого Волобьеву пришлось тогда сбивать замок, не было ни дров, ни электричества.  

Январь, полночь, до новой базы три километра. Охранник тогда обошёл с карабином весь 
посёлок, вытащил бездельника из-за преферанса и заставил довести переселение до приличного 
вида. Вот что рассказать бы вам, Илья Ильич, но неизвестно, что вы сумеете разглядеть вашим 
обиженным умом. 

-Да-да, - кивал охранник, - его увольняют уже три года. Худо-бедно, а парень всё же дело 
делал, и его терпели. Великая всё же вещь - терпимость. Она спасет человечество. 

-Надо добиваться! - восклицал носатый, и тон у него был такой, словно только охранник 
Волобьев и мог уволить заместителя директора по быту. (А тебя бы на его место!). - В общежитии 
слив не работает, сдано с ужасными недоделками, строители применяют пожарные рукава для 
своих бетонных работ,.. 

-О бардак! - в тон ему грубо подхватил охранник и подумал: 
"Что бы ты пел два года назад, при старой системе, когда мы теснились в разбитых вагончиках 

и пили из противопожарного водоема, отгоняя головастиков..." В нём всё росло раздражение к 
этому праведнику, который к концу неудачной карьеры приехал на север за большой пенсией и 
смоется, едва её получит. 

-Я буду требовать! - шумел кандидат в пенсионеры. 
-Они не имеют права! - поддержал охранник и поглядел на свои наручные часы, висевшие на 

гвоздике. До отбытия гостя теоретически оставалось двадцать минут. Гришулин тоже взглянул на 
часы. 

-Ну, - сказал он профессорски, - приступим к аттестации.  
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Скучную процедуру пересказа инструкции №41 охранник украшал случаями из постовой 
жизни, жалобами на нерегулярность контрольных стрельб и ещё бог знает чем, лишь бы время 
шло скорее. Инженер поставил в его удостоверении обычную оценку "хорошо" и пообещал 
устроить разнос отделу кадров за то, что охранников называют в документах сторожами. Волобьев 
заметил, что в штатном расписании конторы вообще только два охранника, остальные же числятся 
рабочими склада или промысловых партий. Сказавши это, он полюбовался гневом, который 
вызвало сообщение у инженера, и подумал: "Вот оно, водоступие в действии". 

Побушевав, гость заинтересовался карабином, и, хотя не его это было дело, охранник охотно 
вытряхнул из магазина патроны и подал оружие Гришулину - пусть потешится. Тот сноровисто 
выдернул затвор и заглянул в ствол. Но ничего не увидел: мешала затычка из тряпочки. Зачем 
она? Чтобы пыль в ствол не попадала. Он вынул, зануда, затычку и все  же посмотрел через ствол в 
окошко. Наверно, служил старшиной, потянуло на воспоминания.  

Судя по возрасту, в войну он был пацаном, а служил уже с автоматом Калашникова. Впрочем, 
возможно, что и с карабином, где-нибудь на задах. А почему патронов только четыре? Чтобы в 
ствол сами не лезли. А сколько патронов всего? Тридцать восемь, вот в этом железном шкафу, 
показать? Нет, не стоит. Наверно, скучновато здесь одному? Скорее трудновато, сказал охранник, 
накапливается недосып. 

-Вам тут от нечего делать можно романы писать, - сказал зануда и рассмеялся. 
-А что, -охранник тоже засмеялся, -это идея. "От нечего делать! - передразнил он про себя. - 

Сам, небось, уверен, что делом занят?" 

-Хорошо вашим сменщикам, - развивал мысль инженер. - Супруг всегда под боком, к пенсии  
зряплата идёт. Служи - не хочу! 

-Вот выйдете на пенсию и давайте к нам, - предложил охранник не без умысла. 
-Я сразу уеду, - быстро ответил гость. - Я ведь не здешний. 
"Так мы и знали!"- воскликнул про себя охранник и вслух сказал: - Я тоже нездешний, а вот 

привык. 
-Вот и везли бы сюда супругу! - ляпнул инженер.  
"Не знаешь людей, а в душу лезешь!"- взорвался про себя охранник. 
-Да я как-то не успел жениться. 

-Что же так? 

-Да вот всё север покоряем... 
-А сколько вам? 

-Сорок. 
-Пора, пора... Надо после себя оставить след. "Поучаешь? Какое право ты имеешь меня 

поучать? Какой след оставил ты? От ботинка?" Охранник мрачно молчал, и воспитанному чело -

веку следовало бы понять и извиниться. И инженер, то ли поняв, то ли в силу своей непо-

средственности, без перехода заговорил о порядках на севере, о недостатках в  
планировании... Охраннику захотелось встать и уйти. И он встал, потому что залаяла собаки, и 
машина с зарядами выехала из-за колючей проволоки. 

-Надо запереть ворота, - сказал охранник и остановился перед инженером, заряжая карабин и 
тем давая понять, что одного его оставить здесь не может.  

-Пожалуйста, пожалуйста,- Гришулин продолжал сидеть. 
-Вы можете с ними уехать на базу. 
Инженер вскочил и поспешил наружу. Охранник вдавил последний патрон поглубже, задви-

нул затвор и вышел тоже. 
Гришулин стоял в стороне, машина разворачивалась, из неё охраннику прощально махали. Он 

махнул в ответ, машина умчалась, и он побежал к воротам. Запер их, вернулся к инженеру. 
-Они сразу на куст поехали, - доложил Гришулин. - Я подожду свою машину. 
-Ладно, - бросил охранник и отправился запирать шлагбаум. Когда он вернулся к дому, 

инженер с недовольным видом ковырялся в пожарном ящике. 
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-Целую банку нитрокраски спрятали. Она от жары хлопнет, а рядом кто-нибудь чиркнет 
спичкой. И тушить нечем - к ящику не подойдешь. Даже лом со щита не взять. А в доме патроны... 
Кстати, почему на щитах нет ни одного топора? 

-Их велели снять, - сообщил охранник с удовольствием. - Ибо они - оружие для нападения на 
склад. 

-Какая глупость! - воскликнул инженер. - Да это просто расхлябанность! - И выдал монолог о 
том, что и полено может быть оружием, и лом, и багор, и... и так далее на пять  минут. Закончил он 
уже привычным оборотом: - Я им устрою, мне скоро на пенсию, мне бояться нечего! 

"Ты ведь такой, что и в самом деле устроишь, - подумал охранник и предложил: - Выйдем на 
солнышко, а то пауты съедят. 

-Да! - Гришулин засмеялся, отмахиваясь. - До чёрта их у вас, бомбардировщиков "Харрикейн" 
с вертикальным взлетом. 

Своему человеку охранник мог бы объяснить, что "Харрикейн" - это винтовой истребитель 
Второй мировой войны, а созвучный с ним английский же палубный истребитель "Харриер" не 
стоит считать бомбардировщиком. Но он опять смолчал, только подумал: "О господи!" 

-Уже четыре, - инженер посмотрел на часы. - Пора им за мной приехать . 
-Приедут, - успокоил охранник, хотя сам в этом очень сомневался. 
-Краску надо бы убрать отсюда, - напомнил инженер. 
-Уберём, - пообещал охранник. 
-Вокруг склада не пора траву косить? 

-Отцветет кипрей, выкосим, - отрезал охранник, не видя более нужды в светском тоне. 
-А зачем надо, чтобы он обязательно отцвел? 

-Красиво, - буркнул охранник и про себя добавил, - болван.  
Инженер потоптался, ища, чем заняться, и решил сделать запись в постовой ведомости. Этого 

ему тоже не полагалось. В графе "Замечания о несении службы и техническом состоянии склада" 
обычно расписывалось начальство не ниже главного инженера. Писали, как правило, "Замечаний 
нет", ибо сами, как правило, и отвечали за их устранение. Этот написал: "На объекте только один 
охранник." И тем ограничился. Наконец после этого сказал: 

-Ну, я пойду, подожду у шлагбаума, не буду вам мешать.  
Волобьев молча запер за ним дверь и посмотрел в северное окно, как инженер забирает из 

ящичка свою зажигалку. Потом было видно, как он ходит среди разбросанных за малой сторожкой 
запчастей, поглядывает на охраняемую зону, как неодобрительно качает головой, читая слово 
"ВСТРЕТИМ", начертанное на жестяном щите, притащенном Алёшкой со свалки и ради юмора 
приколоченном на фронтоне сторожки. Когда-то щит входил в какой-то длинный лозунг, а теперь 
приобрёл значение девиза вооруженной охраны по отношению к таким вот гостям, как этот 
Гришулин. 

С опозданием всего на полчаса приехал за гостем сменный механик. Инженер поводил его 
среди запчастей, порассуждал о чем-то, механик важно покивал, потом добродушно посмеялся, и 
они наконец уехали. 

-Все! - Волобьев уселся к северному окну и положил на колени шахматную доску с тетрадью. 
- Работать надо!  

И в тот же миг услышал: "Какой смысл?" 

-А, это ты, - как ни странно, он обрадовался, что она пришла. 
-Тебе не показалось, что он хочет вернуться? - спросила Неприятная Мысль без предисловий. 
-Он придет поздно ночью, - согласился Волобьев. - Он хочет застать меня спящим. 
-Ну, и что ты думаешь? 

-До ночи ещё далеко. Я поработать собрался. 
-Работай, - она не скрывала иронии. 
-Да вот ты пришла. 
-А сначала так интересно приснилась, - уточнила она лукаво. 

-Ты могла бы не уходить? 
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-О-о-о, - протянула она, - это уже помешательство. Двух Пигмаллионов быть не может, 
поэтому тебе надо срочно жениться, иначе с ума сойдёшь. 

-Да это он меня сбил: "Жену бы вам сюда". 
-Ты сам себя сбиваешь. И сам себя пытаешься обмануть. 
-Как я ТУТ могу жениться? А во-вторых - работа... 
-Твоя работа! Без которой бедное человечество не будет знать, куда идти! - 0на засмеялась, и 

этот смех он оценил как уничтожающий, но пропитанный жалостью. - Твоя работа, запомни, 
охрана склада. Она у тебя, по крайней мере, получается. Кроме того, ты можешь уехать отсюда,  
выучиться на стропаля, на сварщика, на кого угодно в этом роде - у тебя отличное здоровье. И 
оставь, оставь здесь все тетрадки, пишущую машинку, авторучку с золотым пером. Алёшке всё  

это подари - у него не пропадёт. А он подарит тебе инструменты и книгу о народных промыслах. 
Кстати, он их не случайно сюда привёз, это судьба. Рукоделие - вот твоё подлинное призвание! 

-Ты зануда не лучше Гришулина! - Он вскочил. Она рассмеялась: - А меня кто просил не 
уходить? 

-Я сам уйду! - И он выбежал на улицу. 
Солнце всё ещё жгло, но с востока, как ни странно, поднималась чёрная облачная масса. Не 

сюда ли? Он оглянулся на свою веточку. В самом деле - она уже поднялась до горизонтального 
положения. 

-Вот это хорошо! - И он принялся за вторую разминку. 
Зимой по морозу, а осенью и весной по грязи разминаться во дворе было неудобно, он брал 

своё летом. 
Во вторую разминку входила "школа". Здесь были удары, нырки и прыжки, применяемые в 

рукопашном бою без оружия. Проработав мышцы "школой", он вечером переходил к третьей 
разминке - к сериям и комплексам, составленным из элементов "школы".  

Сюда входило также метание самодельного ножа в доску, приколоченную с обратной стороны 
дома, метание в цель полена, толкание двумя руками сухого кедрового чурбака, удары ногами по 
набитому песком обрезку автомобильной камеры, подвешенному на высоте человеческого лица. В 
конце всего - упражнения с карабином. 

Только один раз ему помешали: Белка принесла в зубах бурундука. Она поймала его в 
буреломе, окружающем площадку и созданном, разумеется, не бурей, а бульдозерным ножом.  

Брачным свистом бурундуков был полон лес, а ловить их собакам было всего легче рядом с 
завалами. Белка играла полосатой тушкой на песке, весело вспыхивающем слюдяными 
солнышками, а Волобьев смотрел и думал: "Вот чем кончают таланты: они в пении забывают о 
собственной безопасности"... Разминку он всё же довел до конца. 

Запыхавшись, он отдыхал у северного окна, разглядывал Алёшкины резцы и беседовал с 
автором того рассказа, что читали сегодня по телевизору. 

-Война, - рассуждал он, - для всех горе, а для писателя, с точки зрения профессиональной - 

находка. Мне потому понравился этот рассказ, что я бы написал его точно так же. Может, потому 
у меня ничего и не берут, что я от рождения баталист, а пишу обо всём вот этом... Любой средний 
публицист поднимает все эти темы лучше меня. У всех этих вышибал-литконсультантов один 
совет: работай над словом, изучай теорию. Да никакая теория, никакой труд не заменит таланта!.. 
Но талант, говорят, многогранен. Он, говорят, во всём. Ну так славно: если я талантливый 
охранник, значит и в литературе я столь же талантлив?! Вот что получается, граждане теоретики!  

Так ведь нет того! Талант потому и талант, что УЗОК. А прочие способности - вниз от него. 
Алёшка хороший берестянщик и повар, потому что он талантливый писатель, а вовсе не наоборот. 
И талантливый охранник, каким являюсь я, годится только в хорошие дворники. Впрочем, 
возможно, во мне пропал политик или десантник, вроде вас, незнакомый писатель. Впрочем, 
почему незнакомый? А если вас вычислить? Военное поколение - это, не считая Леонова, 
Симонова и Шолохова - Бакланов, Бондарев, Богомолов, Курочкин, Пикуль, Поженян, Окуджава... 
Впрочем, Окуджава - это только песни и сценарии, если не ошибаюсь. А вот Анчаров, кажется, 
воевал в десанте. Поженян - в морском, а он - в воздушном. Вы ведь и художник, товарищ Анча-
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ров? И ещё бард... Вот поэтому я и плакал. Я уже тогда знал, кто автор. От зависти я плакал, това -

рищ писатель Анчаров. И от горя я плакал. Не в своем цеху работать пытаюсь, только мешаю.  
Разлука ждет меня, а я её отодвигаю... 
-Ну-ну, продолжай, что же ты? 

-А-а-а, тут как тут... Что продолжать? 

-Продолжай не кривить душой. Наконец-то. О разлуке договаривай. 
-Уходить пора из литературы, вот что... 
-Нельзя уйти оттуда, где не был. У тебя мания величия. 
-Вот тут ты и ошиблась. Писатель - это не обязательно признание. Признание - просто 

формальность. 
-Ну, тогда, - Неприятная Мысль рассмеялась, - тогда все вокруг - писатели. Каждый хоть раз, 

да подумал: "Я написал бы". 
-Глупости. Писатель - это образ мышления. Это желание сказать всему миру нечто для него 

необходимое, глаза ему на что-то открыть. 
-Только желание? Или ещё попытка? 

-Обязательно попытка. 
-Ну, вот мы с тобой и теоретики литературы. Вопрос о победах и удачах дискутировать не 

будем, а закончим сюжет проще: тебе, лично тебе - удалась писательская попытка? 

-Если честно, то не знаю. Все эти отказы и советы не убивают во мне писателя. Только 
сбивают с ног. Но не с курса. Ведь существуют гении одного произведения. Вот и повод пытаться. 
Наверно, потому я и не ухожу. Пусть после меня хоть попытка останется. 

-Настырен ты, однако, - сказала она недовольно. - Что ж, пытайся. 
Она исчезла. 
-И буду, - пробормотал он. И вернул на колени шахматную доску с тетрадью. Текст обрывался 

словами: "Плывем во вчерашний день: что там было светлого?" Он взял стило в свои 
неестественно толстые пальцы и самокритично подумал, что не следовало после журналистики 
пытать судьбу в подземном ремонте скважин: и руки были б целы, и любовь к печатной машинке 
осталась бы взаимной. Писатели! Обмораживайте всё, что угодно, кроме рук!.. Он исправил в 
последней фразе двоеточие на точку, и тут же ударил гром и дом задрожал от ветра. Он вздрогнул 
и рассмеялся: "0т одной точки - такой эффект!" 

Гроза налетела по-июльски - с вихрями и ливнем. Загудела вода по шиферу, зазвенела в 
пустых тазах под желобами. Он выждал несколько минут, чтобы смыло с крыши всяческую пыль 
и мусор, и выставил под желоба сразу три ведра, из которых в постовой описи значилось только 
одно. Затем он вернулся к окну и любовался ливнем, пока тот не начал слабеть. 

Он смотрел на потоки воды, обжигаемые молниями, и думал, что в самом деле гораздо лучше 
любоваться здешней красотой вдвоем, сидя совсем рядом хотя бы даже у этого клетчатого окна, и 
чтобы ОНА прижималась к нему при каждом ударе грома. И ни о чем не говорить. И чтобы ОНА в 
него верила. Ах, сколь многого он хотел! Но тогда собственная жизнь не казалась бы ему 
неудачной выдумкой, сравнимой разве с жизнью этого... Гришулина. 

-До чего всё с виду просто, - произнёс он в тишине. - Так ведь нет... 
Он сходил за ведрами. Два пристроил на печи, третье - на лавке и всё накрыл кусками толстой 

фанеры. Ему было уже не только жарко, но и душно, потому что с первым дождём после 
длительной жары иначе не бывает. Но он заставил себя снова взяться за тетрадку.  

Перечитав страницу ещё раз и подумав с десяток минут, он уверенно стал выводить: "В 
сосредоточенном однообразии госпитального лежания..." 

Через два с лишним часа к его сочинению добавилось полторы страницы. Не перечитывая, он 
заложил тетрадь картонным прямоугольником с наклеенной на него промокашкой и вместе с 
доской и авторучкой унёс в спальню. Там он взял со стола пластиковый конверт, вынул из него 
школьную тетрадь с двузначным порядковым номером на обложке, раскрыл её на такой же 
картонной закладке с промокашкой, отчеркнул по картонке уже написанное, поставил число, день 
недели, время, отметил в особой графе погоду, в другой узенькой графе поставил букву "Р" в 
кружочке, а напротив неё записал: "Депрессия после очередного отказа кончается. Начал работать: 
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1,5с. Отслушал по ТВ очень сильный рассказ - кажется, М. Анчарова (см. в "Асс."). "Меня сегодня 
муза посетила": пришла во сне, с твоим голосом, но лицом не похожа, а зовут её - Неприятная 
Мысль. Не схожу ли я с ума?" С новой строки, напротив буквы "Ф" в кружочке, он записал: "Инж. 
по ТБ Гришулин Илья Ильич приезжал меня аттестовать с опозданием на полгода. Впервые 
пообщались. Мировоззрение - 50-е годы. Юмор -273 градуса. Общаться больше не стоит". Затем 
он достал общую тетрадь с надписью "АССОЦИАЦИИ" на обрезе и занёс туда мысли по поводу 
прослушанного рассказа... Все означенные действия внезапно вызвали у него приступ отвращения. 
Со словами: "Только время убиваешь!" он захлопнул тетрадь и сунул её в картонный футляр, по 
привычке обрезом кверху, что в свою очередь вызвало раздражение. Он запустил футляром в 
стену, потертый картон лопнул, тетради рассыпались по столу вокруг пишущей машинки. 

Он вышел на улицу и до изнеможения делал свою третью разминку. Потом ополоснулся у 
бочки, вошёл в дом и вымыл голову под умывальником, долив туда кипятку из чайника. Потом 
стал смотреть по телевизору программу "Время", за ней - иностранный детектив и всё подряд - до 
объявления программы передач на завтра. Программу он записывать не стал, а только прослушал 
и покачал головой. Затем он выключил телевизор и прилег под полог. Оставалось совсем немного 
- подогреть чай, поужинать и ждать. 

Чай он пил  около часа ночи, сидя в одних плавках, подложив на кожаное сиденье стула 
старую курточку. Комнатный градусник показывал +28, всего градусом меньше было за окном. 
Светлое небо на севере украшали только редкие клочья бесплодно истлевших облаков. Звёзд ещё 
не было. Зато был низкий туман, который залил всё пространство, не занятое лесом. Сквозь него, 
как по воде, проплывали, все в огнях, "татры" и "кразы", водители которых только что закончили 
полуночный обед. Комары толпились у форточки и у стыка стекол. 

Больше он ни о чем не думал. Не снимая берестяного настаканника - Алешкино изобретение, - 
он вымыл стакан и убрал его в настенный шкаф за занавесочку. Затем надел брюки и рубашку, 
включил все пять прожекторов и выключил свет в обеих комнатах. Потом он снял с гвоздя 
карабин и открыл затвор. Покачав пальцем излишне утопленные патроны, он дал им подняться до  

боевого уровня и дослал верхний в патронник. После этого он полюбовался в южное окно на 
большую оранжевую луну, которая кралась за деревьями и никак не хотела всплывать в небо. И 
наконец, он сел в темной спальне на стол позади телевизора, а карабин поставил рядом, прислонив 
его в угол между своей кроватью и окном, до самой форточки завешенным от зимних холодов 
двойным слоем дорнита. 

-Готов? - спросила Неприятная Мысль, внезапно появляясь. - Что будешь делать? 

-По обстоятельствам. Уходи. 
-Он придет пешком. Для него три километра - пустяк.     
 -Я знаю, - сказал он. - Уходи, мешаешь. 
 

...Совсем темно стало около двух. Светать начнёт в пятом часу. Если до пяти не придёт, 
значит передумал. Или не собирался вовсе. Тогда останется посмеяться над своим воображением. 
Или лучше сходить к невропатологу. 

Около четырех тявкнула и тут же смолкла Профа, будто дернулся и снова застыл поплавок. 
Так вопросительно она тявкала на человека, потом заливалась. На этот раз не залилась. Но через 
минуту в луч прожектора, направленного на шлагбаум, вошел человек.  

Волобьев кивнул сам себе и продолжал ждать под громкий стук сердца во всём теле. Ещё  

через полминуты, пройдя двор, человек подошёл к дому. Узнать его охраннику не составило 
труда, хотя вместо официального костюма на нём был брезентовый, противоэнцефалитный. 

Носатое лицо, обтянутое капюшоном, приникло к стеклу северного окна. Обиды на нём не 
было. Была хитрость. Даже, пожалуй, коварство. 

"Если начнет стучать, я попрошу его подождать за дверью до восьми" 

Большая мягкая рука уже поднялась, чтобы постучать по стеклу, но тут же упала.  
Коварное лицо ухмыльнулось и скользнуло в сторону склада. 
-Ух ты-ы-ы, - прошептал охранник. Он взял карабин и, мягко ступая кедами по дорниту, 

перебрался к западному окну. 
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-Ух ты-ы-ы, - повторил он вполголоса и бесшумно распахнул форточку, на которой не было 
сетки. 

Брезентовый костюм в это время уже пролез под воротами и вскачь приближался к 
хранилищам, которые матово белели в лучах прожекторов на чёрном фоне леса. 

"Замков ему, конечно, не открыть. Просто попортит контрольки и уйдет а утром явится с 
проверкой, да ещё с чужими... Ну зачем тебе эти хлопоты, зараза?" 

Думая так, охранник вскочил на лавку, выставил карабин в форточку и положил ствол на руб-

чатый прут решетки. Хорошо освещенная человеческая фигура задержалась у одного из хра-

нилищ, приникла к двери. "В самый раз", - подумал охранник и нажал спуск. 
Захлопнув форточку, он выбросил гильзу в ладонь и спрятал её в единственный карман 

казенных брюк. Затем дослал второй патрон, вышел на крыльцо, бросил взгляд на неподвижное 
тело за колючей проволокой, поднял ствол к звездному небу и под собачий лай выстрелил ещё раз. 

Убирая в карман вторую гильзу, он посмотрел на залитое туманом шоссе. Там, помелькав 
огнями среди деревьев, появился большой вездеходный автобус "Урал". Это ехала на какую-

нибудь дальнюю буровую очередная смена. Он вдруг подумал, что они услышали выстрелы и 
сейчас повернут на просеку. Что ж, пусть поворачивают, он готов. Однако автобус проплыл, не 
снижая скорости, и скоро стало тихо, только повизгивали и били хвостами по песку испуганные 
собаки. 

-Проспали службу, - сказал им охранник. - Позор. 
Он обернулся на юг и, хотя мешали прожектора, увидел высоко в небе небольшую белую 

луну. Зачем-то ей подмигнув, он вернулся в дом и запер за собой дверь. 
Первым делом он положил карабин на лавку и долил в маленький чайник из большого.  
Потом перенёс маленький чайник к розетке, снял с гвоздика небольшой кипятильник, опустил 

его в чай и включил. Затем он включил рацию и несколько раз пытался вызвать своего начальника 
смены. "Тулуп-17", разумеется, спал в одноместной комфортабельной комнате нового импортного 
общежития, всего год назад собранного из восьмидесяти комнат-блоков. У его изголовья молчал 
на тумбочке телефон, а рация пищала в кабинете, в дальнем конце коридора, на первом этаже. И к 
ней в это время никто, разумеется, не подойдет. 

Охранник посмотрел на бесполезный список телефонов под стеклом на столе. Вот она, 
милиция. Но рации у неё нет. Да и милиции нет - так, участковый. У пожарных есть боевая часть, 
но рации нет тоже. Бедно живут уставные. А у него, богатого, нет телефона. Оборвали вышкомон -

тажники. Куст построили и шумят. 
Быстро закипел чай, и охранник, слушая тоскливый писк рации, наполнил заваркой стакан и 

набросал сахару из красивого белого туеска. Он долго размешивал заварку, всё слушая писк, 
потом пил её, не обжигая пальцев, но обжигая гортань, и всё ждал, когда же кто -нибудь восполь-

зуется рацией. Тогда можно вмешаться и спросить, нет ли там у них телефона.  
Ему совсем не хотелось кричать на весь эфир о нападении на склад взрывчатых материалов. 
Выпив весь чай, он промыл и повесил на место кипятильник, вымыл посуду и спрятал её за 

занавеску, после чего снял с потайного гвоздика рабочую связку ключей. Он открыл железный 
шкаф с портретом Александра Невского на двери и достал оттуда, из-за коробки с патронами, 
капроновый чулок, чистую белую ветошку, двугорлый флакон с маслом и металлический круглый 
пенальчик. Всё это он расположил перед собой в удобном порядке на столе и, обдумывая, как 
покороче сделать запись в постовой ведомости, начал чистить ствол карабина. 

Через несколько минут страшный удар в окно швырнул его на пол. Со звоном полетели на 
лавку стёкла, стало хорошо слышно, как залаяли собаки. Быстро подняв голову, он увидел круп-

ное полено, которое застряло в оконной решётке. 
... убегающая брезентовая фигура, окружённая лающими собаками... которые никогда никого 

не кусали... 
... надо же, промазал!.. Но затвор-то не разобран... Быстро бежит со страху-то... Но одним 

патроном можно успеть... 
Трясущимися руками охранник выдернул из ствола шомпол, отточенным движением вогнал 

патрон прямо в ствол, нажал на спусковой крючок, чтобы утопить шептало, и вбросил затвор на 
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место. Не отрывая глаз от бегущего, оттянул до щелчка курок, остановил дыхание и уложил ствол 
в развилку, которая образовалась между рубчатым прутом решётки и застрявшим в ней поленом. 
Мимоходом узнал полено по торчащему вбок толстому сучку - с зимы не доходили руки 
расколоть. Расставил ноги пошире, замер на уровне полена и навёл мушку в световое пятно от 
прожектора перед шлагбаумом - сейчас диверсант туда вбежит... 

Выстрел! Оглушительно громко, плотно ударило в уши. Очень сильно толкнуло в плечо.  
На тот миг, пока летела пуля, что-то погасло в мозгу, будто оборвалась собственная жизнь.  
Пуля, назад! 
Почему в первом выстреле не было этого чувства? Азарт? 

Пуля, назад!! 
Мишень дёрнулась, запнулась о песок, упала... 
Миг убийства... Сколько разных концов... И свой... 
Человек за шлагбаумом сразу же вскочил и скособоченно побежал прочь, прочь из прожек-

торного луча, к шоссе, по которому течёт жизнь... 
Мимо... 
Всё - мимо... 
 

 

УЧАСТИЕ АМУРСКОГО КАЗАЧЕСТВА 

В РЕШЕНИИ ЗАДАЧИ РАЗВИТИЯ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ: 

СОЦИАЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ, ОБЩЕСТВЕННО-НАУЧНОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 

 

В. Крюков, А. Мурашев 
 

 
 

В истории географических открытий на азиатском континенте, как известно, пионерская 
роль принадлежит российскому казачеству. Первые сведения о походах русских казаков в 
Сибирь относятся к концу XIV века. Впоследствии, благодаря экспедициям первых русских  
путешественников, европейская географическая наука впервые получила достоверные сведения  
об обширной территории, простирающейся от Урала до Тихого океана. Охрана государственных 
границ, изучение и освоение вновь открытых территорий Сибири, Приамурья и Приморья, 
включённых в состав Российского государства, уже не обходилось без организованного участия 
казачества. 



124 

 

 

 
 

«1858 г. Декабря 8. Последовал указ об образовании Амурского казачьего войска. Сущест-

вует мнение, что историю амурских казаков нужно вести от казаков Хабарова и основания 
крепости Албазин на реке Амуре в 1651 году. Этот факт неоспоримый, а если и спорный, то 
только в обоснование более ранней даты. Однако официальное появление амурских казаков, 
согласно приказов, начинается с 1854 года, а датой создания войска считается 29 декабря 1858 
года. (Пр.В.М. 1859г. №17) 

1860 г. Июня 1. Утверждено положение об Амурском казачьем войске в составе: конных 
полков №1-й и №2-й, пеших батальонов: Амурского и Уссурийского и двух пеших резервных 
батальонов тех же наименований. (Пр.В. М. №152)» (Владимир Крюков. Краткая хроника Амур-

ского казачьего войска. – По следам первопроходцев. К задаче развития туристической отрасли в 
Приамурье. – Хабаровск, 2021. – С. 300-318). 
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Амурское казачество, являясь неотъемлемой частью российских казачьих войск и особым 
привилегированным  сословием вооружённого народа, отличалось державным патриотизмом и, 
со своей стороны, вписало немало героических страниц в дальневосточную историю. Однако 
казачьему народу Приамурья  не удалось избежать социальной трагедии, охватившей страну в 
связи с идеологическими извращениями в политике и подстрекательствами врагов России в инте -

ресах международного капитала. Тем не менее, в русле социальных перемен казачество  сохрани-

ло народную державную память, а потомки казаков, осваивающих дальневосточные земли, вклю-

чились в решение жизненно важных для страны и региона проблем.   

Трудно назвать отрасли, где бы ни трудились потомки российских казаков. Однако с осо-

бенной силой патриотические традиции казачьего народа проявляются в общественной деятель-

ности. Активисты из казачества являются членами многих общественно-научных организаций и 
находят взаимные интересы с такими из них, как Русское географическое общество, Дальне-

восточная народная академия наук, Всероссийское общество охраны памятников истории и куль-

туры, а также с краеведческими музеями и библиотеками. 
 

Впервые в науке амурским казачеством было указано на геополитическую важность топони-

мики. От легкомысленного отношения к топонимике в этом аспекте проигрывает внешняя поли-

тика России. Как указывалось, в связи с известными особенностями социально-политических 
преобразований в России, преднамеренно принижалась пионерская роль русского казачества в 
разведке и освоении территорий Сибири и Дальнего Востока. 

 

 
 

Работа географической секции хабаровского краевого отделения 

Русского географического общества. 
 

К настоящему времени исследователи оперируют обширной доказательной базой на основе 
первоисточников – записок российских казаков-первопроходцев и исследований современников. 
Пионерами в Великих географических открытиях на Азиатском материке для европейского со -

общества были российские казаки. Как известно, в основном казаки осуществляли колонизацию, 
освоение природных ресурсов и защиту вновь приобретённых Россией территорий.  

Однако в топонимике Сибири и Дальнего Востока выдающаяся историческая роль казачес -

тва не была отражена. Даже первые составители топографических карт азиатской  части России 
старались следовать туземным названиям, а порой и иностранным (несмотря на имеющиеся рус -

скоязычные аналоги), не осознавая геополитической роли топонимики. В процессе работ по три -

ангуляции территории*, геологической разведки, а также для ориентировки в связи с хозяйст-

венным освоением природных ресурсов требовалось более подробная идентификация безымян -

ных топографических объектов. Развивающейся военной отрасли также требовалась точная топо-
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нимическая картина на местности. Этой работой занимались военные топографы (военный топо -

граф полковник Г. Г. Лёвкин).  
Важность топонимики в геополитических вопросах продемонстрировал пограничный кон-

фликт на границе с Китаем конца 60-х годов ХХ века и последующие многочисленные акции по 
искажению исторической правды во время проведения работ по демаркации границы с Китаем. 
Однако даже в этой связи ещё не была осознаны специалистами и общественностью важность 
генетических связей топонимики с историей колонизации и освоения Приморья и Приамурья 
казачеством. А этот факт мог бы быть одним из убедительных аргументов в пограничных спорах.  

Последующие социально-политические перемены в связи с распадом СССР ещё ближе под-

винули общественность к осознанию политических просчётов. Политическая карта России оказа-

лась не заполненной историческим содержанием, что было на руку сепаратистам. 
Такое отношение к заслугам казачества перед Россией нельзя назвать иначе, как истори-

ческой несправедливостью. 
Свой 160-летний юбилей Амурское казачье войско (АКВ) отметило в 2018 году рядом меро -

приятий, в числе которых и таёжные походы с  водружением знамени АКВ на господствующей 
вершине горной системы Тиуль-Шаман в Ульчском районе вблизи от посёлка Решающего. 
Информационные материалы были размещены в СМИ («Разведывательная экспедиция, посвя-

щённая 160-летию образования Амурского казачьего войска». Журнал «Казаки за Камнем» № 2 
(12), апрель-июнь 2018 г. – С. 18, фото; «Шаман: гора тайн и легенд». В. Решетняк. Газета «Ком-

сомольская правда. Хабаровск» № 63 (26840) от 15 июня 2018 г. – С. 5, фото. Заметка была 
размещена также на порталах КИАЦ (Казачий информационно-аналитический центр) и Учреж-

дения культуры «Духовность и армия» 24. 06. 2018 г.)  
 

 
 

Группа казаков перед водружением знамени Амурского казачьего войска 

на вершине горной системы Тиуль-Шаман. 
 

Горная вершина Тиуль-Шамана была выбрана казаками не случайно для выполнения почёт-

ной миссии в память учреждения Амурского казачьего войска. Окрестности горы Шаман хранят 
историю, уходящую корнями в начало ХХ века. Осваивали эти пространства казаки Амурского 
казачьего войска. Здесь же впоследствии располагались исправительно-трудовые колонны 
(ИТК) ГУЛАГа: ИТК №№ 5, 301-305 в посёлках Кади, Решающем (Нижней Осиповке), Верхней 
Осиповке, Быстринске. Хольджа, Больба. Из перечисленного в настоящее время населены лишь 
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посёлки Решающий и Быстринск, где до недавнего времени была пристань для пассажирских 
катеров.  

 

 
 

Встреча казаков с жителями посёлков Быстринска.и Решающего. 
 

Местность представляет интерес и для историков, изучающих историю СССР и России ХХ 
века. Тайга ещё хранит многочисленные артефакты этих времён. Один из местных жителей, 
занимавшийся собирательством дикоросов в окрестностях горы Шаман, сообщил о найденном 
им когда-то схроне с оружием времён гражданской войны на Дальнем Востоке. Он случайно 
провалился в подгнивший лаз землянки. Впоследствии ориентиры были потеряны. 

Участники этой тематической экспедиции ориентировались по топографической карте Ген -

штаба.   
Даже беглого взгляда на топографическую карту было достаточно, чтобы понять с какой 

стороны начинать подход к вершине. Вдоль речки Поджамали – левого притока реки Яй –  легче 
всего подниматься к южным склонам горы. В шести километрах от моста на трассе Решающий – 

Софийск долина сужается и переходит в километровый распадок между двумя южными отро -

гами горной системы. Два истока сливаются в этом месте, образуя стрелку. По левому, более 
короткому истоку, до вершины километров пять, а правый протекает вдоль Скалистого хребта и 
километра на два он длиннее. Подъём по нему более крут. Преодолев камне-глыбовые развалы и 
пояс кедрово-стланиковых зарослей, отряд поднялся на вершину, установив знамя Амурского 
казачьего войска. 

 

 
 

На вершине Тиуль-Шамана. 
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Уникальным в общественной жизни Хабаровского края является деятельность организации 
«Амурское казачье общество (войско)» по популяризации истории казачества на востоке России. 
Вопросы выхолащивания в топонимике названий географических объектов с упоминанием слова 
«казак» уже вполне осознанно были озвучены в начале 2019 года. На портале Viperson.ru (Рей-

тинг элиты России /Top Ranking Russians) 23.04.2019 г. была размещена заметка А. М. Мурашева 
«Преодоление исторической несправедливости». В которой автор уже точно формулирует задачу 
геополитической важности отражения истории российского казачества в топонимике.  

 Амурским казачьим войском было предложено ныне безымянным значительным географи-

ческим объектам присвоить названия, отражающие выдающуюся историческую роль казачества. 
Так предлагалось в честь 160-летия Амурского казачьего войска присвоить географическим объ-

ектам: водораздельному хребту между бассейнами рек Хор и Анюй – «хребет Амурского каза-

чьего войска», перевалу у истока р. Правая Чуи (район им. Лазо Хабаровского края) – «перевал 
Амурского казачества» и ключу, стекающему с перевала – «Казачий ключ».  

В связи с решением этой важной геополитической задачи, руководством АКВ на горный хре-

бёт Амурского казачьего войска была послана экспедиция, установившая информационный бан -

нер на тропе к перевалу Амурского казачества и вымпелы на самом перевале. Попутно были раз-

веданы территории для размещения объектов туристической инфраструктуры. Ландшафтное раз-

нообразие этой горной системы представляет редкий случай для развития  познавательного и 
экстремального туризма. 

 

 
 

Географический информационный баннер, 
установленный на горном хребте Амурского казачьего войска. 

 

Географические координаты перевала Амурского казачества и, следовательно, начала хребта 
Амурского казачьего войска по прибору спутникового позиционирования: С.ш. 48°25.491´. В.д. 
137°36.626´. Высота перевала 1197 м. над ур. м. Восточный склон к Казачьему ключу достаточно 
крут, но рядом с установленным баннером имеется старый затёс, указывающий на то, что дан-

ным маршрутом к Анюю пользовались местные охотники. Вдоль реки Правая Чуи наряду со 
звериными тропами встречаются древние, заросшие затёски и участки местности, наводящие на 
мысль о старой конной дороге. Не исключено, что на этой территории когда-то располагалось 
небольшое поселение, однако свидетелей уже нет. Вместе с тем эта информация важна для раз -

вития познавательного и горно-таёжного туризма в регионе. Топография местности позволяет на 
некоторых горных террасах и в широких распадках устраивать вертолётные площадки и сору-

жать жилые помещения (перевалочные лагеря, зимовья). 
 

Результаты историко-просветительской и общественно-научной деятельности АКВ представ-

лены рядом проектов. Это значительный авторский издательский проект член-корреспондента 
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РАЕН, почётного атамана АКВ Владимира Крюкова «Библиотека амурского казачества», горно -

таёжная экспедиция по исследованию актуальных социально-экономических проблем региональ-

ного и всероссийского значения, историко-просветительская деятельность в учреждениях обра-

зования, в том числе учреждение историко-краеведческих музеев, издание учебных пособий и 
многое другое. Систематически издаются сборники произведений казачьих авторов. Наиболее 
значительным для воспитания молодёжи является издание пособия «Готовимся к походам» - 

подробные инструкции профессионалов по вопросам выживания в экстремальных ситуациях.  
К настоящему времени Библиотека амурского казачества насчитывает более восьмидесяти 

изданий. В числе многих книг этой серии – «Большой толковый словарь донского казачества» 
(2003), «Краткая история Амурского казачьего войска» (2009), четырёхтомное энциклопедичес-

кое издание «Освоение Юго-Восточной окраины России» (2014-2015), сборник документов 
«Албазинское воеводство». Не нуждается в комментариях важность для историков, краеведов и 
сотрудников НИИ ДВО РАН издания репринтов научных трудов, путевых заметок и иных сочи-

нений известных исследователей края XVII–XIX веков. В рамках проекта издаются историко-

просветительские альбомы, в которых демонстрируются архивные материалы и вводятся в науч -

ный оборот ранее неизвестные документы. 
 

 
 

Выставка книг проекта «Библиотека амурского казачества». 
 

Кроме этого проекта издаётся региональная газета «Казачий дозор». Генеральный директор 
производственного предприятия «СУГДАК» Владимир Крюков является соредактором журнала 
«Казаки за камнем», в котором публикуются статьи казачьих авторов Хабаровского края истори-

ко-просветительской, социально-политической и научно-практической тематик. Материалы о 
жизнедеятельности Амурского казачьего войска оперативно размещаются на портале Казачьего 
информационно-аналитического центра (КИАЦ), на порталах РГО и Viperson.  

Важные исторические вехи амурское казачество отмечает вместе с народами России. Так в 
честь 160-летнего юбилея АКВ и в честь победы СССР над фашизмом в Великой Отечественной 
войне были водружены знамёна АКВ и Русского географического общества на господствующих 
горных вершинах Северного Сихотэ-Алиня в Ульчском районе Хабаровского края (2018 и 2020 
годы). Участники горно-таёжных экспедиций были отмечены общественными наградами.  
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К этой знаменательной дате были приурочены иные общественные мероприятия. Для комп -

лектации школьных библиотек отдалённых посёлков Кукан и Догардон на реке Урми были дос -

тавлены книги серии «Библиотека дальневосточного казачества», пополнялись коллекции музеев 

  

экспонатами казачьего быта, организовывались информационные встречи с кадетами Хабаров-

ских кадетских школ. 
В памятный год 75-летия победы над фашистской Германией в Великой Отечественной 

войне амурские казаки посчитали своим долгом отметить это событие водружением знамён над 
господствующей горой северной части Сихотэ-Алиньского хребта – горой Пик, абсолютной 
высоты 1508 м.  

 

 
 

Казаки 22 июня у Вечного огня в Хабаровске. 
 

В действующей армии служило немало казаков, призванных из амурских селений, отличи-

лась в войне и казачья конница под командованием Героя Советского Союза генерала Доватора, 
а с начала 1942 года Героя Советского Союза генерал-лейтенанта Крюкова Владимира Викторо-

вича. Казаки Дальнего Востока насмерть стояли у стен Москвы и не дали фашистам войти в сто-

лицу. Многие потомки амурских казаков геройски погибли в этой кровопролитной войне.  
Наряду со знаменем Амурского казачьего войска на вершине было водружено знамя Русско -

го географического общества. Такое сочетание не случайно. Географические открытия на восто-

ке Азии неизвестных ранее в Европе территорий осуществлялись казачеством, а в исследовании 
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и освоении участвовали офицеры - члены Императорского русского географического общества 
(ИРГО). 

В настоящее время руководством страны придаётся огромное значение географическим ис -

следованиям и общественно важным мероприятиям. Учреждены награды и премии разработчи -

кам и участникам наиболее важных проектов. И не переведутся никогда в России люди, с риском 
для здоровья и даже жизни восходящие к вершинам в прямом и переносном смысле с миссией 
памяти, знаний, просвещения. 

 

 
 

В экспедиции по водружению знамён приняли участие граждане Хабаровского, Ванинского 
и Ульчского районов Хабаровского края - казаки, краеведы, географы и охотники. Всего семь 
человек: Данильчук Дмитрий Николаевич, Мурашев Александр Михайлович. Перевозников 
Василий Евгеньевич, Петтай Владимир Леонидович, Петтай Дарья Николаевна, Сысоев Павел 
Сергеевич, Щербаков Игорь Михайлович. 

 Транспортные и материальные вопросы подготовки экспедиции решал почётный атаман 
АКВ, член Русского географического общества Владимир Викторович Крюков, организационные 
вопросы взял на себя Владимир Петтай, в селениях Решающем и Циммермановке подключились 
Василий Перевозников и Павел Сысоев.  

 

 
 

Господствующая вершина Северного Сихотэ-Алиня – гора Пик. 
 

Экспедиция располагала двумя легковыми автомобилями высокой проходимости, Игорь ехал 
на своём мотоцикле, который всё же сломался по пути. Таёжные зимники и  волоки проходили на 
«ГАЗ-66». Эта зверь-машина добралась по каменным развалам до абсолютной высоты 1200 м., 
несмотря на мелкие поломки, которые быстро устранялись опытными водителями Владимиром и 
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Василием. Сопровождал экспедицию всеобщий любимец, умнейший  пёс Серый – зверовая лайка 
местной охотничьей породы.  

Кто не видел дальневосточной тайги, тот не сможет предста-

вить себе трудности переходов по нашей горной тайге. Практичес-

ки непроходимые многокилометровые стланиковые заросли, ветро-

вал и бурелом, и всё это погружено в мощные как проволока заро-

сли багульника и рододендрона золотистого – пара километров 
пути обернётся несколькими днями невероятных усилий. Краеве-

дам Циммермановки только в двенадцатый раз удалось найти 
более-менее проходимый маршрут к горе Пик в сложной топогра-

фической обстановке. Наш маршрут был тринадцатым, но это не 
означает, что путь был лёгким, несмотря на то, что проводниками 
были краеведы. 

Гора Пик возвышается над водораздельной частью хребта меж-

ду бассейнами рек Тумнинского водного бассейна (рр. Эльга, Чичимар) и Саласу (Халанда), 
впадающей в Амур справа. Эта горно-таёжная часть Ульчского района Хабаровского края пред-

ставляет собой сложную топографию местности с глубокими каньонами, неприступным север-

ным тектоническим сбросом и отсутствием разведанных маршрутов.  
В этом месте к магистральному хребту примыкают водораздельные хребты Хоми и Ян-Индя, 

в чём и состоит сложность топографии данного участка. В северной части гора обрывается к ис -

токам ключа Каменистого полукилометровой пропастью с отвесными гребенчатыми скалами, по 
кромке которой отряд казаков пробирался к вершине. Но прежде отряду надо было преодолеть 
плато крупно-глыбовых развалов, упирающееся в соседнюю гору Ларгасу, и километровый учас-

ток мёртвых зарослей векового кедрового стланика, опалённого таёжным пожаром. А выше – всё 
такие же заросли, каменистые осыпи и скелеты переплетённых стелющихся стволов. 

Выше 1400 м. в буквальном смысле лезли втроём под шквальными порывами ветра, стволы 
для флагштоков несли с собой от границы леса. Двоих оставили перед скальным барьером под 
прикрытием стлаников, чтобы их не сдуло в пропасть. Последние метры – и вот вершина с 
каменным туром, установленным краеведами Циммермановки.  

Теперь рядом полощатся два знамени – АКВ и РГО. Боевая задача по установке стягов 
казаками была выполнена, но предстояло ещё возвратиться без потерь, от которых никто не за -

страхован, ни новичок, ни опытный таёжник. К счастью, на этот раз обошлось без серьёзных 
травм, а мелкие ссадины и синяки не в счёт. 

Вот так закончился один из патриотических казачьих походов. 
 

Во многом благодаря анализу социально-экономических процессов в дальневосточном 
регионе было предложено выделить в структуре социально-экономической географии самосто-

ятельную отрасль для исследования – гео-

графию упразднённых поселений. Это пред-

ложение было одобрено научным сообщес-

твом. 
География – одна из древнейших науч-

ных дисциплин, развивающаяся в течение 
тысячелетий в связи с практическими по-

требностями социума, и этот процесс не ос-

танавливается. Как известно, академическая 
география является комплексом из целого 
ряда наук. Сложность дифференциации гео-

графической науки обусловлена широтой 
предметного разнообразия и глубиной взаи-

мосвязи её отраслей. 
Выделенная отрасль является одним из 
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направлений исследований геоурбанистики, которая, по мнению исследователей, может стать в 
будущем учебной дисциплиной.  

 

 
 

Пример деградирующих окраин с заброшенными участками. 
 

Предметом данной дисциплины является изучение политических и социально-экономичес-

ких условий в связи с утратой пространственно-освоенческой функции народонаселения, а также 
восстановление географического распределения упразднённых населённых пунктов (географии-

ческих координат), что важно и для краеведения. Упразднение ранее процветающих поселений – 

явление, характерное для СССР и современной России, но более всего характерное для террито -

рий Забайкалья и Дальнего Востока в указанный период. Поэтому не удивительно, что именно в 
экспедициях и путешествиях по дальневосточной территории России было впервые выделено 
данное направление исследования. 

 

 
 

Сохранившаяся казарма строителей железной дороги 

на участке 59 километра Волочаевка-Комсомольск. 
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В этой связи следует отметить интерес к социально-экономическому положению населения 
известных исследователей и путешественников XIX – начала XX веков Пржевальского, Венюко-

ва, Арсеньева и наблюдения, опубликованные ими в дневниках экспедиций. В этот исторический 
период остро стоял вопрос об освоении и заселении территорий, но угрозы от командного адми-

нистрирования уже сказывались на перспективах роста народонаселения, что было отмечено 
путешественниками. Также ещё не была осознана важность геополитической составляющей 
топонимики. Предпосылки возникли гораздо позже в связи с геополитическими угрозами и сепа-

ратистскими вызовами. 
Одна из главных стратегических функций поселений, в особенности на окраинах страны, в 

Сибири и на Дальнем Востоке – пространственно-освоенческая. Вмешательство в сложившуюся 
исторически традиционную, можно сказать первобытную  систему расселения приводит к серь -

ёзному демографическому урону. Снижение плотности населения включает процессы деграда-

ции поселений. Впрочем, это сложные взаимообусловленные социально-экономические и поли-

тические процессы, включающие и изменения в общественном сознании, повышение культур-

ного и образовательного уровня населения, влияние которых на географию поселений и состав-

ляет предмет исследований, объясняющих вариативность географии поселений. Исследование 
географии упразднённых поселений позволяет понять и критически оценить роль администриро -

вания и вообще роль государственной идеологии и социальной политики, которая может быть 
скрыта потребностями экономической целесообразности. 

Основополагающим пособием для изучения географии упразднённых поселений в Приаму -

рье можно по праву считать монографию В. Крюкова «Образование населённых пунктов по рр. 
Амуру и Уссури», изданную в 2016 году в рамках авторского проекта «Библиотека дальневос -

точного казачества». В этом труде представлены перечень, географическое положение, описание 
и краткая историческая справка по населённым пунктам Приамурья, но также представлен и 
картографический материал XVII – XIX  веков и начала ХХ века до 1917 года. 

Количество селений и стойбищ по Амуру и Уссури с их притоками, основанных до заключе -

ния Айгунского договора 1858 г., было соответственно 173 и 49. Список населённых пунктов по 
Амуру и его притокам, образованных до 1917 года, составляет 814 поселений, а образованных на 
данной территории после 1917 года – 208. Таким образом, в монографии отмечено 1244 поселе-

ния, которые могли бы стать точками роста народонаселения. 
Сравнивая это количество с тем, что осталось к 2020 году, можно представить, сколько насе-

лённых пунктов исчезло с топографической карты, пополнив список упразднённых поселений, а 
сколько деградируют с начала 90-х годов ХХ века, утрачивая жизнеобеспечивающие функции.  

Наряду с задачами военного доминирования в окружении исторических врагов, перед руко-

водством страны первой половины ХХ века стояли задачи социалистических преобразований в 
сельском хозяйстве и промышленности. В соответствии с идеологией коммунизма, доведённой 
до абсурда теоретиками-ортодоксами, в этот период произошли наиболее судьбоносные ошибки 
командного подхода к планированию социально-экономического развития, отрицательно сказав-

шиеся не только на географии поселений. (В. Крюков, А. Мурашев. - Указ. соч. - Экскурс в исто-

рию «ручного управления» и современное прожектёрство. - С278 -287.) Учреждение коллектив-

ных форм хозяйствования, выгодных экономически, в какой-то мере послужило основой для 
внедрения механизированного труда и предметом для социальных экспериментов по укрупне -

нию поселений для «индустриализации села». Причём на первоначальном этапе индустриали-

зации многочисленные сельские поселения являлись и обособленными коллективными хозяйст-

вами. (В. Крюков, А. Мурашев. – Указ. соч. – Очерк истории Нижнего Приамурья. - С.25-34). 

Преследуя глобалистские цели в политике, руководство страной в период плановой эконо-

мики неоднократно прибегало к упразднению «нерентабельных» поселений вопреки интересам 
населения. Однако наибольшее обеднение география населённых пунктов понесла в связи с пере -

ходом государственной власти к капиталистическим преобразованиям. Судьбоносное значение 
этого периода ещё ждёт своих исследований в связи с процессами, повлёкшими упразднение 
сети поселений.   
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Вместе с тем было бы ошибочно связывать разрастание сети упразднённых поселений в дан-

ный период новейшей истории исключительно с государственной идеологией и политикой адми -

нистрирования. Одновременно на бытовую сферу оказывали влияние изменения в общественном 
сознании, повышение культурного и образовательного уровня населения, в том числе коренного 
населения дальневосточных окраин – палеоазиатов, иных КМНС. Некоторые из них полностью 
утратили свою национальную идентичность в сфере культуры и организации быта. (А. Мурашев. 
Гражданское состояние коренного населения Нижнего Амура (по монографии С. П. Быстриц-

кого: Традиционное природопользование на Нижнем Амуре. – Хабаровск: ПГО, 2001). Портал 
Viperson, 06.05.2016. Электронный ресурс. http://viperson.ru/articles/grazhdanskoe-sostoyanie-

korennogo-naseleniya-nizhnego-amura.) 
 

Появление нового научного направления влечёт большой объём исследований и теоретичес -

ких изысканий будущими кандидатами и докторами географических наук, прежде чем это нап-

равление оформится в учебную дисциплину. Вначале должны появиться научные статьи и сбор -

ники энтузиастов из числа профессорско-преподавательского состава, работы студентов и аспи-

рантов, чтобы этот материал был включён в факультатив. 

Возникшая на рубеже ХХ и XXI веков при непосредственном участии представителей 
казачьего народа географическая дисциплина – география упразднённых поселений, по мнению 
исследователей, займёт достойное место в сложно-дифференцированном пространстве современ-

ной академической географии. 

Вопросы географии упразднённых поселений неизбежно актуализируют задачи вторичного 
заселения. Над этой темой продолжают работать активисты АКВ, отмечая приоритетные терри -

тории и участки для предложения к заселению мигрантами. Это не только южные районы Хаба-

ровского края, но также центральные и северные области Приамурья.  
Следует отметить, что задача вторичного заселения территорий ранее упразднённых поселе -

ний не решается указаниями административного сектора или политиков. Это сложный процесс, 
связанный, прежде всего, с развитием экономики. Вряд ли возможно возрождение первоначаль-

ной географической картины поселений, поскольку в корне изменилась экономическая геогра -

фия. Однако многоукладность образа жизни и разнообразие основополагающих жизненных уста -

новок семьи оставляет открытым вопрос о вторичном заселении, поэтому важно учитывать за -

брошенные земли, как временно не используемые. «Наряду с мерами к ускорению хода заселе-

ния… нельзя не прийти на помощь лицам, избирающим для своего водворения, на свой 
страх и риск, местности вне этого района. С этой целью требуется скорейшее распростране-

ние на край правил вольного заселения, на общих … основаниях». Иначе …«край потеряет 
исключительно по формальным причинам часть предприимчивого населения, ценную для пус-

тующих районов, как бы ни был сравнительно незначителен его численный состав» (С. П. Шли-

кевич, чиновник особых поручений при Главноуправляющем Землеустройством и Земледелием. 
1908 г.)  

Искушение заселить пустующие земли мигрантами из западных областей России или сопре -

дельных государств, что предлагают некоторые авторы, только добавит проблем. В этом отноше-

нии интересна была позиция русского путешественника и исследователя края В. К. Арсеньева. 
Как русский патриот, он предупреждал: «Торопиться с колонизацией края иностранными под-

данными не следует. Для государства будет выгоднее держать еще некоторое время край этот 
пустынным и сохранить свободные земли для будущих русских поселений». Но эта «пустота» 
оказалась хронической. С другой стороны, однажды покинутая территория не остаётся незаме -

ченной последующими волнами миграции. «Три народа один за другим живут на одних и тех же 
местах. Оно и понятно: люди живут там, где это можно. Казалось бы, что русские поселения на 
Амуре будут новинкой. Ничего подобного. И там находятся фрагменты и старые городища. 
Таким образом, с точки зрения земледельческой культуры, мы видим, что центральная и север-

ная часть Уссурийского края как раньше были лесною пустынею, такою же пустынею они есть и 
теперь; такою же, вероятно, они останутся и в будущем.» (В. К. Арсеньев. «Самые срочные 
вопросы»… - Ж. «Дальний Восток», №10, 1997. – С. 162-245.  

http://viperson.ru/articles/grazhdanskoe-sostoyanie-korennogo-naseleniya-nizhnego-amura
http://viperson.ru/articles/grazhdanskoe-sostoyanie-korennogo-naseleniya-nizhnego-amura
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Сводная русско-нанайская семья пос. Улика-национальная на Амуре. 
 

Семьи обосновываются там, где есть работа, а возможность пользоваться природными ре-

сурсами является лишь вспомогательной мерой жизнеобеспечения. Роль дворового хозяйства 
более значительна на окраинах с удобными и близко расположенными водными, луговыми и 
земельными угодьями. В этом смысле поселения не возникают, где попало. В то же время измен -

чивость географии поселений свидетельствует о глубоких проблемах в политике и экономике. 
Устойчивое социально-экономическое развитие, наоборот, лишь облагораживает сельское обще-

житие. Следовательно, приоритетные направления экономического и социального развития ре-

гиона должны быть пересмотрены. Проблема формирования постоянного населения региона 
должна занимать не третье, а первое место, как определяющая основу всего развития. И не на 
словах, а на деле. Вместо этого совершенствуется карательная система, продолжая угнетать и без 
того низкий уровень предпринимательской активности.  

В книгах и заметках казачьих авторов убедительно показано, что инициатива населения 
Дальнего Востока по эксплуатации незанятых, свободных территорий для целей жизнеобеспе-

чения не прекращается, но чрезвычайно стеснена «шлюзами» бюрократического регулирования, 
зачастую исходящего из ложного представления об общественной пользе. Профессионально и 
последовательно освободившись от этих «шлюзов», государство получит непрерывающийся 
миграционный поток и положительную демографическую ситуацию в регионе (в том числе за 
счет повышения рождаемости). Следует отметить, что эта стратегическая линия не может быть 
рассчитана на определенный сиюминутный срок, она должна быть включена в идеологию госу-

дарственного управления в качестве приоритетного принципа. Этот принцип важен не только в 
рамках региональной политики, но составляет основу планетарной модели эволюционного разви -

тия, отвечает интересам ЮНЕСКО и ООН. 
«Надо заметить, что инородцы летом никогда не переходят через Сихотэ-Алинь. Летний 

путь сопряжён с чрезвычайными трудностями, с большими лишениями, с опасностями для жиз-

ни и с такими неожиданностями, что быть заранее уверенными в выполнении намеченного мар-

шрута невозможно». ( В. К. Арсеньев. Избранные произведения. – Т.1. – С. 606.)  
Так Арсеньев обобщает трудности и сложности горно-таёжных маршрутов по Сихотэ-

Алиньской тайге, по которой он месяцы и годы путешествовал с  небольшим отрядом казаков. 
Современные потомки казаков из Амурского казачьего войска так же стойко проявили себя в 
горно-таёжных походах, преодолевая опасности.  
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Труднопроходимая Амуро-Уссурийская тайга. 
 

Особенно значительными оказались результаты географических изысканий в Нижнем Приа-

мурье. Здесь в 2021 году был открыт и рекомендован для целей рекреации в развитие туристи -

ческой деятельности Спрут-Хенмый-Чичимарский горно-таёжный район (или узел). Более 
подробная информация о походе на одну из господствующих вершин этого горного узла – гору 
Пик - изложена выше. Исследование этой уникальной горной страны продолжаются. Сегодня 
население и бизнес-сообщество пытается выстраивать экономическое взаимодействие с властью 
в условиях новой социальной реальности и предлагает давно забытые, но жизненно важные 
решения в сфере образования, воспитания молодёжи, социальной инфраструктуры и производ -

ства, которые в целом улучшат и демографическую ситуацию. Амурское казачество также без 
лишних слов включилось в этот процесс. 

 

 
 

Живописный участок Спрут-Хенмый-Чичимарской горной системы. 
 



138 

 

В 2021 году был издан иллюстрированный сборник научно-публицистических очерков «По 
следам первопроходцев. К задаче развития туристической отрасли в Приамурье».  

Современная экономическая структура общества представляет сложнейшую взаимосвязь 
производительного, сопутствующего ему непроизводительного сектора и политики, выраженной 
в идеологии управления. Поэтому постановка управленцами задачи развития непроизводитель -

ного сектора, каким является туристическая отрасль, неизбежно актуализирует вопросы по мно -

гим направлениям функционирования экономики в целом. В связи с таким многообразием требу -

ется выделить главные направления и территории опережающего социально-экономического раз-

вития, не забывая при этом об исторически сложившейся «территориально-освоенческой» гео-

графии поселений. Следовало бы сказать, «исторически обеднённой» в результате управленчес -

ких ошибок и идеологических извращений, на что авторами обращено внимание читателей.  
 

 
 

Горное ущелье в истоках р. Хенмый (Спрут-Хенмый-Чичимарская горная система). 
 

В книге раскрывается вся сложность поставленной задачи – в исторической связи времён 
проследить пути или даже направления, или подходы к решению кажущихся неразрешимыми 
проблем. Авторы также попытались продемонстрировать управленцам и предпринимателям 
тупики современного администрирования, куда вход воспрещён законами свободного общест-

венного развития. 
Как известно, производство материальных благ составляет основу существования и развития 

человеческого общества. Жизнь расцветает вокруг градообразующих, социообразующих пред-

притий при заинтересованности власти, размещающей свои структуры и социальный сервис, 
способствующие в итоге предпринимательской активности. Существенная роль при этом отво -

дится рациональному законотворчеству или здравомысленной социальной политике, действую-

щей на исключение бюрократических преград и коррупции. Размещённые в книге фотографии 
современного состояния жилищ граждан и развалин упразднённых социообразующих предпри -

ятий красноречиво свидетельствуют о реальных «достижениях» проводимой политики, о факти-

ческой малообеспеченности (нищете) населения. На этом фоне вызывают недоверие амбициоз-

ные планы теоретиков-экономистов, которые правильнее было бы квалифицировать, как 
прожектёрские.  

Вместе с тем, при комплексном подходе и согласованности участников экономического про-

цесса, многие предложения вполне осуществимы. В этой связи предложения «Агрогородки для 
соотечественников» по вторичному заселению дальневосточных территорий А.  Е. Долганя тоже 
заслуживают внимания. Однако некоторые авторы недооценивают сущность рыночного, капи-

талистического общества, интересы которого формирует возможность получения сверхприбыли. 
Индустриальное общество уже не возвратится к массовому возрождению первобытных форм 
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жизнеобеспечения, предлагаемых переселенцам. Следовательно, утверждают авторы наряду с из-

вестными экономистами, государству следует стимулировать развитие частной инициативы в 
производительном секторе и создавать условия для прихода крупных компаний на Дальний Вос -

ток. Одновременно необходимо поддерживать и развивать транспортную систему – это железно-

дорожный, воздушный и водный (речной и морской) транспорт. 
 

 
 

Сохранившиеся с 1953 года береговые опоры моста через реку Бешенную 

железной дороги правобережья Амура у села Циммермановки. 
 

Транспортная сеть, как кровеносная система организма, соединяет центры жизнедеятельно -

сти. На конкретных примерах, почерпнутых из экспедиций, перед читателями разворачивается 
паннорама уникальной природы и богатств недр Нижнего Приамурья, ждущие своих ценителей в 
лице заинтересованных туристов и путешественников. Историческая панорама Великих геогра -

фических открытий русскими казаками в Азии от Урала до побережья Тихого океана и история 
освоения  Приамурья так же освещена в связи с общими задачами познавательного туризма. 
Пионерская роль русского казачества сочетается с участием в дальнейшем освоении Сибири и 
Дальнего Востока всех сословий Российской империи, а в период СССР – многих народов и 
малочисленных этносов, поднятых к вершинам цивилизации. Авторы категорически против 
узконациональных амбиций и искажения исторических фактов, действующих разлагающе на 
политическое и территориальное  единство народов России.  

Поддерживая государственные проекты экономического развития края, в том числе програм-

му оживления туристической деятельности, авторы представляют конструктивные решения по 
нескольким направлениям. Это различные виды туризма и предпринимательской деятельности. 
В Нижнем Приамурье это рыболовство и рыбоводство, из сельскохозяйственных направлений – 

коневодство. Авторами приведены примеры вполне самоокупаемых хозяйств, обеспечивающих 
население и ВМФ (военный совхоз № 38). В рамках государственного заказа вполне возможно 
развитие этих отраслей и при современном социально-политическом строе.  

По мнению авторов, изложенные в данной книге материалы будут полезны широкой чита -

тельской аудитории, в том числе государственным чиновникам, управленцам высокого ранга, от 
которых зависит проектирование социальной и экономической политики. И действительно, мате-

риал был одобрен Минтуризма, а книга передана губернатору Хабаровского края. В сообщении 
(письмо Минтуризма Хабаровского края № 115 от 15.03.2022 г.) отмечено, что детальная инфор -

мация о маршрутах по Хабаровскому краю, приведённая в книге, будет ценна при разработке 
новых туристических маршрутов. «Данные сведения будут полезны, в первую очередь, организа -

циям, осуществляющим туроператорскую деятельность… Что касается инфраструктуры турис-
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тических объектов, в рамках государственной программы «Развитие внутреннего и въездного 
туризма» ведётся строительство объектов, обеспечивающих инфраструктуру туристических объ-

ектов за счёт бюджетных средств, в том числе федеральных, что является определяющим факто -

ром в стимулировании бизнеса в создании туристической инфраструктуры на территории края. 
На принципах государственно-частного партнёрства инвесторами за период с 2016 года по насто-

ящее время на территории края реконструировано и построено несколько крупных туристичес-

ких объектов с комфортабельными условиями для круглогодичного отдыха населения». В пись-

ме также содержалась информация по другим темам, раскрытым в книге. Но что интересно, дав 
оценку нашему проекту, по сути от его внедрения нас отодвинули. Это при том, что авторы  роди-

лись в Хабаровском крае, имеют людские резервы и возможности внедрения этого проекта в 
жизнь. 

Разумеется, чтобы туризм был по-настоящему массовым, а экономика состоявшейся и разви-

вающейся, необходимо бороться с бюрократией и различными извращениями не только на мест-

ном, но и на федеральном уровне. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

Губернатор Хабаровского края с казаками Амурского казачьего войска. 
 

Другое предложение АКВ, изложенное в нескольких публикациях, касается сохранения сети 
дорожно-транспортных и технологических магистралей, а также продолжения строительства 
дорог восточного направления к Татарскому проливу. В этом проекте представители амурского 
казачества придерживаются идеи социально ориентированной экологии или экологии разума. 

Международный и отечественный опыт требуют переосмысления проблем социального раз-

вития на основе парадигмы социальной безопасности. Таким образом, вопросы выживания, воп -

росы экологии жизни или социально ориентированной экологии приобретают первостепенное 
значение. Профессиональные, социально и экономически обоснованные решения позволят сни-

зить общие риски и управленческие ошибки, способствовать оптимальному развитию диалога в 
гражданском обществе.  

 

На окраинах рельефно проявляются достоинства и недостатки всех реформ и перестроек. В 
этой связи, в связи с реальными обстоятельствами жизни на окраинах, трудно предложить что -

либо значительное, судьбоносное. В Лазовском районе, например, это дорога к морю, но не толь-

ко. Природные ресурсы, например, в дурминском горно-таёжном бассейне Хорского хребта поз-

воляют в перспективе развивать и горнорудную отрасль (дурминское золото-серебряное место-

рождение). 
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В отрогах Хорского хребта. Участок хорско-уссурийской тайги. 
 

Этот район материковой части Татарского пролива географически близок к центрам юга 
Хабаровского края (Хабаровский, им.  Лазо, Вяземский районы) и освоение его может быть нача -

то гораздо быстрее, чему уже имеются предпосылки в виде производственной деятельности на 
пограничных территориях лесозаготовительного комплекса. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Перечень видов предпринимательства в этом районе может быть расширен за счёт торговли, 
туризма, морского промысла и т.д. Отсутствие наземных транспортных путей исключает любую 
из перечисленных возможностей.  

Для решения комплекса коммерческих задач на этой территории, из Хабаровского края в 
бассейн Самарги к побережью Татарского пролива и далее вдоль побережья может быть проло-

жена грунтовая трасса через хребет Сихотэ-Алинь. Топографические возможности для этого 
имеются. 

Население Дальнего Востока более чем где-либо ожидает смены экономического курса на 
внутреннее потребление ресурсов. А это значит возрождение ранее отвергнутых проектов дорож-

ного строительства (в том числе железнодорожного) в восточном и северо-восточном направ-

лениях – в Нижнем Приамурье, в северных районах Хабаровского края, в Николаевск-на-Амуре, 
на остров Сахалин.  

Вопрос экологической безопасности при разработке дурминского золото-серебряного место-

рождения всесторонне изучался общественно-научной экспедицией АКВ и ХКО РГО в 2018-

2021 годах. Получены убедительные доказательства того, что природе на этом участке Хорского 
хребта ничего не угрожает  

Важнейшей проблемой в Хабаровском крае и вообще на Дальнем Востоке является проблема 
депопуляции. Вопросы формирования современного жизненного пространства в дальневосточ-

ном регионе России на протяжении многих десятилетий составляют предмет исследований учё-

ных и заботы управленческих структур, поскольку напрямую связаны с реализацией проектов 
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экономического развития. Последнее десятилетие ХХ и начало ХХ1 веков в этой связи не 
являются исключением. Однако управленческая инициатива не только не  привела к улучшению 
жизни, но и по многим жизненно важным параметрам ухудшила ситуацию.  

 

 
 

Разработка месторождения известняка в Вяземском районе. Технологические дороги . 
 

Невозможность практической реализации предлагаемых программ свидетельствует о наду -

манности ключевых, фундаментальных механизмов. Логическая связность и теоретическая обос -

нованность программ, в чем им невозможно отказать, на деле отражает ошибочность парадигмы 
развития, являющейся ничем иным, как попыткой навязывания населению очередной, чуждой 
ему схемы организации жизни. Важные вопросы самоорганизации социума выпадают из поля 
зрения теоретиков. Это наглядно продемонстрировала международная научная конференция 22 -

23 октября 2002 года в Хабаровске. Оторванность от жизни проявляется во всё более углубля-

ющейся детализации регулирующих норм жизнеобеспечения при катастрофически снижающейся 
плотности населения и в целом неблагоприятной демографической ситуации. 

Несмотря на ряд мер социально-экономического характера, принимаемых правительством, 

отток населения в западные районы России не сокращается. Следовательно, существует посто -

янно действующий фактор, не зависящий от значимости предлагаемых проектов. И этот фактор – 

административные барьеры, коррупция, традиционно запретительное законодательство. Краевая 
общественность прекрасно это осознаёт и высказывает своё мнение в публицистических статьях, 
размещённых также в сборниках литературного творчества казаков.  Вот некоторые из них: «Над 
вершиной Сихотэ-Алиня», «Над амурской волной», «Страна Амурия», «Потомству в пример», 
«Над Амуром песня зазвенела…», «Обживали Амур казаки», «Ты любовь моя, родной Амур», 
«Амур Богатырь», «Вдалеке на том краю…». «Я родился на Амуре», «Заветы отцов», «Рассказы 
наших матерей», «Свет на мари», «Над Амуром, над рекой». Всего, как указывалось выше, более 
восьмидесяти изданий книг. 

Наряду с этим, помимо внутреннего социального фактора и природно-климатической среды, 
на уровень народонаселения оказывает влияние внешнеэкономическая политика господствую -

щих экономик через механизмы политического свойства.   
Из особенностей современной глобальной экономической системы следует отметить переход 

к новым технологиям в производстве на основе открытий в науке и информационную револю -

цию, открывшую для производства новые возможности, а для правящих группировок возмож-

ность манипулировать общественным сознанием. Закономерное сращивание бизнеса с властью и 
информационные технологии позволяют конкурирующим монополиям оказывать тотальное вли -

яние на социальные процессы путём правовой защиты и поддержки различных контркультур-

ных, религиозных, псевдонаучных, этнорасовых организаций и различных извращений, что в 
значительной степени снижает социальную напряжённость. Эти процессы ничего общего не име -

ют с теорией конвергенции – сближению капитализма и социализма, а свидетельствуют лишь об 



143 

 

адаптации капиталистической системы к изменениям в производстве и производственных отно -

шениях с ростом общественного сознания. 
Теоретики, которые апеллируют к опыту СССР, несомненно, уникальному в вопросах обра-

зования и воспитания, не учитывают характер произошедших идеологических изменений, по -

влёкших крушение прежде основополагающих стереотипов. В настоящее время идеологическая 
задача действующей власти состоит в возрождении некоторых стереотипов и примирению их с 
уровнем общественного сознания. 

 

Казаки Амурского казачьего войска у знамени. 

 

Воспитание патриотизма в СССР легко прививалось на основе представлений об общенарод-

ной собственности. На основе идеологемы нужности человека, обеспечения его прав и свобод. 
Сегодня ничего этого нет. В этом патриотическом ключе воспитания подрастающего поколения 
защитников страны была учреждена в школах система кружков по интересам, среди которых 
особое внимание отводилось радиоэлектронным, историческим, литературным и туристическим 
секциям. Усиливающаяся бюрократизация в системе образования и вообще бюрократизация всех 
сфер жизни социалистического общества в СССР угнетала гражданскую инициативу и в даль-

нейшем фактически предопределила разложение общества и распад СССР. В особенности это 
сказалось на окраинных и удалённых от центра территориях, в том числе на темпах развития 
Приамурья. 

 
 

Таёжный ландшафт центральной области Сихотэ-Алиня. 
 

По сути, социализм в СССР как форма существования государства имел искусственный  
характер, поскольку идеологизированной властью преследовались многие традиционные формы 
жизнеобеспечения населения, малое и среднее предпринимательство, грубо регламентировалась 
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деятельность артелей и вообще частное производство фактически было невозможно ввиду нало -

гового прессинга и уголовного преследования. Как известно, это привело к угнетению воспроиз -

водства населения, депопуляции и деградации окраин, которое Россия испытывает по сей день. 
Вопросы экономического и культурного развития настолько сложны, так запутаны в российской 
реальности, что требуют серьёзного обсуждения хотя бы для того, чтобы наметить направление 
выхода из социально-политического и экономического тупика. 

Экономисты стараются убедить власть в том, что было отвергнуто легкомысленными «ре-

формами», а именно: предпринимательская хозяйственная деятельность, бизнес должны быть 
управляемыми при значительной государственной финансовой поддержке. Государственно -част-

ное партнёрство – это путь к возрождению экономики Хабаровского края, считают амурские 
казаки. А пока наблюдаемый массовый исход населения с Дальнего Востока нельзя назвать ина -

че, как социальным бедствием, связанным с ухудшением качества жизни.  
Вместе с тем в Хабаровском крае имеется социальный слой, предлагающий свои знания, 

практическую смекалку и традиционный патриотизм для решения практических вопросов раз-

вития производства – это казачество. 
Топография Нижнего Приамурья и ландшафты этой горно-таёжной местности, а также исто-

рия освоения территории казачеством представляют интерес для развития различных видов 
туризма, в том числе познавательного и экстремального. Казачество заинтересовано в  формиро-

вании туристической базы и в развитии туристической инфраструктуры на территории Нижнего 
Приамурья. Этому имеются исторические предпосылки. В 2020 году АКВ совместно с ХКО РГО 
разработан проект «Оценка туристического потенциала Нижнего Приамурья».  Предлагаемый 
проект впервые рассматривает горно-таёжный туристический сектор, как отрасль региональной 
экономики. 

 

Проект казачеством блестяще реализуется. Это значимое событие не только в жизни Амур -

ского казачьего войска, но и Хабаровского краевого отделения Русского географического об -

щества. Авторы и участники проекта чётко уловили запросы регионального бизнеса, направлен-

ные на оздоровление экономики, а значит, на улучшение качества жизни отдельного человека 
(вне зависимости от социального положения) через здоровый образ жизни, занятие туризмом, 
что на богатейших примерах  истории Приамурья воспитывает боевые качества личности и пат-

риотизм. Это можно расценивать, как опыт социального проектирования качества жизни в регги-

оне. Дело остаётся за финансированием. Но именно эта важнейшая составляющая проекта раз-

вития туристического комплекса может стать краеугольным камнем всей программы.  
Реализовать государственную программу Хабаровского края, разумеется, будет не просто. 

Вместе с тем наряду с факторами, сдерживающими развитие туристической индустрии, имеются 
и факторы, укрепляющие позиции края в этом секторе экономики.  

 

 
 



145 

 

Главная роль в формировании туристического сектора экономики принадлежит частной ини -

циативе. В книге «По следам первопроходцев. К задаче реализации туристической отрасли в 
Приамурье» на ряде примеров продемонстрированы возможности нижнеамурского региона. 
Немаловажно в этом аспекте деятельность творческих и иных духовных объединений граждан с 
целью развития традиционных культур. 

 

 

Музей «Истории, культуры и традиций Амурского казачества»  расположен на землях «Бело-

водья» - некоммерческого партнерства крестьянских хозяйств, цель которого - освоение дальне-

восточных земель, возрождение бережного отношения к родной земле,  православной культуре, 
традициям амурского казачества, принципам русского землепользования и  общинному укладу. 

Музейная экспозиция создана по инициативе некоммерческого партнерства «Беловодье» и 
казаков амурского казачьего войска в лице почетного атамана Крюкова Владимира Викторовича. 
Подаренные им экспонаты составили основу экспозиции «Горница атамана». 

Музей находится на территории лесопитомника «Силедия» и является плодом сотруд-

ничества многих людей, заинтересованных в сохранении исторической памяти, воспитанию 
бережного отношения к родной природе и традиционным ценностям русского общества. Музей 
«Истории, культуры и традиций Амурского казачества» рассказывает о казаках - первых русских 
поселенцах на Дальнем Востоке, об их роли в освоении огромных территорий, о службе и трудах 
на благо России. Подробней об этой инициативе можно узнать на сайте  

muzeibelovodia.blizko.ru  и в инстаграм - https://www.instagram.com/muzeibelovodia/    

Довольно высокая посещаемость музея вдохновляет его учредителей на  создание новых экс-

позиций и разнообразных экскурсионных форматов.  
Историко-краеведческие музеи созданы также в школах пос. Циммермановка, Сикачи-Алян, 

Быстринск, Аван, Шереметьево, переданы экспонаты в музеи городов Хабаровск, Благовещенск, 
школу в Биробиджане.  

Казачество являлось непосредственным участником событий в России, как неотъемлемая 
составляющая народа на всём протяжении её истории. Перефразируя известные слова Карла 
Каутского о церкви («Происхождение христианства». – М: изд-во полит. литературы. – 2000. – 

С.34), можно сказать, что борьба за казачество, как и борьба против казачества превратилась в 
государственное дело, с которым связаны важнейшие политические интересы.  

Современность беспрецедентно раскрепощает личность человека, предоставляя практически 
неограниченную возможность, как для совершенствования, так и для выбора иных путей к дости-

жению личного благосостояния. Каждый человек, исходя из своего опыта, сам решает какой об-

раз жизни ему больше подходит. Мы надеемся, что современный гражданин России выберет в 
качестве своего ориентира в жизни самые важные достоинства культуры казаков – их высокую 
нравственность, гражданское мужество и патриотизм.  

https://muzeibelovodia.blizko.ru/
https://www.instagram.com/muzeibelovodia/
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Хабаровский городской музей. Одна из экспозиций. 
 

 

Интерьер, посвящённый амурскому казачеству. 
 

 
 

Доклад о работе историко-культурного комплекса «Беловодье» (ХКО РГО). 
 

Как это понял уважаемый читатель из наших заметок, мы против любого государственного 
идеологического одурманивания, мы за науку без идеологического заказа. Мы за реформирова -

ние социальной жизни в интересах трудящегося человека, а не кучки проходимцев, в чём мы 
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полностью согласны с высказыванием Сергея Лаврова и политической линией конструктивной 
оппозиции, направленной на социальную справедливость.  

При всей неоднозначности оценок проявления служебного долга казачества в истории Рос-

сии и при всём разнообразии проявления его гражданской инициативы, в казачестве мы видим 
силу духа русского народа, его неотъемлемое стремление к справедливости.  

 

 
 

Многолетняя историко-просветительская деятельность Амурского казачьего войска включа-

ет также мероприятия по патриотической работе с молодёжью. Отсутствие в настоящее время 
нормативно-правовой базы школьных туристических походов и экспедиций как неотъемлемой 
части воспитательного процесса, вместе с тем не препятствует иным формам патриотической 
работы с подрастающим поколением. Это учреждение краеведческих музеев и спортивных сек -

ций, участие молодёжи в массовых всероссийских праздниках.  

 
 

Передача артефактов музею села Сикачи-Алян. 
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Встреча казаков в селе Шереметьево Вяземского района. 
 

Проводимая в настоящее время военная операция по ликвидации фашизма и украинского 
ультрошовинизма с пониманием воспринята амурским казачеством. Киевская ультранационалис-

тическая хунта взяла в заложники русский народ Малороссии и уничтожает мирное население, 
производя, в том числе, и полное разрушение населённых пунктов. В атомных арсеналах киев -

ского бандеровского режима накоплены тонны урана, в связи с чем имелась реальная угроза раз-

работки ядерного оружия, которое режим надеялся применить для разрушений российских горо -

дов и уничтожения русских. Многие в России не представляют, какой сильный враг нам противо -

стоит. Украинский неонацизм, помимо военных полков, представляет собой военизированное 
политическое движение – идеологический аналог нацистов фашистской Германии 1920-1945 го-

дов. «Национальные дружины» украинской молодёжи являются аналогом фашистских штурмо-

вых отрядов Германии до 1945 года. Это массовая организация, включающая сеть детских лаге-

рей и подростковые организации – аналог Гитлерюгенда. Этой идеологией заражено практичес-

ки всё население, как в гитлеровской фашистской Германии до 1945 года, когда военная машина 
фашизма была разбита советскими войсками, но не уничтожена идеология расового превосходст-

ва. Это смертельный враг, который никого не пощадит, если его не уничтожить.  
 Разумеется, патриоты из числа потомков казачества не могут оставаться равнодушными. В 

ряды ополченцев встают многие молодые люди. 
 

Митинг в селе Циммермановка, посвящённый Дню Победы 
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     Одной из важных общественных инициатив амурского казачества 
является предложение по увековеченью памяти учёных и государсвен-

ных деятелей XVII-XIX веков, выдающихся генерал-губернаторов и 
казачьих атаманов, способствующих развитию Приамурья. Было пред -

ложено установить бюсты в местах посещаемых населением, а также на 
территориях, отмеченных их трудами. Кроме этого, для поощрения 
активистов в исследовании края, практической деятельности в области 
развития частного бизнеса и благотворительности, способствующей 
социально значимой общественной деятельности, учредить памятные 
медали. 

Так, по предложению АКВ была разработана и отчеканена памят-

ная медаль имени академика А. Ф. Миддендорфа «За изучение При-

амурья». Финансирование всех этапов работ произвело предприятие 
казаков. Медали (пятьдесят экземпляров) были переданы в Хабаровское 
краевое отделение Русского географического общества. Одним из пер -

вых лауреатов, награждённых памятной медалью за выдающиеся заслу-

ги перед наукой и обществом, стал почётный атаман АКВ, член-корреспондент РАЕН Владимир 
Крюков. Благодаря производственной деятельности казачества было возрождено в ХКО РГО 
издание трудов научной общественности края. К 125-летию Хабаровского (Приамурского) 
краевого отделения РГО в 2020 году был издан первый том «Записок» ХКО РГО (выпуск 1(11), 
юбилейный). 

Памятная медаль им. А. Ф. Миддендорфа является наивысшей наградой в Хабаровском крае 
за труды в области географии и истории дальневосточного региона.  

Традиция награждать отличившихся в боях казаков не забыта и в 
мирное время. Эта традиция сохраняется как знак уважения к человеку, 
проявившему себя в решении уже мирных общественно важных вопро-

сов социально-экономического развития. Поэтому не удивительно, что 
инициатива отмечать заслуги граждан наградами исходит от казачества. 
На заработанные средства чеканятся памятные медали и ордена в 
память знаменательных дат, отмечающих значительные вехи истории. 
Например, медаль им. графа Н. Н. Муравьёва-Амурского «Достоинство, 
честь, заслуги», наградной крест «За казачий поход», орденский знак в 
честь 160-летия АКВ и другие. 

Празднование подвига русских казаков-землепроходцев также 
должно быть всенародным и отмечено учреждением памятных медалей. 
Например, в текущем 2022 году исполнится 312 лет со дня рождения В.  
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Д. Пояркова, 317 лет – С. И. Дежнёва, 361 год – исследователя Камчатки В. В. Атласова и т.д. 
Должны быть отмечены памятью современников также морские походы первооткрывателей: 
Витуса Беринга, Беллинсгаузена и Лазарева, Литке, Невельского.  

Мало известно дальневосточникам об истории приамурского генерал-губернаторства, о 
таких личностях, как А. Н. Корф, С. М. Духовской, Н. И. Гродеков, Д. И. Суботич, Н. П. Дине-

вич, Р. А. Хрещатицкий, П. Ф. Унтербергер, Н. Л. Гондатти. (Казаки в освоении Дальнего Восто-

ка. – Библиотека дальневосточного казачества. /ред.-сост. В.В. Крюков/ -  2-е изд. испр. и доп. 
Хабаровск: РИА «Юпитер». – 2018. – 428 с., ил.) Информация о деятельности выдающихся лич-

ностей имеет значение в аспекте патриотического воспитания молодёжи и не только. Учреждать 
памятные медали имени заслуженных деятелей для награждения представителей общественнос -

ти за достижения в соответствующих областях науки, культуры и благотворительности было 
предложено казаками - членами РГО. 

 

 
 

У памятника морякам-амурцам в Хабаровске. 
 

Следуя исторической традиции в казачьих войсках по присвоению войсковых знаков отли-

чия («Памятка казака Амурского казачьего войска». 3-е изд., переработ. и доп. – Библиотека 
амурского казачества. – Хабаровск, 2015. – 232 с.; ил.), в АКВ были разработаны стандарты, ут-

верждённые Геральдической комиссией по обеспечению деятельности казачьих обществ, вне-

сённых в государственный реестр казачьих обществ в Российской Федерации (Протокол №1 от   
27 января 2006 г.) По всем предложениям Комиссия вынесла положительное решение. 

 1.  Одобрить согласованный с войсковым атаманом  Крюковым В.  В. образец герба Амур-

ского казачьего войска, его описание  и рисунок. 
2. Одобрить согласованный с войсковым атаманом Крюковым В. В. образец знамени Амур-

ского казачьего войска, его описание  и рисунок. 
3. Одобрить согласованный с войсковым атаманом Крюковым В. В. образец личного значка 

(штандарта) войскового атамана Амурского казачьего войска, его описание  и рисунок 

4. Одобрить согласованный с войсковым атаманом Крюковым В. В. образец нагрудного 
знака Амурского казачьего войска, его описание  и рисунок. 

5. Одобрить согласованный с войсковым атаманом Крюковым В. В. образец нарукавной на-

шивки Амурского казачьего войска, её описание  и рисунок. 
6. Продолжить совместную работу по учреждению наградного креста Амурского казачьего 

войска. 
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7. Рекомендовать войсковому атаману Крюкову В. В. подготовить необходимые документы 
для учреждения в установленном порядке и изготовления войскового казачьего знамени и 
личного значка (штандарта) атамана по утвержденным образцам. 

8. Контроль за изготовлением войскового знамени и личного значка (штандарта) атамана 
Амурского казачьего войска возложить на Уколова Н. И. 

Высокий профессионализм, творческий потенциал и патриотизм амурского казачества про-

является и в решении внутренних вопросов оптимальной организации казачьего движения в 
интересах страны.   

Следует заметить, что в «Концепции государственной политики Российской Федерации в от-

ношении российского казачества», принятой 3 июля 2008 года, Федеральном Законе (с измене-

ниями, внесёнными ФЗ от 31 мая 2011 года № 101-ФЗ) и нормативных актах были определены 
цели и обобщены принципы государственной политики Российской Федерации по возрождению 
(воссозданию!) российского казачества. В целом достаточно ясно были сформулированы задачи 
и определены возможности жизнедеятельности казачества, в том числе в области государствен-

ной службы, взаимодействия казачества и казачьих общин с органами государственной и муни -

ципальной власти. Военные традиции казачества также были приведены в соответствие с Граж-

данским кодексом, и  их соблюдение не противоречит интересам иных социальных объединений.  
Однако практика реализации этих кабинетных рекомендаций привела к фактической утрате 

государственного контроля над казачеством. Такая ситуация не могла остаться не замеченной 
наиболее сознательной частью казаков. В ноябре 2019 года предложения по реорганизации вой -

сковых казачьих обществ были направлены руководством АКВ сенатору. Комментарии атамана 
АКВ В. В. Крюкова были также опубликованы в журнале «Казаки за Камнем» № 22.  

 

 
 

                                                Предложения по реорганизации 

Уссурийского войскового казачьего общества в целях наиболее эффективной  
управляемости и логистической доступности 

 

Дальневосточный федеральный округ (ДФО) – образован 13 мая 2000 г. С 13 декабря 2018 
года, столицей Дальневосточного федерального округа является город Владивосток, согласно 
Указа президента Российской Федерации. Дальневосточный федеральный округ (ДФО) – самый 
крупный федеральный округ России, включающий 11 субъектов Федерации, имеет среди всех 
округов РФ самую большую протяженную береговую линию, омывается водами Северного 
Ледовитого и Тихого океанов. Дальний Восток занимает уникальное географическое положение 
в России. Он расположен на северо-восточной оконечности Евразийского материка, протянувше-

гося почти на 4 тыс. км вдоль Тихого океана, и в то же время широким фронтом выходит к 

https://ru.wikisource.org/wiki/%D0%9A%D0%BE%D0%BD%D1%86%D0%B5%D0%BF%D1%86%D0%B8%D1%8F_%D0%B3%D0%BE%D1%81%D1%83%D0%B4%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%BE%D0%B9_%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D1%82%D0%B8%D0%BA%D0%B8_%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B9_%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8_%D0%B2_%D0%BE%D1%82%D0%BD%D0%BE%D1%88%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B8_%D1%80%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%BA%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0
https://ru.wikisource.org/wiki/%D0%9A%D0%BE%D0%BD%D1%86%D0%B5%D0%BF%D1%86%D0%B8%D1%8F_%D0%B3%D0%BE%D1%81%D1%83%D0%B4%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%BE%D0%B9_%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D1%82%D0%B8%D0%BA%D0%B8_%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B9_%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%86%D0%B8%D0%B8_%D0%B2_%D0%BE%D1%82%D0%BD%D0%BE%D1%88%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B8_%D1%80%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%BA%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0


152 

 

Северному Ледовитому океану. Значительная часть территории Дальневосточного федерального 
округа расположена в районах Крайнего Севера и вечной мерзлоты. Площадь Дальневосточного 
Федерального Округа - 6 952 555 км², что составляет 40,6 % площади всей страны (крупнейший 
по размерам территории федеральный округ) и более чем в полтора раза превышает всю евро -

пейскую часть России. 
Несмотря на огромную площадь, плотность проживания населения в округе самая низкая в 

России. Общая численность населения, по данным Росстата составляет 8.188.594 человека (2019 
год). Плотность населения — 1,33 чел./км2 (2019). Городское население — 57,06 %. 

Население, несмотря на миграцию из бывших республик Советского Союза, постепенно сок-

ращается. По ряду регионов ДФО убыль населения на 2019 год доходит до 25%, в сравнении с 
данными переписи населения 1989 года.  

Здесь сосредоточено около 81% запасов и почти 100% добычи российский алмазов, 95% 
олова, 90% борного сырья, 80% сурьмы, 63% ртути, 41% плавикового шпата, 24% вольфрама, 
крупные запасы цинка, свинца, 33% запасов и 50% добычи золота, серебра, редкоземельных 
элементов и др. В округе имеются крупные запасы железной руды, угля (40% учтенных в России 
запасов), нефти и природного газа.  

Многие месторождения полезных ископаемых расположены в труднодоступных местах и 
малонаселенных районах, где практически нет транспортных коммуникаций. В Дальневосточном 
Федеральном Округе сосредоточено до 26% общероссийских запасов древесины, 42% гидро-

энергетического потенциала России, добывается около 70% рыбы и морепродуктов страны. 
Здесь расположено 60% всех промысловых мощностей флота России, в том числе добывающих 
— 61%, обрабатывающих — 85% и транспортных — 55%. Основными отраслями рыночной 
специализации здесь являются в промышленности — цветная металлургия (добыча и обработка 
цветных и драгоценных металлов, а также алмазов), машиностроение (судостроение и судоре -

монт), лесная промышленность, рыбная промышленность; в сельском хозяйстве — производство 
риса и сои, а также пушной промысел, из других отраслей — морской транспорт. Самой крупной 
отраслью хозяйственной специализации ДФО является рыболовство и рыбная промышленность. 
Важное место в промышленной специализации занимают отрасли лесного комплекса. Большое 
значение имеет дальнейшее развитие тех отраслей сельского хозяйства, по которым Дальний 
Восток специализируется в общероссийском разделении труда: выращивание сои, риса, клеточ -

ное звероводство, пантовое оленеводство, культивирование и сбор лекарственных трав.  
Одним из основных сдерживающих факторов развития региона – демографические и кадро-

вые проблемы. Серьезный дефицит квалифицированных специалистов практически во всех от-

раслях, в том числе, обусловлен и их оттоком в центральные и западные регионы страны из-за 
более благоприятных социальных, экономических и климатических условий проживания. Это 
один из важнейших негативных факторов. 

Другое уязвимое место региона — затрудненные связи с основной территорией России. 
Логистические, тарифные и инфраструктурные трудности доставки и транзита грузов, отсутствие 
быстрого и надежного сообщения с западными районами России, недостаточные логистические 
и транспортные связи между отдельными субъектами ДФО, а потому и обмен основными видами 
необходимых товаров и услуг затруднен.  

По этой же причине недостаточен и малоэффективен территориальный контроль руководя-

щих органов власти за подконтрольными территориями. Многие руководители не имеют воз -

можности, а порой и желания ознакомиться с отдаленными территориями подконтрольного 
региона, что ещё больше усугубляет положение проживающих в регионах жителей. 

Сложностей в проживании на дальневосточных территориях, особенно – в труднодоступных,    
добавляют высокие тарифы на услуги ЖКХ, серьезные проблемы с качеством здравоохранения и 
образования, очень высокие цены на все товары и услуги. Что так же провоцирует отток населе -

ния с дальневосточных территорий. 
В этой связи особое значение для ДФО и для РФ в целом является создание условий для зак-

репления населения на дальневосточных рубежах и планомерного и устойчивого освоения терри-

торий. Укрепление социальной, экономической и политической стабильности. 
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Одним их таких условий должен стать дополнительный импульс для развития дальневос -

точного казачества, как консолидирующей и стабилизирующей силы в обществе, качественного 
и мотивированного мобилизационного резерва и Православной опоры Российского Государства. 
Это касается как повышения внимания и содействия в развитии со стороны органов  власти всех 
уровней, так и повышения эффективности управления УВКО, территориальными организациями 
и казачьими территориями в целом.  

Наиболее оптимальной системой управления, по нашему мнению, есть принцип управления 
территориями, созданный  Православной церковью МП РПЦ, создавшими по две-три метропо-

лии на регион, для наиболее удобного посещения и окормления прихожан. Можно с уверенно -

стью сказать, что практически любой митрополит знает о своих прихожанах больше, чем это 
положено по долгу службы главе районной Администрации. Именно этот пример руководства 
мы предлагаем применить для управления казачеством на Дальнем Востоке, где вопреки здраво -

му смыслу создано практически неуправляемое казачье войско-гигант, по этой же причине не 
имеющее достаточного представительства в Совете Атаманов России и рабочей группе по каза-

честву при Президенте РФ.  
Мы считаем, что назрела необходимость кардинально решить этот вопрос и прекратить не -

прерывное пополнение дальневосточными казаками казачьих общин, находящихся в западной 
части России. Казаки ДФО - это местное, ставшее, по сути,  коренным, население, при этом не 
имеющее никаких преференций и стимулов для закрепления и развития на своих территориях 
наряду с малочисленными народностями и «гостями» из зарубежья. 

История и структура казачества Дальнего Востока уникальна. Казаки, населявшие ДВ на 
протяжении более трёхсот лет, имеют свои, только присущие им особенности, обусловленные 
историей своей территории заселения и выполняемыми на протяжении столетий государствен -

ными задачами. 
Определить же сегодня ситуацию во взаимоотношениях дальневосточного казачества и госу -

дарственных органов, ответственных за реализацию политики в отношении казачества, необ -

ходимо как кризисную. 
Что стало причиной такого положения? 

Формирование структуры управления казачеством на Дальнем Востоке проходит сложные 
этапы с девяностых и до настоящего времени. Но до сих пор система управления не сформиро -

вана.   
До момента утверждения реестра казачьих обществ, управление и структура казачества осно -

вывалось на исконных (природных) традиционных принципах служения  казачества России.         
Предложения казаков ни тогда, ни сейчас не учитывались и не учитываются.  
Время показало тупиковость и максимальную неэффективность работы на таких принципах.  
Государственной службы фактически нет, а отношение казаков и МО РФ опосредованно и 

выражается только в требованиях к казачеству по вопросам мобилизационной подготовки, моби-

лизации  и отчётности.  
Более того, система обещаний от государства в лице Совета по делам казачества  обесценила 

себя, и как результат – реестровые и общественные казаки оказались конкурентами, что и при-

вело к  разъединению  казаков. 
Потенциал казачества по патриотическому воспитанию молодежи, обозначенной как госу-

дарственная задача, задействован максимум на 10%. Казачья культура базируется только на каза-

чьих ансамблях, которые финансируются за счет государственного бюджета, а не на средства 
казачьих обществ и далеки от жизни казачьего войска. 

Казачьи штабы и сами Атаманы работают на общественных началах, но вынуждены в уни-

сон административному давлению формировать и подписывать отчеты о совместной деятель-

ности. 
Одновременно Атаманы понимают, что нет возможности в регионах выделить достаточно 

средств для реализации значимых проектов, таких как центры казачьей культуры, казачьи кадет-

ские корпуса, центры по мобилизационной подготовке казаков и для проведения межрегиональ -

ных мероприятий.  
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Учитывая историческую, социально-экономическую реальность и кадровый составы окру-

гов, можно определить максимально эффективные формы включения казаков через региональ-

ные программы. Но это не подходит. 
Одна из основных причин этого – устаревшая, не соответствующая реальности система уп-

равления УКВ казачьим обществом. В современной системе менеджмента она может быть обоз-

начена как удаленная и чуждая казакам и казачеству в целом, где ценится мнение каждого и 
решение принимается сугубо осознанно братским казачьим кругом, а не по указаниям свыше.  

Вторая причина - отсутствие реально обеспеченных программ по развитию казачества. Про-

граммы существуют, но формальные и декларационные в которых определена ответственность 
казачьих обществ, а необходимых средств на реализацию проектов нет. 

Нет серьезной плановой работы по формированию федеральной программы по развитию 
казачества, подготовке необходимых нормативных правовых актов, разработки нового федераль-

ного законодательства «О казачестве…» от Федерального агентства по делам национальностей 
(ФАДН). К сожалению, ФАДН не стало государственным органом, объединившим казаков Рос-

сии. А разъединение казачества в России продолжается, и в этом можно убедиться, ознакомив -

шись с материалами казачьих  СМИ и сайтов. 
Формирование Всероссийского войска затянулось, да и отсутствие проектов законов и поста -

новлений Правительства РФ с механизмами реализации, обеспеченных финансами, говорит о 
формализме в работе и непонимании, как решать  существующие  проблемы.  

Вместе с тем решение проблем не терпит отлагательства. Для выполнения задач, поставлен -

ных Президентом РФ Путиным В. В. в Стратегии развития казачества, для объединения и выхода 
казачьих обществ ДВ из сложившейся кризисной ситуации,  предлагаем: 

1. Мы  бы не стали отходить от истории: Якутский казачий полк всегда был отдельным 
и в 2007 году получил на это разрешение Большого Круга казаков России в храме Христа Спаси-

теля при благословении патриарха Алексия II, согласованное с Президентом. Единственно, что 
по нему просили и получили согласие Г. Н. Трошева на право присвоения звания казачьего гене-

рала Атаману Отдельного Якутского казачьего полка. Консультации 2008 года: (Трошев, Гро -

шев, Полуянов, Прищеп, Крюков) привели к согласию введения Сахалинского округа в состав 
УКВ, взамен территории Лазовского и Бикинского районов Хабаровского края, до революции 
входящих в состав УКВ и после нового административного деления, отошедших к территориям 
АКВ. Предлагаем такой вариант: 

   I. 

1. Амурское казачье войско: Амурская и Еврейская области, Хабаровский край. 
2. Забайкальское казачье войско: Забайкальский край, Бурятия. 
3. Тихоокеанское казачье войско: Магаданская область, Камчатский край, Чукотский авто-

номный округ. 
 4. Уссурийское казачье войско: Приморский край, Сахалинская область, Курилы. 

5. Отдельный Якутский казачий полк: Республика Саха Якутия.  
При таком разделении территорий восстанавливается историческая справедливость и созда-

ётся прекрасная логистическая перспектива обмена товарами, при создании Казачьего торгового 
дома, подотчётного Межобщинному Совету. 

                                                                            1. 

Это значительно улучшит управляемость, мониторинг ситуации, формирование и реализацию 
казачьих программ. 

                                                                            II. 

Определить источники финансирования, для формирования Штабов в казачьих войсках, окру-

гах сотрудниками (8 -10 ставок на войска, 4-5 ставок на округ ). 
                                                                            III. 

Сформировать ДВ Программу развития казачества, обеспечить ее финансовое наполнение. 
                                                                            IV. 
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Определить ответственных лиц за реализацию ДВ Программы по развитию казачества - 

Министерство по ДВ и Арктическому региону. 
                                                                             V. 

 Дальневосточный Федеральный Округ располагает мощным экономическим потенциалом и 
представляет собой стратегический приоритет России. До настоящего времени Правительство 
Российской Федерации практически не использует и игнорирует значительный потенциал даль-

невосточного казачества, более трёх столетий проживающего на этой большой, но малозаселён-

ной земле, что приводит к ещё большему оттоку жителей из ДФО.  
 

Исходя из вышеизложенного, «Межобщинный совет казаков ДФО» или «Организационный 
Совет казаков ДФО», для оптимизации управления и по согласию всех казаков ДФО, предлагает 
изменить структуру казачьих войск ДФО и разделить территориально на пять частей, по принци -

пу: ВОЙСКО-ТЕРРИТОРИЯ; Провести всеобщий Совет казаков ДФО при полпредстве, где соз-

дать оргкомитет и приступить в двухмесячный срок к реконструкции казачьих войск. 
         

Только спустя три года после публикации эти предложения дошли до сознания руководства 
Всероссийского казачьего общества. «Отдельные казачьи войсковые общества нужно возродить 
в Амурской и Астраханской областях, это позволит оптимизировать управление казачеством... 
Ввиду большого разброса территорий, на землях которых располагаются войсковые казачьи 
общества, для оптимизации их управляемости Николай Долуда предложил вернуться к истори-

ческой конфигурации казачьих войск, воссоздать историческое Амурское войсковое казачье об -

щество (ныне в составе Уссурийского войска), Астраханское (ныне в составе Всевеликого войска 
Донского)» - сообщает пресс-служба по итогам заседания президиума Совета при президенте 
России по делам казачества. 

«Также атаман предложил ввести в состав Центрального общества Воронежский округ с пос-

ледующим включением его в состав Всевеликого войска Донского. Кроме того, по его мнению, 
необходимо назначать атаманов войсковых казачьих обществ Указом президента страны по 
представлению атамана Всероссийского казачьего общества и после согласования кандидатуры 
советом по делам казачества, а также Федеральным агентством по делам национальностей Рос -

сии… Для ежедневного решения вопросов, стоящих перед казачеством, необходимо в каждом 
войске создать штабы из трёх-семи человек, которые бы несли ответственность за главные нап-

равления деятельности казачьего общества: государственную службу, образование, работу моло -

дёжного казачьего движения, информационное освещение» - приводит слова атамана Далуды 
пресс-служба. Разумеется, фактических авторов идеи, и разработки предложений при этом упо-

мянуть забыли. 
 

* Триангуляция — один из методов создания сети опорных геодезических пунктов, а также сама эта сеть. 
Заключается в геодезическом построении на местности системы пунктов, образующих треугольники, у которых 
измеряются все углы и длины некоторых базовых (базисных) сторон. Схема построения триангуляции зависит от 
геометрии объекта, технико-экономических условий, наличия парка приборов и квалификации исполнителей. 

 

 

 

Высказывания 

Что писали о казаках и казачестве 
 

Фельдмаршал Михаил Илларионович Кутузов 

«Почтение моё к войску Донскому и благодарность к подвигам… пребудет в сердце моём… 
Сие чувствование завещаю и потомству моему». 

(Из письма атаману М. И. Платову) 
 

Император Александр III (1845-1894) 

При вступлении на престол сказал: «Я привык с малолетства любить и уважать казачество. Я 
уверен, что в казачестве остаётся тот дух молодечества, которым оно всегда отличалось в службе 
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России. Я буду стараться поддерживать казачество в его настоящем виде как войско испытанной 
доблести, столь полезное Отечеству».  

 

Политический деятель Китая начала ХХ века ФЕН-ТЫ-МИН: 
«Граница Российского государства лежит на арчаке казачьего седла». 
 

Император Наполеон I 

«Казаки  - это самые лучшие лёгкие войска, среди всех существующих. Если бы я имел их в 
своей армии, я прошёл бы с  ними весь мир». 

  
Русский историк Н. И. Костомаров: 

«Казачество, т.е. братство, куда каждый, вступая, был братом других – был ли он прежде 
господином или рабом, лишь бы он был христианином, - и были казаки между собою все равны, 
а старшины выбирались на собрании и должны были служить всем по Слову Христову…».  

 

Император Николай II 

«В годины тяжёлых испытаний, неисповедимыми судьбами Промысла Всевышнего Царству 
Русскому ниспосланных, все Донские казаки всегда с одинаковой любовью и храбростью, стано-

вясь в ряды защитников чести и достоинства Российской Державы, стяжали себе, постоянно 
присущим им духом воинской доблести и многочисленными подвигами, бессмертную славу и 
благодарность Отечеству». 

 

 

Цитаты 
 

- Жизнь – это задача, которую ещё никто не решил без ошибок. 
 

- Успешный  бизнесмен никогда не станет хорошим государственным деятелем Его 
единственный интерес – карман, а не народ.       
                                                                                                                          Ф. Рузвельт. 

- Я был в обиде на Творца 

Что не имел сапог, 
Пока не встретил молодца, 
Который был без ног. 
                              Омар Хайам. 
 

- Прощать врагов нужно так, чтобы они плакали. 
 

- Мир состоит из бездельников, которые хотят иметь деньги, не работая, и придурков, 
которые готовы работать, не богатея. 
                                                                                                                             Бернард Шоу. 
 

Если будешь колоть дрова сам, то согреешься ими дважды.  
                                                                                 Генри Форд 
 

- Будет новый рассвет – будет море побед, 
 и не верь никогда в то, что выхода нет. 
 

Однажды ночью отец услышал, как молится: 
- Боже, сделай меня таким, как мой папа. 
Той же ночью отец молился: 
- Боже, сделай меня таким, каким меня хочет видеть мой сын. 
 

- Нельзя никогда возвращаться к предателям. Локти кусайте, землю жуйте, но никогда не 
возвращайтесь туда, где когда-то вас предали. 
                                                                                                                                          Жан Рено. 
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Новогодние  размышлизмы 
 

Сорвав первый лист календаря, не думай, что уже совершил исторический акт.  
 

И в новогодних приветствиях отделяй мёд от патоки. 
 

Восторгаясь прошлогодними лаврами, не забывай: и лавры сохнут. 
 

Богатой шапкой не скроешь бедность в голове. 
 

 

Юмор и сатира 

Анекдот  дня: 
 

Зеленский:    - Я хочу видеть Путина в тюрьме! 

          Макрон:        - Уймись, клоун! Путин сказал, что не будет тебя там навещать. 
 

 

Секретный план раздела России 
 

 
 

- Разделить Россию на части довольно просто. Нужно только найти у них нового 
Горбачёва и нового Ельцина, а наши люди давно нас ждут в своих высоких кабинетах. 

 

Рисунок А. Толкачёва 
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        Редакция журнала «Казаки за Камнем» является независимым СМИ современного казачества, сохранившего 

свои традиции, пережившего геноцид, не имеет какой-либо специальной подготовки по проведению экспертиз, 
направленных на выявление в текстах признаков экстремистской деятельности, следственную и судебную  
практику по этой категории дел не отслеживает, не обобщает и не анализирует. Также не обладает знаниями 

специалистов в области политики, культурного наследия России и не имеет знаний по философии. Таким образом, 
мы объективно лишены возможности самостоятельно оценить ту или иную статью на предмет наличия или 

отсутствия в ней признаков экстремизма. Это касается и материалов авторов, присланных напрямую для 
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общепринятых и однозначных критериев отнесения того или иного текста к числу экстремистских, в каждом 

конкретном случае такие признаки устанавливаются путём привлечения специалистов в различных 

областях (как правило, филологии и лингвистики) знаний. Вместе с тем мы являемся законопослушными 

гражданами, не имеющими намерений совершать общественно опасные поступки, в том числе преступления и 

правонарушения экстремистского характера. В соответствии с Законом «О противодействии экстремистской  

деятельности» на правоохранительные органы и прокуратуру РФ возложены задачи выявления и пресечения  

действий экстремистской направленности, в том числе путём вынесения предупреждений о недопустимости  

экстремистской деятельности. На основании изложенного, в случае, если на страницах журнала «Казаки за 

Камнем» будут выявлены признаки экстремизма, просим незамедлительно уведомить об этом редактора журнала 

для оперативного удаления из номера журнала указанного текста, фотографии или картинки. 
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С Новым годом, страна! 
 


